
¿CUÁNTO le cuesta a México un berrinche de Alejan
dro Gertz Mañero? ¡Nomás 250 millones de dólares!
Esa es la cantidad que el gobierno podría perder por el
pleito personal que el fiscal tiene con Santiago Nieto.
HACE unos días, en una Corte de Miami, el juez
William Thomas abrió la puerta para que el Estado
mexicano recupere esos 250 millones de dólares
reclamados por la U1F de Nieto que Genaro García
Luna habría amasado de forma irregular y que fueron
localizados en 39 empresas y fideicomisos en Estados
Unidos

PERO, ¡oh, sorpresa!, a esa Corte llegó esta semana la
notificación de que la FGR investiga si Santiago Nieto
tenía como titular de la UIF las atribuciones legales
para iniciar ese proceso en Estados Unidos a nombre
de México. Este autogol por parte de la Fiscalía tiene
encantados a los norteamericanos, que no veían
con buenos ojos que esos recursos se devolvieran
al gobierno mexicano.

Y ES QUE, al moverse por cuestiones personales,
Gertz Mañero está poniendo en jaque el recurso legal
que ya se había ganado, lo que podría dar armas a los
fiscales estadounidenses para no reconocer la legitimi
dad de la petición... y quedarse con all the money.

NO VAYAN a pensar que México se está militarizando
cuando vean llegar hoy al general secretario, Luis
Cresencio Sandoval, a la reunión plenaria de la ban
cada de Morena en el Senado. La presencia del titular
de la Defensa Nacional llama mucho la atención,

porque va con la mira puesta en promover la incorpo
ración de la Guardia Nacional a las filas del Ejército.
YA EL MORENISTA Ricardo Monreal ha sido claro
que esa regresión nomás no hay manera de que pase
en la Cámara de Senadores, lo que hace más relevante
la presencia de Sandoval quien, además, irá acompa
ñado por el general de brigada Luis Rodríguez Bucio,
comandante de la Guardia Nacional.

EL FRACASO del gobierno en este tema es tan grande
como las expectativas que creó Andrés Manuel López
Obrador sobre la Guardia Nacional. El Presidente
se comprometió a que sería una corporación civil,
dijo que reclutaría a 50 mil jóvenes y que resolvería
el problema de inseguridad en el país.
LA REALIDAD es muy distinta: la Guardia Nacional
es sólo un cascarón, pues de sus más de 110 mil
elementos, apenas 23 mil son propios. El resto son
prestados por la Sedeña y la Marina. La convocatoria
no interesó ni a la mitad de los que se buscaba reclutar.
Por eso la urgencia de que se formalice su paso al Ejér
cito: para que no se note que es sólo un membrete.

EL DISCURSO de división llega a todos lados y, así,
al asistir a una conferencia en la FES Acatlán, Lorenzo
Córdova fue increpado por uno de los radicales
habituales quien le dijo que no tenía calidad moral
para estar ahí hablando de democracia. El consejero
presidente del INE lo toreó por chicuelinas y le dijo:
Afortunadamente en la UNAM cabemos todos".
Le dio un par de palmadas y se siguió de largo. ¡Olé!
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LA CIUDAD de
México se mantiene
firme en colocar en el
cruce de Paseo de la

Reforma y Versalles
una réplica de la
escultura La Joven de
Amajac.
ACTIVISTAS insisten
en que las víctimas
de violencia de

género requieren ser
honradas y piden
que el lugar se quede
como La Glorieta

de las Mujeres que

Luchan, espacio que
está bajo amenaza
de ser retirado en
cualquier momento.
LA COMISIÓN
de Derechos
Humanos solicitó al
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento que
no retire el memorial
ciudadano mientras
no haya diálogo con
sus impulsoras.

EL 19 de agosto tenía
que dar una respuesta
al organismo y es

fecha que no lo hace.

ALGUNA vez albergó
una estatua de
Cristóbal Colón,
pero ahora se
está volviendo un

homenaje a ¡los oídos
sordos!

AL FINAL y como
hace mucho no

se veía en la 4T, la
elección del nuevo
Presidente de Morena
en la CDMX salió por
unanimidad.

PERO cuentan

que tanto Dolores
Padierna y Bertha
Luján —en menor
medida— no traían

muchas ganas de que
así fuera. ¿Cómo las
habrán convencido?
Habrá que preguntarle
a Martí Batres, José
Luis Rodríguez y
Víctor Hugo Romo.

circuitointerior a reforma.com
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Propagandistas
// 1 Mochagüevos". Mis cua

tro lectores habrán de per
donar que ponga en el prin

cipio mismo de mi artículo ese vulgar
apodo. Era el de un loco furioso que de
vez en cuando se aparecía en el pueblo
y perseguía a los hombres llevando en
alto un filosísimo machete. Cierto día
entró por la calle principal. En la pla
za se hallaba un forastero conversan
do animadamente en una banca con
un vecino del lugar. De pronto éste se
puso en pie y le dijo espantado al visi
tante: "¡Corramos! ¡Ahí viene el Mo
chagüevos!". "¿Quién es ése?" pre
guntó el fuereño emprendiendo la ca
rrera sin saber por qué. Explicó el otro
sin dejar del corren "Es un loco que le
corta un testículo al hombre que ten
ga tres". "Entonces no necesitamos
correr apuntó el visitante. Yo ten
go dos, y supongo que usted también".
"Corramos de cualquier modo repli
có el lugareño apresurando la carrera.
El Mochagüevos primero corta y lue
go cuenta"... La 4T, que en amigable
competencia con el narco se ha apo
derado ya de buena parte del territo
rio nacional, quiere apropiarse ahora
de nuestra niñez. Obvio es decir que
la escuela ha sido siempre un vehículo
de adoctrinamiento por medio del cual
se imbuyen a las nuevas generaciones

la ideología y conceptos del régimen
dominante. Yo hube de ingerir en la
primaria mitos cuya falsedad conoz
co ahora, pero que entonces pasaban
por verdad irrebatible y pasan toda
vía, como por ejemplo esa invención
de que Hidalgo es el Padre de la Patria
Hermoso mito, pero mentiroso, el del
anciano cura de Dolores que nos dio la
libertad. Ni Hidalgo nos dio la libertad
ni era un anciano. Su efímero y fraca
sado movimiento, que comenzó con
el grito: "¡Viva Fernando Séptimo!", no
hizo más que provocar grandes y terri
bles matanzas, y el desdichado sacer
dote, arrepentido y pesaroso, terminó
su vida en el patíbulo. Quien en verdad
nos emancipó de España fue Iturbide,
que ciertamente era un cabrón, pero
un cabrón con gran habilidad política
y sentido de las cosas. Y además ren
dido adorador de damas, lo cual en mi
humilde opinión no es para tomárse
lo a mal. Lo que no me parece bien es
que ahora se pretenda imponer a nues
tros hijos y nietos doctrinas basadas en
obsoletos dogmas que han llevado a la
ruina a los países donde esas enseñan
zas se han impartido. La educación ha
de ser liberadora; debe dotar al edu
cando de un espíritu crítico, no con
vertirlo en un ente pasivo del cual no
se espera eficiencia, sino lealtad, vale

decir entrega, sumisión, docilidad. Yo
tuve padres y maestros que me ense
ñaron a pensar. Cometo errores, claro,
muchos, pero son mis errores, no los
que otros pusieron en mi Es una pe
na que la educación haya caído en las
manos donde ahora está, que no son
manos de maestros verdaderos, sino
de propagandistas de un régimen cuya
incapacidad para gobernar bien al país
está a la vista. Mi único desahogo será
ahora exhalar un suspiro lamentoso
por lo que está pasando, y en seguida
una indignada maldición por lo que va
a pasar... Ignoro si Testut consigne el
dato en su clásico libro de Anatomía,
pero he oído decir que la mujer posee
un par de músculos llamados "defen
sores de la virginidad". En todo caso
diré que Afrodisio Pitongo, hombre
proclive a la concupiscencia de la car
ne, fue una noche con Loretela al so
litario paraje llamado el Ensalivadero.
Ahí palpó con fruición las turgencias
frontales de la hermosa chica, pero
cuando quiso buscar un más íntimo te
soro, ella cerró sus piernas igual que se
cierran las puertas de una fortaleza. Le
dijo a su lúbrico galán: "En estos casos
mis piernas son mis mejores amigas".
"Lo entiendo concedió Pitoncio Pe
ro hay ocasiones en que hasta las me
jores amigas deben separarse"... FIN.
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Aquel hombre tuvo la desdicha de nacer
poeta.

Eso es una desgracia. Los poetas sufren
mucho. Si no tienen sufrimientos se los

inventan, pues sin sufrir no se puede ser
poeta.

Una noche el poeta soñó un hermosísimo
poema, más bello que los más bellos
poemas que en su vida había leído.

Se despertó, arrobado. Con premura
encendió la luz y buscó cuaderno y lápiz
aún se usaban para escribir aquellos
maravillosos versos. Se echó a llorar:

descubrió que los había olvidado.
El resto de su vida lo dedicó a tratar de

recordarlos. Fue en vano. Murió sin poder
traerlos a la memoria.

El poeta se fue al Cielo. Todos los poetas
se van al Cielo, incluso los llamados
"malditos" Ni siquiera pasan por el
purgatorio: ya lo tuvieron en la Tierra.
Cuando llegó a la morada celestial,
el poeta oyó a un ángel que decía
unos versos. El ángel lo vio y le dijo:

Es tu poema. Lo trajimos acá porque
era demasiado bello para los humanos.

jHasta mañana!...
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Educación 4T
La verdadera buena educación

crea personas libres, críticas,
a las que no se puede engañar
con héroes míticos. Tampoco
las callan con un subsidio,
ni venden sus derechos.

Cuestionan a los políticos,
les exigen cuentas.

En los planes educativos
de la 4Tse intenta que
desaparezca la iniciativa
personal y la persona
asuma solo las iniciativas
comunitarias tradicionales

y cultura/mente cerradas.
Los más perjudicados por

los nuevos planes educativos
son los niños pobres, los
que viven en comunidades
marginadas, en los barrios
precarios de las ciudades.

María Gabriela Ruiz
de Velasco

Ciudad de México
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"Hay dos igualadores en la vida:
el internet y la educación"

John T. Chambers

Llevar el internet a las comunida
des más aisladas es un propósito
loable. Contrasta con otros es

fuerzos del gobierno que resultan fi
nancieramente inviables y socialmente
improductivos. El internet para todos,
en cambio, puede ser transformador:
"El internet va a ser una revolución de
las conciencias, algo fundamental en el
desarrollo, sobre todo, para las nuevas
generaciones", ha dicho el presidente
López Obrador. v

Pero hay que hacerlo bien. Preocu
pa que el proyecto se le esté encargan
do a la Comisión Federal de Electrici
dad, una empresa que pierde dinero y
que no ha cumplido con su obligación
de invertir lo suficiente en su crucial
y rentable negocio de transmisión de
electricidad, sobre el cual tiene un mo
nopolio legal

El aislamiento de miles de comu
nidades indígenas representa un reto
enorme para el internet para todos.
Sin embargo, tiene más sentido am
pliar lo que ya existe que empezar de
cero con una empresa sin experien
cia No es lo mismo usar las líneas ya
existentes de electricidad para trans
portar señales mayoristas que instalar
y operar miles de nuevas antenas de
telecomunicación.

La empresa Altán Redes, impul

sada por el gobierno y que tuvo que
ser rescatada por el gobierno, trató de
construir una nueva red troncal alter
na y fracasó. Ahora se le quiere dar esta
responsabilidad a la CFE, pero con la
tarea también de dar internet al con
sumidor final. No conocemos ningún
estudio de factibilidad ni un análisis
de costobeneficio. El gobierno está
empezando otro proyecto sin anali
zarlo a fondo.

El Banco Mundial reporta que el
60 por ciento de la población del mun
do tiene acceso a internet En México
la cifra es de 72 por ciento. Los países
desarrollados registran niveles supe
riores al 90 por ciento. Nosotros esta
mos atrás no solo de los países ricos,
sino también de los de Latinoamérica
con un desarrollo similar al nuestro,
como Chile, con 88 por ciento, Argen
tina y Uruguay, con 86, Brasil, con 81.
Incluso Costa Rica tiene 81 por cien
to. Es clara la necesidad de ampliar
el acceso.

Los países que han logrado un ser
vicio más extenso y de mejor calidad lo
han hecho con empresas privadas en
competencia Los gobiernos pueden
apoyar, pero la mayor ayuda es no es
torbar: no crear barreras artificiales al
ingreso al mercado, ni a la instalación
de antenas.

La CFE debería concentrarse en
su red de transmisión de electricidad.
Sus cables se pueden usar como redes
mayoristas detelecomunicaciones, pe
ro permitirle distribuir internet al con

sumidor final es cuestionable e ilegal.
Para empezar, la Comisión no tiene
experiencia en la llamada última milla
Su servicio, por otra parte, sería com
petencia desleal por servirse de bie
nes propiedad de la nación que otros
concesionarios tienen que pagar. Ade
más, el artículo 140 de la Ley Federal
de Telecomunicaciones y Radiodifu
sión establece que cuando se entregue
una concesión a un ente público será
en una "red compartida mayorista de
servicios de telecomunicaciones... En
ningún caso podrán estas redes ofrecer
servicios a los usuarios finales". Para
dar servicio al consumidor final en una
zona sin concesionario, el gobierno
debe ofrecerlo a través de Telecomu
nicaciones de México, "hasta en tan
to exista otra oferta para los usuarios".

Aplaudo la propuesta de llevar el
internet a las comunidades más ais
ladas, pero estas decisiones no deben
tomarse por simples ocurrencias: hay
que revisar la experiencia de los espe
cialistas y lo que dice la ley.

• PROPONER LEYES
La función de los secretarios de Gober
nación no es liberar a presos que digan
que han sido torturados, como los ho
micidas de los normalistas de Ayotzi
napa Los jueces tienen obligación de
cumplir la ley. Pero el Presidente sí
puede proponer leyes que permitan
liberar a quienes están injustamente
detenidos, como las víctimas de la pri
sión preventiva oficiosa

Internet para todos
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BAJO
RESERVA

Van por alimañas en Palacio
Nacional
::::: Nos comentan que en Palacio Nacional se
alista una nueva fumigación contra ratas de
cuatro patas. Nos detallan que hace unos días,
la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal
lanzó una licitación para la contratación de un
servicio de fumigación contra ratas en el his
tórico recinto. En la licitación, se detalla que el
control de roedores se hará por medio de ce
bos que se instalarán en el Palacio. Pero ade
más de las molestas ratas, también se comba
tirán termitas, abejas, escarabajos y polillas, así
como piojillos dejados por las aves en nidos
de Palacio. En esta licitación, nos indican, no
se incluye combatir "mapaches", pues asegu
ran que esa especie se extinguió bajo el régi
men de la autollamada Cuarta Transforma
ción. ¿Será que ya no queda ni uno?

Faltan corcholatas en plenaria
de senadores morenistas
::::: La semana pasada, la bancada de Morena
en la Cámara de Diputados logró convocar a
su reunión plenaria a tres de las cuatro cor
cholatas presidenciales: Adán Augusto Ló

J pez, Claudia Sbeinbaum
f | y Marcelo Ebrard. La cor

¿ I cholata faltante fue el sena
¦ 4 ¿ lior Ricardo Monreal.

g Ahora, la bancada morenis
| ta en el Senado se quedó
" corta, pues solo tendrá al
canciller Marcelo Ebrard.

HIHBSH En el caso de don Adán,
Marcelo nos comentan que estaba
Ebrard invitado desde hace varios

días, pero se le atravesaron
compromisos de última hora. Por lo que toca
a doña Claudia, ella no estará presente por
una sencilla, pero muy importante razón: que
no fue invitada, nos dicen.

COnsul de México en Master Chef
::::: Después de semanas sin postear en su
cuenta de Twitter, la cónsul de México en Es
tambul, Turquía, Isabel Arvide, reapareció en
esta red para informar a sus seguidores un lo
gro más de su carrera diplomática. Nos cuen
tan que la también periodista tuvo el honor de
ser juez en el programa Master Chef versión
Turquía. Cabe recordar que está a punto de
cumplirse un año de aquel escándalo que pro
tagonizó el 15 de septiembre del 2021, cuando
en la ceremonia del Grito de Independencia
en Estambul, doña Isabel cerró la ceremonia
con un: "[Viva (Andrés Manuel) López Obra
dor!", lo que le valió que le llovieran críticas.
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Y15 periodistas muertos después...
::::: Pese a los constantes reproches de perio
distas y activistas que han pedido la destitu
ción de Enrique Irazoque al frente del Me
canismo de Protección a Defensores de Dere

chos Humanos y Periodistas, por su inefica
cia, nos dicen que en la Secretaría de Gober
nación no hay planes para removerlo de su
cargo. Hay que recordar que don Enrique fue
designado por Olga Sánchez Cordero cuan
do fungía como secretaria de Gobernación y a
su llegada a esa dependencia, hace exacta
mente un año, Adán Augusto López refren
dó su confianza en el funcionario. En la Se
cretaría de Gobernación aseguran que se está
trabajando para mejorar la estrategia, y sobre
todo contar con un mejor marco legal con la
reforma que se impulsa desde el Ejecutivo y
que se espera sea aprobada por el Congreso
de la Unión en el periodo ordinario que inicia
el jueves. Sin embargo, nos hacen ver que en
el gobierno van un poco tarde, pues México
ya está en el centro de las preocupaciones in
ternacionales con la oprobiosa cifra de 15 pe
riodistas asesinados en este año.
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í VALERIA MOY
Powell en Jackson
Ho le
Jackson Hole es un valle idílico en

Wyoming. Rodeado de montanas, con
vistas espectaculares y decenas de ac

tividades recreativas recibe año con año a
banqueros centrales, académicos y funciona
rios de todo el mundo para llevar a cabo un
simposio económico, organizado por el Fede
ral Reserve Bank de Kansas City. La impor
tancia del evento anual va más allá de los ar
tículos y discusiones que ahí »e dan; las po
nencias de jugadores relevantes para la eco
nomía global oueden dar más claridad ~o
justo lo contrario sobre el entorno econó
mico prevaleciente en el momento.
En un año con volatilidad e ineertidum

bre, y una inflación global significativamente
fuera de los rangos deseados, el discurso del
gobernador de la Reserva Federal, Jerome
Powell, fue uno de los momentos más espe
rados en el evento económico del año. Y no
quedó a deber. Su discurso hizo olas en los
mercados financieros.
Fue una ponencia breve y clara. Según Po

well, la economía norteamericana está vi
viendo una desaceleración resultado de una

recuperación muy rápida en 2021. Sin hacer
referencia a las distorsiones ocasionadas por
los trillones de dólares en apoyos fiscales,
Powell menciona que la inflación en Estados
Unidos se debe a factores de demanda y a
una oferta constreñida, y reitera en repetidas
ocasiones la importancia de la política mo
netaria para contener las expectativas de in
flación. Insiste en que los bancos centrales
pueden y deben asumir la responsabilidad

del control inflacionario.

Hizo jnfasis también en el rol que juegan las
expectativas para lograr una contención mone
taria exitosa. Si los agentes económioos —hoga
res, empresas, bancos, pronosticadores— espe
ran una inflación baja y estable, habrá una alta
probabilidad de que asi suceda. Pero también
al contrario. Si los agentes esperan una infla
ción más alta, ajustarán su conducta en conse
cuencia, incrementando la probabilidad de que
se concrete, en efecto, una mayor alza en pre
cios. Powell señala que, en el caso de los Esta
dos Unidos, las expectativas de inflación de lar
go plazo están ancladas, pero es ahora cuando
se requiere la contención pata impedir que la
alta inflación se vuelva habitual.
La lectura que los mercados hicieron de

este discurso fue la ecperada. Vienen más in
crementos en tasas de interés, probablemen
te llevando la tasa de fondeo federal que hoy
se encuentra alrededor de 2.50% hasta 4%.
Serán momentos complicados, pero reafir

mó que la Reserva Federal hará lo necesario
para moderar la demanda y lograr una mejor
alineación con la oferta. De este lado de la
frontera, habrá que estar atentos y actuar en
consecuencia. • _

@ValeriaMoy
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ESPECTRO

Tratando de acallar a las voces
críticas en la Radio y TV

JAVIER TEJADO
DONDÉ

Desde 2013, varios activis

tas han pretendido so
brerregular el tema de

los Derechos de las Audiencias;
algunos de ellos por razones co
rrectas, y otros más en la búsque 
da de controlar a la radiodifu

sión. Varias de estas personas,
con la llegada de la 4T, se con
virtieron en funcionarios públi
cos federales y trabajan en los
medios que ésta controla. Y, en
lugar de ampliar las audiencias
de los medios público; , han op
tado por generar desde éstos
propaganda acorde al régimen.
Tan es así, que en su mayoría han
sido sancionados reiteradamen

te por elTEPJF al hacer ejercicios
propagandísticos en lugar de pe
riodísticos, lo que ha afectado a
sus audiencias, mismas que han
migrado a los medios privados.
En la coyuntura de polariza

ción del país, varios funciona
rios federales han seguido tra
tando de sobrerregular a los
medios, en particular, al obligar
a los noticieros a diferenciar en

tre la opinión y la información
que dan sus comunicadores lo
que no se ve en ninguna parte

del mundo y también a buscar
que sea el Estado y no cada me
dio de comunicación el que
nombre a los defensores de au
diencia de cada estación.

Con la llegada de la pandemia
en 2019, el consumo de los me
xicanos de contenidos prove
nientes desde el extranjero (TV
restringida y plataformas OTT)
se acrecentó. Eso fue un duro
golpe para algunos medios me
xicanos y, obviamente, estos te
mas de los derechos de las au

diencias no aplican para los me
dios que se originen en el extran
jero. Así, los medios mexicanos
no solo están en una desventaja
económica frente a los foráneos,
sino también con enormes car
gas regulatorias, como spots ofi
ciales, electorales y, encima de
ello, hay quienes buscan regular
nuevos derechos de audiencias.

Ayer, la SC JN invalidó por "vi
cios procedimentales" la refor
ma que sobre derecho de las au
diencias se aprobó en 2017. Al
gunos ministros, como el presi
dente Arturo Zaldívar, y los mi
nistros Yasmín Esquivel y Alber
to Pérez Dayán hicieron pro

nunciamientos expresos para
defender la libertad de expre
sión, pero habrá que esperar la
resolución pública para saber
los alcances ae la sentencia. Sin
embargo, sin esperar a ver qué
diría el pleno de la Corte, desde
el pasado periodo legislativo hay
tres iniciativas presentadas por
Morena con las que buscan aco
tar severamente la libertad de

expresión de los comunicadores
de la radio y la televisión.
Lo que ha venido sucediendo

es grave: primero, en todas las
instancias de litigio nunca se le
permitió a la radiodifusión pri
vada ser parte de los juicios para
defenderse, con lo que se igno
raron los efectos de las decisio
nes judiciales en los medios pri
vados y sus millones de audien
cias; segundo, muchos meses
antes ae que la Corte emitiera
su fallo en el pleno, desde mar
zo de este año, Morena tenía ya
presentadas las iniciativas para
cercenar la libertad de expre
sión de los medios de comuni
cación electrónicos.
En las siguientes semanas se

dará una de las batallas más

grandes por la libertad de ex
presión en México, en donde,
por lo menos, queda claro que
varios directivos de medios pú
blicos y una parte de la bancada
de Morena están por restringir
la. El pleno de la SCJN no avaló
argumentos censores, como sí
paso en algunas instancias fe
derales de menor nivel, así que

laestrategia que traían los dipu
tados de decir que lo que esta
ban legislando era por mandato
de la Corte se les ha venido aba

jo. Desde luego, el bloque oficia
lista en el Congreso tiene las
mayorías para legislar sobre la
radio y la televisión en México,
pero con el fallo de ayer, si aten
tan contra la libertad de expre
sión en el país, ellos serán los
únicos responsables.

Cambiando de tema. Docu
inentos en poder de esta colum
na dejan ver que la Segob, a cargo
entonces del hoy senador Mi
guel Ángel Osorio Chong, sí em
pezó la búsqueda de los estu
diantes de Ayotzinapa desde el
mismo 26 de septiembre de
2014. De hecho, laPolicía Federal
que le reportaba realizó al 17 de
octubre una búsqueda por 52 lu
gares. De igual manera, la PGR,
a cargo de Jesús Murillo Áaram,
inicio la búsqueda un día des
pués de atraer el caso. En con
creto, en la iglesia de San Gabrie 
lito, donde pensaban encontrar
a algunos normalistas en sus bo
degas. Con los argumentos que
la FGR ha dado para arrestar a
Murillo Karam por la muerte de
43 normalistas, centrados en la
negligencia, ¿estarán varios fun
cionarios de la 4T en riesgo de ir
a la cárcel, puts en su guardia
murieron 600 mil mexicanos a
causa del CovidV •

En breve se tiarú una de las batallas más

grandes por la libertad de expresión.
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KJOSKÍ

Durazo le alza la manita
a Sheinbaum

Nos comentan desde Sonora que el gu'oer
nador Alfonso Durazo descuidó las formas
el pasado fin de semana, cuando se dedicó a
exaltar la figura política de la jefa de Gobierno

de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, con
la presentación de la conté
rencia Las políticas emble
máticas ele los gobiernos
progresistas en la Ciudad de
México, ante miles de sono
renses, lo que fue calificado
en los corrillos políticos co
mo un espaldarazo del
mandatario a doña Clau
dia rumbo a las elecciones

presidenciales de 2024. Además, dicen, por si
esto no fuera poco, el morenista realizó un
"destape" muy claro, al declarar, que México
ya está preparado para una mujer presidenta.

Misógino, ni de chiste
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, el
estilo standupero del gobernador Víctor Cas
tro Cosío (Morena) ya no causa gracia y su
peró los límites del respeto. Esto, nos expli
can, debido a que en un acto oficial por el

inicio del ciclo escolar re

E» cordó a una profesora fun
dadora de varias escuelas y
condecorada a nivel nacio
nal. Al referirse a ella dijo
que "nunca se quiso casar",
seguido de un "qué tonta,
¿no?", y aunque logró carca
jadas en su público com

Víctor Castro puesto por funcionarios, en
Cosío redes encendió los ánimos y

le reclamaron su misoginia,
mientras que colectivos feministas visibiliza
ron lo grave de hacer esos comentarios desde
su cargo. Al final, nos indican, el manuatario
sólo mostró su ignorancia desde un atril.

El arribo del gobernador
::::: Desde el estado de Hidalgo nos platican
que ya casi todo está listo para que el proxi
mo 5 de septiembre Julio Menchaca Sala
zar (Morena) rinda protesta como goberna
dor; no obstante, aunque las invitaciones ya
fueron enviadas y hasta la carpa se empieza a
colocar en la plaza Juárez, donde se planea secolocar en la pl¡

realice el evento, al equipo
de don Julio se le olvidó

ur¡ 'pequeño detalle": que
el Congreso del estado aúnp no autoriza el cambio de se
de oficial para la toma de
protesta, y aunque es casi
un hecho para los morenis
tas que todo les saldrá con

Julio forme a lo deseado, nos
Menchaca mencionan que ha llamado

la atención que el equipo
del góber electo esté tan confiado que ni ha
llamado a los diputados guindas a convocar a
sesión extraordinaria para aprobar esta solici
tud. ¡Al final, la forma es fondo!

Como potarte de magia,
desaparece promoción
::::: Quienes dejaron más de una ceja levanta
da en Guanajuato, nos cuentan, fueron la al
caldesa de León, Alejandra Gutiérrez Cam
pos (PAN), y el diputado local Aldo Iváii
Márquez (PAN), pues al viejo estilo de "tiro la
piedra y escondo la mano" realizaron entrega
de material escolar. Nos relatan que hact unos
días doña Alejandra y don Ivúii regalaron
900 paquetes de útiles escolares y mochilas a
menores de 145 colonias para el regreso a cla
ses, con recursos del Congreso local, pero los
útiles llevaban el rostro de un León y el nom
bre de don fván, y aunque el evento no fue
público, emitieron un comunicado con fotos
que después borraron y negaron que se trate
de un acto anticipado de campaña, ¡Qué tal!
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Nicaragua trente al vacio
::::: El pouer del presidente de Nicaragua, Da
niel Ortega, y su esposa, la vicepresidenta Ro
sario Murillo, es absoluto.

Ni el Legislativo, ni el Judicial, nadie les
planta cara. Saben que hacerlo significa prisión.
::::: Ortega no oculta que es un autócrata. No
disfraza, en lo mas mínimo, que sólo él manda.
Se hizo elecciones a modo, con la oposición
presa o en el exilio. Se hizo un país a modo, sin
protest; s porque los que se atrevían a manifes
tarse terminaban en El Chipote, la cárcel de
donde emanan historias de terror y de tortura.
::::: ¿La pandemia? A Orttgu le hizo lo que el
viento a Juárez. No hubo medidas y tampoco
información seria que revelara la magnitud del
impacto en el país, donde no pararon ni los
eventos masivos, ni las escuelas, ni los trabajos.
::::: ¿Las leyes? Para eso está El Bachi, como
apodan a Ortega porque nunca terminó la uni
versidad. Para cambiarlas v crearlas y encarce
lar a periodistas, opositores y hasta sacerdotes
bajo acusaciones de amenaza al Estado, incita
ción a la insurrección o cualquier acusación
ambigua en la que todo, y todos, pueden caber.
::::: Ortega, el sandinista que luchó contra la
dictadura de Somoza, se convirtió en dicta
dor. Su autoritarismo no tiene límites,
::::: Para acallar a los medios críticos usó como
ejemplo a La Prensa. Con su sede confiscada,
con su gerente detenido. Otro» periodistas, co

mo ocurre en todos los países donde los gober
nantes no soportan oír la verdad, terminaron
exiliados, para evitar caer presos, o muertos.

::::: En aras de mantener el poder, y de oír sólo
lo que quieren oír, Ortega ha ido más lejos,
persiguiendo a líderes de la Iglesia católica que
han alzado la voz contra la represión, contra la
falta de derechos, contra la persecución.
::::: Por motivos de seguridad, Silvio Báez,
obispo auxiliar de Managua, fue enviado al
exilio. Otro obispo. Rolando Álvarez, está en
arresto domiciliario.
::::: Sin embargo, lo que más llama la atención
frente al autoritarismo de Ortega, es el silen
cio de los líderes democráticos, muchos de
los cuales han preferido mirar al otro lado. En
el caso de Nicaragua, como en el de Venezue
la, es claro cómo la "no injerencia" aplica a
modo, a conveniencia.
Ste: De acuerdo con el Mecanismo para el Re
conocimiento de Personas Presas Políticas,
desde abril de 2018,180 personas se encuen
tran en esta categoría en el país centroameri
cano. La cifra incluye siete candidatos presi
denciales de los que Ortega se deshizo antes
de las elecciones de noviembre de 2021.

::::: El régimen tacha de "inventos" las denun
cias de violaciones a los derechos humanos,
mientras el mundo, en general, guarda silencio,
o expresa una débil preocupación que refleja el
temor de atiza' más el fuego.

::::: Mientras, Ortega continúa avasallando con
todo aquello, con todo aquel que signifique una
amenaza para el culto a su persona, que tanto
le gusta, o a su régimen, el que más tiempo ha
durado en Nicaragua (más de 15 años).
::::: Pareciera que no habiendo grandes intere
ses de por medio, o petróleo, o transnaciona
les afectadas, es "tolerable" un autócrata en
Centroamérica. Mientras no haya un impacto
directo a los grandes poderes, es válido mirar
hacia otro lado. Importa Nicarataia, si, cuando
los nicaragüenses llegan a suelo estadouni
dense huyendo de la represión. Entonces sí,
se habla, para reclamar fronteras más fuertes.
¦::::: Por lo demás, los nicaragüenses tienen ra
zón cuando reclaman que eí mundo los ha
abandonado a su desgracia. Frente a su cla
mor, los gobiernos sólo hacen: slihhh.

El presidente Ortega y la vicemandataiía Murillo.
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Marcelo en la Luna, Adán en
Boston y Claudia en la escuela
Aun año exacto de

que Morena mida en
sus encuestas quién

de sus tres "corcholatas" pre
sidenciales tiene mayor po
pularidad y aprobación (en
apariencia entre la gente y en
la realidad ante el presidente)
los políticos que se disputan
la nominación al 2024 siguen
en una carrera abierta por ga
nar simpatías, mejorar su
imagen y aumentar sus nive
les de conocimiento. Pero, so
bre todo, están peleando por
ganar y avanzar en el nivel de
cercanía y aceptación del
gran "Tlatoani" que, aunque
lo niegue, será finalmente el
fiel que incline la balanza.
A estas alturas hay muchos

que siguen viendo en la jefa
de Gobierno, Claudia Shein
baum, a la "favorita" del pre
sidente y la que tiene manga
ancha, permiso abierto para
moverse en campaña aun
con cargo público y rozando,
si no es que pasando abierta
mente, los límites de la ley al

no transparentar el origen de
los recursos con los que fi
nancia su proselitismo.
No muy diferente es la si

tuación del canciller Marcelo

Ebrard, quien también ha de
jado atrás las inhibiciones y
aunque él no corre con la eti
queta de favorito, pero sí con
la del posible "Plan B", tam
bién aprovecha su cargo pú
blico para proyectar su ima
gen de presidenciable.
Adán Augusto, que irrum

pió muy fuerte en el tablero
de las corcholatas y llegó a ser
considerado un posible "fa
vorito" o la "corcholata negra"
de López Obrador, repite la
misma fórmula que sus dos
contrincantes: usa y abusa de
su cargo para promocionar su
imagen y lo mismo recorre el
país con cualquier pretexto,
que se crea comisiones al ex
tranjero para que lo conozcan
mas, pero al final, a diferencia
de Claudia y Marcelo, Adán
Augusto no ha crecido en las
encuestas y sigue teniendo

los niveles más bajos de apro
bación y conocimiento.
Por friera del tablero oficial

se sigue moviendo Ricardo
Monreal que, con menos re
flectores, también aprovecha
su caigo en el Senado para pro
mover su proyecto político. No
está claro si el zacatecano será
o no medido en la encuesta ofi

cial de Morena, lo que si está ya
más que claro es que no será,
en ningún escenario, el candi
dato oficial, aunque eso no lo
excluye de encabezar alguna
candidatura por otro partido o
bien sumarse a la candidatura
de Marcelo Ebrard, si es que
llega a ocurrir.
Hoy, a un año de distancia,

pareceria que todos corren en
una pista pareja, pero si se ve
desde adentro de la 4T, el sue
lo es más parejo paraunosque
para otros. Los del equipo de
Claudia Sheinbaum y una
buena parte del gabinete, de
los gobernadores y de los sec
tores más duros de este go
bierno, están convencidos de
que "la doctora será la candi
data" y no ven otro escenario
posible; los que están con
Marcelo Ebrard creen que su
candidato "es la opción más
viable para la gobernabilidad"
en medio de un escena rio tan
complicado y difícil, con cri
sis en casi todos los ámbitos!
quese viviráen2024. Y final

mente los que apoyan a Adán
Augusto siguen pensando
que, si la decisión es por con
fianza y cercanía, "no hay na
die más cercano y que conoz
ca mejor al presidente que su
paisano", aunque también
aceptan que el tabasqueño
puede jugar al sacrificio.
Por lo pronto, a un año de

las decisiones y definiciones
del dedo encuestador, las cor
cholatas siguen girando y
ayer en una imagen que cada
quien puede interpretar co
mo quiera, Adán Augusto se
paseaba como turista por las
calles de Boston, a donde se
fue de descanso el fin de se
mana; Marcelo Ebrard anda
ba en la NASA, representan
do al país en el lanzamiento
de la misión tripulada Arte
mis 1, que busca llevar a los
humanos de regreso a la Luna
por primera vez desde 1972,
lanzamiento que por cierto
falló y tuvo que posponerse;
mientras que Claudia Shein
baum se fue a la escuela, aun
que no a estudiar, sino a cor
tar el listón inaugural del nue
vo año escolar, acto que apro
vechó para aparecer en la
conferencia mañanera del

presidente de la que es invi
tada casi permanente. ¿Usted
que dice, cuál corcholata
avanza más y cuál se está que
dando atrás? •

Desde adentro de la 4T, el suelo es más

parejo para unos que para otros.
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Más contradicciones
del caso Iguala
El 4 de mayo de 2022,

Bernardo Cano, secre
tario particular del

entonces titular de la

Agencia Criminal de In
vestigación de la PGR,
Tomás Zerón, se acogió
al criterio de oportuni
dad y rindió una larga
declaración ante los

responsables de la in
vestigación del caso
Ayotzinapa.
Cano habló del día

en que en las instalacio
nes de la SEIDO fueron in
terrogados dos de los detenidos
"presuntamente relacionados
con la desaparición de los es
tudiantes de Ayotzinapa". Uno
de ellos era Patricio Reyes Lan
da, apodado El Pata
De acuerdo con Cano, el in

terrogatorio fue grabado. Di
cha grabación fue aportada
por el exsecretario a los encar
gados de la investigación.
Según lo asentado :n la

carpeta FED/SDHP
DSC/O1GRO/0000804/2019,
El Pato "narro cómo los estu
diantes fueron ultimados en
el basurero de Cocula, dando
detalles de su traslado, refi
riendo quiénes participaron y
la forma en que quemaron los
cuerpos en el basurero".
Agrego Cano que "al final de

la entrevista, el detenido seña
ló que las cenizas de los cuer
pos fueron recolectadas por
miembros del grupo delictivo
y llevadas al río San Juan, cerca
del basurero, donde fueron
arrojadas al cauce (...) situa
ción que se puede acreditar
con los videos que aportaré".
Ese mismo día, se lee en la

carpeta que sirvió para soli
citar la orden de aprehen
sión del exprocurador Jesús
Murillo Karam, llegó a laSei
do otro detenido, Agustín

García Reyes, El Chereje.
También esa entrevista fue

grabada y el video, de acuerdo
con la carpeta, se aportó a las
autoridades. Relató Cano:
"Esta persona narro los he

chos de los que tomó parte, se
ñalando que a él le avisaron
que tenía que ir a recoger unos
'paquetes', nombre con el que
denominaban a los detenidos

que el grupo delictivo asegura
ba. Al llegar al lugar se dio
cuenta de que eran muchas
personas dentro de un camión
de redilas y fueron conducidos
hasta el basurero de Cocula,
Guerrero. Ahí los mataron y los
arrojaron al fondo del basure
ro, donde les prendieron fuego
y él fue el encalcado de man
tenerlo activo avivándolo con

llantas, plásticos y leños".
En su comparecencia mi

nisterial del 5 de febrero de
2020, este último detenido,

conocido como El Chereje,
ofreció un relato distinto. Dijo
que durante su detención lo
habían torturado con una chi 

charra eléctricaycon unabol
sa de plástico en la cabeza y
que le habían ordenado: "Tú
vas a decir que tú participaste
en lo de los estudiantes... Me
dijeron que yo dijera que ha
bía quemado a los estudian
tes... ¡Tú nada más vas a decir
que tú eres halcón y quemaste
a los estudiantes y vas a decir
que les aventaste llantas, lefia
y pl;ístico si no mato a tu es
posa y a tu hijo!".

Según El Chereje, al día
siguiente Tomás Zerón lo
llevó en helicóptero al
basurero y le dijo: "Tú
hijo de tu puta madre,
te voy a llevar al Río
San Juan para que ha
gas lo que te voy a de
cir... Me siguió dicien
do que yo tenía que
hacer una simula

ción como si yo hu
biese tirado las bolsas

con los restos de los es
tudiantes y al Joña (otro de
los detenidos) le dijo que él iba
a simular como bajó a los es
tudiantes de la camioneta".
La declaración de Bernar

do Cano, quien iba grabando
a bordo del helicóptero, narra
otra historia: "La idea del vue
lo era que el detenido señalara
el punto donde habían arro
jado las bolsas. .. El detenido le
indicó a Abraham Eslava (uno
de los directores de la Seido) la
ruta que tomaron desde el ba
surero hasta el río... y el de
tenido le indicó más o menos
el lugar donde hablan arroja
do las bolsas".
En todo caso, en la carpeta

existen dos versiones que se
contraponen. La del detenido
que fue acusado de quemar a
los alumnos, y la del exfun
cionario que se acogió al cri
terio de oportunidad y entre
gó los videos en su poder.
Necesariamente, una de

las dos tiene que ser falsa.
La fiscalía, como se sabe,

ha elegido una. •

En la carpeta existen dos versiones
que se contraponen. Una tiene que ser
falsa. La fiscalía ha elegido una.
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La carta de AMLO

El presidente ha he
cho malabares por
evadir el tema. Pero

la semana pasada no pudo
zafarse más. En la mañane

ra, un reportero acucioso le
preguntó sobre su herma
no, Pío López Obrador,
quien pide que el primer
mandatario declare sobre el
dinero que recibía clandes
tinamente en sobres amari

llos: ¿va a acudir a declarar
ante el Ministerio Público?,
¿usted sabía del dinero?, ¿es
corrupto su hermano?, ¿es
corrupto usted?
Al presidente se le vio fue

ra de sitio, como siempre se
le ve cuando se le cuelan

preguntas reales al show de
la mañanera. El hombre que

habla de todo, que presenta
artistas y pone canciones,
que hace del salón de Pala
cio Nacional un set de tele
visión de cabaret, que dos
horas al día suelta una ince

sante palabrería, ese hom
bre no quería hablar: se tro
pezó, evadió, esquivó y fi
nalmente tuvo que anunciar
que no acudirá ante el mi
nisterio público, pero sí en
viará un texto, una suerte de
carta para declarar en torno
a los sobres de Pío.
"No tengo nada yo de qué

avergonzarme, no hay nin
gún problema. Y deberían
de entregar toda la informa
ción al INE, a esa institu
ción tan respetable", soltó
irónicamente. Cuando se le

recordó que Pío dice que su
hermano Andrés Manuel
sabía todo de las entregas
clandestinas de dinero y el
destino de los recursos, ata
jó: "No, no, no. Yo sé lo que
usted sabe exactamente,
eso es lo único que sé, y lo
que sé es que yo no soy co
rrupto." ¿Y su hermano?
"Tampoco", dijo. Pura si
ninguno de los dos es co
rrupto, ya que nos digan
que pasó con ese dinero.
Al día siguiente de esa

declaración, Pío entrego
por su propia cuenta al INE
la carpeta de investigación
que la FGR ha escondido to
do este tiempo.
Ojalá que esta semana, que

es la semana del informe, el
presidente adopte el término
y finalmente informe lo que
sabe de ese dinero sucio.

Según el video, eran 400
mil pesos mensuales. Y que
entregas como las videogra
badas sucedían religiosa
mente cada mes. Para po
nerlo en oersoectiva: lo que

recibía Pío, como interme
diario de su hermano An

drés Manuel, según confe
só, es el doble de la cantidad
mensual por la que la FGR
acusa ni más ni menos que
a Genaro García Luna (al ex
secretario de Seguridad le
imputan haberse robado 27
millones de pesos en 12
años de funcionario; ha
ciendo la división, eso es
200 mil pesos al mes, la mi
tad de lo que recibía Pío).
Y eso es sólo un hermano.

Del otro, Martín, grabado
también haciendo lo mis
mo, aún no se sabe nada.
SAC1AMORBOS. Cuentan

que quien ha decidido igno
rar por casi dos años a la Con 
sejería Jurídica es Pablo Ro
berto Arenas, director de Ina
pesca Se le ha pedido oficio
tras oficio la evaluación de

impacto presupuestal para
que se puedan transrerir las
fünciones del Instituto a la
Conapesca, y nada más no
contesta. ¿Se sentirá protegi
do Dor algún suDerior? •

Pío entregó al INE la investigación
que la FGR ha escondido.
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EL
CABALLITO

Fracturas en Morena
en el Edomex
::::: Nos dicen que al interior de Morena
mexiquense hay fuertes pugnas por la de
signación de la dirigencia estatal. Asegu
ran que la maestra Delfina Gómez, quien

_ ;¡4i es la coordinadora de los
Comités de Defensa de la
4T, y virtual candidata a
¡a gubernatura del Edo
mex, no quiere en esa po
sición a nadie del Grupo
Acción Política (GAP),
que encabeza el senador
Higlnio Martínez. Por

Delfina Gómez eso, nos comentan, se ha
Átvarez aplazado en dos ocasio

nes el Consejo Estatal, en
el que los consejeros que fueron elegidos
hace unas semanas designarán con su vo
to a los miembros de la dirigencia de Mo
rena en esa entidad y ahí, las huestes de
don Higinio son las que tienen la mavona
que les permitiría quedarse con ese órga
no partidista. Hay versiones entre los mo
renistas mexiquenses de que desde la di
rigencia nacional se quiere evitar la cele
bración de ese consejo para designar de
manera directa al que conducirá los desti
nos de ese instituto político. En esta se
mana se sabrá quién gana la pulsada polí
tica, pero al parecer, tras la coniienda por
la candidatura, en la que la maestra Gó
mez se impuso al senador Martínez, la re
lación entre ambos no quedo tan bien, co
mo se ha hecho creer.

Ganadores y perdedores
de Morena en CDMX
::::: Una vez electa la dirigencia ae Morena
en la Ciudad de México, como en todos
los procesos en los partidos, hay ganado
res y perdedores. El que de plano quedó

relegado fue el equipo del
senador Ricardo Mon
real, pues su cercano y
exdelegado en Cuauhté
moc, Néstor Núñez ni
siquiera se presentó, pues
acusaron dedazo. Entre

los ganadores están secre
tarios del Gobierno capi
talino, como el de Traba
jo, José Luis Rodrigue;
que logró empujar a

Lourdes Reyes a la Secretaría General; y
Aigoberto Salgado, encargado de Bie
nestar capitalino, donde su hermano Ri

"11 cardo Salgado quedo en la Secretaría de
Asuntos Indígenas. Otro que logró colocar
alfiles fue el diputado federal y líder polí
tico en Venustiano Carranza, Julio César
Moreno, pues Elena segura, exdelegada,
quedó en la Secretaría de las Mujeres. Los
alcaldes también lograron posiciones en
las diferentes carteras, incluso, el de
GAM, Francisco Chlguil, quien fue elec
to presidente del Consejo Estatal.

Quitarán 41 plazas en el IECM
::::: Donde nabra recorte de personal oDliga
dos por la reforma aprobada por la mayoría
de Morena en el Congreso de la Ciudad de
México, es en el Instituto Electoral capitali
no. Nos cuentan que avanzó la propuesta
de reestructura administrativa para quitar
41 plazas, con lo que los consejeros electo
rales prevén ahorrar 33 millones de pesos
anualmente. Los ajustes, al parecer, irán so
bre las plazas que se crearon recientemente.
Todo el proyecto de reestructura deberá
quedar listo a más tardar el próximo 1 de
septiembre, y para esa fecha, nos dicen, los
integrantes del instituto tienen programada
una sesión del Consejo General para avalar
los cambios y cumplir, pese a sus protestas,
con este ajuste en recursos.
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Rayuela
A la escuela, hasta en
trajineras... El regreso

presencial a clases fue un
día de fiesta.
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CIUDAD PERDIDA

Los retos de Sebastián Ramírez

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

HASTA EL MOMENTO no se sabe de
ninguna impugnación en contra de la
elección interna de Morena ni de sus

resultados, pero eso no quiere decir colorín
colorado, sino que se abrió un periodo de nego
ciación por el cual no se arreglará el estropicio,
pero mantendrá quietas a las tribus.

LA CONSECUENCIA DE la consulta interna
parece ser, ahora, un ejercicio inútil. Los jefes
de las tribus se quedaron con todos los contro
les, como hubiera sucedido en caso de lo ir a la
medición interna.

POCOS LUGARES O ninguno para la mili
tancia emergente con la que difícilmente se
podrán hacer arreglos que inhiban reclamos
dentro del partido o en tribunales.

NO PARECE SANO, por más que se quiera, lo
sucedido en los comicios, porque, casi con se
guridad, habrá reacciones que pongan en duda
la limpieza de la elección, y con ello la legitimi
dad de sus liderazgos.

SI BIEN LA elección de Sebastián Ramírez es
una decisión salomónica que aparentemente
desactiva el enfrentamiento entre tribus,
también lo es que el ex de comunicación del
gobierno central estará al servicio de Claudia
Sheinbaum.

AHORA ES EL turno de Sebastián. Son mu
chos los problemas que debe resolver. Para em
pezar, evitar que con él a la cabeza el partido
sea dominado por algún jefe o jefa tribal.

TENDRÁ QUE CUIDARSE de Clara Brugada,
que inventa historias para evitar su ineficien
cia, o de Martí Batres, con el que no mantuvo
una buena relación en el edificio del Zócalo, o
de la mamá de la muy deficiente secretaria del
Trabajo a nivel nacional, que pretende llevar a
su hija, por mandato de su marido, a la jefatura
del gobierno de esta ciudad.

Y NO ES todo, ahí, muy cerca de él estará el
alcalde de Gustavo A Madero. Chíguil es una

amenaza, debe muchas y de todas escapa
impune. Así que Ramírez deberá saber que de
trás de la puerta Chíguil lo está esperando con
el puñal de la traición bien afilado.

PARA RAMÍREZ SERÁ vital sustituir su
inexperiencia con gente que esté a su lado, pe
ro que no sean parte de las tribus, gente fresca
que mire con otros ojos a ese partido y le pueda
aconsejar sin querer sacar raja del asunto.

\ACUNARSE EN LO interno y preparase
para una guerra dura en contra de la oposición
son las tareas que tiene que enfrentar ya, aho
ra. La oposición sólo mira la capital como su
única plaza a conquistar y supone que el fenó
meno de la elección pasada habrá de repetirse
y hasta ser más contundentes.

RAMÍREZ TOMA LA bandera de manos de
Tomás Pliego, a quien le tocó componer un
organismo roto, destrozado y sin rumbo; ahora
el juego será mantener el timón firme hacia los
comicios que vienen. ¿Será?

De pasadita
LOS DUEÑOS, LAS cabezas del cártel
de Benito Juárez no paró en su ambición e
incursionó en otras demarcaciones y muy
seguramente con otros negocios. El asunto es
que la historia no ha terminado y lo panistas
han tratado de no agitar las aguas para buscar
algunos arreglos con la autoridad, pero de eso
¡ya no hay!

LAS PRUEBAS SE van acumulando en lo que
toca a los delitos que tienen que ver con las au
toridades de la ciudad, pero ya hay en el nivel
federal otras denuncias que empiezan en el
lavado de dinero y no terminan de ajustarse.

AL PASO QUE se mantienen las investigacio
nes es muy probable que dentro de algunos
días, no muy lejanos, nos sorprendan con otros
elementos que den idea de lo que significan los
gobiernos de corte neoliberal en el país, pero
que, como dijimos arriba, ya no hay de lo que
había.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Familiares del niño BrauLio BaciLio

Caballero protestaron afuera del Instituto de
Ciencias Forenses Luego de que su cuerpo fue

ubicado en una fosa común de adultos

tras estar desaparecido por más de
seis años. Foto Alfredo Domínguez
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ASTILLERO

El poder de Netfiix // Israel Vallaría,
¿al fin libre? # Calderón, García Luna,
Margolis // Loret, Reinah, Televisa

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UNA DOCUSERIE (ES decir,
un documental seriado, como
subgénero del docurea//!y)
parece estar moviendo más al
aparato de los poderes Ejecutivo

y Judicial de México que la larga denuncia de
injusticias cometidas contra Israel Vallarta,
marcadamente luego de que su compañera de
suerte procesal, la francesa Florence Cassez,
fue liberada en enero de 2013, mientras el
mexicano ha seguido preso, sin sentencia algu
na a casi 17 años de haber sido detenidos.

NETFIIX, LA DOMINANTE plataforma mun
dial de distribución digital de contenido multi
media, ha puesto disponible en cinco capítulos
El caso CassezVallarta, una novela criminal, a
partir del texto escrito por Jorge Volpi, ganador
del premio Alfaguara de novela en 2018.

BUENA PARTE DE la narrativa de la docuse
rie descansa también en Emmanuelle Steels,
periodista belga que ha sido corresponsal en
México de medios extranjeros y escribió otra
pieza clave, El teatro del engaño. Buscando a
los Zodiaco, la banda de secuestradores que
nunca existió, de Penguin Random House, edi
torial que bien podría reditar la obra de Steels
para compensar la menor difusión y distribu
ción que en su momento tuvo.

ADEMÁS, SE RECONOCE el mérito perio
dístico y cívico de Yuli García, pionera en per
cibir las irregularidades del caso, como parte
del equipo periodístico de Denise Maerker,
en la propia Televisa, y sentar las bases para
que el propio Genaro García Luna, secretario
calderonista de seguridad pública, aceptara la
"recreación" que afectó el proceso a tal grado
que no se ha podido esclarecer si hubo respon
sabilidad de Cassez y Vallarta en los secuestros
que les fueron atribuidos

EN LA DOCUSERIE, dirigida por Gustavo
Naranjo, director entre otras películas de
Miss Bala (entrevista con Naranjo: https://
bit.ly/3e29uKS), con Alejandro Gerber como
guionista y uno de los productores, se exhibe

la crudeza del montaje hecho en Televisa, con
Carlos Loret de Mola como conductor del no
ticiero matutino y el reportero Pablo Reinah
como ejecutor directo, para presentar como
"en vivo" lo que luego se confesaría que había
sido "una recreación" de la presunta irrupción
de policías federales en el rancho Las Chinitas
para detener a los supuestos jefes de una ban
da de secuestradores, Los Zodiaco, y liberar a
personas privadas de su libertad.

LA RELATORÍA DIFUNDIDA por Netfiix
(con la participación de notables periodistas
como José Reveles) confirma lo publicado en
prensa y libros respecto a la criminalidad de
García Luna y sus cercanos, sobre todo Luis
Cárdenas Palomino, y el talante de bravucón
fallido de Felipe Calderón, a quien el ex presi
dente francés Nicolás Sarkozy atribuye haber
tenido menos poder que su jefe policiaco (al
que en esta columna se denominaba en esos
años como "vicepresidente ejecutivo", esto úl
timo relacionado con las ejecuciones).

ES NOTABLE, ADEMÁS, el asomo de un
personaje de las sombras, Eduardo Margolis,
empresario judío (ex agente de la Mossad,
según señala el especialista Alfredo Jalife en
entrevista: "Loretito y Televisa, un Ayotzinapa
mediático", https://bit.ly/3wFWW27), que ade
más ha sido una especie de enlace operativo, o
de ajusticiador luego validado por autoridades,
de la comunidad judía en casos de secuestros y
otros delitos graves.

ANTE ESE CUADRO netflixiano (el predo
minio del video sobre la letra escrita, de la
docuserie sobre el periodismo tradicional,
aunque aquélla se nutra de éste), el presidente
de México reconoció que sus dos secretarios
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero y Adán
Augusto López Hernández, no lograron avan
zar en la liberación de Vallarta. Tamborileó in
cluso en el atril de la mañanera al tocar el tema
de esos incumplimientos desde Bucareli.

AHORA HA TRASLADADO la tarea a la se
cretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, y hay voces que asegu
ran que esta vez sí estaría cerca la liberación de
Israel Vallarta. Ya veremos. ¡Hasta mañana!
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Que la mayoría de Morena
y sus aliados en la Cámara de
Diputados alistan la aproba
ción ultra fasttrack de la refor

ma para incorporar la Guar
dia Nacional a la Secretaría de
la Defensa el próximo viernes,
apenas un día después de que
el presidente Andrés Manuel
López Obrador presente su
iniciativa con carácter pre
ferente al comenzar el nuevo

periodo de sesiones este 1 de
septiembre. Aun cuando los
diputados tendrían un pla
zo de 30 días naturales para
analizar, dictaminar y votar
el proyecto, la bancada mo
renista encabezada por Igna
cio Mier Velazco apostará a la
dispensa de todos los trámites
para palomearlo sin moverle
una coma y turnarlo al Senado
para su ratificación.

Que ala reunión plenaria
de Morena en el Senado solo
asistirá una de las corcholatas,
el canciller Marcelo Ebrard,
pues de última hora el secreta
rio de Gobernación, Adán Au
gusto López, canceló su parti
cipación programada para es
te martes, que porque andará
fuera de la capital, en algo que
deberá ser de gran relevancia
para desaprovechar semejan
te pasarela. Quien de plano
no fue requerida a las mesas
de la plenaria guinda, como
se desprende del programa, es
la jefa de Gobierno de CdMx,
Claudia Sheinbaum, quien sí
asistió al encuentro con dipu
tados y se reunió hasta con los
del Partido Verde.

Que consejeros electos de

Morena en Estado de Méxi

co demandaron a la dirigen
cia nacional no retrasar más

el consejo estatal y garanti
zar una elección de lideraz

go con voto libre y soberano,
tras "descubrir" que perso
najes del partido han hecho
ofrecimientos para conseguir
"acuerdos en lo oscurito" y
modificar la mayoría logra
da por integrantes de Mexi
quenses de Corazón, que ob
tuvo entre 230 y 235 de los
410 asientos. Los diputados
Maurilio Hernández, Azu
cena Cisneros y Nazario Gu
tiérrez advirtieron al Comité
Ejecutivo Nacional que de no
convocar el 4 de septiembre
a consejo estatal, será la ma
yoría electa la que se reúna el
próximo sábado para tomar
una decisión basada en los es
tatutos del propio partido.
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Fin de verano
en Jackson Hole
La semana pasada, en Jackson Hole hacía
bastante buen tiempo. Allí estaban los prin
cipales banqueros centrales del mundo, en
tre ellos Jerome Powell, el presidente de la
Reserva Federal de EEUU (Fed). Hace un tiem
po estos señores decidieron bajar mucho los
intereses, porque la economía estaba bastan
te chunguilla y había que «estimular el creci
miento», que era lo que se esperaba de ellos.
Los bajaron y fabricaron muchos dólares. Y
vino la inflación, cosa que todos sabíamos que
se produciría; estimularon el crecimiento, pe
ro quizá lo estimularon demasiado.
Ahora hay que frenar y hay dos procedi

mientos: uno consiste en pisar el freno sin mi
ramientos y, a la vez, utilizar el freno de ma
no, con lo que el coche se para, derrapa y se
queda mirando hacia adelante, hacia atrás o
hacia un lado. Aveces, vuelca. Otra posibili
dad es frenar con cuidado, con lo que el coche
acaba parándose, sin derrapes y sin vuelcos.
A juzgar por sus declaraciones, Powell quie

re frenar con el freno de pie, el de mano y po
niendo un par de bloques de hormigón delan
te del coche, porque ha anunciado que utili
zará todas sus herramientas monetarias. Y si

hay recesión, habrá recesión. Y si atajar la in
flación trae consigo dolor a hogares y empre
sas, pues que se aguanten, hogares y empre
sas. Powell añadió que «estos son por desgra
cia los costes de reducir la inflación».

Yo pienso que estos son los costes de redu
cir la inflación que tú, Jerome, produjiste por
que se te fue la mano « obsesionado por lle
gar al 2 %, llegaste al 10. Y pienso que, si lo
hiciste mal, ahora quieres que lo paguen los
hogares y las empresas, o sea, todo el mun
do pagando una mala actuación tuya
Además, hay malas actuaciones que son

malas por sentido común. Por

ejemplo, querer subir en Es
paña ahora el Salario Mínimo
Interprofesional (SMI) tiene
dos efectos: por un lado, pa
ra las empresas que tengan
empleados a los que pagan el
SMI porque no pueden pagar
más, les hacen subir los suel
dos (subida que va contra las
cuentas de resultados y que no se sabe si la
podrán aguantar). Por otro lado, para las em
presas públicas, en las que el efecto negativo
se compensará con impuestos o con aumen
to de deuda.

Subir las pensiones de acuerdo con el IPC
irá bien a los pensionistas, que son muchos
Esos muchos pueden ser muchos votos. A
cualquier partido le hacen ilusión. Como no
hay dinero, esa ligazón al IPC irá a los im
puestos. O sea, en Estados Unidos, Powell di
ciendo que, como se ha pasado, va a poner el

freno y eso producirá «dolor»
en los hogares y en las em
presas. En España, subidas
de sueldos y pensiones para
mantener el poder adquisiti
vo, que también se puede de
cir producir la espiral infla
cionista. Situación delicada

que exige medidas delicadas.
PD: Los elefantes en las ca

charrerías lo suelen hacer mal. Y si el elefan

te es el presidente de la Fed, hay que enseñar
le a moverse con cuidado por la cacharrería
o elegir otro animal más pequeño.

«Los elefantes
dentro de las
cacharrerías lo
suelen hacer mal»
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Nuestra eubanización

López Obrador no fue e n mayo florido a
La Habana, en uno de los pocos viaj es
internacionales que haheeho con en

tusiasmo, a contratar médicos. Porque los supuestos
serviciosdesaludqueCubacacareaporelmundoco
mo de excelenciano son tales; incluso si olvidáramos
que México no los necesita, la primera vez que sus
elementos fueron invitados al país a nuestras expen
sas, cuando la mortal oleada inicial del coronavirus,
quedó claro que vinieron ahacer turismo, pues casi
ninguno tenía entrenamiento en cuidados intensi
vos, fungiendo enlapráctica de ayudantes de enfer
meros: lavando pacientes o ayudando a alimentar
internos. El servicio que Cuba vende, pues, no es el
de salud sino el de lavandería; la exportación de sus
médicos de aparador es la manera de santificaren los
libros contables, delvendedory del comprador, el in
tercambio de divisas duras.

Lo que falta ver es a cambio de qué. Cada uno de
los 2 mil quinientos doctorcitos de sololoy nos sale
en alrededor de 70 mil pesos mensuales, pagables
en dólares o en euros directamente a la di ctadura

cubanay de los cuales los enviados apenas reciben
poco más del 5 por ciento, mientras que un médi
co mexicano gana, enpromedio, 17 mil pesos men

suales. Hoy nuestro presidente insiste que el país
necesita de nuevo, casualmente en el marco de su
intentona de legalizar la militarización de nues
tras policías para que operen discrecionalmente
bajo su mando, los servicios de otros 600 y pico de
esos doctores que ya probaron con creces haber si
do tan caros como inútiles. Con el añadido de un
dato preocupante cortesía de la ONG Prisoners
Defenders: los elementos que han llegado en esta
última tanda al país, arropados por la opacidad de
aeropuertos y aduanas mexicanas hoy controladas
por nuestro Ejército, sin haber acreditado sus cre
denciales o capacidades como profesionales de la
salud y sin conocerse clínicas o dispensarios des
de donde despachen, se componen de cuadrillas
militares de seguridad e inteligencia cubana a las
cuales se les ha dado un entrenamiento médico

cosmético. No se puede olvidar que, de todo el ga
binete, a esa gira cubana el presidente se llevó al se
cretario de Defensa Nacional, Luis Cresencio San
doval, y a José Rafael Ojeda, secretario de Marina.
Si una cosa está clara es que no le estamos pa

gando a La Habana por sus servicios de salud. Ca
da vez parece más evidente que lo que López está
comprando con nuestro dinero es lo mismo que en
su momento le vendieron los Castro a Venezuela,
y que le sigue vendiendo Cuba a otras autocracias
latinoamericanas afines en proceso de consolida
ción: cuando en el 2007 Chávez perdió el primer
referendo que le hubiera permitido reelegirse a
perpetuidad, su amigo Fidel le ofreció, a cambio
de petróleo, ayudarle a asegurar el control abso
luto de las fuerzas armadas. Darles poder, todo el
poder, económico, político, policial, el control to
tal sobre el país para que así no tuvieran intención
alguna de sublevarse, pero sí de apoyar sin chistar
a quien les entregó el botín completo.
Ya sabemos cómo terminó la triste historia ve

nezolana. Lo que falta es ver qué vamos a hacer
ahora con la nuestra.
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Solo a Alejandro Encinas le he escuchado discrepar en público sobre la conversión de la Guardia
Nacional, pero sé que varios miembros del gabinete expresan en privado reservas sobre este tema

Disentir, o el problema
con el martillo
No todo el obrado

rismo comparte el
progresivo despla
zamiento del Pre
sidente en favor de

los militares o de medidas puni
tivas como sostener la prisión
preventiva, que se ha ampliado
a nuevos delitos. Solo a Alej an
dró Encinas, subsecretario de
Gobernación, le he escucha
do disentir públicamente so
bre la conversión de la Guar
dia Nacional en un brazo más
de la Secretaría de la Defensa,
y existe el antecedente de la
renuncia de Javier Jiménez
Espriú como secretario de
Comunicaciones y Transpor
tes por su rechazo a la milita
rización de su área. Pero sé que
varios miembros de su gabinete
expresan en privado reservas so
bre este giro, y me atrevería a afir
mar que el mismo López Obrador
en versión 2018 habría externado
su disentimiento. Personajes cer
canos a los ideales de la 4T, como
el ministro presidente de la Cor
te, Arturo Zaldívar, han mostra
do su desacuerdo con la figura de
la prisión preventiva que AMLO
defiende de manera vehemente.

Habría que reconocer la fideli
dad de López Obrador a sus pro
pias convicciones, se esté o no
de acuerdo con ellas. Existe con

gruencia entre las tesis que sos
tuvo como opositor con las que

ejerce como mandatario. Pero en
algunos pocos temas, entre ellos
Trump o los militares, el cambio
de López Obrador es de 180 gra
dos. Quienes creemos que, sin ser
infalible, es un político realista y
bien intencionado, solo podemos
asumir que laperspectivaque deja
la experiencia presidencial le han
dado motivos para modificar sus
puntos de vista sobre estos temas.
El nuncaha reconocido este cam

bio de parecer; se limita, simple
mente, a argumentar sus razones
para optar por los militares o pa
ra sostener la prisión preventiva.
Pero eso no quiere decir que to
dos los que simpatizamos con las
causas que él sostiene, tengamos
que adoptar tales posiciones, so
bre todo cuando parecen estar en
contradicción con el espíritu de
sus otras banderas.

Puedo entender la lógica de
AMLO cuando afirma que desper
diciar la fuerza que representan
300 mil elementos del Ejércitoy la
Marina es absurdo frente

al enorme reto del crimen organi
zado, un problema que ha desbor
dado a los aparatos tradicionales
de seguridad pública ¿Quién pue
de poner en duda que las policías
locales o federales son incapaces
de recuperar el territorio perdido
frente al tamaño y capacidad de
fuego de los cárteles?, ya no diga
mos interceptar una caravana de

70 u 80 sicarios, como las que úl
timamente toman algunas ciuda
des medianas durante horas. Pe
ro recurrir a los militares no es lo

mismo que entregarles de manera
irreversible el control de la seguri
dad pública de la sociedad, como
pretende el Presidente.
EnelADN castrense, aquíyen

China, no están incorporados de
manera natural criterios asociados

a la investigación criminalística Sí
en cambio el uso de la fuerza para
proteger, atacar, resolver. Y, como
dice el dicho, cuando solo tienesun
martillo todos los problemas tie
nen forma de clavo. El Presidente

asume que la cultura verticaly dis
ciplinada de los soldados puede
incorporar valores de tolerancia,
respeto a los derechos humanos
y obediencia alas leyes civiles. Pe
ro es una apuesta de alto riesgo,
porque las formas castrenses no
se prestan a la transparencia o a la
rendición de cuentas alas que por
ahora están sujetos los mandos ci

viles. No se entienden las

razones por las cuales AMLO re
nuncia tan pronto a la posibilidad
inversa: que los efectivos militares,
en su ej ercicio como policías tran
siten a un estado civil que permita
recurrir aellos sin tantos riesgos.
Justamente, esta érala solución

que ofrecíalaGuardiaNacionaL Es
cierto que el grueso de sus elemen
tos son soldados comisionados y
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que susjefessongeneralesyalmi
rantes retirados, pero están sujetos
aleyes civilesy, enúltima instancia
se encuentran bajóla tutela del se
cretario de Seguridad Pública Por
lo demás, se trataba de que paula
tinamente el componente civil, es
decir nuevos reclutas, formados en
cursos de criminalística moderna,
poco apoco predomine sobre los
militares comisionados.

El Presidente sostiene que
trasladar la GN a la Sedeña evi

tará el riesgo de que sea domi
nada por civiles corruptos como
García Luna. Pero hay dos obje
ciones centrales. Primero, que
los ciudadanos no pueden elegir
a los generales, pero sí al Presi
dente que designa al titular de la
secretaría de Seguridad Pública.
Y, segundo y más importante, los
generales se mueven en una zona
gris en materia de transparencia
y rendición de cuentas como pa
ra entregarles tal poder sobre los
ciudadanos; basta decir que en
este momento los máximos res

ponsables del área en el sexenio
de Felipe Calderóny Enrique Pe
ña Nieto, se encuentran en la cár
cel. García Lunay Murillo Karam
de una manera u otra han tenido

que pagar por sus excesos, erro
res o corruptelas. Imposible de
cir lo mismo de los responsables
del poder militar, pese a que tam
bién han incurrido en delitos de

diversa índole. Yesto, sin dejar de
reconocerlos muchos méritos y
la conciencia social mostrada por
los militares en otras áreas de ser
vicio en favor de la comunidad.

Para no ir más lej os: ahora sa
que los responsables del

Batallón de Iguala ej ecutaron a
seis estudiantes de Ayotzina
pay ayudaron a desaparecer
los cuerpos de muchos otros.
Imperdonables como son los
presuntos delitos cometidos
por los esbirros de Murillo
Karam (tortura, fabricación
y ocultamiento de pruebas),
cabría preguntarse si las eje
cuciones efectuadas por el Co
ronel José Rodríguez Pérez, hoy
general, no ameritan investigar
cuánto sabían o encubrieron tam
bién alos máximos j erarcas del po
der militar, como lo están siendo
las autoridades civiles.

Me cuesta trabajo entenderla
lógica de un hombre que en mu
chos sentidos se dejaguiar porun
espíritu humanista, con alguien
que ignora el riesgo que supone

militarizar las policías y al mis
mo tiempo sostener la prisión
preventiva. Detener y después
investigar y dej ar en la cárcel du
rante años a alguien sin necesi
dad de probar su culpabilidad es
una práctica universal de los re
gímenes autoritarios, frente alos
sistemas modernos que, en pro
tección de los ciudadanos, exigen
investigar para poder detener.
En la práctica la prisión preven
tiva deposita el poder en los poli
cías y se la quita a los jueces; tras
ladar esta tarea a los militares es

aún más intranquilizante.
López Obrador asume que al

ser él el comandante supremo de
las Fuerzas Armadas la lealtad de

los militares está asegurada Pero
tendría que asumir que, al hacer
modificaciones irreversibles en

la relación de los generales con el
Ejecutivo, el equilibrio habrá cam
biado inexorablemente en detri

mento del poder Ejecutivo, cuan
do él ya no esté en Palacio. En el
fondo, parecería que el Presidente
tiene más confianza en los genera
les que en la capacidad del pueblo
bueno para elegir a sus presiden
tes. Algo con lo cual, incluso des
de el obradorismo, difícilmente se
puede estar de acuerdo.

Fecha: 30/08/2022

Página: 14

Area cm2: 648

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 79,056

Página 25 de 182



Fecha: 30/08/2022

Página: 14

Area cm2: 648

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 79,056

Página 26 de 182



Los spots, una
tentación insuperable

Repite el spot mil veces hasta que
¡o que diga se convierta en verdad.

Florestán

Desde hace muchos años, en las se

manas previa y posterior a un in
forme presidencial, los gobiernos

nos han bombardeado con spots de todo lo bue
no, maravilloso, extraordinario, sin parangón
ni precedentes, que ha hecho el presidente de la
República entumo enlos 12 meses anteriores al
1 de septiembre.
Y para eso cada agosto se dedican a grabar y a

grabar horas y horas, a declamar textos que sue
nen lo más convincentes posibles, no importa
el tema y menos su veracidad. La frase que más
escuchan en esa temporada es: Grabando. Tres,
dos, ¡uno!Y se sueltan.
Así ha sido con los presidentes del PAN, del

PRI y ahora de Morena. Por radio y televisión se
repiten spots en los que ahora López Obrador
abunda en sus temas. De los que he visto y oído,
quiero hacer un alto en el que habla del AIFA, una
de sus llamadas obras emblemáticas o insignias,
con Dos Bocas y el Tren Maya.
En el del AIFA, al lado del secretario de la De

fensa, de otro militar y de quien distingo es el di
rector de la terminal, afirma que es el mejor ae
ropuerto de América Latina, lo que no es verdad.
El mej or Hub es el de Panamá, contra el que iba a
competir el cancelado de Texcoco.
¿No le bastaba decir que era el más nuevo, in

cluso del continente o hasta del hemisferio,
que lo es?

Pero así ha sido siempre y sigue siendo la pro
paganda oficial: no importa la veracidad, sino el
tono y, sobre todo, las veces que se repita el men
saje al aire buscando, en su frecuencia infinita,
hacerlo verdad, que diría Goebbels.

RETALES

1. UNIFORMES. Se ha confirmado que por pri
mera vez los titulares de Sedeña, general Luis
Cresencio Sandoval, y de Marina, almirante Ra
fael Oj eda, participarán esta tarde en la plenaria
de unabancada legislativa, en este caso la de Mo
rena en el Senado. También irá el j efe de la Guar
dia Nacional, general Luis Rodríguez, a quien se
le empieza a dar trato de cabeza de un sector de
las Fuerzas Armadas, con el Ej ército y la Marina.
El proyecto fue de Ricardo Monreal;
2. PRESIDENTES. Los diputados ya resolvie
ron que el panista, y precandidato presidencial,
Santiago Creel presida la mesa en el segundo año
de esta Legislatura. En el Senado hay tres finalis
tas: Alejandro Armenta, Higinio Martínezy José
Narro. La elección es mañanay por mayoría cali
ficada de dos terceras partes del pleno. El conflic
to está con los duros de Morena; y
3. MINA. Finalmente se impuso la realidad so
bre los optimistas partes de la titular de Protec
ción Civil, Laura Velázquez, a López Obrador. Se
acabó el vamos bien, muy bien, señor Presiden
te. Ya nos avalaron dos firmas extranjeras. A los
10 mineros atrapados desde el día 3 los dio por
muertos y se concedió un plazo de seis a 11 meses
para rescatarlos. Como siempre, por un lado el
discurso, por el otro la necia realidad.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La ciudadanía

punitiva
80.2% de los mexicanos cree

que todos los delitos deben
castigarse con cárcel.

El 74.5% cree que los acusados de un
delito deben estar presos en lo que se
averigua si cometieron el delito por el
que se les acusa.
Estos son datos de la más reciente

encuesta de la organización Impuni
dad Cero, dada a conocer el 23 de agos
to pasado.
Las cifras retratan en primera instan

cia a una sociedad de ánimo acusada

mente punitivo. Una sociedad que, en su

siempre ahí, bien sembrada, en lo que
deberíamos llamar la incultura cívica
de México.
Jorge Castañeda observa, con perspi

cacia y sutileza histórica, que, pese a los
rasgos autoritarios que les eran inhe
rentes, los presidentes mexicanos siem
pre trataron con pinzas estas creencias
de su sociedadybuscaron contenerlas,
más que usarlas a su favor, o en contra
de sus adversarios políticos. https://bit.

ly/3KrpQsw
Entendían que esas

pasiones punitivas ex
presan algo de lo peor
de nuestra sociedad

y son un licor tóxico
que vale más no agitar

ni beber.

López Obrador no ha tenido esta au
tocontención, dice Castañeda, sino que
"apelaalopeordelasociedadmexicana: el
resentimiento, la pasividad, el individua
lismo exacerbado, la incultura política".
Y a una utilización desmedida, aña

do yo, de sus poderes de encarcelar sin
juicio, acusar sin pruebas y politizar la
justicia,

saturación psicológica y moral por la in
seguridad, quiere más castigos, aunque
sean injustos, y penas más severas aun
que seanpara delitos poco graves.
No le concede en principio derechos

a los acusados: ni a la presunción de
inocencia, ni aun juicio justo que res
pete el debido proceso.
Tampoco exige de laautoridad que de

tengaalos verdaderos criminales y prue
be su culpabilidad.Nobuscaquiénlahizo
sino quiénla pague.
A esta sociedad de

ánimo punitivo nada
parece decirle la abe
rración de que más
del 40% de los presos
que hay en México no
hayan sido sentenciados, no hayan sido
encontrados culpables, es decir: sean
inocentes.

Es una dureza moral y legal que viene
de la ignorancia más que de otra cosa, la
ignorancia de creer lo que parece obvio a
primera vista: que entre más altas las pe
nas y más dura la mano policial, menos
delincuencia y mayor seguridad.
Esa moral social punitiva ha estado
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Murillo, Encinas
y El Pajarraco

Las irregularidades come
tidas por la entonces PGR
que hoy escandalizan a Ale

jandro Encinas fueron documentadas
por la CNDH en su recomendación de
2018 y se evidencian con una simple
revisión de fragmentos del expedien
te del caso de la misma PGR Irregula
ridades tremendas, marranadas de las
que Jesús Murillo Karam sí es respon
sable, al menos por omisión, pero que
en automático no revelan un montaje.

Existen testimonios que ni Murillo
Karam conocía, que narraron exacta
mente lo que él había determinado que
ocurrió con los 43. Es el caso del relato
hablado y por escrito vertido por Juan
Miguel Pantoja Miranda El Pajarraco,
que hace un año obtuve de la CNDH vía
transparencia. En la entrevista que le
hicieron en 2018, al día siguiente de ser
detenido, pedía a los padres de los 43
"que ya no los busquen, todos murie
ron en el basurero de Cocula" (https://
bit.ly/3ArqYb4). El Pajarraco salió en
libertad unos días
después. No rindióuespueb. iN o i inuiu
declaración alguna
ante el Ministerio Pú
blico. Sus palabras y
su relato quedaron
solo registrados por
la CNDH. Hace un año Alejandro En
cinas dij o que ya estaban en contacto
con él. ¿Qué les dij o El Pajarraco? ¿Có
mo fue que contaba con tantos detalles
de lo que supuestamente pasó con los
43? ¿Se aprendió lo que tenía que decir
durante cuatro años y no se le olvidó un
solo detalle? ¿Los visitadores de la CN

DH que lo entrevistaron en 2018 lo tor

turaron para que dijera todo eso?¿O vio
mucha televisión y se aprendió el relato
de Murillo Karam con nombres, apelli
dosy apodos de sus cómplices?
El Pajarraco era integrante de un

grupo de presuntos delincuentes que
la PGR detuvo cuatro años antes y con
fesaron lo mismo: que en grupos se lle
varon a los estudiantes, que la mayoría
acabó en el basurero de Cocula, que los
mataron, incinerarony llevaron sus res
tos enbolsas al río San Juan. Para ello, la
PGR inventó una llamada anónima pa

ra acreditar su locali

zación, la Marina y lazacKm>ia iViaílJ
linvenPolicía Federal i

taron que los deteni
dos se habían caído
para justificar los gol
pes con los que fueron

presentados ante el Ministerio Público
horas después de su detención Y Muri
llo Karam fue al basurero apenas se en
teró de lo que dijeron los detenidos sin
hacerlo dentro de una diligencia formal.
Marranadas hicieron y muchas, por

eso se debe juzgar al exprocurador hoy
detenido. De eso a creer que todo fue un
montaj e hay un largo trecho,
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La segunda
verdad histórica

^1 jHf. h< mosdespuéslapregunta
jBsigue en elaire: ¿quiénes ata

carón, desaparecieronyase
sinaron ajóvenes de lanormal de Ayotzi
napay a adolescentes jugadores de fút
bol aquel 26 de septiembre de 2014?
Ya sabemos que fue el Estado. Mejor

dicho, elnarcoEstadomilitarizado.
¿Pero quiénes?
¿Siguen encubriendo a alguien?
¿De qué tamaño es esa red?
Imaginen cuántas personas, y de qué

nivel, están involucradas en el tráfico
de drogas que cruza dos países. Ese ne

con la colusión, sino ya con la llegada de
la delincuencia organizada a los gobier
nos y al empresariado.
Los vasos comunicantes de lo legal y

lo ilegal se fundieron hace tiempo.

Aquí entre nos
Hace más de una década periodistas
denunciamos irregularidades en el ca
so VallartaCassez. Hace dos años la

propia secretaria de Gobernación Olga
Sánchez Cordero me comentó sobre la
fabricación, por parte de autoridades,

de la supuesta ban
da de secuestradores.

Hace tiempo colegas
señalaron a funciona
rios de vínculos con
el crimen.

Pero, por fin, llegó
la excelente serie documental El caso

CassezVallarta: una novela criminaly
AMLO se dio por enterado.
Más vale tarde que nunca.
Por cierto, mi compañera Yuli García

no recibió el Premio Nacional de Perio

dismo por descubrir y revelar el montaje
de Genaro García Luna que detonó todo
lo demás. Se lo merece.

gocio que va del sur de México al norte
de EU. Así pasan los camiones. Libran
do retenes y fronteras.
Estados Unidos aún tiene informa

ción inédita sobre aquella trágica noche.
Asilo dioaconocernuestra colega Laura
Sánchez Ley con Elisa en Milenio. El go
bierno estadunidense resguarda audios
(no solo los chats que presentó Alej andró
Encinas) de miembros de Guerreros Uni
dos establecidos en Chicago, sobre los au
tobuses que transportan drogay revela
ciones que afectan al caso Iguala
Aquíelsubsecreta

rio de Segob declaró
que presuntamente
seis estudiantes estu
vieron con vida cuatro

días después del 26S,
hasta que el coronel
Rodríguez ordenó que los asesinaran.
"Que si no se está incluyendo a Peña.

Que si no se está incluyendo al general
Cienfuegos. Que si no se está incluyen
do al Ejército. Espérense", comentó
López Obrador. ¿Como cuánto tiempo
más, Presidente?
La crisis humanitaria que se vive en

todala República tiene que ver no solo
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Periodistas

vendidos y críticos
convencidos

Las relaciones entre el poder
político y la prensa son por
naturaleza muy complica

das. En los tiempos del antiguo régimen
priista existía en este país una prensa
comprada que prodigaba en permanen
cia obsequiosos halagos al Señor Presi
dente de la República o, en cada una de
las entidades federativas, a los señores
gobernadores. La paga era no sólo por
difundir los logros, reales o ficticios, de la

radamente a los señalamientos de que
uno de los suyos pueda ser simplemen
te un sujeto ruin o, en el mejor de los
casos, tan poco enterado de las cosas
como para difundir un infundio ante
el cual el afectado se encuentra, prác
ticamente, en un estado de total inde
fensión. Cualquier acusación dirigida
a un hombre público se transmuta, en
automático, en una acusación y el costo
del desprestigio es irreparable en tan

to que la opinión pú
blica está dispuesta a
creerse casi cualquier
patraña, llevada por su
disposición a sospe
char de todo lo habi

do y por haber, su con
vencimiento de que "todos son iguales"
y su propensión a decretar, por antici
pado, que cualquier denuncia es ya un
hecho delictivo.

Entre un extremo y el otro, entre los
medios al servicio del poder y los gaceti
lleros abyectos, se encuentran quienes se
dedican simplemente ala muy saludable
y necesarísima tarea de criticar al poder.
También existen, miren ustedes...

clase gobernante sino porpublicarensus
páginas, a manera de contraprestación, la
propaganda de los organismos oficiales.
Muchos escribidores, encima, vendían
también sus servicios y garrapateaban
entonces las debidas glorificaciones o,
cuando tocaba, se aprestaban gustosa
mente a propalar calumnias por encar
go o a servir de vehículo a los fantasiosos
embustes de alguna intriga palaciega
El estigma de la dádiva ofrecida al

periodista — el famo
so "chayóte"— lo si
guen sobrellevando
ahora quienes, por no
comulgar con la ver
dad oficial, se permi
ten el ejercicio de la
crítica. Los aduladores, por el contra
rio, parecen estar libres de toda sos
pecha por el simple hecho de ser ad
herentes voluntarios a una causa, a un
movimiento o, ya en términos más con
cretos, al régimen de la autobautizada
Cuarta Transformación.
Por otro lado, el espíritu de cuerpo

del gremio periodístico lleva a que los
propios informadores respondan ai
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Miénteme más

La consultora británica Skytrax reveló que ningún aeropuerto mexicano se
encontró entre los 10 mejores de la región este año, ni siquiera en la lista de

los cíen a escala mundial; el AIFA es una gran terminal fantasma...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en el aeropuer
to Felipe Ángeles, lugar en el
que tuvo a mal encontrarse

por fuerzas de causa mayor. Una nota de
Tláloc Puga en su periódico El Universal
informa que "el presidente Andrés Ma
nuel L(i)ópez Obrador aseguró este sá
bado que el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles es "el mejor aeropuerto
de América Latina".

Gil hesitó: ¿el mejor de América La
tina, en serio? La consultora británica
Skytrax reveló que ningún aeropuerto
mexicano se encontró entre los 10 mejo
res de la región este año, ni siquiera en la
lista de los cien a escala mundial. Oh, no,
ni siquiera entre los primeros cien, pero
si nos ahorramos cien mil millones de

pesosy se construyó en dos años el AIFA
con todo y su Torre de Pisa de Control.
Construimos aeropuertos, pero no tene
mos aeropuerto: el viejo se cae apedazos,
se hunde, en buena medida porque el go
bierno no le puso dinero; al de Tolucale
dan una mano de gato, pero bien a bien
no funciona aún y el AIFA es un gran ae
ropuerto fantasma. Los adversarios, a
duro y dale con que no es el gran aero
puerto lo que a todas luces se ve como un
gran aeropuerto, ¡hipócritas!
La empresa británica llevó a cabo los

World Airport Awards en París, Francia,
para presentar los listados que muestran
a los mejores aeropuertos clasificados
por región en 2022. La corona mundial
fue, por segundo año consecutivo, para
el Aeropuerto Internacional Hamad, si
tuado en la ciudad de Doha, Catar, reco
nocido también como el más lujoso.

Denle tiempo
Gil leyó no sin melancolía: en América
Latina, el primer lugar se lo llevó el Ae
ropuerto Internacional El Dorado Luis
Carlos Galán Sarmiento de Bogotá, Co

lombia. La segunda posición se le adju
dicó al Aeropuerto Internacional de Qui
to, Ecuador, mientras el tercer lugar fue
para el Aeropuerto Internacional Jorge
Chávez en la provincia del Callao, Perú.
Julia Simpson, presidenta del Conse

jo Mundial de Viajes y Turismo, opinó
que el AIFA será un éxito enorme para
el turismo, sólo requiere de tiempo. Gil
ga está de acuerdo, en unos 25 años ese
aeropuerto será reconocido como uno
de los mejores de la región, pero para en
tonces ya se habrán construido al menos
dos o tres nuevos aeropuertos en Améri
ca Latina y a la cola de nuevo, no somos
nada: "al principio siempre hay retos,
pero estoy segura que el Felipe Ange
les será un éxito enorme, sólo hay que

darle un poco de tiempo. Estoy conven
cida que resolverá algunos desafíos con
los consumidores", externó la británi
ca, quien antes de llegar al WTTC formó
parte de los consejos de British Airways,
Iberia e integrante del Comité Ejecuti
vo de International Airlines Group. "Al
principio siempre hay retos para arran
car operaciones, especialmente en los
aeropuertos, pues no son como un ho
tel o un restaurante, en el sentido de que
puedan hacerse pruebas abriéndose al
público sin complicarlo e ir poco a po
co aprendiendo. Cuando se abre un ae
ropuerto se hace de una sola vez". Pues
la apertura del AIFA se abrió muy mal,
y al parecer no hay una segunda oportu
nidad. Ah, los mentirosos, siempre son
pródigos enjuramentos.

Éxitos del ayer
En la propaganda que el Presidente
ha puesto a circular para promover el
Cuarto Informe de Gobierno, Gilga no
ha podido encontrar una sola verdad.
Contar las mentiras es fácil, pero cuen
te usted verdades en los discursos presi
denciales y la pasará muy mal. La menti
ra, una pasión presidencial (alal). Imá
genes con viejitos que le aplauden, con
militares cariacontecidos después de la
construcción del AIFA, becarios agra
decidos, hombres y mujeres convenci
dos de la transformación de México con

su cheque en la mano. Gil pregunta: ¿el
dinero clientelar no es una forma del

chantaje y la compra de votos?
Gil cantó aquella letra que interpre

taba Fernando Fernández: "Miénteme

una eternidad / que me hace tu maldad
feliz./ Y qué más da / la vida es sólo una
mentira...".

Todo es muy raro, caracho. Como diría
Aristóteles: "El castigo del embustero es no
ser creído, aun cuando diga la verdad".

Güs'enva
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Comunicación digital:
hacia un nuevo modelo de

legitimidad j udicial

17
| 1 s un lugar común afirmar que los jueces so

lo deben hablar a través de sus sentencias.
_¦^ Que su investidura exige guardar silencio y
mantenerse aislados de los asuntos públicos. Se cuestiona
que participen en las redes sociales, como si hacerlo pu
siera automáticamente en duda su imparcialidad o la in
dependencia de su función.
Lo cierto es que la labor de un juez constitucional —la

defensa de los derechos humanos, particularmente de las
personas y grupos más vulnerables— no puede hacerse al
vacío, ignorando las demandas y realidades de la sociedad.
En esta lógica, la deliberación pública que ocurre en

las plataformas digitales ocupa un papel central para
nuestra vida social y política. Las redes sociales hoy se
erigen como un foro para el debate y la expresión colec
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tiva; en ellas se ventilan y discuten cuestiones públicas
todos los días; se defienden y critican posturas, se ex
presan reclamos de justiciay se deliberan las cuestiones
más fundamentales, desde el acontecer cotidiano hasta
el rumbo de nuestro país.
Los jueces constitucionales no podemos ser ajenos a

esta realidad. Las condiciones tecnológicas actuales nos
exigen procurar un contacto estrecho y permanente con
la sociedad a través del entorno digital. No basta con pu
blicar información sobre los casos que resolvemos, nues
tra integración y funcionamiento. Debemos replantear
nuestro modelo de comunicación de raíz, pues nuestra
legitimidad depende no solo de emitir sentencias sólidas
y persuasivas, sino de rendir cuentas y
consolidar un diálogo robusto con la so
ciedad ala que servimos.
Desde hace algunos años he manteni

do un intercambio constante y dinámico
en las redes sociales. Hacerlo me ha per
mitido impulsar criterios más sensibles
ydefendermejor los derechos humanos.
Pero además, como cabeza del Poder Ju
dicial de la Federación, desempeño fun
ciones administrativas y políticas y en tal sentido tengo
una responsabilidad pública de comunicar más y de me
jor manera para abrir nuestras puertas al escrutinio pú
blico y consolidar una justicia cercana a la gente.
En el Poder Judicial federal, la comunicación digital

ha sido indispensable para alcanzar a todos los grupos
y personas de nuestra sociedad: colectivos de derechos
humanos, activistas, estudiantes, académicos, perso
nas y comunidades indígenas, políticos y sociedad civil.
Mediante las redes sociales hemos podido escucharlas e
intercambiar puntos de vista sin intermediarios. De esa

forma, conocemos mej or las necesidades, problemáticas
y realidades de la gente.
Asimismo, las redes sociales nos han permitido difundir

como nunca la culturaconstitucional:daraconocer los crite

riosdelaCorte queprotegenlosderechoshumanosyofrecer
herramientasparahacerlosvalerdentroyfuerade los tribu
nales. Así, contribuimosalaconstrucciónde una ciudadanía
más robustayparticipativa, especialmente enlos segmentos
sociales que no utilizan—o utilizan cada vez menos— los ca
nales tradicionales de comunicación, como las y los j óvenes.
Pero además, la comunicación digital ha sido esencial

para defender nuestra legitimidad y la calidad de la con
versación pública. En México y en otras partes del mun

do atravesamos un momento comple
jo en el que existen voces interesadas
en capturar a la justiciay utilizarla co
mo un arma en el juego político, a cos
ta de su integridad. Por ello, las redes
sociales son un canal indispensable
para informar eficazmente, publican
do resultadosy aportando datos duros
que clarifiquen los cuestionamientos
sobre nuestra labor.

La imparcialidad y la independencia judicial exigen
conducirse con prudenciay responsabilidad en las redes
sociales. Pero el ecosistema digital es parte innegable de
nuestra realidad. Por ello, debemos aprovechar las he
rramientas tecnológicas para acercarnos a la sociedad y
mantener una conversación plural, dinámicay construc
tiva con todas las personas a las que servimos. De lo que se
trata es de que la justicia llegue a más personas y deje de
seruna institución sombría y distante de nuestro imagi
nario para ser parte de la experiencia cotidiana de la gente
y de nuestra cultura democrática
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El 41 de la 4T

17
¦ 1 cuarto Informe de gobierno (41) de la 4T

i se da en condiciones inéditas. La pandemia
aún no se va del todo, la crisis económica to

davía no pega de lleno y la sucesión ya se adelantó.
No obstante este empalme de imágenes, situaciones y

coyunturas, podemos muy bien hacer unbalance de los ru
bros más importantes de la4T. De sus haberesy deberes.
En política económica podemos anotar, entre los pun

tos notables, los siguientes:
•Eliminación del tope al incremento en los salarios mí

nimos (beneficio para 4.5 millones de trabaj adores, en su
mayoría mujeres);
•Reducción en el precio de combustibles y en el IVAy

el ISR fronterizos (beneficio directo para 25 millones de
personas);
•Subsidio directo al IEPS de las gasolinas y el diésel por

más de 500 mil millones de pesos para contener la infla
ción, especialmente en alimentos;
•Hacer pagar impuestos a los grandes contribuyentes,

eliminando la condonación fiscal;
•Compactación sin precedente del gasto burocrático

(austeridad republicana);
•No contratación de nueva deuda pública;
•No creación de nuevos impuestos ni aumentos de ta

sas más allá de la inflación, y
•Suscripción del TMEC y apertura a la inversión ex

tranj era en áreas no energéticas.
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En política social (para moderarlas desigualdades): gas
to social creciente hasta rebasar el medio billón de pesos

anual; 18 programas sociales,
que benefician por lo menos a
un integrante de familia en 70
por ciento de los 34 millones
de hogares mexicanos y que,
junto con las remesas, mitiga
ron los efectos depauperizan
tes de la pandemia Otra medi
da acertada fue la vacunación

masiva contra el covid19 que,
sibienpresentó contratiempos en el inicio, al final tuvo re
sultados favorables para el grueso de la población.
Para algunas voces estos son programas "electoreros",

cuya finalidad es cosechar votos; sin embargo, si esto fue
ra así, el PRI y el PAN —pioneros en los programas socia
les clientelares— nunca hubieran perdido las elecciones
cuando gobernaron.
En política interior, el haber más importante es la to

nificación de las elecciones como recurso para dirimir las
diferencias políticas; la más amplia libertad de expresión
hacia la figura presidencial, y un ej ercicio inédito de ren
dición de cuentas casi diariamente a través de las popula
res conferencias "mañaneras".

Se dio paso a dos instrumentos de la democracia direc
ta: las consultas populares y la revocación de mandato,
que eran letra muerta o simplemente no existían. Y, por
último, fue eliminado el fuero presidencialy ahora, en ca
sos probados de corrupción, el jefe del Ejecutivo federal
podrá ser sometido alajusticia cotidiana, decisión valien
te y valiosa para el combate a la impunidad política que
durante décadas laceró al país.
En materia de seguridad y justicia, la creación de la

Guardia Nacional, la reforma judicialy la eliminación de
la Policía Federal son tres acciones que implicaron una
transformación, mas no una solución definitiva al pro
blema de la violencia que sufre México.
Por supuesto que hay deberes en este balance de cua

tro años. Los podemos enumerar en cada una de las áreas
mencionadas, pero esa es una labor que corresponde rea
lizar a la oposición. Por lo pronto, a juzgar por la aproba
ción presidencial y las victorias de Morena a lo largo del
país, la 4T le llena el ojo a la mayoría de las ciudadanas y
los ciudadanos.
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Elssa y el Tren Maya

Durante mucho tiempo los estudios ar
queológicos han sugerido que los pue
blos mayas eran belicosos, centrados en

sus territorios, con poco o nulo interés de comulgar. Pero
descubrimientos recientes sugieren que esto no siem
pre fue así. Entre el 560 y el 690, Calakmul se alzó sobre
Tikal. Un siglo prodigioso el del reino de los Kaanul, la
dinastía Cabeza de Serpiente, que sumaba ciudades del
entorno, en lo que para algunos es el esfuerzo expansio
nista más importante y quizá el único para consolidar un
Imperio Maya.
¿Qué habría sido de nuestra historia y la historia del

mundo si aquel sueño de un Imperio Maya se hubiera
consolidado? Nunca lo sabremos. Pero hoy, baj o la luz
del sol que vio otros amaneceres, los pueblos de la lla
mada región maya vuelven a tener la oportunidad de ser
uno. Uno en el desarrollo. Uno en el bienestar.

Y esto es posible con el proyecto de infraestructura
más importante para detonar el desarrollo y consolidar
la vocación turística de los estados del sur: el Tren Ma
ya que, como la serpiente sagrada, nos une y nos permite
soñar enunfuturoconbienestarparatodosytodas.
Y hay que decirlo: el sueño del tren casi se nos esfuma

de las manos. Son muchos los proyectos de infraestruc
tura en el mundo, en economías fuertes, que se detu
vieron o se cancelaron por la pandemia. Pero este no. Y
fue la tenacidad, la firme voluntad del presidente López
Obrador por demostrar no solo que el sur también exis
te, sino que importa.
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El trenyel turismo,ylasaludyel trabajo dig'noysegu
ro son elementos que configu
ran este nuevo momento, de
nominado nueva normalidad,

o post covid, parecido a la post
guerra. Sin embargo, a diferen
cia de la guerra, esta llega a su
fin cuando se alcanza la paz. El
fin de una pandemia no necesa
ñámente significa que se ha al
canzado la salud.

El pasado sábado 27 de agosto, en Palenque, Chiapas,
presentamos Elssa para el sector Turismo. Un llamado al
que acudieron la gobernadora LaydaSansores, de Cam
peche; Carlos Joaquín González, de Quintana Roo; y el
anfitrión, el gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón
Cadenas, el más obradorista de los chiapanecos. Tam
bién estuvieron presentes funcionarios del Gobierno de
México: Tatiana Clouthier, Javier May, Adelfo Regino y
Guillermo Santiago, y líderes empresariales como Héc
tor Tejada Shaar, presidente de Concanaco y Germán
González Bernal, presidente de la Cámara Nacional de
la Industria Restaurantera. De parte de los trabajado
res, José Luis Carazo de la CTM y Arturo Olivares, el se
cretario general del Sindicato del IMSS.
El programa Entornos Laborales Seguros y Saluda

bles es la respuesta del IMSS para el periodo post co
vid y está fundamentado en cuatro ejes: uno, mejorar
la salud y el bienestar de las personas trabaj adoras, evi
tar accidentes de trabajo y adoptar estilos de vida más
saludables. Dos, prevenir el desarrollo de enfermeda
des crónico degenerativas y factores de riesgo psicoso
cial. Tres, mejorar la productividad, considerando que
el mayor activo de las empresas son sus trabajadores. Y
cuatro, disminuir la tasa de demanda por incapacidades,
consultas, hospitalizaciones, así como defunciones rela
cionadas a enfermedades y accidentes prevenibles.
Con el Tren Maya y Elssa asumimos la rectoría de

nuestro destino y así como los mayas del pasado se atre 
vieron a pensar y a soñar con un imperio donde reinara
la ciencia y el arte, hoy nos atrevemos a pensar y a soñar
en un nuevo mundo maya donde reina la paz, la prospe
ridad y una sociedad que se abre al mundo.
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El mejor antídoto
al informe Encinas

De las nueve declaraciones de los si

carios responsables directos de la
ejecución y desaparición de los nor

malistas mediante la quema y carbonización de sus
cuerpos en el basurero de Coculay el esparcimiento
de los restos en el Río San Juan sobresalen trespor su
valor probatorio indiscutible ypreponderante:
Son las de los hermanos Bernabé y Cruz Sotelo

Salinas, apodados ElPelucoy El Oaxaco, y la de Juan
Miguel Pantoja Miranda, El Pajarraco.
Constituyen testimonios valiosos desde el punto

de vista legal, no solo por ser coincidentes entre sí,
con las confesiones de otros coinculpados y con el
cúmulo probatorio técnicocientífico, sino y princi
palmente porque se trata de revelaciones limpias, ju
rídicamente incuestionables, ya que fueron emitidas
de forma espontáneay al amparo de las más amplias
garantías de respeto a sus derechos humanos.
En un contexto de desconfianza por las investiga

ciones anteriores y actuales del Ministerio Público
Federal, entre los múltiples elementos del caso y aun
tomando en cuenta que varios de sus compinches fue
ron torturados para decir lo mismo, se trata de testi
monios confiables que narran una invariable verdad
No hay razón, pues, para descalificarlos y no to

marlos en cuenta.
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El Pelucoy El Oaxaco emitieron su declaración de
ley asistidos de su defensor y en
presencia de dos representan
tes de la Comisión Interameri
canade Derechos Humanos (los
activistas del sectario Grupo In
terdisciplinario de Expertos In
dependientes) Angela Buitra
go y Claudia Paz, y del entonces
subdirector (hoy directivo) del
Centro de Derechos Humanos

Miguel Agustín Pro Juárez, Santiago Aguirre.
A diferencia de ellos, El Pajarraco contó lo mismo

ante los visitadores adjuntos de la Oficina Especial de
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, que
encabezaba el abogado José Trinidad Larrieta
Las tres confesiones demuestran que la tesis de la

"verdad histórica" sostenida por Jesús Murillo Ka
ram, con todo ybasurero y río, no se basa nada más en
declaraciones obtenidas bajo tortura, como afirma el
subsecretario Alejandro Encinas.
Por lo tanto, de ninguna manera es "verdad" la

serie de mentiras proferidas por el funcionario que
preside la Comisión Parala Verdad yAcceso a la Jus
ticia, cuya versión alterna del crimen en realidad se
alej a de la verdad y de la justicia.
De los nueve inculpados confesos, únicamente en

cuatro se demostró que sus dichos fueron arranca
dos por lafuerza (El Cepillo, El Gil, ElJonayElPató).
En uno más, El Chereje, pudierahaber indicios, pero
nunca se demostraron, y en otro, El Dura, solo existió
la opinión del corrosivo GIEI, sin que se corroborara
con el Protocolo de Estambul.

En cuanto alos hermanos Sotelo Salinas (Pelucoy
Oaxaco), no hay el menor indicio de tortura, y menos
en lo que se refiere a Pantoja Miranda (Pajarraco).
Las tres versiones de la misma historia son legal

mente genuinas.
Y pesan tanto sobre el informe Encinas que termi

narán aplastándolo...
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1 Determinación. Entre diciembre de 2018 y lo que
•va de 2002, México Interceptó a 77 mil 498 migran

tes extranjeras que estaban en manos de redes de tra
ficantes, informó la Fiscalía Genera! de la República, a
cargo de Alejandro Gertz. En ese lapso, se han Iniciado
4 mil 707 carpetas de investigación por delitos relacio
nados al tráfico de personas. Es en este contexto que la
Fiscalía propuso una serle de reformas a la Ley de Mi
gración Y es que, aunque hay repercusiones concretas
en lo referente al delito ele trata. Gertz enfarizó que se
requieren acciones legislativas para tener mejores re
sultados. Que por el flujo migratorio ia FGR prepare una
reforma federal para prevenir tráfico Ilegal de personas
habla de la calidad y altura de la institución.

2 Y sigue la mata dando, Ulises Lara. vocero déla
• Fiscalía General de lusticía de la Ciudad de Mé

xlco. Informó que se aseguraron 46 cuentas bancarias
ligadas a ex funcionarios de la alcaldía Benito luárez,
a quienes se les relaciona con el llamado carie! in
mobillano, Informó que "estas cuentas y los recursos
que resguardaban son producto del delito de enrique
cimiento ¡lícito en que posiblemente incurrieron las
personas en este esquema de bienes raíces", anunció.
Dio a conocer que el equipo ministerial ha detecta
do 69 inmuebles en la alcaldía, que presentan presun
tas irregularidades en su construcción y se ubican en
las colonias de mayor plusvalía. La Fiscalía a cargo de
Ernestina Godoy, sin miramientos. Si hay delito, se
persigue. Habrá más involucrados.
3 De tajo. Cuando una obra de gobierno no tiene

• los resultados esperados, lo conducente es corre
girlo Esto es lo que ha hecho el gobernador de Que
rétaro. Mauricio Kuri. tras el derrumbe de un puente
recién inaugurado, Informó que la empresa Soiunti
tec. responsable de los trabajos de la construcción del
puente Sombrerete, no volverá a trabajar para el Po

der Ejecutivo de la entidad, Quedó vetada. Fl acciden
te ocurrió el pasado 21 de agosto, cuando una de las
trabes colapso sobre la vialidad, que en ese momento
no registraba tránsito de automóviles ni de peatones,
por fortuna. Eso no es todo, pues la empresa atraviesa
por un proceso de investigación para sancionarla. Los
errores se pagan y a veces, como aquí, muy caro.

4 Otra mala nota Rosario Piedra Ibarra sigue
•dando de que hablar, pero mal. Tocó ahora al

consejera Ciro Murayama ubicar a la presidenta de
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y
al propio organismo, pues no tienen ni idea de las lu
chas que deciden emprender, "¡Qué cosa!  escribió
Murayama. con una buena dosis de sarcasmo—. La
(»CNDH pide al @lNEMexico que no haga cosas que
el INF nunca hizo. Lláma a no sancionar a personas 0
comunicadores, pero el INE jamás lo ha hecho, pues
esa es una función del Tribunal Electoral. Confunden a

las autoridades administrativas con las judiciales" Las
relaciones no se han hecho esperar. El INE no multa ni
sanciona. Lo más que puede hacer es dictar medidas
cautelares. ¿En qué mundo vive la señora?

5 Trabajo de fondo La secretaria de Seguridad
• y Protección Ciudadana. Rosa Icela Rodríguez.

entregó a los diputados federales del Partido Verde
Ecologista de México un paquete de propuestas de
iniciativas de ley, en el marco de la Estrategia Nacio
nal de Seguridad. La también coordinadora del Ga
binete de Seguridad participó en la reunión plenaria
del grupo parlamentario del PVEM en el Salón Verde
de la Cámara de Diputados. La funcionaría les ex
puso algunas de las acciones para atender las cau
sas que generan la violencia. Y lo más importante es
que reiteró: "'No tenemos pacto con la delincuencia".
Queda claro.

Fecha: 30/08/2022

Página: 13

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 14,079

Página 42 de 182



Los sueño guajiros
de Mario
• Delgado presumió que tres millones de militantes
—según él eligieron en las internas a sus congresistas.
Una vez pasado el reventón que los obligaron a organizar
para imponer —dicen que fue elección democrática— a
Sebastián Ramírez como presidente de Morena en la Ciu
dad de México, a la mayoría de los pe/rsfas les llegó la cruda,
pues no les convidaron del pastel.

Al ponerle la corona a Sebea, el dirigente. Mario Delgado,
presumió que tres millones de militantes —según él— eli
gieron en las internas del partido a sus congresistas, que el
domingo pasado ungieron a su nueva dirigencia local,

SI Morena tuviera los tres millones de simpatizantes que
el dirigente presume, no habrían perdido la mitad de las
curules en Donceles ni nueve alcaldías en 2021. Tampoco
hubieran hecho el ridículo en las consultas para enjuiciar a
expresidentes y para la revocación de! mandato.

Con esos números, Delgado no engaña ni a un egresado
de pejeprepa Si Morena "afilió" a simpatizantes durante sus
internas fue porque los acarrearon y les dieron lana y tamal,
pero de ahí a que se la crea,..

Sobre todo ahora que él mismo advirtió que nadie qtie
no se inscriba al centro de formación política del partido
y acredite su miiitancia podrá ser considerado integrante
de Morena. A ese paso, su partido acabará siendo otro PT.

Más allá de las fantasías numéricas de Delgado, la impo
sición de Sebos como dirigente en la capital deja en claro
a los morenistas que serán muchos los llamados, pero sólo
unos cuantos los elegidos.

Porque sí tres millones de per
sonas eligieron a sus congresis
tas, en los hechos, solamente un
puñado de ellos son los que de
cidirán sobre la vida política del
partido.

Repasando el reparto de car
teras al interior, queda claro que
Claudia Sheinbaum acaparó el
asiento principal a través de su
títere, y que en la mayoría de los
espacios estará flanqueada casi

por puros hombres, a pesar de
que "es tiempo de las mujeres", según promueve en sus
giras.

Porque entre los que agarraron tajadas, a través de
sus chalanes, están Martí Batres. secretario de Gobierno;
losé Luis Rodríguez, secretario del Trabajo; Armando
Quintero, alcalde de Iztacalco; Juan Carlos Acosta. de
Xochimilco, y hasta Francisco Chíguil, de GAM.

Este último sólo tendrá la tarea de convocar al consejo
morenista y tomar notas, en una misión prácticamente se
cretarial. Ah, y también les tocó una migaja del pastel ¿caci
ques. como Rígo £1 O/iros Salgado Juíio César El is'enuco
Moreno y hasta Víctor 1 lugo Cí Loser Romo
Todos ellos tienen el común denominador de ser ex

perredistas, con un pasado bastante comprometedor, por
decirlo stiave. Morena puede presumir de un gatopardismo
a ultranza: cambiaron para Ser iguales... o peores.

Esos métodos arcaicos fueron los que desmoronaron al
PR1 y al PRD, pero como quiera, quienes tengan aspira
ciones para 2024 por ese partido deben apuntar bien los
nombres de quienes decidirán.

©
CENTAVITOS

Por cierto, habrá que resaltar que fueron borrados de las
decisiones morenas en la CDMX las corcholatas Adán
Augusto López y Marcelo Ebrard. además del raparrosco
Ricardo Monreal Quizá el zacatecano sea el único de ellos
que tiene un puñado de congresistas comandados por el
exalcalde Néstor Núfiez, pero sin injerencia en la toma de
decisiones. Otros castigadas fueron puros de medio pelo,
como Bertha Lujan, pero al que de plano cepillaron fue
al Señor de las Ligas, que ni siquiera pudo competir en su
distrito, pues lo bajaron. Tiene de congresistas a su esposa,
Lola Padierna, y a la diputada Aleida Alavez, pero lo cierto
es que el profesor bailó las calmadas

Esos métodos
arcaicos fueron

los que
desmoronaron
a! Revolucionario
Instiiudonal

y al PRD,
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Rumbo a la X CLAN:
la cooperación
norteamericana
sobre cambio climático
La semana pasada tuvimos el gusto de ser anfitriones en
la Cancillería del encuentro trilátera! sobre cambio climá
tico, hacia la próxima Cumbre de Líderes de América del
Norte (CLAN). Durante la más reciente CLAN, celebrada en
Washington, D.C., los jefes de gobierno de los tres países
ratificaron la voluntad regional de hacer frente a los retos
del cambio climático de manera coordinada. Entonces des
tacaron, por ejemplo, el respaldo de América de! Norte para
frenarlas emisiones de metano y carbono negro, en sintonía
con el Compromiso Mundial sobre e! Metano,

En esta ocasión participaron más de 70 especialistas
para elaborar propuestas norteamericanas con el objetivo
de promover el desarrollo sustentable y la conservación de
nuestros ecosistemas. En las mesas de trabajo enfatizamos
la importancia de promover soluciones basadas en la natu
raleza, así como de acelerar y robustecer los compromisos
Internacionales de México, Estados Unidos y Canadá para
el combate al cambio climático, Con la presencia de Miguel
Zerón. dtular de ¡a Unidad de Asuntos Internacionales de la
Semarnai, en representación de la secretaria María Luisa
Albores, sesionaron en la Cancillería cuatro grupos de tra
bajo sobre transpone sostenlble y vehículos cero emisiones,
soluciones basadas en la naturaleza, emisión de metano
y contribuciones nacionalmente determinadas de los tres
países,

Por parte de Estados Unidos contamos con la presen
cia de Arma Shpitsberg, subsecretaría asistente de! Buró
de Energía del Departamento de Estado. Del lado cana
diense. JeanneMarie Huddleston directora general de la
Oficina de Asuntos Internacionales del Ministerio de Medio
Ambiente y Cambio Climático de Canadá, encabezó el en
cuentro. La reunión trllateral sobre cambio climático coin
cide con el nuevo liderazgo de México en Norteamérica
hacia la próxima CLAN, cuya décima edición tendrá lugar
en nuestro país.
Adicionalmente. en el marco del Entendimiento Bicen

tenario, llevamos a cabo una reunión entre funcionarlas y
funcionarios del gobierno de México con una nutrida de
legación de fiscales de distrito de Estados Unidos. En el
encuentro, las y los fiscales estadunidenses presentaron ci

fras en materia de justicia y destacaron la nueva legislación
federal en materia de tráfico de armas, en sintonía con el
litigio estratégico del gobierno de México. De esta manera,
el nuevo Entendimiento Blcentenario se afianza como un

espacio de diálogo efectivo, con pleno respeto a nuestras
competencias soberanas, para una mejor coordinación en
tre ambos países.

Compartimos laprioridad del combate al tráfico de ar
mas no sólo con la delegación de fiscales, sino con con
gresistas demócratas que visitaron nuestro país la semana
pasada. El senador de Connecricut, Chris Murphy. y los
representantes por Illinois, Jesús Chuy García, y por Mis
souri. Cori Etush. visitaron ta Cancillería, en un encuentro
encabezado por el canciller Marcelo Ebrard. En el am
plio diálogo que mantuvimos con el grupo de congresistas
conversamos sobre los lazos culturales de ambos países
hacia el Bicentenario de las relaciones bilaterales, a cele
brarse en diciembre de este año; sobre el enorme inter
cambio comercial y los vínculos económicos de nuestros
países, así como los retos en materia migratoria y de se
guridad. entre otros.

De este modo, en seguimiento de los acuerdos alcan
zados por el presidente López Obrador y bajo el liderazgo
del secretario Ebrard, avanzamos en los principales ejes
estratégicos de las relaciones norteamericanas: coopera
ción para el cambio climático y cumplimiento con nues
tros compromisos internacionales de reducción de gases de
efecto Invernadero: combale al tráfico de armas y a las re
des transnacionales del crimen organizado desde el nuevo
Entendimiento Bicentenario; procuración de justicia coor 
dinada, efectiva y entre iguales; diálogo plural con distintos
actores, desde congresistas hasta especialistas en cambio
climático, Hacia laX CLAN y con miras a ¡os 200 anos de la
relación entre México y Estados Unidos, nuestra diplomacia
redobla esfuerzos.

O
'Abogado y mítesro en políticas públicas.
¡efe de la Unidad para América del Narre
de la Secretaría de fie (aciones Exteriores
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LOS GIMNASIOS

¿Cada cuámo tiempo vuelvo a empezara ir al gimnasio?, y
siempre me piden que pague una cuota de inscripción, o en
aígtinos casos me ha pasado que esta cuota aparece en el
primer recibo, ¿se puede negociar?

R. Claro que si. La forma de evitar esta tarifa es preguntar al
respecto al investigar el gimnasio y luego pedirles que la anu
len, Los gimnasios casi siempre están bajo la presión de la
membresía, a medida que la gente entra y sale, y muchos de
los vendedores que intentan atraerte para que te unas tienen
una cuota que deben alcanzar.
Eso significa que casi siempre eliminarán la tarifa de inicla
ción si la conviertes en una condición pata inscribirte en una
membresía anual.
MÚSICA CLÁSICA Y BEBÉS
¿Qué hay de cierto de que un bebé crecerá más Inteligente o
alcanzará sus meras más rápido si se exponen a mtísícn de
Mozart a medida que crecen?

R. Mito. La idea de que la música hace que los niños sean más
inteligentes proviene, en última instancia, de un estudio de
1993. que hizo que los estudiantes en edad universitaria escu
charan una sonata cié Mozart, una cinta de meditación o nada
antes de hacer una tarea que les exigiera imaginar cortar un tro
zo de papel doblado, y los que escucharon a Mozart lo hicieron
muy ligeramente mejor que los demás. Los autores dijeron que
esperan que el efecto desaparezca después de 10 a 15 minutos.

Este llamado "efecto Mozart" ni siquiera se estudió en niños.
Los investigadores estudiaron todas las variaciones del efecto,
observando los efectos de otros ilpos de música, e incluso to
cando Mozart para ratas en el útero. No encontraron un fuerte
efecto de mejora de la Inteligencia al escuchar música clásica,

CAFÉ
Soy bebedor de café, apenas me levanto pongo la cafetera y
adelante con una o dos tazas. Poco a poco he notado un lige
ro dolor de estómago, ¿a qué se debe, es el café o algo más?

R. Lo que describe se puede deber a que el ácido que se en
cuentra en su café puede ser duro para su estómago, espe
cialmente si sufre de reflujo ácido e indigestión ya que el café
puede estimular al estómago para que produzca aún más áci
do. Intente comer algo antes de animar a su cafetera.

MANUALES/MIGUELROMAN

Los vehículos manuales suelen costar menos y son inris efi
cientes con el manejo de combustible, mantenimiento y pre
cios de seguros más bajos, ¿por qué ya no encuentro tantos
como antes?

R, Don Migue!, !e comparto (como referencia) que en 2021
sólo alrededor del 1 por ciento de los coches nuevos vendidos
en EU venían con tres pedales y un cambio de palanca, y ge
neraciones enteras de conductores han podido conducir sin
aprender a manejar con palanca.
¿Van a desaparecer los coches manuales? En resumen, sí. No
hay una prohibición establecida de la transmisión manual en
sí. pero hay una prohibición que entrará en vigoren 2030 para
todos los coches de gasolina y diesel. Eso. por defecto, des
cana los coches manuales, ya que todos los coches eléctricos
son automáticos. Sin embargo, la prohibición sólo restringirá
la venta de gasolina y coches a diesel, Los que ya están en
la carretera pueden seguir conduciéndose, Por lo tanto, los
coches manuales no van a desaparecer al instante, pero de
finitivamente están en camino de convertirse en una reliquia
del pasado.
Y recuerde lo que es manejar con palanca y clutch en medio
de uno de nuestros diarios embotellamientos.
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Llueva, truene o relampaguee, la popularidad del presidente
López Obrador se mantiene. Es impresionante. Prácticamente
no ha cambiado desde febrero de 2020. Sube unos punritos,
baja otros puntitos, pero AMLO se mantiene en una aproba
ción del 62% (le la población. En contraposición, el 32% de
los mexicanos reprueba el trabajo que está haciendo como
Presidente.
Esto, de acuerdo a los datos de las encuestas de

BuendiaSMárquez.

A menor ingreso, mayor aprobación del Presidente.
En el nivel alto {lo que en mercadotecnia se cono
ce como los segmentos A, B y C+), el 51% aprueba
al Presidente. En cambio, en los niveles más bajos
(Dt, D y E), la aprobación es del 69 por ciento. No
cabe duda que la retórica del mandatario de un
gobierno que favorece a los más pobres funciona.

Sí, el Presidente mantiene su popularidad, pero
también es cierto que la opinión pública nacional
está cambiando en cuanto al rumbo del país. En
tre mayo y agosto de este año, cayó el porcentaje
de personas que creen que va por buen camino,
de 53% a 48%, tina caída nada despreciable de
cinco puntos porcentuales. El 41% de los mexica
nos opina que el país va por mal camino.

Y, como suele suceder en las encuestas, aun
que el Presidente es popular, la evaluación de lo que está ocu
rriendo en la vida pública nacional no es buena. 72% de la
población opina que la inseguridad del país ha empeorado
en los últimos doce meses, 65% percibe un deterioro en el
combate a la corrupción y 60% en la situación económica del
país. Sin embargo, un 52% cree que ha mejorado su situación
económica personal y de su familia, Parece lógico este último
ntímero si se toma en cuenta que ya salimos de la terrible crisis
económica que representó la pandemia del covid19.

La columna ve nebral del apoyo al Presidente tiene que ver
con la buena percepción sobre sus atributos. Son muy buenos
daros. 66% de los mexicanos lo considera honesto; 61% ve
que representa un cambio; 68%, que tiene un estilo de vida
sencillo; 62%, que gobierna para todos los mexicanos: 60%,
que cumple las leyes, aun cuando le puedan parecer injustas,
y 65% piensa que AMLO es tolerante

Vaya, hasta un 52% cree que AMLO reconoce sus errores,
lo cual rara vez ocurre.

incluso 46% considera que el Presidente generalmente dice
la verdad, Esto, a pesar de que el Presidente ha hecho 61 mil

declaraciones falsas o engañosas en las 684 conferencias ma
tutinas que ha dado desde su llegada al poder, el primero de
diciembre de 2018, Esto, de acuerdo a la consultaría SPIN, que
dirige Luis Estrada
En términos de temas particulares de gobierno, podría

mos decir que el talón de Aquiles del Presidente está en el
área de seguridad. Ahí los números no son buenos. Sólo el
25% de los mexicanos piensa que su estrategia ha hecho que
México sea un país más seguro, mientras que el 45% dice
que es menos seguro y 26% que no ha afectado el nivel de
seguridad. Además, 55% de los mexicanos piensa que el in
cremento de la violencia en el país es una señal de que el

gobierno está fracasando en su lucha contra el
crimen organizado.
Los resultados de agosto son de una en

cuesta en viviendas (las mejores que hay) a una
muestra representativa de mil personas, levan
tada entre el 18 y el 23 de agosto pasados por
Buendia&Márquez.
Lo de López Obrador es un fenómeno. Su

gestión como Presidente ha sido francamente
mala si se miden objetivamente los resultados
de su gobierno. La economía está en niveles más
bajos que cuando él tomó posesión, Éste será un
sexenio prácticamente perdido. Está compitien
do en contra de la administración de Miguel de
la Madrid (1982 19881 para ver quién acaba te
niendo peores tasas de crecimiento económico.

Ni se diga en materia de Inseguridad, donde persisten los
malos datos en delitos de alto impacto, como son los homici
dios dolosos, desapariciones, secuestros y extorsiones. Cada
semana vemos una nueva matanza que nos recuerda la vio
lencia que existe en México.

Los datos tampoco son buenos en materia de combate a la
pobreza, educación y salud. Sin embargo, el Presidente, con el
genio comunicativo que posee, tiene una capacidad iniguala
ble de conectar con la mayoría de los mexicanos. Lo sienten un
tipo bueno, de intenciones nobles y que quiere transformar al
país. Sus conferencias mañaneras son una poderosísima arma
comunicativa que define la agenda pública en los medios, Y,
además, el Presidente carece de una oposición conspicua que
cuestione sus malos resultados. Las condiciones son inmejora
bles, pues, para mantener una popularidad alta, aunque llueva,
truene o relampaguee.

O
Twitter. @leozuckermann

Sí, el Presidente
mantiene su

popularidad,
pero también
la opinión
pública nacional
está cambiando
en cuanto al

rumbo del país.
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¡Trabajando
por el pueblo!
En un ejercicio de rendición de cuentas, presento mi in
forme legislativo del cuarto año en el Senado de la Repú
blica, con el que renuevo mi absoluto compromiso con la
sociedad mexicana y, de manera particular, con la gente de
Chiapas, que cumple, trabaja y da resultados

La inclusión es un enfoque que responde positivamente
a la diversidad de las personas y a las diferencias Indivi
duales. entendiendo que la diversidad fio es un problema,
sino una oportunidad para el enriquecimiento de la socie
dad a través de la aaiva participación en fa vida familiar,
en la educación, en el trabaja y, en general, en todos los
procesos sociales, culturales y en las comunidades,

Por ello, en un ejercicio legislativo sin precedentes, im
pulsé el Primer Parlamento de Personas con Discapacidad
y el Primer Parlamento de las Mujeres Indígenas, con el
objetivo de conocer, a través de las vivencias de estos dos
sectores de la sociedad, sus necesidades y cómo enfrentan
las barreras día a día.

El deporte es una disciplina de habilidades y de destre
zas, por ello y en reconocimiento a 13 deportistas chapane
cos que han puesto en alto el nombre de México, presenté
una iniciativa para que las y tos deportistas reciban estímu
los por parte del gobierno, así como las facilidades necesa
rias para sus prácticas de alto rendimiento.

Tengo la oportunidad de desempeñarme como docente en
nuestra máxima casa de estudios, la UNAM, y en las aulas he
conocido las necesidades einquietudes délas nuevas genera
ciones, Esto fue lo que me inspiró para escribir mi primer libro:
i.a participación del pueblo y la revocación de mandato, un
derecho logrado recientemente en nuestro país que responde
alas demandas e inquietudes sobre nuestra democracia.
También, con especial gusto, les comparto que con la

obra Los bicentenarios de Chiapas: de la Independencia a
(a Federación, transmití la importancia que tiene mí estado
en la historia política de México, para que las y los jóvenes

asuman con orgullo ser chiapaneco.
En honor a Rosario Castellanos comiteca de corazón,

y en la primera entrega de este premio ai mérito literario,
condecoramos a Elsa Cross poeta, ensayista y traductora
mexicana; de las más significativas de la literatura contem
poránea. quien reúne el rigor propio del pensamiento filo
sófico con la capacidad creativa.

En el renglón de la Diplomacia Parlamentaria, acudí a
diferentes foros internacionales en materia ele cambio cli

mático, de fortalecimiento y consolidación de la democra
cia. En este espacio tuve la oportunidad de reunirme con
el embajador de México en Estados Unidos y con el repre
sentante de México ante la ONU para revisar el lema de la
migración en la frontera sur del país.

He presentado diversas iniciativas en materia fiscal, de
inclusión, ambiental, educativa, bienestar social y econó
mica para la mejora en la calidad de vida de la ciudadanía
y alcanzar el bien común. Muchas de ellas derivadas de
los dos parlamentos realizados en diciembre de 2021 y en
marzo del presente año.

Del mismo modo y con la finalidad de reactivar la eco
nomía en Chiapas, presenté una iniciativa para que los
municipios fronterizos cuenten con beneficios fiscales en
el régimen tributario. Además, mediante una importante
reforma a la Ley Federal de Trabajo, dispusimos que la fi
jación anual de los salarios mínimos nunca esté por debajo
de la inflación, con ello, de 2018 a la fecha ha habido un
crecimiento prácticamente del 70 por ciento.

Con la labor incansable de promover Chiapas en el mun
do, este 2022, artesanas, artesanos y productores chiapa
necos se dieron cita en Los Angeles, California, Estados
Unidos, para establecer alianzas comerciales.

Como integrante de esta LXV Legislatura, defiendo con
pasión mis iniciativas y propuestas que tienen como rumbo
primordial: velar por el interés y el bien común,
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Una alternativa
a la militarización
Dos mil once fue terrible para la seguri dad pública en el estado
de Coahuila, Presa del enfrentamiento entre los delincuentes
de Los Zetas y el Cártel del Pacífico, la entidad registró ese año
685 homicidios dolosos, un promedio de 57 por mes

Torreón era considerada ta quinta ciudad más peligrosa del
mundo y el municipio de Allende vivió una espantosa matan
za, producto de un conflicto interno en el grupo de Los Zetas.

Once años después, la situación es radicalmente distinta
De acuerdo con datos oficiales, durante los siete primeros me
ses de este año han sido ejecutadas 78 personas, un promedio
de 6,5 asesinatos mensuales. En lo que va de agosto, van ocho
y nunca ha habido un día con más de uno.

En 2021, Coahuüa tuvo una tasa de homicidio por cada cíen
mil habitantes de 4.35, cinco veces menos que la media na
cional. En cambio, en las entidades vecinas de Chihuahua y
Zacatecas la tasa fue de 54,97 y 69,91, respectivamente,
Frente a los ocho homicidios cometidos este mes en

Coahuila, otros estados fronterizos los superan ampliamente:
en Baja California ha habido 156: en Sonora, 69, y en Tamau
lipas, 30. Coahuila comenzó a in trigarme cuando vi aparecer a
Piedras Negras y Saltillo entre los cinco municipios con mayor
percepción de seguridad a nivel nacional, de acuerdo con la
medición que hace el Inegi, Para mayores señas, Piedras Ne
gras era la ciudad cuyo penal estababajo control de Los Zetas
y en el que se cometían toda dase de delitos.

Evidentemente, algo lia pasado en Coahuila para que los
asesinatos se redujeran a la quinta pane en un lapso de É años.
Hay distintas versiones para explicar ese fenómeno, dependien
do de a quién le pregunte uno: desde la participación decidida
de la sociedad civil y el empresariado en la coordinación de
las tareas de seguridad pública hasta la extinción de Los Zetas.

Una de las explicaciones se expone en el libro laque mate
al crimen organizado. Coahuila: una estrategia mtiltidimen
sionalpara la paz —escrito por el consultor político, catedrá
tico y exvocero presidencial Rubén Aguilar Valenzuela y el

exgobernador coahuilense y actual diputado federal priista
Rubén Moreira Valdez , que circula actualmente bajo el sello
editorial Planeta. Ei libro, cuyo prólogo escribe el politólogo
[orge G. Castañeda, se concibió luego de una larga entrevista
a Moreira realizada por Aguilar. quien fue su consultor du
rante la campaña para la gubematura en 2011, Paralelamente.
Castañeda y Aguilar han publicado trabajos sobre el narco
tráfico y la lucha contra el crimen organizado.

He platicado con los coautores, por separado, en el noticia
rio que conduzco en Imagen Radio, y creo que vale la pena
escuchar su planteamiento de cómo logró el estado zafarse
del azote de la violencia. Su conduslún es que la militarización
del combate contra el crimen —que comenzó, marginalmen
te, con el presidente Vicente Fox: se intensificó con Felipe
Calderón y con ti nuó con Peña Nieto y I jópez Obrador está
destinada al fracaso. Lo que funcionó en Coahuila, argumenta
el libro, es una "estrategia multidimensional" conducida por el
gobernador, que incluyó seis "dimensiones": economía, poli
tica, educación, cultura, recreación y seguridad.

Entre otras medidas, dice el libro, se privó al crimen or
ganizado de fuentes de fínanciamiento. como la venta de al
cohol. los giros negros, las carreras de caballos, las máquinas
tragamonedas y el robo de vehículos y piezas automotrices.

En el rubro de la seguridad, se depuró a los más de 7 mil
policías estatales y municipales y 320 agentes del Ministerio
Público del estado, de los cuales una tercera parte fueron da
dos de baja. A quienes se quedaron, se les aumentó sustancial
mente el salario. Si no fue la estrategia que se reía ta en el libro
que comenzó Rubén Moreira y ha mantenido su sucesor,

Miguel Riquelme—, algo más tuvo que haber propiciado la
mejoría en la seguridad pública de los coahuilenses.

En todo caso, valdría la pena que el gobierno federal tu
viera la modestia de indagarlo, antes de insistir en la vía de la
militarización de la actividad policiaca y la cesión del territorio
("abrazos, no balazos"), que están muy lejos de dar los resul
tados que espera la ciudadanía,
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Monreal,
en la encrucijada
Las consecuencias tle adelantar el proceso de sucesión pre
sidencial están a la vista. Una de ellas es la decisión de Adán
Augusto López Hernández de cancelar — la víspera— su par
ticipación en la reunión previa de la bancada de Morena, que
coordina Ricardo Monreal. en el Senado. No se necesita un
sesudo análisis para saber quién le dio la Instrucción de can
celar su asistencia: e¡ único que puede hacerlo. Es obvio que le
quieren armar una crisis al senadorzacatecano. aspirante ala
candidatura presidencial de Morena pata someterlo, Hasta don
de hemos podido averiguar, hay secretarios de Estado y hasta
gobernadores que han llamado a senadores para que apoyen
a uno u otro gallo, El manoseo desde fuera ha estado fuerte.
Sabemos que Claudia Sheinbaum respalda a llíginio

Martínez; Marcelo EbrarcJ a [osé Narro Céspedes y —hasta
hace poco— Monreal a Amienta £1 cuarto aspirante. Gabriel
García, ya se bajó del proceso y se sumó a Martínez, según la
fuente. Si tomamos en cuenta que la cargada oficial es a favor
de la jefa de Gobierno de ¡a CDMX, podemos inferir que será
Higinio el próximo presidente de la Mesa Directiva del Senado.

La cosa no pinta fácil. Los grupos opositores no quieren a
ninguno de los tres aspirantes. Mala señal para el desarrollo de
los trabajos parlamentarlos. No es lo mismo tener un presiden
te de la mesa elegido por consenso que uno apoyado sólo por
los morenos y sus remoras. Peor aún alrededor de un tercio de
la bancada de Morena tampoco se ha identificado con ninguno
de los tres. Fue a través del chat de ese grupo parlamentario,
que nos leyó una senadora de Morena, que el coordinador
Monreal informó a los senadores del grupo que no asistiría.

"Les comento que el secretario de Gobernación tenia com
promisos fuera de la ciudad contraídos de manera previa, por
lo que se ha disculpado, ya que no podra asistir", dice el chai.

Monreal propone usar el tiempo que se tenía reservado a
Adán para tratar los asuntos internos del grupo parlamentario,
antes de la intervención de Ebrard. Allí puede reventarla cosa.
No quiero ni imaginar el ambiente que enfrentará el canciller
al llegara la plena ría de los senadores de Morena, Es la única
cordtoíara que asiste a esa reunión. Sheinbaum no lúe invitada.
Sabemos que el coordinador de la bancada guinda no piensa
renunciar. Lo tendrían que destituir. Va a resistir hasta el ultimo
recurso. Está claro que su futuro no está en Morena, pero tam
poco lo vemos como candidato testimonial de ningún partido

* La plenaria del Grupo Plural, que se celebra en el Sena
do. tuvo dos invitados de lujo: Cuauhtémoc Cárdenas y el
excanciller Jorge Castañeda. El ingeniero se llevó la nota.
Le dio su repasada al gobierno de la 4T, que encabeza López
Obrador. Se dijo "muy preocupado" por la situación que se
vive en México. Motivos le sobran, los mencionó:

La desigualdad social, que ha ido creciendo; hay más po
breza en términos absolutos; una economía que no crece: no
hay generación de empleo ni inversiones; tampoco capacidad
en el Estado para atender la educación, la salud, las comunica
ciones. "No se han tomado medidas suficientes —una reforma
fiscal para que el Estado cuente con los recursos necesarios
para atender esas necesidades'" Mención aparte tuvo la si
tuación de violencia. Inseguridad y presencia de los grupos
delincuenciales en el país. Fue crítico con la estrategia de abra
zos. no balazos. "El crimen organizado ha venido controlando
cada vez más territorio de la República, vía el sometimiento
de presidentes municipales principalmente. No se ve que las
medidas que están tomando den resultados", di]o,

Para el ingeniero, se requiere un plan bien concebido, con
responsables designados. "Establecer una estrategia distinta
para combatir el crimen organizado", subrayó. Acerca del de
bate sobre si la Guardia Nacional debe o no adscribirse a la

Sedeña» dijo que eso no es lo más importante, sino dotar a
sus miembros de armas adecuadas y que ésta sea efectiva Le
insistieron sobre el punto y acabó por decir que debe mante
nerse en el ámbito civil. En la sesión de preguntas y respues tas
salió el tema de la sucesión presidencial Cuauhtémoc fue
claro: no apoyará a las corcíiofaras, ni a nin gún aspirante,
hasta no saber claramente para qué quiere sentarse en la silla.

"No voy a dar mi voto o simpatía a favor de nadie si no sabe
mos liara qué quiere la Presidencia de la República", puntualizó.
* El excanciller Jorge Castañeda, cuya intervención fue
a puerta cerrada, advirtió que AMLO le está "picando los
ojos" a Estados Unidos y que ya logró lo que nadie: poner
en su contra a demócratas y a republicanos, según los sena
dores del grupo. Dijo también que el embajador Ken Salazar
quedó como el cohetero. No logró evitar el panel con Estados
Unidos, pero tampoco que AMLO diera marcha atrás en su
postura de poner en desventaja los inversionistas extranjeros
frente a la CFE y Pemex.
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Trascendencia

• Sarukhán ha hecho Investigación para descubrir y
compartir, para enseñar a investigar.

Lo primero que recuerdo es su seriedad. Era director del Ins
tituto de Biología de la UNAM. Con sus imponentes anteojos,
pipa en mano, caminó hacía mí. Fue cortés, pumo. Me escu
chó paciente. Mi primer empleo lo obtuve en la UNAM y allí
pasé casi cuatro décadas con diferentes responsabilidades,
Allí me formé. Mi misión ese día principios de los ochenta
era amarga. Devaluación de por medio, dólares, libras, yenes
y demás divisas volaban en las nubes. Se debía revisar uno
por uno a los becarios que estaban en el exterior. Sólo los
imprescindibles recibirían apoyo. ¿Quiénes eran?
Visité a muchos directores, pocas becas se justificaban,

Pero con este director las cosas fueron diferentes: me argu
mentó detenidamente caso por caso ante el vacío nacio
nal si debían ir o permanecer en el exterior. Una situación
incómoda: un neófito pidiendo explicaciones a una emi
nencia, Perdí la batalla. Ese biólogo sabía lo que quería y lo
defendía con la fría espada de la razón, cero labia. Asi ar
gumenta basta la fecha, Llegué a casa y le dije a mi com •
pañera de vida: he conocido a un individuo que debería ser
rector. Ahí escuché por primera vez la palabra biodiversidad,
A estudiar,

No le quité el ojo. losé Sarukhán veía y ve lejos, Por for
tuna, la vida nos fue acercando. Poco a poco comprendimos
sus anclajes vitales: la ciencia, la UNAM, México, el entorno, el
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planeta. Apareció ella sagaz, muy
estudiosa, firme, amable, alegre,
pero sin concesiones, así es su
esposa Adelaida Casamitjana.
bióloga y química, maestra muy
querida El origen armenio de él
ta orfandad, la lucha como for
ma de vida, la frugalidad gozosa,
todo lo forjó. El refugio español,
la academia, la perrenencia a las
minorías, la tenacidad, están en
ella. Las convicciones en ambos.

Sarukhán trazó su rutay no olvi
dó el rumbo: doctorado en Gales,
Departamento de Ecología, que
seria Centro y después Instituto,
y por supuesto Conablo. Po
cos entendieron ios alcances de
esa institución. México le daba
la espalda a una de sus grandes
riquezas y responsabilidades: la
biodiversidad.

Sarukhán se topó con el sargazo y sus ricos derivados,
eso lo marcó. Descubrió a México y al mundo el universo
biológico del trópico. Pero Sarukhán  siendo un hombre
muy brillante siempre ha tenido claro que un verdadero
avance en la ciencia sólo se logra cultivando la inteligencia
social, formando profesionistas, especialistas, técnicos, bu
rocracias pertinentes, que logren un trabajo en conjunto, con
metas compartidas. Desde su clase hasta Conabio, pasando
por el Instituto, la Coordinación de la Investigación Científica
y, por supuesto, la rectoría, Sarukhán ha hecho investigación
para descubrir y compartir, para enseñar a investigar. Hace
tres décadas gestó un semillero, Conabio, que hoy es parte
de la riqueza institucional del país, un patrimonio,

El personaje ha recibido decenas de premios y membre
sías, difícil enumerar todo, basten el de la Academia Esta
dounidense de las Artes y las Ciencias fundada por |ohn
Adams o su asiento en la Roya! Society, en la que estu
vieron Newton Darwin o Cinstein Más recientemente, el
Tyler al logro ambiental, el máximo galardón en su área. No
es descabellado decir que Sarukhán podría ser Nobel, No
estaría mal promoverlo

Por eso no se entiende. Durante cuatro años la 4T se de
dicó a asfixiar a Conabio. Sarukhán aguantó, con un enorme
sacrificio personal y profesional, todo para garantizarle oxi
geno a la institución. Pero la secretaria de Semamat decidió
ir a la afrenta abierta contra Sarukhán. La dignidad produjo
la renuncia. Otra lección. Regresará al Instituto de Ecología
y seguirá trabajando, formando mentes científicas, mirando
lejos, rodeado de muchos que lo admiran. Su discreción y
sarcasmo no lo dejarán,

En el futuro de México estará la biodiversidad unida al
nombre de Sarukhán. Su trascendencia está más allá de cual
quier puesto. Sarukhán ya trascendió, los otros... no existirán.

PD.: Las nieves de fruta de José son celestiales.
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Ayer la Suprema Corte de Justicia de la Nación Invalidó por una
nimidad la reforma de 2017 a la Ley Federal de Telecomunica
ciones en materia del derecho de las audiencias. Es un añejo
debate entre quienes plantean regular, e Indirectamente tener
instancias que puedan censurar el contenido de los medios de
comunicación, en este caso exclusivamente de la radio v la tele
visión, y quienes planteamos que en tas democracias contempo
ráneas ta autorregulación de los medios de radio y televisión es la
que garantiza no sólo la competencia, sino también la libertad de
expresión y con ello los más amplios derechos de la audiencia.

El 21 de diciembre de 2016. el Diario Oficial, publicó los lla
mados Lineamientos generales sobre la defensa de las audien
cias. que establecían normas imposibles de cumplir
para los medios de comunicación electrónicos y la
amenaza de procesos judiciales contra periodistas
y comunicadores. Eran lineamientos que le otorga
ban a! IFT atribuciones que violan la Constitución
y los derechos humanos básicos, entre ellos la li
bertad de expresión.

Esos lineamientos se referían a medios de hace
medio siglo. Hoy ningún medio de radio y televi
sión funciona asi, Esa norma, ahora derogada por la
SC| N, obligaba a diferenciar información y opinión
en todo tipo de temas, desde los noticiarios has
ta los deportes. En términos reales es imposible
hacerlo en la mayoría de los casos. Desde el mis
mo momento de la presentación de una nota se
está dando una opinión editorial, La información
y la opinión suelen ser inmediatas.

Se decía que la información debía tener "oportunidad" y "ve
racidad" y que la recepción de la información debía llegar "a
tiempo y forma conveniente paralas audiencias". ¿Quítín puede
determinar cuáles son "el tiempo y forma" convenientes para una
información? Si doy a conocer algo que sucedió hace arios, ¿es
taría violando la norma de oportunidad o eso deja de ser infor
mación para ser opinión?

Los lineamientos del IFT decían que la información debe
tener "veracidad", ¿Quién lo establece? Que la información di
fundida sobre hechos sedebe encontrar respaldada porun "ejer
cicio razonable de investigación y comprobación de su asiento
legal", ¿Quién diablos puede establecer qué es "un ejercicio razo
nable de investigación y su asiento legal"? Si es una filtración, ¿no
tiene veracidad? Cn ninguna democracia del mundo existen nor
mas similares y un régimen de censura semejante. Lo cierto es
que un mecanismo de regulación común, colocado desde afuera
y desde arriba simplemente no sena posible, salvo que se qui
siera unificar una moral y una estética que siempre terminarán
siendo las de un grupo, incluso quizás de una mayoría, pero que

dejaría sin capacidad de expresión a las minorías; y eso, la posi
bilidad de la libre expresión de las minorías, es uno de los rasgos
distintos de cualquier democracia.

Evidentemente, el punto central en tocio esto está en la nece
sidad de avanzar en la autorregulación para evitar que las formas
de regulación extemas sobre los medios se conviertan en formas
explícitas o implícitas de censura. Por eso, la mejor regulación
que podría aplicarse a los medios de comunicación es el impulso
a la propia autorregulación. Cada medio debe tener un código
ético, un compromiso explícito de contenidos con sus lectores,
radioescuchas o televidentes, con mecanismos para hacervaler
ese código y para darles voz a sus consumidores cuando ese có

digo sea violado. Cada medio debería hacer publi
co ese compromiso y las formas que adoptará para
garantizarlo. Las formas de autorregulación pueden
ser tan sofisticadas como cada medio lo decida lo
mismo que los mecanismos que adopte para hacer
cumplir con sus propias normas.

Pero no es posible establecer un código de ética
común a todos los medios, como algunos preten
den. ¿Por qué? porque los medios, por definición,
son diferentes, atacan distintos públicos, tienen in
tereses encontrados y formas de expresión, en la
mayoría de los casos, divergentes: simplemente
compiten entre sí por quedarse con un público de
lectores, radioescuchas o televidentes con una ofer
ta informativa, cultural o de entretenimiento distin
ta. Un código ético común para todos los medios no

es posible ni viable ni deseable: los códigos éticos deben estable
cer un compromiso particular de los medios con sus audiencias
que debe ser parte de su propia oferta informativa y cultural. Lo
que la gente debe saber es a qué se c ompromete un medio de
comunicación con su publico. No se puede ni debe ir más allá.

Evidentemente, si no es posible establecer un código ético
para todos los medios, tampoco se puede tener un ombudsman
común y. mucho menos, impuesto por una Instancia guberna
mental. La audiencia sabrá diferenciar entre un medio que le
ofrece un código ético explícito, que le ofrece un om/judsman y
mecanismos de participación y control a su propio auditorio, del
que no lo hace o de aquel que, contando con esas herramientas,
no las respeta.

En la época de Margarita López Portillo se manejó una idea
similar a la que ahora esgrimen algunos: un consejo de regula
ción de medios dirigido por el Estado, que hubiera significado, de
haberse echado a andar, un grave retroceso a la libertad de ex
presión, La pluralidad y crítica que hoy tenemos en los medios
hubiera sido imposible con ese consejo de regulación de López
Portillo. Ése es exactamente el camino que no se debe seguir.
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CONFIDENCIAL

Fuertes críticas de Barboso a Mier
Duras fueron las descalificaciones del gobernador poblano Miguel
Barbosa en contra de su paisano y correligionario de Morena, el
diputado federal Ignacio Mier. Lo acusó de anticipar su campaña
electoral, deacarreoyhastade estar vinculado con huachicoleros del
estado,alllenardeinvitadossuinformedelaborescomolegislador.Y
sí asistió una gran cantidad de invitados, de todos los niveles, el
sábado a Puebla. Basta ver las fotosdel evento: funcionarios
federales, gobernadores, dirigentes de Morena. Pero eljefe de la
bancada guinda en San Lázaro le reprochó ayer:" ¡ Serénese,
gobernador, respete!". Y aclaró que "seguramente le está alguien
informando mal".

Plantón de Adán
De última hora, el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, canceló su asistencia a la reunión plenaria de los senadores
de Morena. El motivo oficial es "cuestiones de agenda", que según
estará fuera de la ciudad. ¿Será eso o quizá que la instrucción en
Palacio fue dejar plantado al coordinador de la bancada, Ricardo
Monreal? ¿O será que no quiso competir a nivelcorc/io/atas? ¿O acaso
será que hay desencuentro en torno de quién debe ser el nuevo
presidente de la Mesa Directiva?.. Un enigma.

Increpan a Lorenzo
Si bien se trató de un solo alumno el que increpó a Lorenzo
Córdova en la FES Acadán, el video que él mismo tomó sí que hizo
ruido en Twitter. El estudiante, identificado en su cuenta como
Alejandro Torres, se acerca al titular del INE y, grabando, le dice que
no es bienvenido a la UNAM porque es un racista y no tiene
autoridad moral para ir a hablar de democracia a la Máxima Casa de
Estudios. El consejero presidente responde que "afortunadamente
en la UNAM cabemos todos" y le estrecha la mano diciéndole
"mucho gusto, encantado, ¡cuídate mucho, eh!". La escena, más
allá del desaguisado, dio elementos a los detractores del
funcionario electoral para darse vuelo.

Aforo limitado en informe
Resulta que por el deseo del Presidente de dar su mensaje con
motivo del cuarto Informe de Gobierno frente a los murales de
Palacio Nacional, la invitación será muy restringida, tanto que en
una de esas ni para el gabinete ampliado llega. Por cierto, López
Obrador ya anda alistándose para los festejos patrios, pues ayer la
campana de Dolores entró en remozamiento para estar reluciente
hacia la noche del Grito.

Sonrojan a la maestra
Muy chiveada se mostró Delfina Gómez, secretaria de Educación,
cuando el Presidente, en tono de broma, le cuestionó "¿Adonde va?".
Pero no tanto comoparanofrotarse las manosdeloqueleesperapara
contender por una de las entidades más pobladas y que implican la
joyadela corona rumboalaelecciónpresidencial: el Estadode México.

Otro 'raspón'de CCS
En su reunión con senadores del grupo plural ayer, Cuauhtémoc
Cárdenas volvió a mostrar su desencuentro con las políticas de la
4T. Si bien barrió parejo al alertar que no ve a ningún partido
político haciendo propuestas serias para resolver los graves
problemas del país, fue notorio su rechazo a la adscripción de la
GuardiaNacáonal bajo la Sedeña, pues advirtió que "debe ser un
cuerpo con mando civil". Por si fuera poco, también externó su
preocupación ante una eventual reforma que desmantele al INE.

Jaleo en el Edomex
Bombazo el que soltaron ayer lay los dirigentes estatales de Morena
en Edomex, Azucena Cisneros, Maurilio HernándezyNazario
Gutiérrez, al afirmar públicamente que, previo al Consejo Estatal,
hay quienes están comprando voluntades al ofrecerles puestos en la
próxima administración estatal y apoyar un perfil ajeno al del
senador Higinio Martínez, que cuenta con235 de los 410
consejeros locales. Afirman que no lo lograrán y presionarán a
Mario Delgado para detener tácticas dilatorias.
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Princesa Diana:
25 años
Mañana se cumplen

25 años de la trágica
muerte de la prin

cesa de Gales, Diana Spencer (de
soltera), la llamada princesa del
pueblo.
Diana se convirtió en un icono,

en una bocanada de aire fresco

para la rancia y enmohecida mo
narquía británica. Desde aquellos
años en que dábamos cobertura a
sus historias, a su cercanía con los
enfermos, a sus continuas batallas
con la casa real por lograr peque
ños espacios de apertura y de fle
xibilidad a la rigidez del protocolo
real, se sabía con claridad del im
pacto que su presencia, imagen y
sencillez tenían en la población del
Reino Unido.
Diana representó una auténtica

pesadilla para los encargados de
medios y relación con la prensa de
cada uno de los palacios (oficinas)
reales, y para cada unos de los in

tegrantes de La Firma, como se co
noce a la organización corporativa
que representa la familia real.
La princesa Diana, por su ju

ventud e inexperiencia, por su
ingenuidad y falta de prepara
ción, terminó por convertirse en la
cuña de la transformación. Y sería

importante decir que sin propo
nérselo, de forma consciente. Fue
resultado de su búsqueda conti
nua, de su cuestionamiento pro
fundo acerca de su rol, su función,
su combativa y, con frecuencia,
áspera relación con los paparazzis,
para tomarse después en una utili
taria y manipuladora relación con
los tabloides.

Diana dominó el juego mediá
tico, enviaba mensajes a su marido
y después exmarido a través de
las páginas de los tabloides que la
seguían febrilmente. Manipuló y
utilizó esa ventaja mediática para
demostrar sus puntos, para fijar

posiciones y, de paso, para enfu
recer a su esposo que resultaba 
casi siempre relegado a páginas
interiores.

Pero después de 25 años, de las
múltiples crisis que vinieron des
pués, Diana es vista hoy como una
disruptiva figura de la familia real,
que se atrevió a plantear una rela
ción distinta con los "súbditos" de

su majestad.
Su legado impacta seriamente

hoy en la forma en que sus hijos
realizan su trabajo. En el estilo
franco, sencillo, de cálida aproxi
mación que ambos poseen, a pesar
de sus diferencias de carácter y
disciplina.
El príncipe Guillermo, hijo ma

yor de Diana y Carlos, príncipe
de Gales, es hoy un hombre de
40 años, profundamente institu
cional, integrante esencial de la
familia (número 2 en la línea de
sucesión al trono) y sobre cuyos
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hombros, su abuela la reina depo
sita no sólo confianza y responsa
bilidad, sino visión de futuro.
El príncipe Enrique siguió, tal

vez, la orientación más indepen
diente de su madre. Después de di
vorciada (1996), Diana construyó
diferentes escenarios y perspec
tivas para su vida futura. Uno de
ellos erajustamente trasladarse a
California con su pareja, el doctor
Jashnat (cirujano de origen pakis
taní), y vivir ahí por intervalos para
poder ver a sus hijos en Inglaterra.
Otro era el convertirse en em

bajadora humanitaria de buena

voluntad del Reino Unido, para
llevar mensajes de paz, reconcilia
ción, antiarmamentismo y antimi
nas a muchos rincones del planeta.
Enrique se separó, se indepen

dizó, no sin el costo respectivo,
pero con la libertad en el rostro que
tanto quiso su madre para ellos.

Para Diana, la batalla por su fu
turo rol la atrapó en los momentos
de su trágica muerte en 1997.
El año pasado, sus hijos, ya

distanciados física y emocional
mente por la forma en que Enrique
rompió con la familia y se alejó
acusándolos de racistas, se reunie
ron en Londres, en Kensington,
para develar un monumento en
honor a su madre, en ocasión del
que hubiera sido su cumpleaños
número 60.
Mañana, a los 25 años de su

fallecimiento, no está previsto nin
gún acto oficial, más allá, tal vez,
de algún comunicado por parte
de sus hijos por separado. Enrique
dijo ya, desde Estados Unidos, que
nunca será olvidada.

Pero a 25 años de distancia, la
figura de Diana sigue creciendo
como la de una persona de ori
gen aristocrático (hija del conde

Spencer) casada con el heredero
a la corona, destinada por ello a
ser reina consorte en su momento,
que tuvo la capacidad de entender
el contacto y enlace con la gente de
a pie, con los ciudadanos comunes
y corrientes.
Entendió, después de década y

media de formar parte de la fami
lia real y de luchar interna e inten
samente por un sentido personal,
que su fama, su figura mediática,
su sencillez frente a la gente, po
drían servir de mucho más que
saludar desde el balcón y cortar
listones en inauguraciones.
Hoy el mundo le rinde tributo

como un ser humano que pudo
en la muy limitada medida que
le permitieron romper el molde,
salirse de la rígida estructura y
atreverse a vivir una función real

de forma distinta, significativa, so
lidaria y comprometida.
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Al rescate de Unifin
OS ACREEDORES DE Unifin de

ben mirarse en el espejo de CréditoL Real: o privilegian una reestruc
tura ordenada manteniendo el
negocio en marcha, o pierden su

capital en medio de una reestructura liti
giosa fallida.
La entrada de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores (CNBV) a la socie
dad financiera de objeto múltiple (sofom)
de Ángel Romanos, fue por el golpe a los
inversionistas no garantizados que compra
ron su deuda.
Desde Palacio Nacional salió la instruc

ción a Rogelio Ramírez de la O para que
interviniera por el costo reputacional que el
caso implica para inversionistas extranje
ros: solo así la CNBV salió de su marasmo.
Unifin no es una sofom ni posee activos

financieros, por lo que no puede ser tratada
como tal: es una sociedad anónima bursátil
que recibió los coletazos de la crisis del Co
vid que afectó a sus clientes: las Pymes.

Desde hace dos años los bancos fondea
dores cambiaron criterios para financiar a
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las pequeñas y medianas empresas; por si lo anterior no fuera suficiente, la quiebra de
sofomes complicó más el ambiente.
Primero Alpha Credit de Augusto Álvarez y José Luis Orozco, después Progrese

mos del desaparecido Rafael Moreno Valle y ahora Crédito Real que dirige Felipe
Guelfi, enrarecieron más el escenario.
Unifin, que maneja Sergio Camacho, arrastra pasivos por alrededor de 70 mil mi

llones de pesos, de los cuales 12 mil millones están garantizados y corresponden princi
palmente a bancos.
Apunte a NafinBancomext de Luis Antonio Ramírez, Credit Suisse de Nicolás

Troillet, Santander de Héctor Grisi, Scotiabank de Adrián Otero, Azteca de Ricardo
Salinas, Barclays de Raúl MartínezOstos y Bank of China que lleva Shanwen Xin,
principalmente.
El tramo más pesado a reestructurar son 45 mil millones de pesos que corresponden

a seis emisiones de bonos emitidos en los mercados internacionales, los cuales no tie
nen garantías.
Un tercer grupo de acreedores lo componen dos emisiones de Certificados Bursáti

les por otros tres mil 200 millones de pesos, adquiridas principalmente por el Infonavit
que conduce Carlos Martínez, Afore Azteca de Ricardo Salinas, Banobras que co
manda Jorge Mendoza García y Afore Coppel de Enrique Coppel.
En el cuarto grupo participan otros prestamistas no garantizados entre los que desta

can Nomura, Deutsche Bank y BTG, los cuales significan otra deuda de unos nueve mil
millones de pesos.
De Unifin dependen centenas de Pymes cuyos negocios, primero, medio lograron

mantener a flote tras el tsunami de la pandemia, pero que ahora resienten los embates
del aumento de las tasas de interés.
La empresa de Rodrigo Lebois es, en ese entorno, relevante para la economía y el

mercado, por lo que el sector financiero debe entender que lo peor es activar acciones
legales que enturbiarían una reestructura.
Mientras no se descarrilen las negociaciones, los acuerdos de Unifin que tienen sobre

sus bursatilizaciones y demás vehículos en fideicomisos no deben preocupar porque su
cartera es sana y se irán monetizando.
La palabra clave es "tiempo": el tiempo que los acreedores le den a Unifin para pre

sentar un nuevo modelo económico, plan de negocios y esquema de reestructura, el
cual entregará a mediados de septiembre.
HACE UN PAR de semanas TV Az
teca dio a conocer que recibió
un aviso por parte del represen
tante común de los tenedores de
deuda, en el que manifestaron
su intención de vencer antici
padamente el bono convenci
miento en el 2024 por un total de
400 millones de dólares. Ante la

posición de intransigencia que
ha asumido el grupo de bond
holders, la televisora de Ricar

do Salinas Pliego ha seguido
reiterando su plena disposición
al diálogo constructivo para en
contrar una salida negociada y
favorable para todas las partes.
Sus equipos financieros y legales
han puesto sobre la mesa una se
rie de ofertas y contraofertas sin
poder lograr hasta ahora acuer
dos que respondan a la reali
dad que enfrentan la empresa y
la industria en general. Por ello
es lamentable que un grupo de
acreedores, sobre todo fondos
que dan la sensación de ser fon
dos buitre cuya actividad se basa
en la especulación, parezcan ha
cer oídos sordos y se muestren
insensibles ante la circunstancia

que atraviesa la televisora. Des
tacan Cyrus Capital Partners y
Contrarían Capital Management,
mismos que parece lo único que
les interesa es retirar su dinero

con base a presiones, lejos de ver
por una compañía sana y compe
titiva, con perspectivas sólidas
de largo plazo. Ante este pano
rama, abogados cercanos al caso
nos adelantan que ante una pro
bable acción legal que podrían
haber iniciado los tenedores de
notas en Estados Unidos, TV Az
teca evalúa seriamente iniciar
acciones legales de muy alto im
pacto y con consecuencias muy
complejas, tanto para los bonis
tas como para la industria de la
televisión en nuestro país. Sin
embargo, a pesar de todo, nos re
iteran que los del Ajusco segui
rán en la búsqueda del diálogo
y en la ruta de la disciplina para
mantener una situación financie
ra sana en beneficio de todas las

partes interesadas.
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LA SUPREMA CORTE de Justi

cia de la Nación (SCJN) dejó sin
efectos el
Decreto

que refor
maba la Ley
Federal de
Telecomuni
caciones de
octubre de
2017 y pateó
la contro
versia tanto

al Congreso
como al Instituto Federal de Te
lecomunicaciones para que re
pongan el proceso que dé cabida
a un derecho de audiencias. Los
comunicadores no serán obli
gados a diferenciar noticias de
opiniones y los medios a acep
tar auditores que supervisen
los contenidos, como establece
la reforma de 2014, porque no

existe reglamento que permi
ta su implementación. La Corte
que preside Arturo Zaldívar de
claró inconstitucional el proce
dimiento, pero no fue al fondo
del asunto. El riesgo está latente
porque el Congreso, con domi
nio preponderante de Morena,
puede empujar los cambios para
obligar a los concesionarios, pe
riodistas y comentaristas a im
plementar ese derecho. Ayer con
el proyecto de Alberto Pérez
Dayán votó Javier Laynez. El
resto de los ministros también se

pronunció a favor de la inconsti
tucionalidad, pero emitieron un
voto concurrente. Habrá que ver
cómo sale el engrose de la SCJN.

NO PIERDA DE vista a Daniel

Becker, presidente de Mifel. En
cabeza a otro

grupo de in
versionistas
interesados

en adquirir
Banamex.

Le podemos
adelantar

que el tam
bién presi
dente de la
Asociación
de Bancos de México ha logra
do amarrar a su causa a buenos

fondeadores. Apunte ni más ni
menos que al poderoso gestor de
capitales BlackRock. Este fondo
que comanda Larry Fink parti
cipa ya en el capital de Citi, que
preside Jane Fraser, la par
te vendedora. También es uno
de los accionistas relevantes en

Banorte, que encabeza Carlos
Hank González, otro de los
postores fuertes por el banco que
capitanea Manuel Romo. Bec
ker también ha logrado armar a
un grupo de inversionistas mexi
canos de la comunidad judía.
Considere a Max ElMann y su
familia y a Marcos Achar, el ex
dueño de Comex, entre otros em
presarios más.
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MAÑANA ESTARÁ EN Monte
rrey Marcelo Ebrard. El canciller
va a reunirse
también con

algunos inte
grantes del
famoso Gru

po de los 10.
Es parte de la
campaña que
los precan
didatos pre
sidenciales
de Morena

ya iniciaron con miras a posi
cionarse de cara a las elecciones
de 2024. Ayer le referíamos que
la semana pasada viajaron a la
CdMx cinco de esos diez para ce
nar con Claudia Sheinbaum.
Fueron Rogelio Zambrano de
Cemex, Adrián Sada Cueva de
Vitro, Raúl Gutiérrez Mu
guerza de De Acero, Enrique
Zambrano de Proeza y el anfi
trión, Armando Garza Sada,
de Grupo Alfa.
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LA FERIA

La alianza se va,
se va...
Salvador
Camarena
Hasta abril, la alianza

opositora registraba
41% de la intención del

voto nacional, según las encues
tas de El Financiero. La opción
integrada por PANPRIPRD
tenía a tiro de piedra, en aquel
mes, a la coalición integrada por
MorenaPVEMPT, que sumaba
46% de las simpatías rumbo a
la elección de presidente de la
República. Cinco puntos de dife
rencia que no lucían irremonta
bles. Había tiro.
Pero vinieron los audios en

contra del priista Alejandro Alito
Moreno, más cuatro sonoras de
rrotas estatales de la oposición
en junio, y en agosto la distancia
entre ambas coaliciones se mul
tiplicó por más de tres: hoy el
oficialismo le saca a la oposición,
según la encuesta de El Finan
ciero publicada ayer, 17 punto
tes. Ni sumando a Movimiento
Ciudadano (8 puntos) asustan a
Morena.

Se confirma el negro pano
rama de la oposición adelan
tado por El Financiero el 16
de agosto, cuando se publicó la
estrepitosa caída del Revolucio

nario Institucional en la Ciudad
de México. Tan sólo entre julio
y agosto, reveló este diario, el
apoyo de los capitalinos al PRI
bajó de 16 a 10 puntos. Pero si
se amplía el periodo a revisar, se
aprecia que el tricolor tiene hoy
sólo la mitad de los 20 puntos de
apoyo que registraba en abril.
Paradójicamente fue en aquel

mes cuando la oposición tuvo su
mejor momento mediático gra
cias a la confrontación con el go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador. PRI, PAN y PRD impi
dieron en ese abril la aprobación
de la reforma constitucional que

el Presidente de la República
pretendía para cambiar las re
glas del mercado eléctrico. Alito
fue la voz más clara y estentórea
de tan duro revés a AMLO.
A partir de ahí el lopezobra

dorismo lanzó una cacería en

contra de los opositores. Se ins
trumentó desde Morena un apa
rato de propaganda para tachar
de traidores a la patria a quienes
desairaron al Presidente. Pero,
sobre todo, se ejecutaron dos
movimientos tácticos: uno con

tra Alito y otro contra el PAN en

la Ciudad de México.
Desde mayo Alito ha sido su

jeto a la campaña de descrédito
más salvaje (creo que ese es el
calificativo adecuado) de que
haya memoria. Los lopezobrado
ristas dirán que nada se com
para con los videoescándalos a
los que fue sujeto AMLO cuando
era jefe de Gobierno, operación
rematada con la propaganda
negra en contra del tabasqueño
a quien se le calificó como "un
peligro para México". Asiento el
precedente para que cada quien
juzgue.
¿El derrumbe del PRI en la

capital, y ahora el desplome
de la alianza opositora a nivel
nacional, se deben a Alito? No.
Se deben a que la oposición no
sabe qué hacer con esa campaña
lanzada desde el gobierno de
la República e instrumentada,
sustancialmente, por Layda
Sansores.

Alito ha declarado que él resis
tirá lo que considera una perse
cución por no haber aprobado
la reforma eléctrica. Insiste en
que los audios están trucados. Y
adelanta a quien desee escu

charlo que ni con desafuero ni
con cárcel logrará López Obra
dor someterlo o doblarlo. Final
mente, sostiene que él aguantará
porque está seguro que si lo
quitan, aquel o aquella que lle
gue a su puesto como líder del
PRI no aguantaría el embate
gubernamental.
¿A la alianza le resultaron una

sorpresa los números de la caída
en las preferencias electorales
revelados por El Financiero? Lo
más probable es que no.
La operación de Layda es per

niciosa, antidemocrática e in
cluso linda en lo ilegal. Pero está
vista su gran efectividad. Tan
grande como el pasmo de la opo
sición, que está viendo y no ve
que sus esperanzas presidencia
les se van, se van, ¿se fueron?

Hoy el oficialismo le
saca a la oposición,
según encuesta de El
Financiero publicada
ayer, 17 puntotes
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LA FERIA

La alianza se va,
se va...

Salvador
Camarena

Hasta abril, la alianza
opositora registraba
41% de la intención del

voto nacional, según las encues
tas de El Financiero. La opción
integrada por PANPRIPRD
tenía a tiro de piedra, en aquel
mes, a la coalición integrada por
MorenaPVEMPT, que sumaba
46% de las simpatías rumbo a
la elección de presidente de la
República. Cinco puntos de dife
rencia que no lucían irremonta
bles. Había tiro.
Pero vinieron los audios en

contra del priista Alejandro Alito
Moreno, más cuatro sonoras de
rrotas estatales de la oposición
en junio, y en agosto la distancia
entre ambas coaliciones se mul
tiplicó por más de tres: hoy el
oficialismo le saca a la oposición,
según la encuesta de El Finan
ciero publicada ayer, 17 punto
tes. Ni sumando a Movimiento
Ciudadano (8 puntos) asustan a
Morena.

Se confirma el negro pano
rama de la oposición adelan
tado por El Financiero el 16
de agosto, cuando se publicó la
estrepitosa caída del Revolucio
nario Institucional en la Ciudad
de México. Tan sólo entre julio
y agosto, reveló este diario, el
apoyo de los capitalinos al PRI
bajó de 16 a 10 puntos. Pero si
se amplía el periodo a revisar, se
aprecia que el tricolor tiene hoy
sólo la mitad de los 20 puntos de
apoyo que registraba en abril.
Paradójicamente fue en aquel

mes cuando la oposición tuvo su
mejor momento mediático gra
cias a la confrontación con el go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador. PRI, PAN y PRD impi
dieron en ese abril la aprobación
de la reforma constitucional que

el Presidente de la República
pretendía para cambiar las re
glas del mercado eléctrico. Alito
fue la voz más clara y estentórea
de tan duro revés a AMLO.
A partir de ahí el lopezobra

dorismo lanzó una cacería en

contra de los opositores. Se ins
trumentó desde Morena un apa
rato de propaganda para tachar
de traidores a la patria a quienes
desairaron al Presidente. Pero,
sobre todo, se ejecutaron dos

movimientos tácticos: uno con
tra Alito y otro contra el PAN en
la Ciudad de México.
Desde mayo Alito ha sido su

jeto a la campaña de descrédito
más salvaje (creo que ese es el
calificativo adecuado) de que
haya memoria. Los lopezobrado
ristas dirán que nada se com
para con los videoescándalos a
los que fue sujeto AMLO cuando
era jefe de Gobierno, operación
rematada con la propaganda
negra en contra del tabasqueño
a quien se le calificó como "un
peligro para México". Asiento el
precedente para que cada quien
juzgue.
¿El derrumbe del PRI en la

capital, y ahora el desplome
de la alianza opositora a nivel
nacional, se deben a Alito? No.
Se deben a que la oposición no
sabe qué hacer con esa campaña
lanzada desde el gobierno de
la República e instrumentada,
sustancialmente, por Layda
Sansores.

Alito ha declarado que él resis
tirá lo que considera una perse
cución por no haber aprobado
la reforma eléctrica. Insiste en
que los audios están trucados. Y
adelanta a quien desee escu
charlo que ni con desafuero ni
con cárcel logrará López Obra
dor someterlo o doblarlo. Final
mente, sostiene que él aguantará
porque está seguro que si lo
quitan, aquel o aquella que lle
gue a su puesto como líder del
PRI no aguantaría el embate
gubernamental.
¿A la alianza le resultaron una

sorpresa los números de la caída
en las preferencias electorales
revelados por El Financiero? Lo
más probable es que no.
La operación de Layda es per

niciosa, antidemocrática e in
cluso linda en lo ilegal. Pero está
vista su gran efectividad. Tan
grande como el pasmo de la opo
sición, que está viendo y no ve
que sus esperanzas presidencia
les se van, se van, ¿se fueron?

Hoy el oficialismo le
saca a la oposición,
según encuesta de El
Financiero publicada
ayer, 17 puntotes

Q Opine usted:
naciona¡@ elf¡nanc¡ero.com.mx

Ó@salcamarena
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Quieren censurara los medios
Raymundo
Riva Palacio
cp Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

Q@rivapa

La censura de prensa viene
de regreso. Veinte años de
lucha frontal de muchos, y

dos décadas de consolidación de
esas libertades, están bajo el ata
que coordinado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
La crítica no es tolerable, pero
tampoco la discrepancia o el di
senso. Mentalidades autoritarias
con la máscara democrática están
unidos en una cruzada regresiva.
La furia de López Obrador por

la cobertura sobre el tema de la
violencia y el desastre de su estra
tegia inversa de seguridad, donde
beneficia a criminales y castiga a
quienes los enfrentan, junto con
la cobertura de las denuncias de
Estados Unidos por presuntas
violaciones al acuerdo de libre
comercio, fueron el llamado a la
acción. El aparato del Estado co
menzó la movilización para atacar
desde diferentes frentes la liber
tad de prensa.
En las tres últimas semanas se

ha desatado una guerra en redes

sociales contra medios y periodis
tas, que impacta no sólo a quienes
son críticos, sino a todos aquéllos
que meramente registran la reali
dad. Como el Presidente no puede
modificar la realidad, quiere apa
gar las luces que le colocan los
medios.

Pese a su sistemática campaña
de agresión, difamaciones y lin
chamientos que realiza a diario,
López Obrador no ha podido
doblegarlos ni amedrentarlos.
Ha hecho de todo su gobierno,
espionaje político, amedrenta
miento fiscal y amagos penales,
pero las trincheras de resistencia
ante la intolerancia aún no son
horadadas.
Las cuentas en las redes sociales

asociadas a Palacio Nacional ma

chacan diariamente para dañar la
reputación de medios y periodis
tas, enlistados por el jefe de pro
paganda, Jesús Ramírez Cuevas,
y el grupo de asesores, que han

desnudado que su agenda no son
las libertades sino el poder facho,
apoyados por periodistas reco
nocidos que, subrepticiamente,
están trabajando para la Presi
dencia impulsando sus ideas y su
proyecto.
La última expresión del control

se quería consumar este lunes
en la Suprema Corte de Justicia,
donde se debatieron las reformas
a la Ley Federal de Telecomunica
ciones, que pedían:
1. Defensores de audiencias en
radio y televisión designados por
el gobierno, que equivaldría a co
misarios políticos que decidirían

qué es lo que se podía informar
u opinar, así como sancionar a
quien no se ajuste a lo estipulado
por la autoridad. Actualmente
los defensores de audiencias son
nombrados por cada medio, y ac
túan bajo los códigos de ética de la
empresa.
2. Los códigos de ética, preten
den, dejarían de ser elaborados
por los medios como sucede en
todas las sociedades democráti

cas y pasarían a ser sancionados
por el gobierno, particularmente
López Obrador, Ramírez Cuevas
o sus asesores, los moneros de La
Jornada y Jenaro Villamil, direc
tor del Sistema Público de Radio

difusión del gobierno.
3. Querían se diferenciara in
formación de opinión en toda la
programación, particularmente
en la informativa, una propuesta
donde subyace la creencia de que
las audiencias son imbéciles y no
distinguen entre opinión e infor
mación. La reforma pretendida
establecía que si no se acataba
puntualmente esta ley, las multas
podrían ser de hasta 3% del total
de los ingresos anuales de una
empresa.
4. Asimismo, el gobierno po
dría suspender las transmisiones
de programas informativos sin
ninguna advertencia o apercibi
miento. Si lo problematizamos,
la cobertura independiente sobre
la seguridad, las negociaciones
comerciales, el exceso de mortali
dad, el desastre de las megaobras,
la ineficiencia de su gabinete o
el cuestionamiento de las ocu
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rrencias presidenciales podrían
ser motivo de suspensión de un
programa de radio o televisión,
porque los parámetros de lo que
se puede difundir y lo que no, lo
establecería Palacio Nacional.
Esta reforma a la Ley de Tele

comunicaciones fue aprobada en
2014, como parte de una nego
ciación del presidente Enrique
Peña Nieto con el PRD, dentro de
la construcción del Pacto por Mé
xico. Un día antes de que entrara
en vigor, en 2017, el Congreso la
modificó para evitar la censura de
prensa. El PRD se inconformó y
presentó una controversia cons
titucional, pero derivado de las
críticas que hubo en México y el
mundo, se hizo con prisas y no se
realizó la consulta a indígenas y
discapacitados.
La lucha contra la censura se dio

en tribunales hasta que llegó a la
Suprema Corte, donde el ministro
Juan Luis Alcántara presentó en la
Primera Sala un proyecto que res
tablecía la estructura de censura a

la prensa. Durante los tres últimos
años litigaron la Corte y la Cámara
de Diputados, donde no permi
tieron que la radio y la televisión
expusieran sus puntos de vista, lo
que concluyó ayer con el proyecto
del ministro Alberto Pérez Dayán
para invalidar las reformas de

2017 por violaciones al procedi
miento legislativo. La Corte, uná
nimemente, voto a favor.
Pero lo que parece una victo

ria de la libertad de prensa no es
completamente así. La Corte no
restableció la ley de 2014 y dejará
que sea el Congreso el que lo de
cida, donde se encuentra la puerta
al infierno. La presidenta de la
Comisión de Radio y Televisión,
Aleida Alavez, una de las morenis
tas más radicales, ya presentó un
proyecto de ley que repone la cen
sura, que probablemente sea pre
sentado en septiembre, durante
el periodo de sesiones ordinarias.
Para aprobarlo se necesita mayo
ría simple, que la tiene Morena
con sus aliados.

La maquinaria del Estado cua
troté está en marcha. Los princi
pales promotores del derecho de
las audiencias en el pasado fueron
Villamil y organizaciones no gu
bernamentales cuyos directores
hoy ocupan direcciones de varios
medios públicos, y están alinea
dos con la pretensión de López
Obrador de acallar la prensa in
dependiente. Ayer, algunos de
esos onegecheros impulsaron el
derecho de las audiencias con un

fin económico, que los medios los
contrataran para litigar. Hoy que
ya están en el presupuesto, están

en el proyecto presidencial del
control de la prensa y consolidar
a López Obrador al vaciar a la opi
nión pública de crítica y contraste.
La batalla por las libertades si

gue. Un campo será el Congreso,
y otro el mundo, donde ha habido
una condena unánime a las pre
tensiones de censurar a la prensa,
en los gobiernos de Peña Nieto y
de López Obrador.
Mentalidades
autoritarias con la
máscara democrática
están unidos en una

cruzada regresiva
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COLABORADORA
INVITADA

Certeza electoral y defensa
de la Constitución

Paula
Ramírez
Hóhne

Uno. La iniciativa de re

forma políticoelectoral
del Ejecutivo federal

choca con las bases fundadoras
de nuestra República democrá
tica y federal. Hay que decirlo
con sus letras: lo presentado, es
una fórmula que intenta que los
estados dejen de administrar y
organizar sus propias eleccio
nes, que carezcan de autoridades
jurisdiccionales y que renuncien
a sus facultades para determinar
la dimensión de sus Congresos
y la composición de sus ayunta
mientos. Es mi deber exhibir las
consecuencias que esta fórmula
tendría, por ejemplo, en Jalisco:
si, como plantea la reforma, los
municipios con población menor
a 60 mil habitantes tendrán una
regiduría, en 105 de los 125 mu
nicipios estarán integrados por
una persona, cancelando plurali
dad, contrapeso y todo equilibrio
político.
La extinción de la institucio

nalidad electoral local, la cen
tralización de sus funciones, el
establecimiento de una ley única
para todo el territorio nacional, y
el planteamiento de fijar una fór
mula exclusiva para determinar
el número de diputaciones locales
y regidurías, hacen que esta ini
ciativa anule las facultades para
organizar el régimen interior en

los estados, en contradicción con
lo que manda explícitamente la
Constitución.

Dos. Fue gracias a nuestro fe
deralismo y nuestra vida política
local, que se escenificaron las pri
meras alternancias políticas en el
país, tanto en los ejecutivos como
en la composición de los legisla
tivos. Un dato: desde el 2014, la

alternancia para gobernador ha
ocurrido en el 70 por ciento de
los casos. ¿Hay un síntoma más
claro de imparcialidad, profesio
nalismo y pulcritud en el trabajo
electoral local? Una pregunta
más: ¿es cierto que los OPLE du
plicamos funciones? No lo es. Y
aquí los datos vuelven a ser muy
elocuentes: en 2021, el INE re
gistró en la elección federal 3 mil
478 candidaturas para la renova
ción del Poder Legislativo. ¿Cuán
tos registramos los 15 estados
donde organizamos elecciones?
Más de 257 mil candidaturas.
Cómputos: el INE los hizo para

500 curules, mientras que los
estados hicimos cómputos para
19 mil 272 cargos. Quejas: el INE
atendió e instruyó 180; los OPLE,
9 mil 47. Esa sola cifra, expresa
la intensidad de la vida política
local, imposible de reflejar y ad
ministrar desde una institución

central, tan distante de la política
local.

Y un ejemplo más: el INE ins
taló con legalidad y consenso, 300
consejos distritales, mientras que
en las 15 entidades con elección,
se instalaron 2 mil 225 órganos
colegiados ciudadanos, aproba
dos también por el consenso de
todos los partidos políticos.
Estamos pues, ante uno de los

grandes equívocos de la pro
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puesta de reforma: suprimir
instituciones no desaparece los
deberes, las obligaciones, y solo
supondrá trasladarlas hacia un
órgano central descomunal, que
de todos modos tendría que reali
zar el gasto que hoy hacemos los
organismos locales, para cumplir
esas funciones.
¿Reducir diputaciones, consejos

ciudadanos, cabildos, debates en
tre candidatos y candidatas, ciu
dadanos protegiendo el voto de
sus vecinos? Es reducir también,
nuestra vida democrática.
Tres. La función electoral no

es un trabajo que pueda improvi
sarse, que pueda ser aprendido en
semanas, ni en unos cuantos me
ses. Se necesita especialización
legal, experiencia técnica, califi
cación, vigilancia y una vocación
especial, para resistir presiones, a
favor de la imparcialidad, frente
al partido que sea.
Nuestro régimen federal cons

titucional ha garantizado su tarea
principal: la renovación perió
dica, legal y pacífica de los gobier
nos y las representaciones locales,
y con ello, la estabilidad política
y social de toda la nación. Más de
55 mil cargos locales (entre ellos
55 gubernaturas) han sido electos
bajo el manto de nuestro sistema
electoral.
Por eso, la de los OPLE no es

una defensa corporativa, de con
veniencia, o instrumental, sino
que defendemos la certeza, la
confianza demostrada en eleccio
nes aceptadas por todos y, princi
palmente, defendemos los valores
y principios que expresa nuestra
Constitución.
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DESDE SAN LÁZARO

Diez mineros menos, más
pobreza y marginación
Alejo
Sánchez
Cano
El rescate de los trabajadores

de la mina de carbón sinies
trada en Sabinas, Coahuila,

se frustró totalmente en medio de

promesas y mentiras del gobierno,
por la clara incapacidad de buscar
opciones reales de salvamento y por
designar al frente de esta operación
a funcionarios de medio pelo que
nunca tuvieron idea de lo que te
man que hacer.
Lo grave del asunto no es solo la

burla a los familiares de las vícti

mas, sino que el peligro permanece
latente en varias minas ubicadas

en esa región de Coahuila, porque
carecen de las medidas de protec
ción para los trabajadores, debido
principalmente a que la Secretaría
de Economía solo cuenta con 15

inspectores para realizar tareas de
supervisión en todo el país.
Luego de que, en aras de la aus

teridad franciscana, se eliminara la
Subsecretaría de Minería en esa de
pendencia para convertirla en una
Dirección General de Minas, inte
grada por 37 empleados de oficina,
de los cuales 22 se quedan en ella,
lo que ha provocado que se haya co
lapsado todo el sector.
El ejemplo del desmantelamiento

de las estructuras operativas en la
Secretaría de Economía, en donde
cobra Tatiana Clouthier como ti
tular, es un botón de muestra de lo
que ocurre prácticamente en toda
la administración pública federal
con la eliminación de áreas sustan

tivas y de servidores públicos con
perfiles académicos y profesionales
muy calificados, en detrimento de

los sectores productivos de México
y de su impacto en la calidad de
vida de su población.
Los tijeretazos al presupuesto

en casi todas las dependencias del
gobierno para fondear la construc
ción, principalmente de las tres
obras insignias de AMLO y los pro
gramas de política social con tintes
electorales, han cobrado vidas y
han sumido en un retroceso de
varios lustros a todo el andamiaje
institucional.

Así como ocurrió con la tragedia
de los mineros derivada de las fallas

de varias dependencias guberna
mentales, como la Secretaría del
Trabajo, CFE, Sener, Economía
y Gobernación, sucede lo mismo
prácticamente en todo el sector
gubernamental.
Ejemplos sobran de su ineptitud

en salud, seguridad pública, econo
mía, medio ambiente, educación
pública, etcétera.
En relación con la tragedia de los

mineros, nosotros pensamos que el
presidente López Obrador iba a su
pervisar personalmente el rescate
para contrastar con lo que pasó en
la mina de Pasta de Conchos, en
tiempos de Vicente Fox, pero me
equivoqué, dejó todo a la deriva
con las consecuencias que todos
conocemos.

Después de ahogado el niño no
taparán el pozo, porque este tipo de
incidentes, por desgracia, volve
rán a ocurrir, sobre todo porque,
no obstante que el mundo camina
hacia las energías sustentables, en
México vamos en sentido contra

rio con el consumo del carbón y el
combustóleo.
La Comisión Federal de Electrici

dad, de Manuel Bartlett, ha creado
la demanda de carbón y con ello, ha
enriquecido a personajes incrusta
dos en el Senado con el membrete

de Morena, como Armando Gua
diana Tijerina.
Si el presidente quisiera no solo

darles cacahuates a los familiares

de los mineros, sino castigar a los
responsables de la tragedia, tan solo
tiene que alzar el tapete para dar
con ellos.

Desde luego, en la tragedia sub
yacen la pobreza y la marginación
de miles de jornaleros que, prác
ticamente, exponen la vida en los
oficios que desempeñan, pero que
no tienen otra para subsistir.
Los más afortunados migran

para conseguir el sueño americano,
allende nuestras fronteras, y mer
ced a su trabajo, mantienen a sus
familiares con las benditas remesas.

La pobreza y la ignorancia cam
pean en todo el territorio nacional
y se recrudecen con este gobierno,
que ha sumido en esa condición a
más mexicanos de los que había en
2018.

Ahora que estamos en la víspera
del Informe de Gobierno y no cita
mos cuál informe es, porque a dia
rio se da uno desde las mañaneras,
se deberían ahorrar tantas mentiras
en aras de no hacer el ridículo y exa
cerbar más el ánimo de la población
afectada por las políticas públicas
instrumentadas por el gobierno de
la4T.
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Así que ya vaciado el campa
mento de rescate en la mina de Sa
binas, solo quedaron las promesas
presidenciales y un dejo de dolor y
amargura ante el compromiso de
que regresarán dentro de 11 meses
para recobrar a los mineros.
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CARRUSEI En la

reunión plenaria de
Morena en la Cá
mara de Diputados
desfilaron algunas
de las corchola

tas presidenciales.
En éstas se compar
tió la agenda de la
Cuarta Transforma
ción, así aSmoalgii
nos logros de sus la
bores. Esta semana
en el Senado de la
República se espera
ba algo similar, sin
embargo, si titular
de Gobernación s§.
bajó del barco a úl
tima hora, argumgrr
taron qy§?e[ respon
sable de la política
interna del país te
nía yqcBjinpromisos
de manera previa.
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Morena, ¿pelea
en el Senado?
Para el año legislativo que arrancará el próximo

jueves 1, en Palacio Nacional quisieran prorro
gar la experiencia iniciada por Olga Sánchez
Cordero y colocar a un cercano, como presi
dente de la Mesa Directiva en el Senado de la

República.
Al arranque del sexenio, para preservar los equili

brios precarios, Ricardo Monreal negoció con los pu
ros. El exgobernador zacatecano tenía la palabra
presidencial y encabezaría la Junta de Coordinación
Política, pero fue desafiado por esa minoría morenista,
que respaldó a Martí Batres, quien a cambio obtuvo la
presidencia de la mesa de debates en el primer año de
la LXIV Legislatura.
Monreal había tomado el control administrativo de

la Cámara Alta, incluso antes de la instalación de esa
instancia. Batres quedó con escaso margen de manio
bra, pero supo romper el cerco y construyó una ofici
na robusta, con staff y asesores con sueldos blindados.
Al siguiente año —en un guiño a Palacio Nacional

que resultaba revelador sobre su relación con AMLO—,
Monreal se decantó por la senadora tabasqueña Mé
nica Fernández Balboa, no obstante que los puros iban
con Imelda Castro, de Sinaloa, y otra facción impulsa
ba a la tlaxcalteca Ana Lilia Rivera.
Hasta el último año de la LXIV Legislatura, Monreal

pudo colocar a un cercano al frente de la mesa direc
tiva. En apenas un año, el chiapaneco Oscar Eduardo
Ramírez Aguilar brincó de la vicepresidencia de la Ju
copo a la directiva de los debates y después, a la presi
dencia de la Comisión de Puntos Constitucionales.

Alternadamente, dos hombres y dos mujeres han
encabezado al Senado. Para el penúltimo año del se
xenio, Gabriel García Hernández — uno de los cuatro
aspirantes al cargo— propuso aplicar el método obra
dorista para la solución de los diferendos: una tómbola.

¿Y el Estatuto partidista? ¿Y el Reglamento interno
del Senado? El legislador capitalino, sin mayores res
paldos, puso en la mesa esa opción con el mismo obje
tivo que anima la postulación del mexiquense Higinio
Martínez: evitar una votación que exhiba la fractura
interna.

Martínez Miranda entró en la disputa por la me
sa directiva apenas hace dos semanas. Su apuesta
es por una candidatura única. Los otros involucrados
son Alejandro Armenta y José Narro Céspedes, quie
nes por separado cabildearon dentro y fuera del recin
to legislativo.
Gabriel García propuso la tómbola, a sabiendas de

que será descartado. Y cuando eso ocurra oficialmente
—en la sesión de mañana— , retirará su candidatura. Y
entonces se verá si prevalece la unidad o hay votación.
En cualquier escenario, Higinio Martínez es el favorito.

Efectos secundarios
¿DESPRECIOS? Con una intensa vida social y una in
negable injerencia política, el exgobernador del Estado
de México, Arturo Montiel Rojas quiso lanzar una se
ñal indubitable con un "desayuno de la unidad" con los
principales liderazgos priistas en la entidad. Al llama
do respondieron Alejandra del Moral y Laura Barrera,
dos de las aspirantes a la candidatura. Nadie sabe por
qué se abstuvo de asistir Ana Lilia Herrera.
COMPLICACIONES. Con poco menos de 15% del

mercado de los operadores de telefonía móvil, después
deTelcel y Movistar, ATT ha perdido clientela y también
puntos de venta. Su directora, Ménica Aspe, tendrá que
atender un mandamiento judicial y presentarse perso
nalmente para formular la contestación de la deman
da de Metropoli Celular, según el expediente del juicio
mercantil 31 3/2022 que se desahoga en el juzgado
34° de lo civil de proceso oral en la CDMX.
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AMLO apuesta por la pasividad
de la Corte
La semana pasada, el secretario

de Gobernación, Adán Augusto
López, anunció que el presidente
López Obrador presentará la "ini
ciativa preferente" para pasar la

Guardia Nacional a la Secretaría de la

Defensa Nacional (SEDEÑA). Durante su
intervención en la plenaria de diputados
de Morena, hizo saber que la propuesta
presidencial contempla sólo cambios a di
versas leyes secundarias; no incluye refor
mas constitucionales.

Aunque el contenido de la iniciativa del
Ejecutivo aún no se da a conocer a la opi
nión pública, el secretario de Goberna
ción precisó que el presidente planteará
cambios a cuatro disposiciones legales: la
Ley Orgánica de la Administración Públi
ca, la Ley de la Guardia Nacional, la Ley
del Ejército y Fuerzas Armadas y las leyes
de ascenso de las Fuerzas Armadas. Su

objetivo, dijo, será consolidar la Guardia
Nacional administrativa y operativamente
en la SEDEÑA.

El presidente de la República tiene la fa
cultad de presentar hasta dos iniciativas
"de trato preferente" al inicio de cada pe
riodo ordinario de sesiones, según el Ar
tículo 71 de la Constitución. La cámara

de origen queda obligada a discutir y vo
tar en sesiones plenarias estas propuestas
dentro de los 30 días naturales siguientes
a su presentación.

De no hacerlo, la iniciativa, tal cual la
mandó el presidente y sin que sea nece

sario un dictamen de comisión, deberá
ser el primer asunto que se discuta y vo
te en el pleno en la siguiente sesión. Una
vez aprobada tal cual o con modificacio
nes por la cámara de origen, la iniciativa
presidencial de trato preferente debe ser
discutida y votada por la cámara reviso
ra en los mismos plazos y bajo las mismas
condiciones.

La iniciativa preferente se introdujo en
2012 para fortalecer al presidente de la
República. Con esta facultad, adquirió la
capacidad de incidir en la agenda del
Congreso y obligarlo a pronunciarse so
bre asuntos que considera urgentes y re
levantes. Se concibió al final del gobierno
de Felipe Calderón como un instrumento
para lidiar con un Congreso en el que su
partido no tiene mayoría.
Sin embargo, se ha utilizado poco. El

presidente Peña Nieto recurrió a la inicia
tiva preferente en dos ocasiones durante
su sexenio. La empleó para proyectos que
concitaban un amplio consenso entre los
partidos políticos, como la Ley para la Pro
tección de Niñas, Niños y Adolescentes
en 201 ó y reformas a la Ley General de
Educación para simplificar la revalidación
de estudios en 2017.

El presidente López Obrador busca dar
un uso diferente a la iniciativa preferente.
No la necesita para hacer que las cáma
ras del Congreso discutan y voten su ini
ciativa. Tiene una mayoría parlamentaria

a su servicio, formada por Morena, PT y
Partido Verde. En ocasiones anteriores las
ha utilizado para aprobar iniciativas pre
sidenciales en fasttrack, con dispensa de
trámite legislativo para obviar el dictamen
en comisiones.

Podría volver a hacerlo con la iniciati

va para pasar la Guardia Nacional a la
SEDEÑA. La oposición en el Congreso ca
rece de la capacidad para impedir que
los cambios legislativos se aprueben. Sin
embargo, puede interponer una acción
de inconstitucionalidad ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Por
ello, el presidente López Obrador prefie
re hacer un despliegue más ostentoso de
su poder.
Sabe que su proyecto difícilmente pasa

el control de constitucionalidad. La Carta

Magna define con claridad a la Guardia
Nacional como una "institución policial de
carácter civil". No hay manera que man
tenga esta naturaleza, si se inserta en una
estructura militar como la SEDEÑA; más
aún si sus mandos y elementos son milita
res en activo.

Ante la incapacidad de construir un
consenso político en torno a su proyecto
de militarización de la seguridad pública,
el presidente apuesta por la pasividad de
la SCJN.
Su estrategia consiste en que la inser

ción de la Guardia Nacional en la SEDE
ÑA se convierta en un hecho consumado,
que nadie se atreva a revertir.
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Morena: riesgo
de estampida
en la sucesión
Hasta hoy, el adelanto del proceso de la

sucesión ha sido parte de la estrategia
cuidadosamente diseñada y conducida
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero recientes decisiones po

drían desordenar el proceso.
Cuando de la candidatura presidencia! del partido

oficial se trata, toda la militancia, no sólo los afines a
los aspirantes quieren asegurar su futuro y estar con
quien gane desde ahora.

Deben mantener vigentes sus opciones, pues nada
garantiza inmutables circunstancias y sería un error
causar estampida por crear la percepción de que la
candidatura ya es faitaccompli, hecho consumado e
irreversible, error tan costoso como aquel adelantadí
simo y costoso "sonríe ya ganamos" del 2006.

Inquietud por la libertad de cátedra
Expresiones de protesta siempre habrá en los campus
de las universidades públicas, a veces con la exalta
ción propia del apasionamiento de la juventud, pero
no olvidemos que la intolerancia al pensamiento es
una herejía en los recintos universitarios.
La libertad de cátedra, implícita manifestación de

la libertad de pensamiento permite a la juventud co
nocer todas sus expresiones, pues esa es parte funda
mental de la educación superior.
Inquieta a muchos que los dogmas de los conteni

dos de los planes piloto de la educación básica quie
ren imponerse en los campus universitarios, porque
significaría el principio de la instrucción para el pen
samiento único.

Justicia, burocratismo contra voluntarismo
Por razones que sólo conocen en Palacio Nacional,

esta mañana el presidente Andrés Manuel López
Obrador criticó acremente al poder Judicial por la
lentitud de sus procedimientos penales.
En parte tiene razón el presidente, porque si bien,

como en todo, hay algunos indolentes, también es
cierto que si no quieren ser sancionados los jueces de
ben apegarse a las normas legales.

El Consejo de la Judicatura debe apurarse en los re
levos generacionales con mentalidades adecuadas al
sistema penal aprobado ya hace más de una década,
antes que el Ejecutivo federal aplique el voluntarismo,
con tufo de ucase zarista o romano.

NOTAS EN REMOLINO

Como se ha dicho en las páginas de El Economista, en
el Banco de México existe la idea de que la inflación ya
empieza a reflejar factores internos y auguran que qui
zá hasta la primera mitad de 2024 empiece a ceder la
carestía... A Rosa Icela Rodríguez, titular de Seguridad
y Protección Ciudadana le encargan revisar expedien
tes para liberar presos, mientras la violencia crece. Por
ejemplo, en Colima, a pesar de la presencia de tropas
y guardias nacionales la tasa de homicidios es el do
ble de la media nacional... Dejé de votar el PAN en el
2000, pero me sorprende la premisa de intachable se
llo democrático de que las y los mexicanos que votaron
por Felipe Calderón en el 2006 pidan disculpas. Mon
dieu... ¿Leyeron que el radicalismo de izquierda mane
ja la delirante premisa de que los tratados de libre co
mercio son, en realidad, de libre despojo?... Imagínen
se. Padres de familia de los 43 normalistas pidiendo la
libertad del exalcalde de Iguala José Luis Abarca... La si
guiente frase de Marilyn Monroe es prueba que a su be
lleza y sensualidad inigualables unía gran inteligencia:
"... Ríe cuando estés triste, llorar es demasiado fácil" ...
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El montaje del caso
Cassez Vallarta

En marzo del 201 8 se publicó Una novela cri
minal, novela documental o novela ficción co
mo la clasificó su autor Jorge Volf • basada en
el expediente de la causa criminal contra Israel
Vallarta y Florence Cassez, como presuntos se

cuestradores de tres personas, entre ellas un niño. Dicha
publicación fue la base de la serie documental —cinco
capítulos— sobre el controvertido caso estrenada el pa
sado jueves en Netflixy que, durante el fin de semana,
obtuvo elevados niveles de audiencia.

En el documental se comprueba que la aprehensión
difundida "prácticamente en vivo", —según lo dicho al
aire por Pablo Reinah— el reportero que transmitió, a
las 6:47 horas del 9 de diciembre del 2005, el operati
vo desde el Rancho Las Chinitas para el noticiero Prime
ro Noticias de Carlos Loret de Mola, fue un montaje de
la Agencia Federal de Investigaciones (AFI) al mando de
Genaro García Luna, quien no apareció durante la ac
ción, no así su mano derecha Luis Cárdenas Palomino,
quien, enfundado en un abrigo negro, se muestra, fugaz
mente, en el video.
La serie documental comprueba lo que Volpi, uno de

los productores y comentarista de la serie, escribió en
su precitada novela sobre "una ficción meticulosamente
construida por la AFI (...) los agentes no corren ningún
peligro (...) los supuestos secuestradores han sido cap
turados mucho antes que aparezcan en pantalla (...) las
tres víctimas han sido rescatadas mucho antes, sin que
sepamos dónde y cuándo [...) nada de lo que se ve en
la pantalla es real".
Sin más constancia que el dato que le dio Cárdenas

Palomino, el reportero Pablo Reinah, denominó a Floren
ce Cassez esposa y cómplice de Vallarta. La francesa
reclamó: "No tengo nada que ver. No soy su esposa".
Y subrayó reiteradamente que no sabía nada sobre los
secuestros. Enseguida, Reinah, con tono de Ministerio

Público, interrogó a un evidentemente golpeado Israel
Vallarta, asido del cuello por una mano fuerte y controla
dora perteneciente a Cárdenas Palomino, que evitó sa
lir a cuadro, a quien el detenido veía de reojo cada vez
que contestaba una pregunta como para saber si eso es
taba en el guión o no. En un momento dado Israel emi
tió un lamento de dolor. ¿Le duele algo? —preguntó el
entrevistador. Sí, señor; dirigiendo su mirada al policía
dijo: "Usted me pegó" ¿Quién le pegó? —interrogó Rei
nah. Al sentir el apretón sobre su cuello, Vallarta contes
tó vencido: "Nadie".

Lo que dijo al final del presunto reportaje Pablo Rei
nah, tuvo un fuerte aroma a chayóte: "Carlos, una palo
mita más para la Agencia de Investigación".

En entrevista reciente, exclusiva para la susodicha se
rie documental, Loret de Mola, reconoció que la transmi
sión del montaje fue una misión terrible; que los golpes
y jaloneos a Vallarta debieron haberse hecho notar. "Pe
riodísticamente se debió de haber dicho". Categórica
mente declaró: "Ese día nadie me dijo esto es una menti
ra, esto es un montaje, esto es un invento (...) Viví el peor
día de mi vida laboral y me vine a dar cuenta mucho
tiempo después".

Dos meses posteriores a los hechos, Carlos Loret de
Mola, en el mismo noticiero, pidió una disculpa a la au
diencia por la trasmisión de una falsedad. Gracias a
la intuitiva reportera Yuli García y al equipo de Atando
Cabos encabezado por la periodista Denisse Maerker,
el caso tomó otros derroteros. Las sospechas del monta
je realizado por la AFI se confirmaron frente a su autor,
García Luna.

Capítulo aparte forman las actuaciones de los expre
sidentes Felipe Calderón y el francés Nicolás Sarkozy,
quienes escalaron el conflicto de los derechos humanos
de Florence a una lucha política a nivel personal. Tam
bién hubiera sido interesante que los creadores de la se
rie pudieran haber entrevistado al exdirector de la AFI,
cosa imposible dado que éste se encuentra en Nueva
York en calidad de reo (jete).

Punto final

Vecino, ¿tiene WiFi?
Sí.

 ¿Cuál es la clave?
Trabajar para pagarlo.
 ¿Todo junto o separado?
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Rozones
Descarrilando
Entre los conocedores del sector transporte, desde hace varios días se preguntan qué cosa
celebra el titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, David Camacho Al
cocer quien consiguió en días pasados hacerse flanquear del mismísimo subsecretario de
Marina, el almirante José Luis Arellano Ruiz, justo cuando la referida agencia más bien
navega a la deriva y bajo la peor de las tormentas. Una de las explicaciones es que el toda
vía funcionario "futurea" con una supuesta cercanía con una de las "corcholatas". Tanto que,
montado en esa ilusión, celebró, en privado y sin mayores invitados que los miembros de la
Marina, un aniversario más de la dependencia a su cargo, pero sin la presencia de autoridad
alguna de su instancia rectora, es decir, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, a cargo de Jorge Arganis Díaz Leal. ¿Será que supone que los ferrocarriles ya
navegan solos? Es la pregunta que se hacen quienes creen que en una de ésas termina des
carrilado. Uf.

Proceso guinda... y tricolor y azul
A quien ven metido en la elección del candidato de Morena a la gubernatura de Coahuila es al
gobernador priista Miguel Riquelme. Y es que avezados observadores de la política estatal
nos hacen ver que, dentro de lo intrincado de la política local, no se puede obviar la ascenden
cia que el mandatario tiene sobre algunos personajes a quienes ven detrás de la postulación
de un neomorenista que en la entidad más bien ubican por su largo pasado panista, es decir a
Luis Fernando Salazar. En ese canal, nos recomiendan poner lupa en el rol que podría jugar
el empresario Guillermo Murra Marroquín, con relevancia en términos financieros, pues
su familia posee las agencias de automóviles grupo Valmur y él mismo preside el equipo de
béisbol de la Laguna. En Morena hay alertas porque el proceso interno se está pintando de
muchos colores y como que se está empezando a borrar el guinda, nos comentan.

"Perdiste un amigo"
Al gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, no le gustó nada el destape del coordinador de los
diputados morenistas, Ignacio Mier, como aspirante al gobierno de Puebla, ni tampoco que
Gerardo Fernández Noroña apoye esa aspiración. Así que decidió romper públicamente
su amistad con este último. "Aquí se te apreciaba y se te respetaba, perdiste a un amigo, te lo
digo, para que ya no andes haciendo tiktoks ni ese tipo de payasadas". Barbosa, ya encendido,
mandó también un mensaje a su dirigente nacional, Mario Delgado: "A todos los factores
políticos nacionales, que piensan que pueden imponer a Ignacio Mier como candidato, bajo
lo que llaman acto de unidad, no, les digo desde acá que en Puebla se tiene que respetar el
derecho de los poblanos a decidir quién debe ser el candidato o candidata de Morena a la
gubernatura". Uf.

La decisión en la Corte
Y fue la Suprema Corte de Justicia de la Nación la que decidió ayer invalidar las reformas a
la Ley Federal de Telecomunicaciones y Difusión, las cuales, entre otras cosas, obligaban a
comunicadores a distinguir entre opinión e información al presentar una noticia. Lo anterior,
debido a los vicios detectados en el proceso legislativo. Por cierto que la ministra Yasmín
Esquivel señaló que, cuando la Segunda Sala de la SC JN, que ella preside, analizó algunas
de las normas reclamadas, discrepó de otorgar el amparo, porque consideró que el sistema de
autorregulación de los concesionarios de radio y televisión sí favorece la libertad de expresión
de las y los comunicadores, y al mismo tiempo, protegen el derecho de las audiencias a elegir
los contenidos audiovisuales con total libertad de criterio. Sin embargo, como en el caso el
proyecto demostraba que en el proceso de creación de las normas reclamadas hubo diversas

Fecha: 30/08/2022

Página: 2

Area cm2: 392

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 55,722

Página 82 de 182



omisiones al reglamento del Senado, ello le obligaba a votar por su invalidez. Ahí el dato.

Partido partido
Como en los tiempos de las "tribus" del PRD, pero ahora en Morena, la bancada en el Senado
está partida en grupos, tanto para definir al próximo presidente de la Cámara alta como para
elegir al candidato presidencial. Así lo reconoció el líder del grupo parlamentario, Ricardo
Monreal, quien precisó que no se trata de que haya divisiones, sino de que hay diversidad
de opiniones. Resultó que los cuatro aspirantes a la Mesa Directiva lograron convencer, cada
uno, a un grupo de senadores, por lo que tienen a su conjunto de seguidores. Lo mismo aplica
para los candidatos presidenciales, porque los senadores también están separados en sus
opiniones y hay grupos que se decantan por cada uno de los aspirantes. La diversidad de
opiniones entre los senadores de Morena es una muestra de cómo está todo el partido en
torno a los presidenciables: partido.

El gallo de Marko Cortés
Así que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, ya tiene una "corcholata". El michoa
cano destapó ayer al gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, como posible candidato de
este partido a la Presidencia de la República. Y como quien no quiere la cosa, ayer también
se autodestapó la senadora Lilly Téllez, quien anunció que recorrerá el país en busca de la
nominación blanquiazul. El destape de Kuri, nos comentan, seguramente no le cayó nada
bien a quien fuera abanderado panista en el 2018, Ricardo Anaya, quien para más señas es
paisano del mandatario queretano. Dicen los que saben que el anuncio hecho ayer por Cortés
revela que Anaya ya soltó los hilos con los que hasta hace poco todavía manejaba a Acción
Nacional. Al mandatario quizá le tenga sin cuidado esa cortesía de Marko, pues aún
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BAJOSOSPECHA

UN PLAN DE ESTUDIOS SIN SENTIDO
POR BIBIANA BELSASSO

El nuevo plan de estudios
que propone la Secretaría

de Educación Pública (SEP) en
trará en marcha como progra
ma piloto en octubre de este
año. Se aplicará en 960 escue
las del país. Para el siguiente ci
clo escolar se aplicará en todas
las escuelas.
Viendo lo que se propone hacer con la educa
ción de los niños y niñas mexicanas, parece
incomprensible este nuevo programa educa
tivo. El documento dice: "No se busca enseñar

conocimientos, valores, para que las niñas,
niños y adolescentes asimilen y se adapten a la
sociedad que pertenecen, tampoco es función
de la escuela formar capital humano desde la
educación preescolar, primaria y secundaria
hasta la superior para responder a los perfiles
que establece el mercado laboral".

Con información de la propia SEP, explican
do el plan educativo, se dice textual: "Se deben
formar niños, niñas y adolescentes felices,
ciudadanos críticos del mundo que les rodea,
emancipados, capaces de tomar decisiones que
beneficien sus vidas y las de los demás".

Yo me pregunto si estos niños van a ser feli
ces una vez que intenten entrar al mercado la
boral y se den cuenta que no están capacitados
para ello.

Hasta el momento no está claro cómo serán

los mecanismos o la pedagogía que se aplicará,
los libros de texto gratuito tampoco están listos
para este nuevo modelo, pues la orden es usar
los actuales.

Desde abril de este año, cuando la SEP pre
sentó su propuesta para el Marco Curricular y

Plan de Estudios 2022 de la Educación Básica

Mexicana, hubo controversias.
La dependencia planteaba eliminar los gra

dos escolares para preescolar, primaria y secun
daria, y en su lugar establecer contenidos por
fases de aprendizaje.

Tras el debate, la SEP informó que estas
fases no sustituirán los grados escolares, sino
que el Gobierno pretende que los cambios entre
una y otra etapa sean más progresivos y se vean
como un proceso permanente de conocimiento.

Este programa educativo está basado en el
modelo de la Nueva Escuela Mexicana, que no
cuenta con precedentes, pero, según las autori
dades, se caracteriza por su estructura abierta,
la integración de los alumnos a la comunidad y
priorizar la atención de las poblaciones en des
ventaja por condiciones económicas o sociales.
Nunca se explica en qué estudios de pedagogía
se basaron para hacer estos cambios.

Comprende seis ejes: la fase 1: Educación
inicial, para niños de cero a tres años. Fase 2:
Educación preescolar, para los alumnos de los
tres a seis años. Fase 3: Primero y segundo de
primaria, para niños de seis a nueve años. Fase
4: Tercero y cuarto de primaria, para niños de
los nueve a 11 años. Fase 5: Quinto y sexto de
primaria, para adolescentes de 11 a 13 años. Fase
6: Primero, segundo y tercero de secundaria,
para adolescentes de 13 a 15 años.

Cuenta con cuatro campos de: Lenguajes,
que involucra el estudio de español, inglés o
lenguas indígenas. Saberes y Pensamiento
Científico: Matemáticas, Biología, Química y
Física. Ética, Naturaleza y Sociedad: Geografía,
Historia y Formación Cívica. De lo Humano y
lo Comunitario: Tecnología, Educación Física o
Educación Socioemocional.

Lo más importante es la forma en que se
dice se van a evaluar a los estudiantes, se dice
que los maestros no podrán reprobar a los
alumnos.

Ahora se centra en el avance de las y los
estudiantes de "acuerdo con sus propias condi
ciones, ritmos y estilos de aprendizaje"; es decir,
cada quien a su ritmo, aunque eso implique no
estar preparados para pruebas a nivel nacional
o internacional, como la Prueba Pisa, en la que
de por sí México estuvo colocado entre los peo
res lugares.

Pensando en pocos años, tener a profesio

nistas no preparados no sólo le va a afectar a
los estudiantes que busquen entrar al mercado
laboral, también a la sociedad. Ellos serán, por
ejemplo, los doctores que, para no estresarlos,
nunca los reprobaron.

Pero el mercado laboral es mucho más real

que lo que se pretende con este plan de estu
dios. Quien decide a quién contratar va a buscar
al mejor preparado y ahí sí los van a evaluar.

Quienes han revisado el nuevo modelo edu
cativo califican como "delicado" que se reduz
can las materias, optando por un aprendizaje de
comunidad, en vez de dar prioridad al método
científico.

De acuerdo con el nuevo modelo, las mate
máticas no se eliminan, pero se reducen sustan
cialmente, pese a que es la materia base en la
formación de niños de preescolar, primaria y se
cundaria para que en el siguiente nivel: medio
superior, puedan tener una opción o m arcar su
ruta hacia las ciencias.

Los cambios también preocupan a varios
padres de familia, quienes consideran que

los alumnos no están aptos para un nuevo
cambio. Esto, debido a que estarán regresando
apenas de dos años difíciles de pandemia que,
sin duda, los hizo retroceder en su educación.

Para los padres de familia, sí es de suma im
portancia que sus hijos reciban la preparación
adecuada para poder competir por un lugar en
el sector laboral. Mientras que en México se
busca un enfoque en el humanismo o ciencias
sociales, en otros países, incluso en Latinoamé
rica, el enfoque es científico y tecnológico.

Las empresas han tenido que adaptarse a la
transformación digital y buscan perfiles espe
cializados en temas como Biotecnología, Inteli
gencia Artificial, Ingeniería de Datos, Ingeniería
Informática o Robótica. Para esos puestos están
haciendo gran parte de sus contrataciones.

Hoy, los mejores puestos laborales están en
estos sectores, donde se busca que los jóvenes
sean capaces de adaptación, de trabajo en equi
po, proactividad, compromiso y capacidad de
trabajar bajo presión.

Mientras que el nuevo modelo educativo
en nuestro país se centra en hacer un cambio
social, en el resto del mundo se está preparan
do a los estudiantes para que puedan tener un
nivel competitivo para trabajar en un mundo
globalizado.
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¿QUÉ SE BUSCA ENSEÑAR?

MÁS DE 24 millones de alumnos en todo el país, como en Cancún, Quintana Roo, regresaron
ayer a las aulas, de manera presencial.

Fecha: 30/08/2022

Página: 12

Area cm2: 455

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 64,678

Página 75 de 182



POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
Hace más de 100 años, un 23 de

junio de 1914, fue la toma de
Zacatecas, aquella batalla en donde
triunfó la Revolución. Las fuerzas
constitucionalistas de la División

del Norte comandadas por Francis
co Villa derrotaron al régimen usur
pador de Victoriano Huerta.

Villa y Felipe Ángeles, junto con otros más, pusieron
fin al gobierno huertista. Hoy a casi 110 años de este
hecho histórico, Zacatecas ha sido tomada de nuevo,
sólo que ahora por el crimen organizado.

Aquella batalla emblemática ha dejado de tener
efecto, pues ante la indiferencia de diversas autorida
des los grupos criminales han destruido la paz, y su
toma de Zacatecas avanza día con día.

Los criminales han tomado la libertad de miles de

zacatecanas y zacatecanos, les han arrebatado sus de
rechos a estudiar, trabajar, a salir de sus casas.

En el marco del arranque del nuevo ciclo escolar,
escuelas y universidades en Zacatecas informaron
que suspenderían clases presenciales, debido a los
actos de violencia orquestados por la delincuencia y
el crimen organizado.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ),
como el Instituto Politécnico Nacional en la entidad,
no abrió sus puertas, lo mismo que las escuelas públi
cas de los municipios de Valparaíso y Fresnillo.

Las autoridades universitarias optaron porque sus
clases fueran en línea para así continuar el periodo es
colar, pero sin poner en riesgo la seguridad e integri
dad de sus estudiantes.

La recomendación del gobierno del estado deriva
do de los hechos violentos en dos días consecutivos

fue la de no viajar por las carreteras a menos que sea
algo urgente.

Hoy en las escuelas de Fresnillo y Valparaíso como
parte de las clases se les enseña a las niñas y niños qué
hacer frente a las balaceras.

Hace apenas unas semanas fuimos testigos de
hechos violentos orquestados en Guanajuato, Jalis
co, Chihuahua, Baja California, y ahora Zacatecas. La
autoridad federal ha ratificado que su estrategia de
abrazos no balazos continuará.

En menos de un mes hemos observado la debi

lidad de nuestro Estado de derecho y la indiferencia
del Gobierno federal, que cree que con la presencia
de miembros del Ejército y de la Guardia Nacional
los actos violentos por el crimen organizado cesarán,
cuando bien sabemos que no será así.

Hasta ahora no se vislumbra por parte del Gobier
no federal el deseo de ser constructores de paz, de
hacer valer el Estado de derecho, de ponerle fin a la
impunidad, pero sobre todo, de garantizar la seguri
dad de las y los mexicanos.

La petición de diversas voces de cambiar la estra
tegia de seguridad no es para llevar la contra o desca
lificar al gobierno como ellos lo creen, no, es un grito
de auxilio que cada día se unifica ante el temor que
genera la violencia de grupos criminales. Aquí los úni
cos que desestabilizan la paz social es la delincuencia
y el crimen organizado.
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ARISTAS

LA PARTIDA MÁS OPACA

POR ANTONIO MiCHELGUARDIOLA

Dentro de unos días escuchare
mos el cuarto informe de Go

bierno del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador. Seguramente
hablará sobre los logros de su ad
ministración y cómo ha avanza
do en sus promesas. Una sobre la
cual podría haber polémica es la
de los señalados ahorros que, ha
referido, le generó al gasto públi
co. Porque los recortes que han
sufrido las secretarías federales no
necesariamente se han traducido

en más gasto en los temas primor
diales como la seguridad, salud y
educación, sino que se han dirigi
do al Ramo 23, cuya característica
principal es la opacidad.
El Ramo 23 del Presupuesto de Egresos de la Fede
ración (PEF) contiene recursos para provisiones
salariales y económicas y ha sido objeto de críticas
por ser el único apartado no regulado y carente de
mecanismos de transparencia.

Es cierto, López Obrador no es el primero en re
currir a él, pero tampoco ha corregido su opacidad.

Al contrario, aun cuando otras áreas de la Adminis
tración Pública Federal han perdido recursos, este
rubro ha crecido en los últimos cuatro años. Sobre

todo, porque es desde ese apartado que se envían
recursos a estados y municipios.

En 2020, por ejemplo, se le asignaron 131,300
millones de pesos, un incremento de 14% respecto
del año anterior. El fondo que recibió un mayor incre
mento fue el de entidades federativas y municipios,
con 47% más que en 2019. Si bien en 2021 se redujo
sustancialmente, en medio de la pandemia, para el
PEF 2022, el gasto en las participaciones de los esta
dos volvió a crecer.

El Presidente y Mario Delgado ya anunciaron un
recorte en el PEF para 2023, lo cual sería inusitado. Es
parte del cambio de austeridad republicana a pobre
za franciscana, que hasta ahora ha sido tan popular.
Curiosamente, también aclaró el Presidente que los
programas sociales no serán afectados por estos re
cortes. Al mismo tiempo, sigue sin transparentarse
el Ramo 23, por lo que aún puede haber discreciona
lidad en el gasto de esos recursos. No será sorpresa
si estos recursos empiezan a destinarse a programas
sociales.

Mientras secretarías como Salud, Educación y Se
guridad sufren recortes, Bienestar excede en 40.6%
el presupuesto que le fue asignado para 2022. Quiere
decir que, los programas sociales con transferencias
no condicionadas tienen más respaldo del Gobierno
que los apoyos que se otorgaban a científicos, medi
camentos, atletas o al combate a la inseguridad. No,
López Obrador no se está robando el dinero. Pero
genera inquietudes que pudiera estar en la ruta de
financiar campañas. Distintos jugadores, misma
partida.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Después de la versión, incluida en
el último informe de la Comisión

de la Verdad del caso Ayotzinapa, de
que un coronel, hoy general, presun
tamente ordenó ejecutar a seis de los
43 normalistas que sobrevivieron y
fueron llevados a las instalaciones del

27 Batallón de Infantería en Iguala,
no es difícil que, el 27 de este mes, al
cumplirse ocho años de su desapari
ción, algunos de sus padres empiecen
a responsabilizar al Ejército de haber
dado muerte a otros más, con las con
secuencias que eso tendría.
Por lo pronto, en su mañanera de ayer, el Presidente An
drés Manuel López Obrador pidió "tener paciencia tras
las detenciones de presuntos responsables porque no
se está incluyendo a Peña, al general Cienfuegos, al Ejér
cito... espérense, porque los mismos que encubrieron y
que ahora tratan de salirse, están negando investigación,
están provocando que se exhiban más".
DE ESTO Y DE AQUELLO...
EL proyecto del ministro Alberto Pérez Dayán, en
el que propuso invalidar el decreto de reforma a la Ley
Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, que
obligaba a los concesionarios de radio y televisión a dis
tinguir entre opinión e información en la presentación

de una noticia, fue invalidado con el voto unánime por
el pleno de la Suprema Corte de Justicia.
ENMENDÓ el proponente las distintas acciones de in
constitucionalidad que fueron violadas durante los pro
cesos legislativos y, con la votación de sus colegas, echó
abajo la pretensión gubernamental de decidir lo que
esos medios deberían difundir y, en caso de que no se
apegaran a la versión oficial, cuestionar o de plano des
mentir opiniones emitidas por conductores o analistas.
SE aprieta la disputa por la presidencia de la mesa di
rectiva del Senado para el próximo periodo ordinario de
sesiones, en la que se mantienen el poblano Alejandro
Armenta, el zacatecano José Narro y el mexiquense Higi
nio Martínez, al que, tras perder la candidatura de More
na al Edomex, sería "premio de consolación". La elección
será mañana con la presencia de reporteros.
AÚN cuando, lamentablemente, a los 10 trabaj adores
atrapados desde hace más de tres semanas en la mina El
Pinabete, en Sabinas, Coahuila, las autoridades estatales
y federales coinciden en que están muertos, se enreda
de nuevo otro intento de rescate y se multiplican enojos
y reclamos de sus familiares.
BUENA y oportuna, la entrevista que Javier Solórzano
Zinser le hizo en el canal del Congreso al hoy diputado
priista Augusto Gómez Villanueva, cuya enorme lucidez
a sus 93 años es más que impresionante al hablar con
tanta claridad de la situación que vive el país.
¿MERA "precaución" del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, no acudir hoy a la plenaria de Mo
rena en el Senado, en donde difícilmente le corearían
"¡Presidente! ¡Presidente!"?

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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PORGUILLERMO HURTADO

En una conferencia de prensa
ofrecida el viernes pasado, el

subsecretario de Educación Media

Superior, el Dr. Juan Pablo Arroyo,
presentó el nuevo marco curricu
lar, de lo que coloquíalmente se
conoce como la preparatoria o el
bachillerato.

Comparada con la presentación del marco curricular
de la educación básica, realizada el 17 de agosto y a la
que asistieron la secretaria del ramo, la Mtra. Delfina
Gómez, la próxima secretaria, la Mtra. Leticia Ramírez,
e incluso la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
la Dra. Claudia Sheinbaum, la conferencia de prensa
del Dr. Arroyo fue un evento modesto, que casi pasó
desapercibido en los medios de comunicación.

Es triste reconocerlo, pero no debe extrañarnos
que al grueso de los mexicanos les importe poco el
nuevo modelo de la educación media superior. En
nuestro país, el promedio de escolaridad es de 9.7
años, lo que equivale a un poco más que la secundaria
cumplida.

A la oposición tampoco parece importarle gran
cosa lo que suceda en ese nivel educativo. Nuestra
oposición se inquieta más por los detalles más nimios
de la Reforma Eléctrica que por la reforma entera del
sistema educativo nacional.

La educación media superior sufrirá un cambio
muy grande. Podría decirse, sin exagerar, que el nuevo

bachillerato, que comenzará en el ciclo 20232024,
será casi irreconocible: las asignaturas, los métodos y
los enfoques serán muy diferentes. No exagero. Exa
mine usted, estimado lector, los documentos oficiales
que han sido dados a conocer.

Preocupa que el proceso de mudanza de modelo
que se llevará a cabo en el bachillerato será más ende
ble del que se realizará en la primaria y la secundaria,
dado que no habrá pilotaje. Me explico. Antes de que
el nuevo modelo de la primaria y la secundaria co
mience en el ciclo 20232024, durante el ciclo lectivo
20222023 habrá cientos de escuelas piloto en donde
se examinará la implantación del modelo, lo que
permitirá ajustado y, de ser necesario, corregirlo. Por
desgracia, en el bachillerato no habrá un pilotaje equi
valente, por lo que los docentes tendrán que poner en
práctica el modelo sin contar con experiencias previas
de su funcionamiento dentro del aula. La primera eva
luación del nuevo modelo, afirmó el Dr. Arroyo, se hará
hasta que haya concluido el ciclo escolar 20232024.
Esto significa que los alumnos de ese ciclo escolar
serán los conejillos de indias.

El Dr. Arroyo añadió que para que los docentes del
subsistema se familiaricen con el nuevo modelo, se
impartirán cursos de capacitación a lo largo de este
ciclo 20222023. Lo que no explicó el Dr. Arroyo fue
cómo se llevarán a cabo aquellos cursos dado que,
como él mismo admitió, no hay suficientes profeso
res que dominen el modelo. ¿Quiénes capacitarán
entonces a los docentes? Tal parece que la improvi
sación será la marca de la Reforma Educativa en el
bachillerato.

guillermo.hurtado@razori.com. mx
Twitter: @hurtado2710
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

¿DÓNDE ESTÁ EL CHUECO?

Han pasado varias semanas del asesinato de
dos jesuítas asesinados y un guía de turistas

en Chihuahua. En un primer momento la reacción
colectiva fue de indignación; sin embargo, al paso
del tiempo pareciera que el tema ha pasado a se
gundo plano, a pesar de que no hay duda de que
es un asunto de primera importancia.

El asesinato viene a comprobar la impunidad bajo la cual vi
vimos. El hecho de que una persona se meta a una iglesia y se
atreva a dispararle a dos sacerdotes, quienes estaban buscando
proteger a una persona perseguida, nos habla de la situación bajo
la cual estamos desde hace tiempo.

El asesino no tuvo el más mínimo reparo en disparar al inte
rior del templo, quizá porque sabe bien que puede hacerlo y que
no pasa nada. Se asesina porque tienen el control de la zona y
porque quien pretenda detenerlos podría también ser ajusticiado
o porque al final bien se sabe que la autoridad y la delincuencia
viven baj o la complicidad.

El Presidente reaccionó poniendo más atención a las críticas
que hizo la congregación jesuíta que a la solidaridad hacia la co
munidad que fue castigada por el asesinato de los prelados, pasó
a segundo plano el dolor de lo sucedido siendo que el historial de
sacerdotes era una prueba manifiesta de la solidaridad y el com
promiso con la comunidad.

Los jesuítas reaccionaron de manera firme, porque la congre
gación a lo largo de muchos años se ha dedicado a comprometer
se con las causas más adversas que tiene el país. La reacción tiene
que ver con un historial de la congregación y con un compromiso
por las comunidades que forman parte ya del historial de nuestro
país, más allá de creencias religiosas.

Es evidente que al Presidente no le gustó en lo más mínimo la
reacción de los jesuítas, porque en el fondo había y hay una crítica

abierta a la estrategia de seguridad del gobierno.
Lo que no podemos como sociedad es pasar a segundo plano

asuntos como el asesinato de los jesuítas. Por más que la agenda
esté cargada de temas importantes el asesinato de los sacerdotes
y el guía de turistas es un asunto que rompe paradigmas, porque
entramos en los terrenos en donde puede pasar cualquier cosa y
pareciera que no pasa nada.

El Presidente se metió en los terrenos de la crítica, porque no
le gustó la reacción de la comunidad religiosa. Es importante re
cordar y reconocer que los jesuítas son una orden religiosa que
históricamente ha estado comprometida con los sectores popu
lares y en favor de quienes menos tienen.

Los sacerdotes jesuitas asesinados eran la mejor representa
ción de todo ello. A lo largo de su vida se habían comprometido
de manera firme y genuina en Chihuahua y eran reconocidos
como parte de la comunidad por lo que estaban representando
en favor de los más desprotegidos.

Su muerte es una manifestación más de la impunidad. El
asesino sigue libre, a tal grado, que han detenido a sus familiares,
amigos, cómplices sin que hasta ahora se sepa el destino del pre
sunto asesino con el sobrenombre de El Chueco.

Siendo el Presidente un hombre que le concede enorme rele
vancia a los temas religiosos, supondríamos que un tema como
éste sería de su mayor importancia. Sin embargo, ha entrado en
un terreno en donde en lugar de que conozcamos realmente que
pasó al interior de la iglesia se metió en un debate con los reli
giosos sobre las estrategias de seguridad, siendo que si alguien
tiene buena parte del termómetro de lo que pasa en el país son
los sacerdotes, quienes están en las comunidades con mayores
problemas económicos y de seguridad.

La pregunta es quién protege a El Chueco, han detenido a
todos los que le rodean, pero el personaje sigue en libertad se
guramente bajo la complicidad de las autoridades, cuesta trabajo
pensar lo contrario.

RESQUICIOS.
Este jueves el Presidente va a presentar su informe de gobierno.
Seguimos sin tener un diálogo entre el Poder Legislativo y Ejecu
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tivo, por lo que se ve en este sexenio no va a pasar absolutamente
nada, el tema no pasa por el radar presidencial.

Twitter: @JavierSolorzano
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Cuauhtémoc Cárdenas y el Grupo Plural
Quienes tuvieron invitado de lujo en

su reunión plenaria, fueron los se
nadores que conforman el Grupo
Plural.

En este encuentro que celebran las fracciones
legislativas previo al arranque del periodo ordi
nario de sesiones, estuvo como orador el inge
niero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, quien
durante su alocución no dejó títere con cabeza.
Yes que lo mismo se lanzó contra los partidos

políticos al asegurar que no ve una propuesta
seria para atenderlos problemas de inseguridad,

pobrezay desigualdad que aquejan al país, como
contra los aspirantes de Morena a la candidatura
presidencial, pues hasta el momento, dijo, no
han expresado las razones por las que quieren
suceder a Andrés Manuel López Obrador.
El fundador del PRD criticó a la actual ad

ministración federal, porque desde su punto
de vista, no ve en la cuarta transformación un
Gobierno de izquierda, porque, dijo, no hay una
verdadera defensa de la soberanía nacional, ni
una estrategia clara, definida y efectiva de com
bate a las desigualdades sociales.

Flanqueado por los senadores, Gustavo Ma
dero, Nancy de la Sierra, Germán Martínez y
Emilio Álvarezlcaza; Cárdenas Solórzano mos
tró su preocupación por la violencia que azota al
país, pero también por la situación económica
tan apremiante que estamos viviendo.
Por último, se pronunció en contra de que la

Guardia Nacional pase a formar parte de la Se
cretaría de laDefensa, pues, aseguró, ese cuerpo

de seguridad debe tener un mando civil y no
militar, tal y como lo establece la Constitución;
de igual manera, salió en defensa del Instituto
Nacional Electoral, al considerar que es funda
mental para México mantener una institución
autónoma.

Habrá que ver cómo toman, desde Palacio
Nacional, las declaraciones de Cuauhtémoc
Cárdenas; si son consideradas como una crítica
constructiva o en una Mañanera el ingeniero pa
sará a formar parte de las filas de los neoliberales
yconservadores.
Hagan sus apuestas.

EL PINABETE... ¿ OTRO PASTA DE CONCHOS ?
Todo parece indicar que los diez mineros que

se encuentran atrapados desde el 3 de agosto
en la mina El Pinabete, en Sabinas, Coahuila, se
quedarán bajo tierra y sus cuerpos ya no serán
rescatados, por lo menos eso es lo que se comen
ta en aquella región.

Y es que las versiones apuntan a que los fa
miliares de los trabajadores decidieron no con
tinuar con los trabajos de rescate, que como
lo comentó el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, contemplaba abrir la mina a cielo
abierto, lo que se prolongaría porvarios meses.
Y aunque no todos están conformes con esta

decisión, afirman que las viudas de los obreros
fueron quienes comunicaron a las autoridades
que, en lugar de continuar con el rescate, mejor
se edifique en el lugar una capilla para honrar la
memoria de sus esposos.
Trascendió que durante una reunión con las

esposas de los trabajadores, la titular de Protec
ción Civil, Laura Velázquez, les habría ofrecido
una indemnización y que los terrenos donde se
encuentran los cuatro pozos de El Pinabete, pa
sarían a ser de su propiedad, acuerdo que sería
firmado el próximo sábado.
¿El Pinabete se convierte en la nueva versión

de Pasta de Conchos?
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Francia y Argelia: los nuevos ejes de una relación
El presidente de Francia, Emmanuel

Macron, emprendió el jueves 25 de
agosto una visita oficial a Argelia, a
fin de reimpulsar las relaciones bila

terales entre ambas naciones. El encuentro se

insertó en un momento crítico, marcado por
las tensiones geopolíticas en torno al Sáhara
Occidental y la crisis energética producto del
conflicto RusiaUcrania, que ha colocado a
Argel como un proveedor clave de gas natu
ral para Europa. Desde diciembre de 2017,

el mandatario francés no pisaba territorio
argelino.
Macron y Tebboune anunciaron la aper

tura de "una nueva página" en sus vínculos.
Este acercamiento con Argelia ocurre en
un contexto donde se han debilitado los

lazos con España derivado de la postura
del Gobierno de Pedro Sánchez. En marzo,
el Presidente español escribió una carta al
rey Mohamed VI para respaldar el plan de
autonomía marroquí como solución al con
flicto con el Sáhara Occidental; ello desató

una crisis diplomática. Bajo este panorama,
la presidencia francesa ha fungido como
mediador.

Argelia y Francia atravesaron por un episo
dio de prolongada turbulencia como resul
tado de la colonización francesa. Ésto moti
vó pertenencias y valores compartidos. Por
ejemplo, lospiedsnoirs (piesnegros), sonlas

personas de origen europeo, principalmente
francés, que nacieron en Argelia durante el
período colonial francés (18301962). Cabe
mencionar que, durante su campaña para
la reelección, Macron lamentó los crímenes
cometidos contra la humanidad.

Ahorabien, se ha comentado que uno de los
temas rectores de la visita oficial fue la firma
de contratos de suministro de gas. Argelia,
uno de los principales países productores y
exportadores de gas natural a nivel mundial,
ha intensificado su cercanía con Italia en este
sector y reducido su dinamismo comercial
con las empresas españolas. La semana pa
sada, la empresa argelina de hidrocarburos,

Sonatrach, dio a conocer el hallazgo de un
pozo de petróleo al suroeste del país, enHassi
Illatou, provincia de Adrar.
Se estima que los volúmenes de producción

oscilarán entre 48 y 150 millones de barri

les de crudo. La compañía precisó que ésto
permitirá dar continuidad a la actividad de
exploración en la región de Saba. El ministro
argelino de Energía y Minas, sostuvo en una
reunión de la OPEP+ que, para septiembre,
Argelia aumentará la producción petrolera
en dos mil barriles diarios. Afínales del siglo
XX, de 1990 a 1994, Argelia ocupó el séptimo
puesto por descubrimientos de petróleo y el
noveno por los de gas.
Hay presiones en el tablero geopolítico del

Viejo Continente. España se ha alejado gra
dualmente de Argelia; en tanto, Francia e
Italia se posicionan como socios estratégicos.
Es un hecho que el pasado doloroso entre
Argelia y Francia no debe impedirles mirar el
futuro con esperanza.
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[ ¿SERÁ?
Oposición legislativa
Sesiones plenarias de partidos a parte, hoy la coalición Va por
México integrada por el PAN, PRI y PRD harán una plenaria
conjunta donde definirán la ruta legislativa que seguirán en
el próximo periodo ordinario. Acudirán a la Cámara de
Diputados los líderes nacionales de los tres partidos y fij arán
su posturafrente alos trabajos legislativos.. .Los desconfiados
saben que no habrá sorpresas en los posicionamientos, no así
a lo largo del periodo con el "chapulineo" que pueda darse,
sobre todo de la oposición hacia el oficialismo. ¿ Será?

Bloquean espacio de debate
La libertad de cátedray la libre discusión de las ideas en una
universidad pública recibió un golpe más .Nos dicen que la
Universidad Autónoma Metropolitana, que encabeza José
Antonio de los Reyes, cedió a las presiones de organizaciones
animalistas para cancelar de tajo un foro abierto sobre las
corridas de toros. Los intereses económicos de estos grupos
que reciben financiamiento extranjero pudieron más que el
derecho a razonary a debatir sobre un tema que requiere de los
argumentosylarefiexión. ¿Será?

Abran paso
Nos dicen que el ajedrez político en el Senado abrirá poco a
poco el paso a la presidencia de la Mesa Directiva al texcocano
Higinio Martínez; ayer se bajó de la contienda Gabriel García
y se espera que también decline José Narro y así, uno a uno vaya
dejando el paso libre al legislador que buscó la candidatura de
Morena al gobierno del Estado de México... sin duda una ne
gociación que busca la unidad rumbo al 2023y al 2024. ¿Será?

Movilidad en San Lázaro
Ados días de arrancarelprimer periodo ordinario del segun
do año de la LXVLegislatura parece que no habrá mayores
sobresaltos en las inmediaciones del recinto de San Lázaro

donde sesionará el Congreso General el 1 de septiembre.
Dice la secretaría general que hasta ayer no tenían aviso de
movilizaciones. Sin embargo, hay un tema que aún hasta ayer
no estaba del todo resuelto, pues con la modernización de la
Linea 1 del Metro se instaló un paradero provisional en la calle
de Emiliano Zapata, vialidad que generalmente se cierra a la
circulación vialypeatonal. Los usuarios del Metro hacen votos
porque en la casa del pueblo, no sea otra ve z el pueblo el que
pague los inconvenientes de movilidad dirigidos a los diputa
dos y senadores. ¿Será?

Fortalecen unidad
Por cierto, en el camino de la unidad nos dicen que lajefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum refrendó el apoyo y amplio
consenso que tiene Morenay el secretario de Gobierno, Martí
Batres, se congratuló de la unidad construida con una fina
operación política. ¿Será?

Incansable
Nos dicen que en Coyoacán a quien se le ve trabaj ando de
manera intensa con los vecinos es a es Obdulio Ávila, no solo
supervisando y ejecutando acciones y obras que benefician ala
población en la calidad de su entorno, sino también actividades
que refuerzan la unidad de la familia, por ejemplo, el pasado
domingo el director General de Gobierno y Asuntos Jurídicos
de Coyoacán participó en los fe stejos del Día del Abuelo y la
Abuela. ¿Será?
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El decreto censor era de Peña
La Suprema Corte de Justicia de la Na

ción invalidó el decreto presidencial
por el cual las estaciones de radio y
televisión tenían la obligación de di

ferenciar entre opinión e información cuando
se daba una nota periodística, so pena de ser
sancionados.

Y aunque muchos de sus detractores acu
san que el decreto en cuestión fue obra del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, como un intento de censura, quien firmó
el decreto, publicado en el Diario Oficial el 31
de octubre de 2017, fue el expresidente Enri
que Peña Nieto.
Peña era, en ese momento, víctima de me

mes y críticas debido a su dislexia no reconoci
da, por lo que pensó que era una buena medida
establecer un censor en cada estación que estu
viera pendiente de que se cumplía con la norma
de hacer notoria la diferencia entre la opinión
del lector de noticias y la información a secas.
Hubo, desde luego, manifestaciones de

inconformidad de los concesionarios de ra

dio y televisión que interpusieron un amparo,
hasta que hoy la Corte declaró su invalidez.
Ojo, la votación fue unánime en contra de

la validez del decreto en cuestión, pero por
fallas en el proceso legislativo; es decir, no
se analizó el fondo del tema que podría ser
sujeto de una nueva legislación si el Congreso
lo considera pertinente.
Por lo pronto, los concesionarios de radio

y TV festejaron la decisión de la Corte, a la
espera de que, en el supuesto de que hubiera
un nuevo intento de legislar "a favor de las
audiencias", como fue la justificación para la
expedición del decreto peñista.
El intento de "censura", no fue pues de esta

administración.

Al menos no este.
Hoy inicia la reunión plenaria de la bancada
de Morena en el Senado, al que acudirá solo
una corcholata, a diferencia de lo que pasó en
la Cámara de Diputados.
El secretario de Gobernación, Adán Au

gusto López, no irá porque está de viaje no
se dijo si de placer o de trabajo; Claudia
Sheinbaum casi cometería herejía, porque son
de sobra conocidas las diferencias con Ricardo

Monreal, al grado tal que ya ni lo disimulan.
Marcelo Ebrard es el único que acudirá a

la reunión.
El canciller es el único de las corchola

tas que ha reclamado lo mismo que Monreal:
piso parejo.
Y los dos han sido ignorados como puede

notarse a ojo de pájaro, sobre todo los fines
de semana cuando los preferidos de Palacio
hacen sus actos de pre pre pre campaña.
También acudirá el gabinete de Seguri

dad y la secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, que mucho tendrá que explicar a
los senadores de su partido sobre las disputas
con los socios comerciales más importantes
para México.

Hoy inicia la reunión plenaria de la bancada
de Morena en el Senado, al que acudirá solo
una corcholata, a diferencia de lo que pasó en
la Cámara de Diputados.
El secretario de Gobernación, Adán Au

gusto López, no irá porque está de viaje no
se dijo si de placer o de trabajo; Claudia
Sheinbaum casi cometería herejía, porque son
de sobra conocidas las diferencias con Ricardo
Monreal, al grado tal que ya ni lo disimulan.
Marcelo Ebrard es el único que acudirá a

la reunión.
El canciller es el único de las corchola

tas que ha reclamado lo mismo que Monreal:
piso parejo.
Y los dos han sido ignorados como puede

notarse a ojo de pájaro, sobre todo los fines
de semana cuando los preferidos de Palacio
hacen sus actos de pre pre pre campaña.
También acudirá el gabinete de Seguri

dad y la secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, que mucho tendrá que explicar a
los senadores de su partido sobre las disputas
con los socios comerciales más importantes
para México.

Este miércoles, último día del mes, se elegi
rá al presidente de la Mesa Directiva.
Y ya se sabe la telenovela de este asunto.

El caso de los 10 trabajadores atrapados en
la mina de la Agujita, en Sabinas, Coahuila,
pinta para ser el "Pasta de Conchos" de esta
administración por el enorme reto que impli
ca rescatar los cuerpos.
Tal y como ocurrió en Pasta de Conchos,

las condiciones del terreno imposibilitaron
el rescate en las primeras dos semanas de la
tragedia que ya cumple un mes.
Tan complejo es el rescate, que los fami

liares de algunos de los trabajadores anun
ciaron ayer que se habían resignado a que
construyeran un mausoleo en el sitio y una
indemnización en lugar de invertir cientos o
miles de millones de pesos en una estrategia
de recuperación de los cuerpos que puede
tardar meses o años.

El Gobierno dijo que seguirán trabajando.
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Regreso a clases
El nuevo ciclo escolar

20222023 inició de ma

nera presencial, se esti
ma que son 29 millones

849 mil 46 alumnos de todos los
niveles. No llegaron a la escuela
todos por causa de la pandemia
de Covid19, cientos de niños y
jóvenes dejaron la educación for
mal. Pero los que sí regresaron a la
escuela enfrentan muchos retos,
ya que el nivel de aprendizaje de
cada uno de ellos será diferente
por su aprendiz aje vía remota y los
efectos que la pandemia les dejó a
cada uno.
La comunidad escolar enfrenta

un desafío múltiple, en este mo
mento hay dos secretarias de Edu
cación: Delfina Gómez, que en los
próximos días dejará el cargo para
ocupar la candidatura de Morena
en busca del Gobierno del Estado

de México; y el presidente López
Obrador designó a Leticia Ramí
rez, que tenía el cargo de directora
de Atención Ciudadana de la Presi

dencia de la República.
El reto mayor para la educación

en México es el nuevo Plan de Es

tudios para educación básica que
presentó el 16 de agosto, la secre
taria saliente, Delfina Gómez y que
hereda a la secretaria entrante,
Leticia Ramírez, y que tendrá a su
cargo la aplicación del plan piloto y
la formación del personal docente.
Sin embargo, expertos en educa

ción alertan que el plan educativo
de la SEP tiene una gran carga de
ideologiz ación y no ven la estrate
gia para su aplicación.
Después de dos años, que pro

vocaron el aislamiento por la pan
demia, los mexicanos requerimos
una educación pública compro
metida. Para la nueva secretaria

de Educación, Leticia Ramírez, le
toca comprobar que el nuevo plan
de estudios atenderá las necesida

El nuevo ciclo escolar
20222023 inició de ma

nera presencial, se esti
ma que son 29 millones

849 mil 46 alumnos de todos los
niveles. No llegaron a la escuela
todos por causa de la pandemia
de Covid19, cientos de niños y
jóvenes dejaron la educación for
mal. Pero los que sí regresaron a la
escuela enfrentan muchos retos,
ya que el nivel de aprendizaje de
cada uno de ellos será diferente

por su aprendiz aje vía remota y los
efectos que la pandemia les dejó a
cada uno.
La comunidad escolar enfrenta

un desafío múltiple, en este mo
mento hay dos secretarias de Edu
cación: Delfina Gómez, que en los
próximos días dejará el cargo para
ocupar la candidatura de Morena
en busca del Gobierno del Estado
de México; y el presidente López
Obrador designó a Leticia Ramí
rez, que tenía el cargo de directora
de Atención Ciudadana de la Presi
dencia de la República.
El reto mayor para la educación

en México es el nuevo Plan de Es
tudios para educación básica que
presentó el 16 de agosto, la secre
taria saliente, Delfina Gómez y que
hereda a la secretaria entrante,
Leticia Ramírez, y que tendrá a su
cargo la aplicación del plan piloto y
la formación del personal docente.
Sin embargo, expertos en educa

ción alertan que el plan educativo
de la SEP tiene una gran carga de
ideologiz ación y no ven la estrate
gia para su aplicación.
Después de dos años, que pro

vocaron el aislamiento por la pan
demia, los mexicanos requerimos
una educación pública compro
metida. Para la nueva secretaria
de Educación, Leticia Ramírez, le
toca comprobar que el nuevo plan
de estudios atenderá las necesida

des reales de los educandos mexica

nos. Ya será el jueves cuando se dé el
cambio de secretaria de Educación.
SUSURROS

1. Edna Jaime, directora y funda
dora de México Evalúa, por segun
do año consecutivo es vicepresi
denta del Foro de París 2022. Los
trabajos para esta quinta edición
estaránbasados en la idea de que la
cooperación internacional es fun
damental para enfrentar los desa
fíos mundiales y garantiz ai la paz.
2. En el Congreso de la Unión, los

legisladores cambiarán sus respec
tivas mesas directivas del Senado

y de la Cámara de Diputados. En
el Senado, la fracción de Morena
tiene cuatro candidatos que en rea
lidad están fragmentando al grupo
parlamentario de Morena, los se
nadores son Alejandro Armenta,
José Nan o Céspedes, Higinio Mar
tínez y Gabriel García, son cuatro
grupos que militan en un partido.
Mientras tanto en la Cámara de Di
putados, todo parece indicar que el
panista Santiago Creel sustituirá al
morenista Sergio Gutiérrez.
3. Grupo Walworth, liderado

por Salomón Waisburd Grinberg
y Jacobo Waisburd Kleiman, hizo
una donación a la Dirección de

Medio Ambiente de Tepotzotlán,
Estado de México, como parte de
sus esfuercos por cuidar el medio
ambiente a través de minimizarlos
impactos en la huella de carbono.
La donación de esta especie consis
tió en un Medidor Ambiental Mul
tifuncional, con el cual se permite
medir la contaminación acústica a
fin de evitar distorsionar el entorno

de la fauna que habita la zona. La
migración de especies es un pro
blema que altera la vegetación y el
desarrollo de la comunidad de la

región. La empresa de válvulas que
se encuentra en vísperas de su ani
versario 180, hace una donación
anual a la estación de bomberos
del mismo municipio como parte
de los esfuerzos por reconocer la
labor que ejerce el cuerpo a diario.

SUSURROS

1. Edna Jaime, directora y funda
dora de México Evalúa, por segun
do año consecutivo es vicepresi
denta del Foro de París 2022. Los
trabajos para esta quinta edición
estaránbasados en la idea de que la
cooperación internacional es fun
damental para enfrentar los desa
fíos mundiales y garantiz ai la paz.
2. En el Congreso de la Unión, los

legisladores cambiarán sus respec
tivas mesas directivas del Senado
y de la Cámara de Diputados. En
el Senado, la fracción de Morena
tiene cuatro candidatos que en rea
lidad están fragmentando al grupo
parlamentario de Morena, los se
nadores son Alejandro Armenta,
José Nan o Céspedes, Higinio Mar
tínez y Gabriel García, son cuatro
grupos que militan en un partido.
Mientras tanto en la Cámara de Di

putados, todo parece indicar que el
panista Santiago Creel sustituirá al
morenista Sergio Gutiérrez.
3. Grupo Walworth, liderado

por Salomón Waisburd Grinberg
y Jacobo Waisburd Kleiman, hizo
una donación a la Dirección de
Medio Ambiente de Tepotzotlán,
Estado de México, como parte de
sus esfuercos por cuidar el medio
ambiente a través de minimizarlos

impactos en la huella de carbono.
La donación de esta especie consis
tió en un Medidor Ambiental Mul

tifuncional, con el cual se permite
medir la contaminación acústica a
fin de evitar distorsionar el entorno

de la fauna que habita la zona. La
migración de especies es un pro
blema que altera la vegetación y el
desarrollo de la comunidad de la
región. La empresa de válvulas que
se encuentra en vísperas de su ani
versario 180, hace una donación
anual a la estación de bomberos

del mismo municipio como parte
de los esfuerzos por reconocer la
labor que ejerce el cuerpo a diario.
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El Legislativo anulado, el período inútil y Pío con Higinio
TeléfonoRojo abre hoy con tres datos:

Aunque esté por iniciar el período
ordinario de sesiones del Congreso
de la Unión, será tan intrascendente

como si no se realizara.

Aunque en términos presupuéstales y poli
ticos existe, por decreto presidencial el Poder
Legislativo ha dejado de funcionar de facto
como equilibrio.
Y aunque la bancada gubernamental se

disponga a votar la presidencia del Senado,
los rumores parecen haber anulado de ante
mano esa elección.

Intentemos desglosar:
En el primer caso, el período de sesiones

pasará como alma en pena porque no tienen
destino los asuntos de interés para Palacio
Nacional.

Al menos los dos más importantes por dos
razones:

Las bancadas incondicionales Morena, PT,
Verde están a las órdenes de López Obrador
y carecen de voluntad para discutir y negociar
con la oposición.
A su vez, este bloque PANPRIPRDMC,

tampoco está dispuesto a entregar su aval
para dar un paso más, el último, en la milita
rización de la seguridad pública y a la desapa
rición del INE.

CUANDO EL LEGISLATIVO SOBRA

En estas condiciones, al Ejecutivo no le es
necesario el Legislativo.
Lo ha dicho clarito López Obrador a través

de su principal instrumento de Gobierno, su
catecismo mañanero: recurrirá avías alternas

al Congreso.
Si comojefe de Gobierno tenía los famosos

bandos, en la Presidencia usa la vía corta de

acuerdos o decretos.

Dicho en sencillo: se acabó la interdepen
dencia, la colaboración entre Poderes de la
Unión y prefiere la Corte en manos de Arturo
Zaldívar como juez afín.
Ante esta realidad, sobra la presencia del

secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, en la reunión plenaria morenista.
El tercer tema, el sucesor de Olga Sánchez

Cordero en el Senado, se teje por distintas
vías en espera de la decisión emanada del
despacho presidencial.
Oficialmente había cuatro prospectos: Ga

briel García, Alejandro Armenta, José Na
rro e Higinio Martínez, pero se mueven las
tendencias a donde apunta el dedazo.
Ya Gabriel García cedió sus supuestos vo

tos a favor de Higinio Martínez, quien a su
vez ya tuvo una reunión sospechosa con Pío

López Obrador.
¿Fue el mensajero?
Pone en jaque la capacidad negociadora

del líder Ricardo Monreal, pero mañana
veremos desenredada la telaraña.

RESPIRO PARALADEMOCRACIA

1. Ayer la Corte de Arturo Zaldívar dio una
buena noticia al prohibir la intervención guber
namental en contenidos de radio y televisión.
Con esta sentencia no habrá interventores

para censurar los materiales y obligar a de
tallar la noticia simple y llana de publicidad
y opinión.
Pero no es un rechazo radical, pues se deja

abierta la posibilidad de reponer el procedi
miento legislativo y revivir el tema contra la
libertad de expresión.
Y 2. No se le aparezca usted a la alcaldesa

panista de Naucalpan, Angélica Moya, por
que puede llevarse un mal momento.
Puede estar inquieta porque va hacia un

problema legal por autorizar la instalación
de casinos sin pasar por el Cabildo y eso viola
lanormatividad.

Doña Angélica no puede argumentar
desconocimiento, pues ocupa el cargo por
segunda ocasión y la oposición investiga si,
como se especula, atrás está una gestora de
apellido Argueta.

Fecha: 30/08/2022

Página: 4

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 33,210

Página 89 de 182



TIEMPONUEVO
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

sgchlpres1@hotmail.com/@guerrerochlpres

Sebastián Ramírez y la ciudadanía
En los cambios de régimen, los bene

ficiarios de los mismos —los líderes

de los acuerpamientos políticos ga
nadores de contiendas electorales

o revolucionarias— tienen en su favor las

oportunidades vedadas siempre por aquellos
que fueron desplazados.
Aparecen perfiles que nunca habrían te

nido oportunidad, a pesar de sus virtudes,
en las formas de distribución de los espa
cios participativos que fueron retiradas de

la preferencia mayoi itaria.
Los críticos de los cambios de régimen

no hallan incluso la manera, el vocabu
lario, el modelo explicatorio para su de
rrota —de hace ya más de cuatro años—,
marginación posterior o su inhabilidad
de ser percibidos como riesgo a quienes
asumieron el poder.
Una muestra: la interpretación de las voces

opuestas al cambio respecto del ascenso de
una nueva dirigencia de Morena en la CDMX.
Sebastián Ramírez Mendoza, el nuevo líder
y símbolo de buena parte de ese cambio de
régimen.
No solamente es así por su edad, mirada o

compromiso demostrado y acreditado den
tro del movimiento detrás de Morena, sino
porque el colectivo votado para dirigir el par
tido en la capital nacional no revela "tribus",
expresión ciertamente del régimen previo.
Ese vocablo se derivaba de la lógica pre

dominante, no sólo en el PRD sino en el PRI
o el PAN. Las "tribus" sintetizaban lógicas de
control supranormativo y frecuentemente
eran sinónimo de agandalle. Se desbarata
ban en los congresos donde salían electos los
dirigentes.
La sesión donde decidieron por el colectivo

que encabeza Ramírez Mendoza fue tersa
como pocas en la historia política partidista.
Los retos de su tarea inmediata no son los de
la construcción de la legitimidad, la operación
política interna o los vinculados a justificar
su ascenso como solía ocurrir. Unanimidad
mata dudas de una integración construida
por las voces individuales y colectivas reales y
actuantes de ese partido.
Muchos permanecen como rehenes de sus

prejuiciosy eso impide asimilar que el partido
gobernante en lo local y nacional mantenga

Ese vocablo se derivaba de la lógica pre
dominante, no sólo en el PRD sino en el PRI
o el PAN. Las "tribus" sintetizaban lógicas de
control supranormativo y frecuentemente
eran sinónimo de agandalle. Se desbarata
ban en los congresos donde salían electos los
dirigentes.
La sesión donde decidieron por el colectivo

que encabeza Ramírez Mendoza fue tersa
como pocas en la historia política partidista.
Los retos de su tarea inmediata no son los de

la construcción de la legitimidad, la operación
política interna o los vinculados a justificar
su ascenso como solía ocurrir. Unanimidad

mata dudas de una integración construida
por las voces individuales y colectivas reales y
actuantes de ese partido.
Muchos permanecen como rehenes de sus

prejuiciosy eso impide asimilar que el partido
gobernante en lo local y nacional mantenga

su aceptación popular y domine la agenda en
términos de sucesión y continuidad.
En el PAN se mantienen, curiosamente, me

jor posicionados antiguos militantes con los
valores que una generación joven no demues
tra detentar, según lo que dicen sus propias
voces internas; en el PRD el relevo generacio
nal no parece claro; y en el PRI las juventudes
que llegaron a ser representativas no están
visibles en ninguna entidad. Solamente MC
parece tener una comprensión sobre el ba
lance intergeneracional, además de Morena.
Y si hay un valor contundente en un cambio

de régimen es la oportunidad de un relevo
generacional... donde hayjóvenes.
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LA RACHA DE LEMUS

El presidente municipal
de Guadalajara, Pablo
Lemus Navarro, uno de los
políticos que se perfila para
competir por la gubernatura
de Jalisco en las próximas
elecciones, ha traído una
buena racha durante los úl

timos días, aunque tampoco
perfecta, de acuerdo con los
señalamientos que ha hecho
la fracción de Morena en el

ayuntamiento.
Comenzando por lo bue

no, sin duda, son destacables
los resultados que difundió
el propio Lemus Navarro de
una encuesta que elaboró
Mitof sky titulada "Alcaldes y
alcaldesas de los municipios
capital de los Estados de
México", que lo coloca como
el quinto presidente munici
pal mejor evaluado del país,
con una calificación de 57.5

puntos.
Algo bueno o satisfactorio

deben estar percibiendo los
habitantes de Guadalajara
para otorgarle esa califica
ción, lo que no es fácil, consi
derando todas las problemá
ticas presentes en la ciudad y
lo complejo que debe resultar
la conducción de su gobierno.
Según la encuesta, en esta
evaluación Lemus Navarro

estaría solo por debajo de
los siguientes alcaldes del
país: Luis Bernardo Nava,
de Querétaro, Querétaro.
Renán Barrera, de Mérida,
Yucatán; José María Fraus
tro, de Saltillo, Coahuila, y
Luis Donaldo Colosio, de
Monterrey, Nuevo León.

De igual forma, han lla
mado la atención las imáge
nes que difundió el alcalde
Lemus Navarro sobre su

visita a Chicago, en Estados
Unidos, y donde se le ve en
un evento multitudinario que
ya lo quisieran otros de los
aspirantes por la gubernatura
de Jalisco.

Y LAS NO TAN BUENAS

Ahora bien, no todo es per
fecto. La fracción de Morena

dio a conocer una presunta
adquisición con sobreprecio
del Ayuntamiento tapatío:
"regidores de Morena en
Guadalajara exhibieron una
compra a sobreprecio de 398
computadoras portátiles para
uso rutinario del personal de
las distintas dependencias,
con un costo unitario de 36

mil 812 pesos, cuando en
el mercado este equipo no
rebasa 24 mil 900 pesos".

Según lo expuesto por
el regidor Carlos Lomelí
Bolaños, el Gobierno tapatío
"adquirió estos equipos con
un costo de 14 millones 650

mil 953 pesos a la empresa
Avances Técnicos de Infor

mática. Luego de realizar
una cotización en el mercado

con las características del

equipo adquirido, se obtuvo
un ahorro de cerca de 12 mil

pesos por unidad, cantidad
que hubiera sido mayor por el
volumen adquirido".

Así las cosas en Guadalajara.
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La administración á P r Lemus

fue señalada de comprar equipo
de cómputo a:sübreprecio.
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Se mueven también
en la oposición
Con el anuncio de una gira por el
país, la senadora Lilly Téllez pare
ce entrar de lleno en la búsqueda
de la candidatura de la oposición
rumbo a la Presidencia en 2024,

y con ello no solo posicionarse al
interior del bloque PANPRIPRD,
sino también de contrastarse con

los "presidenciables" de la 4T, que
ya habían arrancado con antela

ción. A esto se suma, nos dicen, el

posiciónamiento que están bus
cando otros posibles aspirantes
gomo el exsecretario de Turismo,

Enrique de la Madrid, o incluso
el aún gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat quien ya tiene
planeada una estrategia que será
más abierta en cuanto deje el
cargo. Otros que han levantado la
mano son el diputado Santiago
Creel, quien tendrá reflectores si

se confirma que llegará a la presi
dencia de la Mesa Directiva en San

Lázaro; más otros que podrían em
pezar a despuntar. En la oposición,
nos dicen, también "hay tiro",

'Resbalón' de la CNDH

Por un momento parecía que la
Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos, que encabeza Ro
sario Piedra, salía de su parálisis
para emitir una recomendación
en favor de la libertad de expre
sión, pero al final lo cierto es que
no quedó muy bien parada. Pare
ciera que por las prisas (o quizá
por otros motivos) se confundie
ron al pedir al INE que no sancio
ne a personas o comunicadores,
ya que puede representar actos
de censura. Tanto en una posición

institucional del INE como en voz

de algunosconsejeros electora
les, se le recordó a la Comisión
que el INE no tiene la facultad de
sancionar, sino que, en su caso, esa
medida corresponde al tribunal
electoral. Quisiéramos pensar que
se trató de una equivocación y no
de sumarse a un golpeteo político.
¿Será?

Limpia pendiente
Con la entrada del nuevo gobierno
se prometió barrer toda corrup

ción de arriba hacia abajo, por
lo que resulta extraño que el 26
de mayo pasado Anuar Estelan
Garfias, titular del área de Fiscali
zación y Cobranza en la Dele
gación Norte del IMSSCDMX
se haya negado a recibir una de

nuncia en la que se señala a Aseo
Privado Institucional (API) por ser
omisa en la afiliación de dos mil

500 afanadores. Sin embargo, la
Unión Nacional Independiente
de Trabajadores y Empleados
de Limpieza (UNITYEL) persistió
y tras enviar la descripción de los
hechos vía correo electrónico,

posteriormente se hizo cargo de
dar seguimiento cuando se turnó
a la Subdelegación 1 "Magdalena
de las Salinas", a cargo de Rayzully
Silva Quiroz. El problema es que
ya lleva más de dos meses sin
resolución. API capta adicional
atención debido a que de 2021 a
la fecha los contratos por 709.8
millones de pesos han sido obte
nidos por adjudicación directa o
invitación restringida.

Fecha: 30/08/2022

Página: 3

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 40,929

Página 93 de 182



¡Smty*1
LA TRAICIÓN DE MARIO SOTO
Y "ORGANIZACIÓN" VECINAL
El proceso de selección para
renovar el Comité Ejecutivo
Estatal de Morena en Nuevo

León quedó marcado, nos
aseguran, por la traición de Mario
Soto Esquer, un excandidato a
diputado en Santa Catarina y
quien quedó como secretario
general de este partido.

Nos cuentan que Soto Esquer
había prometido, en primera
instancia, apoyar a la aspirante
Grecia Benavides, para que
ella llegara a dirigir este partido,
incluso, hasta a Waldo Fernández
le prometió este apoyo, ya que
representaba a la base de Morena,
pero, de última hora, habría
indicado a sus consejeros para que
no votaran por ella.

Mario pidió que votaran por
la expriista Anabel Alcocer,
señalada por morenistas tras
haber sido tesorera cuando Mario

Guerrero estuvo al frente de

Metrorrey, en donde fue acusado
de desfalco.

Nos dicen que Anabel
ofreció un mensaje cuando fue
nombrada, pero ni siquiera logró
leer bien el escrito. Quizá por eso
su declaración fue en privado
sin la presencia de medios de
comunicación.

Por cierto, Ramiro González
quedó en la Comisión de
Formación Política y ya en los
pasillos del partido se comenta
sobre si realmente fue la mejor
opción dados su antecedentes
durante la pasada Legislatura

El proceso de selección para
renovar el Comité Ejecutivo
Estatal de Morena en Nuevo
León quedó marcado, nos
aseguran, por la traición de Mario
Soto Esquer, un excandidato a
diputado en Santa Catarina y
quien quedó como secretario
general de este partido.

Nos cuentan que Soto Esquer
había prometido, en primerainstancia, apoyar a la aspiranteGrecia Benavides, para queella llegara a dirigir este partido,incluso, hasta a Waldo Fernándezle prometió este apoyo, ya que
representaba a la base de Morena,
pero, de última hora, habría
indicado a sus consejeros para que
no votaran por ella.

Mario pidió que votaran por
la expriista Anabel Alcocer,
señalada por morenistas trashaber sido tesorera cuando MarioGuerrero estuvo al frente deMetrorrey, en donde fue acusadode desfalco.Nos dicen que Anabelofreció un mensaje cuando fuenombrada, pero ni siquiera logró
leer bien el escrito. Quizá por eso
su declaración fue en privado
sin la presencia de medios de
comunicación.

Por cierto, Ramiro González
quedó en la Comisión de
Formación Política y ya en los
pasillos del partido se comenta
sobre si realmente fue la mejoropción dados su antecedentes
en el Congreso local, en la cual
llevó a cabo prácticas, al menos,
cuestionables.

"ORGANIZACIÓN" VECINAL
Vecinos de la colonia El Jonuco,
en Santa Catarina, se están
organizando, aunque no de
una manera positiva, debido al
avistamiento de osos en esta zona.

Nos dicen que existe una
mesa directiva que ha tomado
decisiones de manera unilateral,
tales como la colocación de un

portón, a pesar de que no todos
los vecinos comulgaban; y con
este antecedente se teme que se
decida sin consenso la forma de

actuar tras los alistamientos, pues
plantean reubicar a la especie.

Por lo menos han bajado dos
osos de la Sierra del Fraile, en
donde se ubica este sector. Sin

duda, lo primero que tendrían
que organizar los vecinos, es
dejar las malas prácticas de poner
comida y agua, donde han puesto
bebederos en la colonia para que
tomen líquido otros animales.

Nos aseguran que desde que
inició esta práctica, también
comenzaron a bajar los osos. Sin
duda, esto podría traer un conflicto
entre los mismos vecinos.

Y aquí es donde la Secretaria
de Medio Ambiente, a cargo de
Alfonso Martínez, tendría que
tomar cartas en el asunto y ofrecer
información sobre cómo convivir

con estos animales.
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En Santa Catarina, se están organizando para elavigfamiento de.ososen gstgj®na.
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> Un paquete de iniciati
vas en materia de segu
ridad entregó Rosa Ice
la Rodríguez Velázquez a
los diputados del Partido
Verde en San Lázaro. En
el marco de su reunión

plenaria, los legisladores,
a los que encabeza Carlos
Puente Salas, recibieron
a la secretaria de Segu
ridad. Ella les hizo saber

cuáles son las priorida
des de la JT y les dijo que
el trabajo coordinado y la
labor con inteligencia son
esenciales, pero nada es
posible sin la ayuda del
Congreso.

> Siempre no habrá un desfile de
corcholatas en la plenaria de Mo
rena en el Senado. Y es que ayer el
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, notificó que no
podrá asistir al encuentro que ini
cia este martes. El único que par
ticipará es el canciller Marcelo
Ebrard, además del gabinete de
seguridad y la secretaria de Econo
mía, Tatiana Clouthier.

>A propósito de encuentros prepa
ratorios, la coalición Va por Méxi
co realizará su reunión conjunta en
San Lázaro. Tendrán como invita

dos a los dirigentes del PAN, Mar
ko Cortés; del PRI, Alejandro
Moreno; y del PRD, Jesús Zam
brano. Se espera refrenden la mo
ratoria constitucional y un posicio
namiento en contra de la iniciativa
de la Guardia Nacional.

} El consejero del
INE, Ciro Mura
yama, respondió
al regaño de la Co
misión Nacional de
Derechos Huma

nos, que llamó al
órgano a respetar
la libertad de ex

presión de perio
distas y no emitir
sanciones. Pero el
funcionario se lavó
las manos. Recordó

que los castigos son
facultad del Tribunal

Electoral, por lo que
pidió no confun
dir a las autoridades
administrativas con

las judiciales.
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> Nada bien cayó
en Palacio Nacio

nal el berrinche que
hizo ayer el gober
nador de Puebla,
Miguel Barbosa
Huerta. Se lanzó
en contra de Mario

Delgado y de Ge
rardo Fernández

Noroña. A! prime
ro lo acusó de ser

comparsa de sus
adversarios políti
cos, y, al segundo,
le retiró la amis

tad; ahora lo que
esperan es que el
morenista se sere

ne y regrese a sus
cabales.
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• Quien vivió un mo
mento histórico fue la

primera actriz Silvia Piñal,
pues recibió un gran
homenaje en vida en eí
Palacio de Bellas Artes,
por su trayectoria artística
de siete décadas..

• El actor Shia LeBeouf

confesó que agredió a una
mujer y aunque no dio
más detalles, hay un an
tecedente, pues en 2020
su expareja Tahliah Bernet
lo denunció por abuso
sexual y violencia.

• El futbolista gabonés
Pierre Emerick Aubame

yang fue asaltado en su
casa de Barcelona. Un

grupo de encapuchados lo
encañonaron a él y su pa
reja, para robarles lo que
había en su caja fuerte
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En los próximos meses se hablará de quienes están
interesados en gobernar la ciudad; es importante
que genere debate en torno a los temas pendientes

=' escle que los gobiernos son electos en la
D capital, en 1997, la ciudad comenzó a re

solver buena parte de sus problemas más
serios. En realidad, antes de eso fueron
los anos de la reconstrucción posterior al
temblor, que cambió a la ciudad en tocios
atas aspectos, a la sociedad por supuesto.

En buena medida, quienes hemos participado en la puesta
en marcha cíe políticas públicas capitalinas provenimos o de la
izquierda partidaria que se formó como resultado ele la elección
cíe 1988, o de los grupos alrededor cíe Manuel Camacho. Salvo el
extraño periodo de gobierno de Miguel Ángel Mancera, la capital
ha sido gobernada con un conjunto cíe políticas progresistas,
que han mejorado la calidad de vida. Buena parte de ese mo
delo sigue vigente, otra parte se debe replantear para buscar
objetivos no alcanzados, o los nuevos retos que han surgido.

En los próximos meses se hablará cíe quienes están intere
sadas e interesados en gobernar la ciudad; es importante que
esto genere debate en torno a los temas pendientes de la urbe.

El proyecto progresista de la ciudad fue el primero en
gobierno local alguno del país en construir redes c!e protec

ción social para sectores amplios de
I_I_ I: ' _ll_ I _l _

Fecha: 30/08/2022

Página: 9

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

Vidal Llerenas

Costo: 17,052

Página 97 de 182



id poDiacion, oesoe ei goDierno ae

López Obrador. Muchas de esas ¡deas
han tratado de ser replicadas, y, ele
hecho, se reproducen en la política
social del actual qobierno federal.
£| reto ^ es g| de |g des_

igualdad con mejores oportunidades
de ingreso laboral a quienes ocupan
los empleos que genera la ciudad.

El gobierno de Claudia Sheinbaum ha desarrollado la re
cuperación c!e espacios públicos en lugares más periféricos,
como el parque lineal del Gran Canal. El transporte público ha
mejorado de manera sustancial, especialmente por la expan
sión del Metrobús, déla mejora ele los servicios eléctricos y por
la ciclovíasy la ecobici. Ahora se requiere pensaren nuevos
proyectos, preferentemente de carácter metropolitano.

En materia de seguridad, la ciudad no es ajena a los graves
problemas que aquejan al país, pero sí cuenta con infraes
tructura, capacidad policiaca y mecanismos de prevención
que mantienen los índices por debajo ele otras urbes.

En el tema ambiental, la ciudad logró reducir los niveles
ele contaminación de la calidad del aire, gracias a mediciones
y medidas certeras como las verificaciones. El reto ahora es
acelerar las transición a los autos y autobuses eléctricos e
híbridos, y realizar las inversiones y la regulación necesaria
para desincentivar el uso del auto. El agua sigue siendo un
tema pendiente, las inversiones redujeron de manera impor
tante el riesgo de inundaciones, pero faltan más para reducir
fugas, para sectorizar pozos, para potabilizar, pero también
para mediry cobrar mejor, así como para cosecha de lluvia.

Falta una agenda de desarrollo económico, que genere
nuevas vocaciones y empleos de nueva calidad, que potencie
el desarrollo local. Se requiere que el desarrollo inmobiliario,
boyante, comparta con la ciudad las plusvalías que genera. Se
requiere que la ciudad desarrolle nuevos distritos que generen
riqueza y mejoren los servicios en zonas ahora deprimidas.

Se requiere
pensar en

proyectos
de carácter

metropolitano
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GutiérrezRubí dice que lo político exige
ponderación, decantación de ideas, moderación,
pedagogía y cumplimiento de las promesas

I catalán Antoni GutiérrezRubí ha sido ase

sor de políticos de izquierda y de derecha
poriguaL¿Será unfactoren laselecciones
de 2024? Hace unos meses me interesé

en su trabajo, leí sus publicaciones y me
pregunté cuánto tardaría en incorporarse a
alguno cíe los equipos de los precandidatos

a la Presidencia en 2024, fueran de Morena o de la oposición.
Ya está en el equipo de Claudia Sheinbaum.

Comparto algunas de sus ideas plasmadas en diversos
artículos publicados entre 2019y 2021, y que fueron compilados
en el libro La fatiga democrática. El ahora asesor de Claudia
coincide con otros pensadores en que hay un aumento de la
desconfianza en la política y los políticos y que para ello es
"clave reivindicar una política lenta, atenta y empática, donde
la moderación se sitúa como un valor al alza y la ciudadanía
esté al centro c!e ¡o público...".

Si bien subraya la importancia central de la moderación y
la templanza, evocando a Norberto Bobbiocon lo que estoy
totalmente de acuerdo no deja de reconocer la creciente
polarización en la vida política, que encuentra su máxima
  expresión en la política de la ira,

esencial para movilizara las masas
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y cuya expresión paradigmática fue
Donald Trump

Señala que la política exige pon
deración, decantación de las ideas,
moderación, pedagogía y garantizar
que las promesas serán cumplidas.

Enel mundoactual.escribeCutié
rrezRubí, la tecnología ha favorecido

la inmediatez,y,porlotanto,el negocioya noesla información,
sino la captura de la atención, los iikes. Hay un bien abundante
que es la información, y uno escaso, que es el tiempo para
procesarla. Por ello, afirma, "Las reacciones reemplazan a las
reflexiones en los procesos cognitivos". Hay una imposición
de lo táctico sobre lo estratégico y la visión de futuro.

Las emociones adquieren cada vez mayor importancia en la
política, más allá de la razón. Para mejor entencíery transformar
la política en el mundo actual, de la pospanclemia COVID19,
sostiene que se deben tomar en cuenta las neurociencias y
la psicología social para el diseño de la política. Una frase lo
dice todo: "La política debe ser la emoción ele la esperanza
necesaria y urgente".

Hace referencia al concepto de disonancia cognitiva o
cognoscitiva, acuñada en los años 50, que estudiamos todos
los que cursamos Comunicación. En política, la disonancia
cognitiva conduce a que las personas establecen conexión
con un líder y dejan que la lealtad piense por ellos (cualquier
parecido con ¡a realidad mexicana es pura coincidencia). Ello
permite justificar las creencias personales frente al error.

GutiérrezRubí propone a la biopolítica como futuro, reto
mando el concepto del filósofo Michel Foucalt, es decir una
"política de vida". Concluye: dar sentido a la vida es una tarea
para la política progresista. Es atender lo pequeño, el barrio,
la comunidad, las preocupaciones personales. ¿Permearán
estas ideas en la campaña presidencial c!e 2024? Son, sin
duda, provocadoras y dignas de atención

Las emociones

adquieren cada
vez mayor

importancia en
la política
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LA TENTACION
AUTORITARIA

=" or ahora, el resultado es mitad respiro y
mitad preocupación. La tentación por el
control y la censura sigue teniendo la puerta
abierta. La Suprema Corte de Justicia de la
Nación declaró inválida la reforma de 2017

=1 a la Ley Federal cleTelecomunicacionesy
Radiodifusión, resolviendo así la acción

de inconstitucionalidacl, que un grupo de senadores había
interpuesto desde diciembre de ese año. El respiro, porque
eso elimina los artículos referidos al control de la libertad de

expresión bajo dos pretextos absurdos. Uno es el de los dere
chos malinterpretados de las audiencias, porque los radioes
cuchas y televidentes tienen, en todo momento, la absoluta
libertad de sintonizar la estación o canal de su preferencia a
la hora que gusten, lo que constituye el mecanismo principal
y natural c!e competencia que hace a las empresas de raclioy
la televisión buscare! rating mediante programas de calidad.

El otro pretexto es el de la distinción entre contenidos infor
mativosy opiniones, que constituye un insulto a la inteligencia
de las mismas audiencias que buscan defender. El nivel de
  discusión que se ve actualmente en

las redes sociales y en la calle, deja
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más que claro que las personas son
más que capaces de informarse y
formarse una opinión propia, basada
en contrastar puntos de vista, como
sucede en cualquier democracia.

¿Por qué la tentación de regular
la libertad? Justo aquí es donde llega
la preocupación. La reforma de 2017

también establecía mecanismos de ética y autorregulación de
los medios de comunicación, como antídoto a la ley de 2014,
que mantenía controles todavía más autoritarios. Durante los
muchos meses de discusión en la SCJN, se devolvió al Instituto
Federal ele Telecomunicaciones la atribución ele regular la
supuesta defensoría de audiencias, coartando la libertad de
expresión e información y se buscó regresar al esquema de
mantener una mordaza, mediante sanciones financieras y
hasta cierre de transmisiones, en caso de que la autoridad
determinara que un medio de comunicación opinó mientras
informaba o informaba mientras emitía un punto de vista. ¿Se
imagina usted la moñonerodel presidente López Obrador, que
se transmite en vivo a través de diversos medios públicos ele
raclioy televisión, sujeta a esas regulaciones?

Sin embargo, el fantasma de la tentación autoritaria sigue
rondando. El Congreso tiene ahora la posibilidad de rehacer
esa reforma. Una diferencia sustancial es que tendría que
observar las razones por las que la Corte declaró inválida la
de 2017. Tendría que someter el proyecto a consultas con
los diversos sectores ele ¡a población que pudieran verse
afectados, es decir, todos. Las personas con discapaciclacles
tendrían mucho que decir, al igual que los pueblos indígenas
y diversos grupos que constituyen minorías de formas dis
tintas. Hoy, las audiencias tienen más que nunca el control:
disponen de muchas más opciones c!e información y entre
tenimiento, pueden acceder a ellas y cambiar de una a otra
con sólo presionar un botón. Libertad ante todo.

El Congreso
tiene la

posibilidad de
rehacer esa

reforma

Fecha: 30/08/2022

Página: 5

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 15,950

Página 102 de 182



Para los ailultos, el comienzo del ciclo escolar también

puede servir como recordaíorio de lo emocionante que
es empezar a aprender algo nuevo

En los últimos dos anos, el
comienzo del ciclo escolar

fue anormal. Con las aulas

cerradas en buena parte
de las escuelas del país, la
emoción que suelen sentir los
estudiantes antes del primer
día de clases estuvo ausente.

A diferencia de los tiem

pos antes de la pandemia
de COVID19, no iban a po
der jugar con sus amigos, ni
conocer a sus maestros en

persona, ni descubrir junto
a quién les tocaría sentarse
en el salón de clases.

Solamente iban a encen

der sus dispositivos electró
nicos —si tenían la suerte de

poseer uno— para recibir ins
trucciones por chat o, en los
casos más afortunados, to
marclasesen una sala virtual.

Este año es diferente: con

la reanudación generalizada

• HAY RAZONES

DE SOBRA PARA

AVENTURARSEA

APRENDER COSAS

NUEVAS. HABRÁ
QUIENES ENCUENTREN
UNA NUEVA FUENTE

DE DIVERSIÓN,
SATISFACCIÓN U
ORGULLO. ALGUNAS

HABILIDADES Y

APTITUDES SON ÚTILES
PARA DESEMPEÑARSE
MEJOR EN EL TRABAJO

O, INCLUSO, PUEDEN
CONDUCIR A CREAR UN

NEGOCIO PROPIO.
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c!e las clases presenciales, la expectación y el entusiasmo están
devuelta.

En prácticamente todas las escuelas, las aulas están llenas de
estudiantes, y en los patios habrá un ambiente bullicioso y festivo
durante el recreo.

Sin olvidar a quienes perdieron contacto con la escuela ni perder
de vista los enormes retos de aprendizaje que hay por delante, me
parece que el regreso a clases es digno de celebrarse.

Para los adultos, el comienzo del ciclo escolar también puede
servir como recordatorio de lo emocionante que es empezar a
aprender algo nuevo.

En la adultez, con tocias nuestras preocupaciones, a menudo nos
aferramos a las rutinasy olvidamos esa emoción tan característica
clel primer día de clases.

No obstante, el aprendizaje nunca termina, y por eso vale la pena
preguntarnos si no hay algo nuevo que nos gustaría o deberíamos
aprender.

Hay razones de sobra para aventurarse a aprender cosas nue
vas. Habrá quienes encuentren una nueva fuente de diversión,
satisfacción u orgullo.

Algunas habilidades y aptitudes son útiles para desempeñarse
mejor en el trabajo o, incluso, pueden conducir a crear un negocio
propio. Las actividades grupales permiten conocer gente, lo que
puede traducirse en nuevas amistades.

También es posible que los individuos descubran un talento o,
simplemente, que experimenten gran crecimiento persona!.

Esta reflexión me llevó, hace algunos años, a inscribirme a cla
ses de alemán para retomar el idioma que empecé a aprender de
pequeño en la escuela.

Cada clase me transporta a mis años de estudiante en el Colegio
Alemán, y resultó que poderme expresar aufDeutsch es aún más
emocionante de lo que recordaba.

En esta primera semana c!e clases, recordemos que nunca es
tarde para empezara aprender.
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Don Daniel y su régimen están dedicados a
tratar de eliminar todo ¡o que pueda implicar una
expresión de oposición o de disensión

icaragua está ubicada en América Central,
con costas al Mar Caribe y el Océano Pací
ticoy fronteras con Costa Rica y Honduras.

Pero políticamente... para muchos nica
ragüenses, especialmente fuera del país
porque debieron huir para no ser arresta
dos, la discusión está en las barbaridades

que comete el régimen de Daniel Ortega en nombre de quien
sabe qué revolución. La que él protagonizó, hace 40 años,
de corte democrático de izquierda, desapareció hace rato,
traicionada por alguno que usurpó su nombre.

Otro debate se refiere a su ubicación. Desde la Cancillería

mexicana y partes de la izquierda latinoamericana, parecería
estaren algún lugar donde no se le ve ni se le escucha, y mu
cho menos se ven o se escuchan las quejas y las referencias
a las barbaridades de su gobierno.

Porque clon Daniel y su régimen están dedicados a tratar de
eliminartoclo lo que pueda implicar una expresión de oposición
o de disensión. Se trata tal vez de evitara esos agoreros que
advierten de la posibilidad de peligros y problemas por las
que parezcan malas políticas gubernamentales.
  Será porque a ojos del gobierno
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nicaragüense es malo que eso suce
da. Todos debieran estar contentos y
agradecidos de que don Daniel haya
decidido perpetuarse en el poder y
dar a su país la posibilidad de una
dinastía estable. Como la de los So

moza, que derrocó en 1979.
Cierto: que se sepa, todavía no

arroja presos a las fieras, como se
dice que hicieron el primerAnastasioSomoza.elfundaclorcle
la dinastía. Pero igual da. Estamos en el siglo XXI así que lo que
se hace es aplicar el peso de la ley, pero sobre adversarios,
en especial aquellos que hubieran planteado una mínima
competencia electoral, o sobre posibles voces disidentes,
como periodistas y hasta algún obispo de la Iglesia católica.

Que las leyes invocadas hayan sido creadas expresamente
por la mayoría legislativa y durante la pandemia cleCOViD19
para tener un funda mentó legal y poder acusar a todo personaje
o grupo opositor con algún contacto externo, específicamente
Estados Unidos, es meramente circunstancial.

Los académicos "de izquierda" lo llamarían lawfear, si no
fuera porque lo aplica un gobierno "de izquierda".

Pero también es cierto que algunos gobiernos y gober
nantes de izquierda, como Argentina y Perú, o el presidente
chileno Gabriel Boric, han criticado las acciones de Ortega,
que parece ocupar un apartado distinto en las luchas de la
izquierda regional por llegar democráticamente al poder.

Pero otros creen en aquel refrán de que "perro no come
carne de perro"y llaman no porque Ortega afloje el puño sino
por una "reconciliación" entre el oprimido y el opresor. Y en
este caso el que oprime se llama Daniel Ortega.

Nicaragua, en especial, se encuentra de hecho en una es
pecie de agujero negro político porque nadie, incluso México
y por cierto el nuevo presidente colombiano, Gustavo Petra,
quiere acordarse que existe y ven para otro laclo cuando se
reporta algún nuevo acto de abuso.

Ortega aplica
peso de la ley,
pero sobre sus
adversarios
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Su complicada geografía, la convierten
en el punto ideal ¡Mira el control de redes
criminales de migración ilegal ij narco

Aunque muchas veces pasa desapercibida, Guatemala es
un país muy importante para la seguridad internacional
tanto de México, como de Estados Unidos. Su territorio
es un sifón para las recles criminales de migración ilegal,
tráfico humanoy narcotráfico.

Su complicada geografía, la convierten en el punto
ideal para el control de los flagelos antes mencionados,
pero sus fuerzas ele seguridad se encuentran severa
mente limitadas por una austeridad draconiana que de
riva de la firma c!e los Acuerdos de Paz de hace más c!e

25 años.

Esas negociaciones de paz, de 1996, que dieron fin a 36

años de conflicto interno incluyeron limitantes drásticas
para sus Fuerzas Armadas.

El Ejército de Guatemala redujo su pie de fuerza en
más de dos terceras partes, pasando de 46 mil en 1996, a
sólo 15 mil para 2004.

La idea era reducir el tamaño del Ejército guatemalteco,
pero equiparlo, modernizarloy profesionalizarlo, para que
llevara a cabo mejor susfunciones de defensa del territorio...

Pero esto no sucedió.

Como parte de los acuerdos, el presu
puesto militarguatemalteco también se
redujo en dos terceras partes, pasando
de 0.99 por ciento de su PIB en 1995 a
0.33 por ciento.

Para comparar, a nivel mundial, el
promedio de inversión en las fuerzas
militares es c!e dos por ciento, en Amé
rica Latina es c!e 1.2 por ciento y en Mé
xico es 0.5 por ciento. El del gobierno
de Guatemala es uno de los más bajos
del mundo.

Como resultado ha perdido una gran
cantidad de capacidades: su fuerza aé
rea no cuenta con los avionesy helicóp
teros necesarios para llevara cabo las
misiones de apoyo aéreo, transporte
y vigilancia; su marina requiere el incremento significa
tivo de buques tanto en calidad como cantidad para
poder patrullar su zona económica exclusiva y sus fuer
zas de tierra carecen de vehículos y comunicaciones
adecuados.

Para remediar algunas de estas limitantes, durante la
última década, Guatemala forjó convenios algunos for
males y otros no escritos con sus vecinos más grandes,
principalmente Méxicoy Colombia, obteniendo cooperación

militar, desde entrenamiento e intercambio de información,
hasta la vigilancia de su espacio aéreo.

No es secreto que los radares y medios del Sistema
Integral de Vigilancia Aérea c!e México tienen la capacidad
de proveer cobertura sobre el espacio aéreo guatemalteco
y lo han hecho.

Mientras que con Colombia se estableció un esquema
de cooperación que incluía entrenamiento e intercambio

de información.

La cooperación militar está cimen
tada por l) la necesidad operativa y 2)
la voluntad política.

La última es altamente suscepti
ble a los cambios ideológicos y en este
momento, el gobierno de Guatemala
se encuentra ideológicamente aisla
do, tanto de México como (ahora) de
Colombia.

Recibirabrazosy no balazos ha per
mitido a los carteles mexicanos crecer

de manera sustancial en la región, in
cluyendo una penetración significativa
en Guatemala.

Las medidas del nuevo presiden
te Gustavo Petra en Colombia pro
meten una profunda transformación

de sus fuerzas militares hacia un "Ejército de Paz" con
lo que se espera una reestructura de cooperación con
Guatemala.

Estas drásticas reducciones en capacidad son aplau
didas por organizaciones no gubernamentales como un
éxito en las políticas posconflicto.

Pero más de 25 años después, las limitantes constituyen
un peligro latente, no sólo para la seguridad de Guatemala,
sino para toda la región.

¦ GUATEMALA FORJO

CONVENIOS ALGUNOS

FORMALES Y OTROS

NO ESCRITOS

PRINCIPALMENTE CON

MÉXICO Y COLOMBIA,
OBTENIENDO

COOPERACIÓN MILITAR,
DESDE ENTRENAMIENTO

HASTA LA VIGILANCIA DE

SU ESPACIO AÉREO
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¿TRUMP, A LA
BARANDILLA?

= onalcl Trump no es, de ninguna manera,
alguien que provoque indiferencia, ni en

^ Estados Unidos, ni en el resto del mundo.
W Al hombre del bronceado artificial y

la cabellera naranja se le atribuye el re
—. surgimiento del racismo y las políticas

de exclusión en su propio país, y se le
culpa también por haber inspirado o facilitado la llegada
al poder de personajes similarmente divisorios y agresi
vos, como Jair Bolsonaro o Viktor Urban, en Brasil y Hungría,
respectivamente.

Por no hablar de sus agravios y ataques a México y los
mexicanos desde el arranque de su primera campaña pre
sidencial. Ha tocado a dos presidentes tratar de torearlo y
evitar afectaciones mayúsculas a nuestra economía, pero
el daño a nuestros millones de compatriotas en aquel país
vecino ya está hecho.

Pues como ustedes bien sabrán, ahora Donalci Trump es el
sujeto de dos investigaciones criminales a cargo del Depar
tamento de Justicia estadounidense, que podrían conducirá
una o hasta dos acusaciones formales que lo llevarían cuando
  menos frente a un jurado, si no es

que a la barandilla de los indiciados
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o sentenciados.

Al menos eso es lo que muchos
dentro y fuera de Estados Unidos se
imaginan o desean: que un hombre
tan innoble pudiera finalmente en
frentarse alas consecuencias de sus

actos, si bien con un par de años de
tardanza.

Los dos procesos que podría eventualmente enfrentar
Trump tienen que ver, primero, con su participación en la in
citación a la revuelta del 6 de enero del 2021,y sus numerosos
intentos por "voltear" el resultado de la elección presidencial,
usando la intimidación y hostigamiento de funcionarios es
tatales, así como la falsedad de sus afirmaciones acerca de
un supuesto fraude.

La segunda acusación se centra en los documentos cla
sificados y ultrasecretos que se encontraron en su residen
cia de Mar a Lago hace apenas unos pocos días. Aquí hay
numerosos posibles delitos, de los cuales el menor es el ele
obstrucción de la justicia.

Hasta ahí lo legal/formal. Nadie da aún por hecho que el
Departamento de Justicia vaya a proceder en su contra, y el
abogado o procurador general, Merrick Carland, tiene frente
a sí el doble reto de determinar si hay o no material para una
acusación formal y del costo político que implicaría, ya sea
proceder en su contra o echarse para atrás.

Sea como fuere, Donalci Trump sabrá aprovecharse de ¡a
situación rumbo a su casi segura candidatura en torno a 202¿
si lo acusan, se dirá un perseguido político. Y si no, presumirá
que dobló al fiscal de Biden.

Los escenarios son tan complejos como inusitados: nunca
se ha abierto procesojuclicial contra un expresiclente, ni tam
poco, que yo recuerde, contra un candidato a la Presidencia.

Y como bien sabemos, ahí dónde se atraviesan la política
y las leyes, siempre pierde la justicia.

Dos Presidentes

han tratado de
torearlo

;/ evitar
afectaciones
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SUBE Y BAJA

Se homenajeará
a la investigadora
del Centro de In

vestigaciones Bio
lógicas del No
roeste S.C (CIB
NOR), por sus

tareas en la divulgación del cambio
climático.

La CNDH se

pronuncia con
tra el INE, en el
tema de libertad

de expresión,
cuando el INE

no puede emitir
sanciones a periodistas o usuarios
de redes sociales por ese asunto.
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Marko Cortés ya se aficionó al desta
pe. Con cierta regularidad presenta a
los aspirantes azules para el 2024 y a
veces no escatima elogios, como en el
caso de Mauricio Kuri, gobernador de
Querétaro.
Los panistas que no destapa Marko

se destapan solos, faltaba más, y se lle
nan de elogios ellos mismos.

La idea es que las corcholatas de Mo
rena no se queden con todos los espa
cios, se entiende, pero no se trata de
descobijar por descobijar sino de tener
una estrategia para construir una can
didatura con posibilidades de ganar,
que es otra cosa.
Si Marko viaja a Chihuahua y des

tapa a Maru y después a Yucatán y
hace lo mismo con Mauricio Vila,
pues solo maneja nombres, pero eso
poco o nada ayuda a perfilar a un
político para que la gente lo vea con
espolones para gallo.
Hay que darle al personaje agenda

temática, asesoría de imagen, manejo
profesional de redes, y revisión exhaus
tiva de su armario para evitar sorpre
sas. No se ve que nadie en la oposición
lo esté haciendo.

¿Qué será más importante?
Adán Augusto López dejó plantados
a los senadores de Morena, que es su
partido. Se acordó que tenía otras cosas
qué hacer, a la misma hora, pero en un
lugar lejano y, sin tocarse el corazón,

canceló su asistencia a la plenaria en la
Cámara Alta.

Lo que se dice en los pasillos del Se
nado es que el proceso de selección del
presidente de la Mesa Directiva y las in
tentonas de Bucareli de mecer la cuna,
han generado un ambiente eléctrico y,
para evitar cualquier descarga, mejor el
secretario no va.

El otro factor es la distancia, ca
da día más grande, entre el titular de
la Junta de Coordinación Política y el
presidente de la República que des
de luego se extiende a Adán Augusto
obligado a tomar partido.
La plenaria tiene el propósito de afi

nar la agenda legislativa de Presidencia
con el trabajo de su bancada para que
las iniciativas tengan más oportunidad
de salir. ¿De verdad hay algo más impor
tante que eso?

El águila que no ve
El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas
tiene el don de regresarnos a pensar
en los asuntos importantes.
Volcados a la grilla del momento, por

ejemplo, las corcholatas de los diversos
partidos, casi nadie repara en los gran
des asuntos nacionales y de las pro
puestas para resolverlos ni hablar.
Pero los problemas de fondo ahí

siguen: inseguridad, pobreza, des
igualdad social, la economía que no
crece, no se van a ningún lugar, al

contrario, cada día son más compli
cados y por lo tanto más difíciles de
resolver.

Cárdenas tundió parejo: dijo que el
de la 4T está lejos de ser un gobierno
de izquierda y los opositores no han es
tado a la altura de las circunstancias.

Los Zodiaco

No le corresponde al presidente indicarle
a la FGR a quien detiene y a quien libera.
La Fiscalía es autónoma. Esparcir la idea
de que el presidente gira instrucciones
al procurador no ayuda en nada.
Eso con motivo de la insistencia

de López Obrador de liberar a Israel
Vallarta, presunto jefe de una banda de
secuestradores a quienes se les conoció
como los Zodiaco y de la que habría
formado parte Florance Cassez.
La francesa está libre y de regreso

a su país porque se cometieron
errores en su proceso, no porque
se le considerara inocente de las
acusaciones.

El presidente toma un riesgo con
el caso Vallarta, porque tal vez sí es
un buen ciudadano que de casualidad
tenía unas personas secuestradas en su
propiedad, pero tal vez sí las secuestró.
No sería creíble que el presidente

tomara partido por un enemigo de la
sociedad, solo porque Loret de Mola
estuvo implicado en el montaje para
recrear su captura#
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Ya es tiempo...
Leopoldo Mendívil

Lmendivil2010@gmaü.com

Andrés Manuel López
Obrador ha gobernado
con el discurso y no con
los resultados. Lo peor es
que ha logrado birlar has

ta ahora el accountability en cualquiera
de sus formas.

No hay traducción en español para el
término inglés; se entiende como la su
ma de la responsabilidad de un político,
junto con la rendición de cuentas y la
respuesta que da a los gobernados; con
esta referencia se puede dar cuenta del
tamaño de la omisión del presidente pa
ra con la sociedad mexicana.

En cuanto al accountability horizon
tal, Andrés Manuel ha minimizado
los contrapesos naturales sin respetar
en lo más mínimo la división de Pode

res. Ha ubicado a los legisladores de la
oposición como traidores a la Patria y a
los morenistas no les permite "moverle
ni una coma" a las propuestas presiden
ciales. A los jueces que con toda lega
lidad y justicia han otorgado amparos
contra las medidas tomadas por el go
bierno, el presidente los ha amenazado
con mandarlos investigar.
Por lo que hace a los organismos au

tónomos fiscalizadores o de instancias

técnicas de decisión, han sufrido recor
tes presupuéstales o estructurales. Ahí
están los casos del Instituto Nacional pa
ra la Evaluación Educativa que estorba
ba a la Nueva Escuela Mexicana; o la
Comisión Federal de Competencia pa
ra la cual el presidente se ha rehusado
a proponer comisionados a ser votados
en el Congreso.
Por lo que hace al accountability ad

ministrativo, AMLO ha trasgredido lo
mismo preceptos constitucionales que
acuerdos internacionales, haciendo
uso de decretos y legislaciones secun
darias. Para muestra tenemos la carac

terización de las megaobras como de
seguridad nacional, derivando en una
total opacidad en las contrataciones y
el gasto. En situación similar está la
política energética que pretende im
poner, en franca violación al TMEC,
sobre la base de alegatos ideológicos.
Hasta aquí se podría decir que las

omisiones anteriores son temas del cír

culo rojo, pero el presidente también ha
tomado decisiones abruptas con impac
tos negativos en los servicios que el Es
tado debe a la población. Baste recordar
un par de cancelaciones: la del Seguro
Popular, sin tener un plan para el lanza
miento del INSABI; y las de los sistemas
de compra de medicamentos y de vacu
nas infantiles. ¡Tres años han pasado y
siguen deficitarios!
Por supuesto, también ha rechazado

el accountability social, a través del cual
las organizaciones de la sociedad civil
demandan políticas públicas y vigilan
las acciones gubernamentales. Ahí está
el caso de Mexicanos Contra la Corrup

ción y la Impunidad que, debiendo ser
una organización aliada en la lucha a
favor de la honestidad, ha sido puesta
en la picota. Qué decir de los colecti
vos femeninos a los que nunca ha da
do respuesta en un contexto de fuer

El precio de la grandeza
es la responsabilidad
Winston Churchill

te violencia de género y feminicidios.
AMLO cree poder continuar con su

estilo personal de gobernar; y no es así.
No hay arenga que valga cuando a un
obrero ya no le alcanza para la canasta
básica; cuando a un enfermo le dan cita
para cirugía dentro de seis meses; cuan
do el joven cae en la cuenta de que con
la beca temporal no va a llegar a ningún
lado; o cuando un trabajador es asaltado
en el transporte público. Ni el AIFA, ni
el Tren Maya y mucho menos Dos Bocas
les servirán de compensación.
Tal parece que Andrés Manuel so

lo está leyendo una parte de las encues
tas, aquella que indica que él goza de
una aprobación mayoritaria... Pero, hoy
en día, también la mayoría de la pobla
ción, incluido el pueblo bueno y sabio,
cree que ha transcurrido tiempo sufi
ciente y ya es hora de pedir resultados
al presidente (59 por ciento, Buendía &
Márquez, El Universal, 28 agosto, 2022).
¿Cómo será el humor ciudadano

cuando esta última mayoría crezca en
número e intensidad?
Hasta miedo da pensarlo...»

Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@
hotmail.com
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EL CRISTALAZO

Obama; la medida del mundo
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Nadie se podría llamar
sorprendido: la adula
ción tiene muchos ropa
jes y uno de ellos es re
petir, frente al poderoso,

las palabras del poderoso mismo, co
mo prueba de haber aprendido el ca
tecismo.

Un orador de plazuela —o de pos
te de cableado eléctrico, como luego
se verá—, tiene garantizado el aplau
so y la fotografía de la amplia sonri
sa, si le dice al presidente de la Re
publica alguno de sus ocurrencias
de campaña y sobre ella se monta. Si
la usa como ejemplo imbatible de su
idea discursiva.

Es el caso de un compañero de
Manuel Bartlett, quien, desde la Di
rección General de la CFE, ha escu
chado contento a uno de sus "mugro
sos", como les ha dicho a los traba
jadores de la CFE, —con camarade
ría y afecto, no se crea otra cosa—;
quienes además de pandrosos, son
"los mejores trabajadores del mun
do" mundial.
En medio de tan justificado entu

siasmo por estar frente al presidente
de la República, don Andrés Manuel
López Obrador, y Bartlett, quien será
pronto el salvador de la patria, pues
ahora no sólo ilumina a los vivos sino
saca a los muertos de la oscuridad de

la mina, Daniel Peña Treviño, coordi
nador regional del sindicato único de
trabajadores electricistas de la repú
blica mexicana en el golfo norte, se
tiró este rollo en relación con el en

cargo para cubrir el 100 por ciento del
país con servicio gratuito de internet:

. .lo menciono porque lo digo con
mucho orgullo, aquí está construc
ción, aquí está transmisión y aquí es
tá distribución, y ellos van a ser los
encargados, sobre todo distribución,
de llevar la última milla para que to
do México tenga internet, eso se lla
ma una gran estructura y tiene esos
dos liderazgos que menciono...señor
presidente, la estructura de 100 mil
trabajadores y dos líderes importan
tísimos no la tenía ni Obama, usted
sí la tiene..."

Obviamente la alusión al ex pre
siente afroamericano se basa en
aquella frase publicitaria y ocurrente
del presidente LO en la campaña, re

lativa —como todos recordamos—, a
un avión fuera del catálogo de la flo
tilla de la Casa Blanca. Y era cierto,
ese "Dreamliner" no lo tenía Obama;
tenía cuatro mejores.
Pero entre tanta lambisconería

del señor Peña Treviño se aparece
esta otra pieza de promoción y au
topromoción. La ofrece David Panto
ja Meléndez, director de CFE Teleco
municaciones e Internet para Todos
quien confunde realidad con proyec
to. Como todo en la IVT:

"...Este programa fue concebido
desde hace poco más de cuatro años
y desde entonces hemos trabajado en
el gran desafío que implica la conec

tividad en el país..."
Pues en lugar del desafío hubie

ran atendido la instalación desde ha
ce cuatro años, ¿no? Pero así se es
cribe la fantasía:
"...La estrategia (de internet abso

luto), se está llevando a cabo en tres
grandes proyectos:
"El primero de ellos es la infraes

tructura de transporte de datos con
una red nacional de fibra óptica. El
segundo, con puntos de internet gra

tuito en plazas y edificios públicos en
todo el país. Y el tercero es una inver
sión sin precedentes en despliegue de
telefonía celular.
"...En tiempos pasados existieron

programas que nunca pudieron con
cretar esta tarea y sólo generaron un
gasto excesivo al erario y un servicio
deficiente a la población. Ahora, con
la ayuda de la Dirección de Distri
bución, ... las instancias del gobier
no federal, estatal y municipal he
mos instalado en el estado de Nuevo

León y Tamaulipas mil 167 puntos de
acceso en las comunidades más re
motas, y de forma general en todo el
país 42 mil equipos; nuestra meta es
llegar a 70 mil equipos para princi
pios del año que viene y un total de
140 mil equipos estarán instalados al
final del proyecto.
"...Este proyecto le da conectivi

dad gratuita de internet a todas las
personas que están cercanas y (a) los
aparatos".
¿Es igual conectar personas y apa

ratos?

Pues sólo quienes lleven una dieta
balanceada con litio ¦
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"Vamos bien, no somos iguales"
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

Se instauraron bajo el concepto,
en una nación ideal, de rendi
ción de cuentas del poder Eje
cutivo ante el Legislativo, pero
a lo largo de los años, los infor

mes presidenciales salvo notables y con
tadas excepciones han servido esencial
mente como mecanismo de propaganda
del gobierno federal en turno.
Los informes que más se recuerdan

son aquellos en los que se anuncia una
decisión trascendente —como la nacio
nalización bancaria, en 1982— o se lan
zan amenazas no tan veladas, que serán
cumplidas poco más tarde —como "he
mos sido tolerantes hasta extremos cri
ticables", de 1968—. Por lo general, se
trata de recuentos de obras y de progra
mas, de promesas y de logros autoperci
bidos, acompañados al final de un "men
saje político" que la mayor parte de las
veces ha sido vago y sólo ha servido pa
ra que se devanen los sesos los analistas
y opinólogos.
Una de las virtudes de Andrés Ma

nuel López Obrador es su transparen
cia, en el sentido de que siempre está
haciendo campaña política de manera
abierta, y entiende que así es como se
gobierna. Por lo mismo, no esconde su
informe de gobierno como un supues
to acto de rendición de cuentas ante un
Congreso en el que cuenta con mayoría,
sino que lo maneja claramente como un
momento más, uno importante, de pro
paganda política.

Es por ello que no tiene recato alguno
en presentarlo en términos de contras
te y confrontación política con su oposi
ción, a quienes acomuna con el término
"neoliberales". Aquí importa más recor

dar al electorado (más que a la ciuda
danía) las razones originales de un vo
to del que podrían estar arrepintiéndose
los hartazgos hacia excesos de gobier
nos anteriores que ponderar logros. La
idea es mantener el enojo con ese pasa
do pintado de negro y, en vez de esperar
que sea suficiente como para no ver la
realidad cotidiana, darle una pintadita
de rosa a esa realidad.

La consigna machacona de "no so
mos iguales" sirve como un recordato
rio constante que, a fuerza de ser re
petido, intenta borrar las evidencias en
contrario. Intenta que se mantenga en
el imaginario popular la línea divisoria
que permitió el triunfo de Morena. No
se trata, entonces, de analizar si en rea

lidad hay diferencias —y menos, si hay
casos en los que el gobierno actual sa
le perdiendo en la comparación—. Se
trata de apelar a las emociones, al sen
timiento, porque los programas políti
cos desaparecieron para dar lugar a las
"ideasfuerza".

De igual forma funciona la frase "va
mos bien", que el Presidente repite cada
vez que puede. Porque no la dice a par
tir de resultados medibles, sino como
una suerte de mantra. Vamos bien por
que queremos ir bien, vamos bien por
que yo lo digo y ustedes me creen por
que así lo han hecho otras veces.
El informe presidencial, como otros

tantos, pasará por exagerar logros, ha
cer pasar como inéditos programas ya
repetidos con otros nombres, agrade
cer apoyos, dar palmadas y prebendas
y apuntar hacia un horizonte luminoso
para el país. Pero tendrá dos caracterís
ticas particulares.
La primera, porque "no somos igua

les", realizar comparativos —a veces
justos, a menudo tramposos— con los

gobiernos del pasado para subrayar dife
rencias. Con ello, en vez de hacer un lla
mado, aunque sea genérico, a la unidad

entre los mexicanos, utilizará la ocasión
para continuar la interminable campa
ña electoral de confrontación: Nosotros
contra Ellos, donde Ellos, el equipo con
trario, son todos los que expresen des
acuerdo. Porque, ya nos lo dijo, "sólo hay
de dos sopas".
La segunda, porque "vamos bien",

consistirá en negar o maquillar eviden
cias en las materias donde hay más fal
tantes y, por lo tanto, más malestar so
cial: inseguridad, salud, crecimiento
económico, combate efectivo a la pobre
za, educación.

En ese juego de la comparación, la ne
gación y la exageración hay un cálculo:
que se vea la transformación como pro
yecto exclusivo de AMLO, sin que haya
institucionalidad alguna de por medio.
De hecho, las instituciones —que inclu
yen, no olvidemos, a los otros dos pode
res de la Unión— son vistas como obs
táculos del gran proyecto.

Y no importa que ese proyecto no ten
ga coherencia, y a veces ni siquiera asi
deros, lo que importa es generar la sen
sación de que una persona, el Presidente
de la República, es el hacedor. Y que lo
que hace es bueno.
De eso, entre otras cosas, se trata el

Informe de Gobierno. De que la medi
ción de lo realizado no sea de las accio
nes por éste realizadas, sino de las per
cepciones respecto al pasado —el temor
de que regrese— y la imagen de que en
el futuro lo que no está funcionando ter
mine por funcionar.
Son sólo percepciones e imágenes

mentales, sí, pero son lo que puede per
mitir, a través de la delegación del voto,
la consolidación del grupo en el poder
y, de ser posible, saltarse la política de
mocrática de acuerdos y consensos, para
imponer una visión única, al cabo que
los nuevos no son iguales y van bien •
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América del Norte:
agenda de prosperidad
compartida
La economía digital es el motor del crecimiento económico mientras la
hiperconectividad global continúa expandiéndose. No obstante, la geografía
vuelve a ser una preocupación central en el diseño de políticas económicas.

Un factor clave es que nues
tras sociedades, en su di
versidad, se conozcan en
tre ellas mucho mejor que
en el pasado. La migración
nos acerca, aún bajo siste

mas profundamente defincientes tanto en
Estados Unidos como en México. No son só

lo los mexicanos que van al norte en busca
de empleo o educación, sino estadouniden
ses y canadienses que se desplazan al sur en
busca de oportunidades profesionales o
simplemente de mejores climas y condicio
nes de vida una vez que se jubilan o cuando
adoptan esquemas de trabajo flexibles. Sin
importar el sector, un empleado que habla
más de un idioma norteamericano es un ac

tivo que vale la pena tener.
Si la importancia del turismo intrarre

gional no era ya clara, la pandemia la hizo
evidente. La calidad y la amplitud de las
oportunidades del turismo y los servicios
asociados han aumentado y mejorado
constantemente, en algunos casos de ma
nera desapercibida. Si se subestimaron los
beneficios mutuos de los programas de

movilidad estudiantil, las tensiones globa
les los han puesto en primer plano. La
contradicción de que Estados Unidos com
pita con China en la mayoría de los campos
y al mismo tiempo tenga más de 700 mil
estudiantes chinos financiando con sus

cuotas sus universidades, es más evidente
que nunca. No es sólo la proximidad geo
gráfica entre los socios norteamericanos,
sino que han demostrado ser socios con
fiables, en algunos casos a pesar de la in
tervención de los gobiernos.

Es cierto que el nativismo y el naciona
lismo han crecido en la región, y más allá

de ésta. Sin embargo, ésta no es la única
historia que se debe contar. Las encuestas
han demostrado que la mayoría de los
mexicanos tiene una opinión positiva de
Estados Unidos (57 por ciento en una en
cuesta de El Financiero de julio de 2022),
como la mayoría de los ciudadanos de Es
tados Unidos la tiene sobre México (63
por ciento de una encuesta de Gallup de
marzo de 2022). Los sentimientos por Ca
nadá son aún más positivos en México.
Criticar al vecino puede ayudar política

mente, pero mayorías significativas de la
población ven más allá del discurso.

Tenemos las herramientas y los medios
para prosperar como una región. La pre
gunta que todos los actores deberían ha
cerse es: ¿las estamos utilizando al máxi
mo? A medida que la economía global y la
tecnología evolucionan, quedarse quieto
significa perder terreno. Buscar restablecer
negocios que alguna vez perdimos, o tra
bajos que solíamos tener, significa dejar
pasar nuevas oportunidades que están sur
giendo. Pensemos en el potencial y valor
de la transición energética y de avanzar en
la agenda ambiental.

Un ejemplo útil es la industria automo
triz y su sofisticado sector de autopartes. El
valor de las cadenas regionales creció sig
nificativamente bajo el TLCAN y actual
mente los tres países se encuentran entre
los 10 principales exportadores del mundo.
La industria se encuentra en una encruci

jada al surgir los vehículos eléctricos, de
cero emisiones, y digitalmente conectados.
Sin una visión común y planes concretos
para implantarla, los logros generados con
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el trabajo de décadas se perderían.
Los inversionistas lo han escuchado

muchas veces: el rendimiento pasado no es
indicativo de resultados futuros. Es mo

mento que el sector público también com
prenda y aplique este mantra.

La importancia de revitalizar la agenda
de América del Norte deber ser eníatizada

en cada oportunidad. Al elegir libremente
expandir la cooperación y la coordinación,
los tres países pueden fortalecer su sobe
ranía y a la vez ampliar la prosperidad
compartida. Establecer reglas y cumplirlas
sirve al bien común y también a los intere
ses individuales de cada parte. Enviar al
sector privado y a la sociedad civil señales
claras de colaboración a largo plazo reduce
la incertidumbre y conduce a mejores re
sultados políticos en todos los ámbitos. Es
una propuesta de valor ganarganarga

nar. La cooperación fuerte y flexible no se
opone en modo alguno a la soberanía.

Invertir en capital humano y acordar
una agenda de innovación conjunta po
dría acelerar el desarrollo y el despliegue
de la ciencia y la tecnología. La ciencia y
la tecnología son cruciales para mantener
la competitividad de América del Norte y
continuar mejorando la calidad de vida en
los tres países. Los bienes y servicios es
tratégicos podrían producirse de manera
más eficiente a través de cadenas de valor

regionales, generando suministros esta
bles y predecibles a la vez que se benefi
cia a las comunidades locales. Renunciar

al aprovechamiento del enorme potencial
que existe en la energía limpia y renova
ble sería imperdonable.

Para dar pasos importantes en esta

agenda se requiere el apoyo firme y vocal
de la sociedad. El TLCAN y el TMEC han
contado con el respaldo de una fuerte coali
ción de empresas, expertos, académicos y
otros actores no gubernamentales. Ésta lo
gró atraer a grupos ambientalistas y sindi
catos. Si queremos seguir adelante como re
gión, se requiere un esfuerzo similar de in
formación y promoción pública que involu
cre a nuestras sociedades, que son las
beneficiarías finales de la idea de América

del Norte. El éxito del concepto de América
del Norte no puede darse por sentado.
Sergio M. Alcocer es el Presidente del

Consejo Mexicano de Relaciones
Exteriores, COMEXI.

Damián Martínez Tagiieña
es Director Sénior de Comunicación

Estratégica de FTI Consulting,
con sede en la Ciudad de México.
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"Me voy muy, muy contenta", dijo
DELFINA GÓMEZ al despedirse de la
Secretaría de Educación Publica este

lunes. La expresión, más que por
los resultados obtenidos en la

dependencia, se refiere a su huida
para hacer campaña por el
Estado de México, pues la morenista
deja atrás una larga lista de pendientes
y un balance negativo. A detalle,
quedan por atender las quejas por la
desaparición de programas esenciales,
como el denominado "Escuelas de

Tiempo Completo", así como la caída
de la matrícula en todos los niveles

educativos y retrasos en la aplicación
del programa de enseñanza; esto sin
contar los atrasos derivados por la
pandemia y las polémicas que
desatará el nuevo plan de estudios.
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Visiblemente molesto, el gobernador
Miguel Barbosa Huerta reclamó al di
putado Gerardo Fernández Noroña
por destapar a Ignacio Mier como el
siguiente candidato de Morena para la
gubernatura de Puebla. Desde un es
pacio oficial, el mandatario insultó al
legislador y le retiró su amistad; de
paso, le aconsejó ponerse a trabajar
para buscar un nuevo encargo cuando
termine su actual encomienda y dejar
de "hacer payasadas" en las redes so
ciales. ¡Hay tiro en la 471

***

"Mucho trabajo, información, consis
tencia, trabajar casa por casa, que es
lo que nos definió históricamente y
que den mucha información de lo que
significa esta Cuarta Transformación
que se está viviendo en la ciudad y en
el país", pidió Claudia Sheinbaum a
Sebastián Ramírez, quien hasta hace
unos días era el director de comunica

ción social de la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México. Pero desde el fin de

semana es presidente de Morena en la
capital.

Urge que Zoé Robledo apriete el paso en
la lucha contra todo tinte de malos ma

nejos o abusos contra los que menos
tienen, y es que la Unión Nacional Inde

pendiente de Trabajadores y Empleados
de Limpieza (UNITYEL) acusa una serie
de trabas en la petición para indagar a
Aseo Privado Institucional (API), com
pañía que ha acumulado contratos por
709.8 millones de pesos en los dos últi
mos años, todos por invitación restringi
da o adjudicación directa.

Resulta que, de acuerdo con el escrito,
captado desde el 3 de junio por la Sub
delegación 1 Magdalena de las Salinas,
a cargo de Rayzully Silva Quiroz, API
opera con unos cinco mil empleados,

pero el 50 por ciento de ellos no está
afiliado al IMSS.

##?

No obstante, nos cuentan que para que
el documento llegara a estas oficinas,
la organización se acercó de inicio al
titular del área de Fiscalización y Co
branza en la Delegación Norte de la
Ciudad de México, Anuar Estefan Gar
fias, quien el 26 de mayo pasado se
negó a recibir el documento luego de
leerlo, por lo que finalmente se lo en
viaron por correo electrónico. ¿Habrá
intereses personales de por medio?
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La primera piedra
Cuando el que convoca no está libre de culpa es lógico que
resultaría fácil tirar la primera piedra, si no ocurre es porque
él es quien decide. Ése es el poder del dedazo, del corchola
tazo del presidencialismo mexicano: no hay otra encuesta
ni otro elector que el Presidente de la República y hay que
quedar bien con éL

Hace exactamente cinco años, en agosto de 2017, se mos
tró públicamente el regreso del dedazo para la designación
del candidato presidencial del partido en el poder: El jueves
24 de agosto de ese año, el líder de los senadores del PRI,
Emilio Gamboa, limitó a cinco los precandidatos presiden
ciales del PRI: José Antonio Meade, Aurelio Ñuño, José Na
rro Robles, Enrique de la Madrid y Miguel Ángel Osorio.
"Ahí está", dijo, el nombre en el ánimo del entonces presi
dente Enrique Pefta Nieto, el "despatador" de ese tiempo.

En esos días, el futurismo político, el tapadismo y el de
dazo hablan recuperado ya su salud a tal grado que los
practicaba la entonces oposición con, por ejemplo, el desta
pe de Claudia Sheinbaum como candidata ("coordinadora
de organización", se dijo para evitar sanciones legales) de
Morena a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. En
ese caso, el dedazo también fue presidencial, del presidente
del partido, aunque retorcido con un mal disfraz de una
misteriosa encuesta.

Hoy, el Presidente de la República, que sabe que el can
didato del partido oficial será el que él decida, ha dicho que
existen tres "corcholatas" el término es de él para el des
tape: Marcelo Ebrard, Adán López y Claudia Sheinbaum, en
estricto orden alfabético. El destapador, es decir el Presi
dente de la República, como en los mejores (peores) tiem
pos del priato ha decretado que la corcholata ungida debe

rá cumplir con el siguiente decálogo: no robar; no mentir; no
derrochar; no lujos en el gobierno; no intermediarios; no
divorciarse del pueblo; nada de influyentismo; nada de ne
potismo; sí a la democracia, y no a la fantochería.

Contra toda la legalidad electoral, los tres están en cam
paña dentro y fuera de su partido, en pro de la designación.
Para su fortuna, el respeto a la ley no está en ese decálogo,
que para cualquier político mexicano, de cualquier partido,
es imposible cumplir.

Es imposible para el propio Presidente de la República.
Las corcholatas, lo saben y lo aprovecharán en su beneficio
al tratar de granjearse su voluntad; saben que no necesitan
ganar una encuesta; saben que el Presidente de la Repúbli
ca designará al candidato de Morena a sucederlo y menti
rán, gastarán, derrocharán, contratarán intermediarios y lo
que sea necesario. Saben esencialmente que es un decálogo
que el Presidente de la República no ha cumplido ni cum
plirá durante su gobierno, pero no lo dirán, ni siquiera lo
insinuarán, so pena de caer de su gracia, y, por tanto, se
quedarían sin candidatura.

El Presidente de la República supone y quiere como lo
supusieron y quisieron todos los presidentes de la Repúbli
ca surgidos del PRI que su sucesor sea el continuador de su
gobierno, es decir, que él siga mandando a través de quien
formalmente ocupe la Presidencia de la República. Bardas
propagandísticas de Sheinbaum proclaman eso: para conti
nuar con la transformación.

Pero, el absolutismo del presidencialismo mexicano
siempre ha frenado esa pretensión; ha sido, ha ocurrido his
tóricamente y el ganador de la elección presidencial de
2024, del partido que sea, sabrá y asumirá que él es el Presi
dente de la República.
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Cheney contra el Trumpismo
El mayor golpe a la democracia contemporánea es, in
discutiblemente, la insurrección al congreso estadou
nidense. Los eventos del 6 de enero de 2021 han mar

cado un antes y un después en la fragilidad y vulnera 
bilidad de las instituciones, separación de poderes e
ideales democráticos. Con el propósito de sanar las
heridas nacionales, el congreso estadounidense formó
un comité bipartidista para investigar el ataque que
buscó evitar la validación de las elecciones presiden
ciales de 2020.

La representante republicana por Wyoming, liz
Cheney, ha coliderado el comité de investigación y se
ha convertido en la figura republicana más crítica tan
to al expresidente Donald Trump, como del movi
miento trumpista. De igual forma, Cheney, junto con
nueve congresistas, fueron los únicos republicanos a
favor de destituir a Trump de la presidencia después
de la insurrección al capitolio. De los 10 republicanos
públicamente en contra de Trump, Cheney será la úl
tima en conservar su cargo público.

El pasado 16 de agosto, Liz Cheney perdió la elec
ción primaria del partido republicano, y con ello la
reelección, contra Harriet Hageman, una candidata
con escasa experiencia política, apoyada por Donald
Trump. Al igual que Cheney, tres congresistas perdie
ron la nominación ante candidatos respaldados por
Trump; cuatro se retiraron y dos sobrevivieron la no
minación interna.

Consciente de que el electorado de Wyoming apoya
la narrativa trumpista, Cheney comentó que obtener la
candidatura, y consecuentemente ser reelegida, habría
sido sencillo si hubiera apoyado a Trump. No obstante,
resaltó el compromiso que tiene hacia la constitución,
Estado de derecho y valores democráticos sobre el

partidismo y demagogia. Cheney, hija del vicepresi
dente Dick Cheney, no descarta buscar la nominación
presidencial rumbo a las elecciones de 2024 con la es
peranza de volver a alinear a su partido con la legali
dad y alejarle del nacionalismo polarizador.

El populismo, independientemente a su manifes
tación ideológica, busca la inconstiLucionalidad y di
visión social. La fragmentación democrática es un fe
nómeno que está ocurriendo globalmente. Liz Cheney
ha buscado enaltecer la democracia sobre la ideología
o partidismo; la pérdida de paladines democráticos es
un claro síntoma del surgimiento del autoritarismo,
malestar social y polarización política.

Winston Churchill argumentaba que "el político se
convierte en estadista cuando comienza a pensar en
las próximas generaciones y no en las próximas elec
ciones". A pesar de los aciertos o errores que ha come
tido este personaje político, o el apellido controver
sial, Cheney ha arriesgado su carrera política al criti
car a Trump con el fin de proteger los pilares de la
democracia estadounidense.

El sistema democrático, al igual que la confianza,
se construyen en años y pueden ser derribados con
facilidad. La polarización que ha creado Donald
Trump a expensas del malestar social debe de ser un
recordatorio constante de la importancia que tienen
las instituciones autónomas y la fragilidad del siste
ma. Asimismo, es indispensable tener más estadistas
que promuevan la legalidad, Estado de derecho y plu
ralidad con una visión intergeneracional.

'Licenciado en Relaciones Internacionales de la Univer

sidad Anáhuac México, analista de política internacional
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PASE DE ABORDAR

Regreso a clases con carestía
RICARDO
t i1ai a

1, Ii U%. Vo
REYES

e acabaron las vacacio

nes fie verano y desdé
ayer cerca fie 30 millo
nes de alumnos regre
saron a clases en todo

el país.
El pasado fin de se

mana, cientos de padres de familia
abarrotaron las papelerías y centros
comerciales para surtir la lista de útiles
escolares y uniformes.
El golpe a la economía familiar se

dejó sentir a la hora de que los pa
pas llegaron a las cajas registradoras,
porque én promedio, los precios de
las libretas, cuadernos, bolígrafos, go
mas, lápices y demás piezas escolares
mostraron un incrementó superior al
20 por ciento.
Según la Concanaco Servytur, el

regreso a clases totalmente presen
cial permitirá una.derrama económica
cercana a 100 mil millones fie pesos
y sé concentraría principalmente en
útiles escolares y papelería, además de
artículos electrónicos, con un impacto
positivo contabilizado en 60 mil millo
nes de pesos.

Gerardo Cleto López Becerra, l're

sidenlé de ConComereioPequeño
fie la CDMX, asegura que ríe manera
indirecta, la derrama beneliciara a las
i ínulas de abarrotes, peí uquerías y es
télicas, zapaterías, transporte de pasa
jeios (taxis y colectivos), certificados
médicos, preparación de alimentos
y bebidas.

Todos los negocios vinculados al
sistema educativo tuvieron que dismi
nuir sus actividades, cerrar parcial o
totalmente, luego fie que hace 2 años
y medio Sé implemenlaron las medi
das sanitarias de aislamiento y conl'i
namiento para prevenir los contagios
del Covid19.

López Becerra destaca que hace trés
años el paquete de artículos básico po
dría, comercializarse hasta en $150.00
pesos.

"Hoy el mismo paquete no puede
comercializarse en menos de$200.00
pesos, lo que representa un incremento
de más del 30 por ciento''.

El ciclo escolar 20222023 será fiel
29 de agosto y finalizará el miércoles
26 de julio de 2023, de acuerdo con el
calendario estipulado por la Secretaría
de Educación Pública.
GUIA DE TURISTAS:
El secretario de: Turismo del Gobierno

de México, Miguel Torruco Marqués,
dio a conocer que dé enero a julio de
2022 se registró la llegada de 12 mi

llones 191 mil turistas internacionales

vía aérea a México según su nacionali
dad, lo que representa un incremento
fie 70.2% comparando con 2021. De
acuerdo con información fie la Uni

dad de Política MigratoriaHegisiro e
Identidad de Personas de. la Secreta
ría de Gobernación, esta cifra supera
también las llegadas del mismo perio
do fie 2019, con el 3.4%, cuando se re
gistraron 11 millones 787 mil turistas.
Los principales países con llegadas fie
t ni istas internacionales, vía aérea a Mé
xico, fie enero a julio de 2022, fueron
Estados Luidos. Canadá y Colombia,
con 9 millones 401 mil turistas. Duran

té los primeros siete meses del año, la
llegada de turistas estadounidenses
vía aérea alcanzó 7 millones 968 mil,
lo que significan 40.9% más respecto a
2021, cuando llegaron 5 millones 654
mil luristas, superando lambién en
19.9% las llegadas fie 2019, que fueron
6 millones 647 mil.

Además, se tendría que
agregar los incrementos en
los precios de productos
básicos, transporte y
ropa calzado, así como la
adquisición de cubrebocas
y gel antibacterial,

hecho indispensables
para la asistencia en las
clases presenciales.
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La Jornada Neuroquirurgica
DR. CARLOS
CASTILLO
RANGEL

La iniciativa de "1.a Jorna
da Neuroquirúrgioa", nace
con la necesidad de aten

der una alta demanda de
pacientes, así como brin
dar una respuesta eficaz
ante la condición por la

que atraviesan enfermos y familiares
que viven al pie del cañón los malesta
res fie su ser querida Es por esto que el
Director Normativo de Salud del 1SSS

LÉ (Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales para los Trabajadores del Esta
do) Dr. Ramiro López Elizalde, pone en
marcha la iniciativa que forma parte de
las acciones para combatir el rezago y
el rechazo quirúrgico.
Poniendo en alto nuestra prioridad

qué és salvar vidas y dignificar el trato
fiel paciente, es que toda el área fie neu
rocirugía nos sumamos a la jornada que
se llevó a cabo del 15 al 19 de agosto,

donde contamos con las facilidades pala
que se. llevaran a cabo 17 cirugías de alta
complejidad, teniendo la intervención
del Dr. Ramiro López, quien el día 18
fie agosto participó en la resección fie
un tumor fie alta complejidad ubicado
«o laregión el ¡val, sobre eslrucl uras ner
viosas y vasculares.
Es de enlaúzar que esta jornada qui

rúrgica requirió de una coordinación
milimétrica, ya que, llevamos a cabo
cirugías ele columna con mínima in
vasión a tres pacientes lumbar cróni
cos, secundaria a hernia de disco, que
aquejaban dolor y los imposibilitaba a
desempeñar actividades fundamenta
les en su día a día. De la misma forma,,
atendimos una resección de un t umor

frontal con re cesión total, que tuvo, co
mo resultado la mejoría post quirúrgica
en la fuerza fie la mano aleñada. Ade

más Se atendió una cirugía de colum
na cervical con mejoría en fuerza, así
como un tumor de gran tamaño de la
hipófisis y a otros pacientes que por
taban tumores en el cerebro.
Esta labor représenla el esfuerzo

coordinado entre áreas distintas como
la Jefatura de Anestesiología y aneste
siólogos, la especialista en Ne.uroane.s
tesiología Dra. Norma Hernández, así
como todo el servicio de enfermería del

hospit al, él cual es la piedra angular del
funcionamiento hospitalario, con la ayu
da de camilleros, personal administrati
vo y de limpieza, además de la Dirección
General fiel Hospital Regional Primero
de Octubre a cargo del Dr. Edilberlo Ji
ménez Rendón, quien brindó todas las
facilidades para que los quirófanos con
taran con el equipamiento y material ne
cesario para realizar los procedimientos.

Más allá de cumplir con nuestra fun
ción médica y administrativa, se dejó
ver la solidaridad y el acto fie humanis
mo, que caracteriza a.1 personal que ge
sumó a esta iniciativa, dejando de lado
compromisos personales y sometién
dose a las jornadas extenuantes para
dar prioridad II objetivo de servir a los
pacientes, quienes se han visto afecta
dos desde el inicio de la emergencia
sanitaria mundial, esto, a pesar de que"
los servicios de salud se encuentran

trabajando a máxima, capacidad, de
bido a la lormenla vivida durante la
pandemia por Covid19, lo que nos da
un alíenlo del que sería el retorno a la
ntieva normalidad.

•Fundador y presidente del Colegio
Nacional de Meurocirugía A.C.
Profesor Titular del Curso de

Neurocirugia en el ISSSTE.
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Prisión preventiva oficiosa ¿es inconstitucional?
OLIVIA
GARZA

Qué es la prisión preventiva?
Es una medirla camelar.

¿por la que un J uéz de Con
trol priva a un individuo fie
su libertad,sin que haya si
do condenado por ningún
delito; es decir, significa ir

a la cairel sin condena.

En noviembre de 2019, la mayoría en
el Congreso dé la Üttión, dominada por
Morena, modificó los artículos de la Ley
de Seguridad Nacional, del Código Nacio
nal de Procedimientos Penales, del Có
digo Fiscal y el Código Penal federales, y
aprobó la prisión preventiva oficiosa para
un gran catálogo cte delitos, lo que provo
có un abuso en el uso de esta medida por
part e de j uecés y ministerios públicos;es
más fácil detener personas, que investi
gar los delitos, las cárceles están llenas
de pobres e inocentes.
El centro de investigación y desarro

llo de indicadores que evalúa acciones
de gobierno, encontró que solo 3 de
cada. 10 presos son condenados, lo que

significa que son encarcelando injusti
ficadamente la mayoría y, peor aún, al
final del juicio, el juez determinó que
eran inocentes.

Se ha demostrado que la prisión pre
ventiva oficiosa: 0$ discriminatoria, y
que impacta de manera negativa más
a las mujeres, son seis dé cada 10 mu
jeres las que están presas sin condena.

Por lo anterior acertadamente, el mi
nistro Luis María Aguilar Morales pre
sentó un proyecto al Pleno de la SCJN
que busca anular la prisión preventiva
oficiosa en el país. El objetivo es invalidar
los art ículos fiel Código Nacional de Pro
cedimientos Penales (CNPP) que permi
ten la prisión preventiva oficiosa, en un
proyecto de sentencia: sobre las acciones
de inconslilucionalidad promovidas por
la. Comisión Nacional de Derechos Hu
manos (CNDH).

El proyecto del ministro Aguilar pro
pone la inaplicación de dichoartículo, al
considerar que "establece la procedencia
fie la prisión preventiva en forma oficio
sa, absoluta, desproporcionada y auto
mática, en contravención de los derechos
humanos y a los principios constitucio
nales que rigen la prisión preventiva, la
presunción fie inocencia y el principio
fie proporcionalidad"

Si este proyecto avanza se declararía
inválido el artículo 167, párrafo óptimo,
fiel Código Nacional de Procedimientos
Penales, que contiene el catálogo de de

litos mediante el cual se declara la proce
dencia fie la prisión preventiva oficiosa.

Por su parte, el Presidente de la Corte,
Arl uro Zaldívar, ha dicho que "la prisión
preventiva oficiosa es inconveneional,
por ser contraria al principio de presun
t'ión de inocencia". En la mayoría fie las
democracias, las personas se encuent ran
en libertad, salvo que haya una sentencia
que acreditó su responsabilidad, y eso es
lo que queremos para nuestro país, si no
de qué sirvió el impulsar el sist ema penal
acusatorio, si ahora volvemos al pasado,
iodo es cárcel.
¿Y dónde quedaron los derechos hu

manos y la presunción fie inocencia?
Esto no implica que delincuentes peli

grosos estén en libertad,sino que en estos
casos, la juez o el juez deberán dictar una
resolución quefundamenlepor qué una
persona debe estar detenida, mientras se
resuelve sobre su responsabilidad'', y no
la regla $eaprimero te mando a la cárcel
y luego veo si eres culpable.
«Especialista en Derecho
Constitucional y Penal.

Lis estadísticas indican que
el incrementar el catálogo de
delitos que ameritan prisión
preventiva automática no lia
ímidonado, ya que de 2015
a 2021 la incidencia delictiva

nacional ha registrado una
tendencia a la alza del 11%,
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CAMPAÑA ANIMAL
La Comisión de Bienestar Animal del Congreso
de la Ciudad, aprobó realizar una campaña
a favor ele los animales en redes sociales, con
el objetivo de hablar, entre otras cosas, del
bienestar animal Él primer módulo que se tiene
preparado tratará los temas: maltrato contra
mascotas, animaíes en situación de calle y
animales silvestres. Durante la sesión presidida
por el "¿Rutado Jesús Sesma del" PVBM, se enjo
que se trata de 5 etapas y que en esta primera
etapa se compartirán "datos duros sobre los
tipos de maltrato animal, alcaldías con mayor
número cíe denuncias por maltrato, eí tráfico
de animales y la vida cíe ios animales en los
zoológicos" entre otros temas.

ELIMINAR INTERDICCIÓN
«La tercera comisión del Parlamento de las
Personas con Discapacidad 2022, terminó
sus trabajos con una propuesta de reforma
al" Código Civil iocal para eliminar "la figura
de interdicción y garantizar el derecho de las
personas con discapacidad de recibir asesoría y
acompañamiento en la toma de sus decisiones.
De esa manera, el Parlamento aprobó enviar a
todas las comisiones que integran el Congreso
de ia Ciudad, ia propuesta para diminar esa
figura. María Fernanda Castro, señaló que
las personas con discapaddad intelectual.
"son quienes viven mayor discriminación,
inseguridad, y faita de derechos políticos" para
votar y ser votados y ser candidatas o candidatos
para ocupar un puesto de eiecdón popular o ser

militantes dentro de un partido político".

GARANTIZAR MEDICINAS
«Estrenándose como presidente de la Jucopo
cid Congreso de ia Ciudad", el diputado dd
PAN Chrisüian Von Roetirich, solicitó a la
Secretaría cíe Salud federal "no retrasar más
la distribución de medicamentos oncológicos
para niños con cáncer". ÉÍ Coordinador del
Grupo Parlamentario panista, dijo que "ía falta
de medicamentos pediátricos oncológicos, lia
cobrado la vicia de alrededor de tres mil niñas
y niños con cáncer". En ese sentido pidió a la
dependencia no retrasar más ia distribución de
medicinas y hacer ias gestiones necesarias ante
k.SHCPpara.garantizar d aba¿o para jo que
resta del año e iniciar con las compras dd 2023.
NUEVO EPISODIO
«Un nuevo episodio en el caso de exfuncionarios
de la alcaldía Benito Juárez, implicados en el
otorgamiento de permisos inmobiliarios, fue
dado a conocer este lunes por ía FG JCDMX.
La dependencia informó que se congelaron
46 cuentas bancarias relacionadas con
Luis Vizcaí no y Rene Áridjis y empresas
relacionadas con ellos. En un mensaje difundido
por la fiscalía, se dio a conocer, además se
detectaron 69 inmuebles ubicados en la alcaldía
con posibles irregularidades en su construcción,
1 construidos entre el 2ÓÍ4 y ei 2021, en las
colonias Del Váííe, Ñarvarte, Nochebuena, y
Ñapóles, violando normas de construcción por lo
que continúan las investigaciones al respecto.
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SABER POLÍTICO

El reto de Morena
en la CDMX
RAUL AVILEZ
ALLENDE

Morena demostró gran capaci
dad para elegir a sus nuevas
dirigencias locales. En la Ciu
dad de México el parí ido de la
(nana Transformación salió

fortalecido con un impecable
acuerdo para, elegir a Sebastián

Ramírez como presidente, vivo ejemplo del relevo
generacional que presumen el presidente Andrés
Manuel López Obrador y la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum.

Se fue Tomás Pliego, le tocó dirigir a Morena en la
capital, justo en la etapa en que estaba resiniiendo
los em bales .conservad ores posteriores a la elección
intermedia. Comenzó a tejei; recibió los reclamos
de exclusión, de agandalle y de abandono. Aguan
tó y lanzó el mensaje de unidad, bajó a lerrilorio
y coordinó los esfuerzos para sacar adelante las
consultas de juicio a expresidenies, revocación de
mandato y la elección interna de Morena; iodo en
un año.

El reto para Sebastián no es menor, lo que está en
juego es el proyecto de transformación de la CDMX,

pero también delpais, el destino de la capiial puede
determinar el resultado nacional. Es un joven "no
lanjoven" (diría Cíaurlia Sheinbaum) obradorisia de
hueso colorado, una combinación entre principios
e innovación, que seguramente nos cambiará la
forma de hacer política en la Ciudad, como lo hizo
cuando esl uvo a cargo de la com unicación del Go
bierno capitalino.En un añoayudó a llevara la ¡ufa
de Gobierno,Claudia Sheinbaum, fie una posición
muy comprometida, en la que propios y extraños
le querían endosar el resultado electoral negativo
en la CDMX, a ser la presidenciable que encabeza
los principales sondeos rumbo al 2024.

Ahora, la misión es darle vida propia al partido
en el poder, diferenciarlo del gobierno, para asu
mir una agenda propia, la agenda de la gente. Un
parí ido unido, movilizado, aclivo, defendiendo las
causas populares y dando la balalla én contra del
discurso fie clasismo y odio, de los conservadores.
Un partido contestatario, rebelde, que encabece la
luchasocial en los grandes temas nacionales, pero
lambién en los asuntos más cercanos a la gente,
aquellos que se viven día a día en todas las colonias,
pueblos, barrios y unidades habilacionales.

Ser combalivo no significa, ir en con ira fiel go
bierno, no deben lemer a la movilización de las or
ganizaciones y movimientos sociales, la mayoría fie
ellas están con la. Cuarta Transformación, remas

sobran en la agenda para lograr victorias que be
neficien a grupos de población, pero lambién para
beneficiar a las mayorías.

Además de apoyar y defender al Presidente y a la
jefa fie Gobierno, el pan.if.lodebe ser un insl ruínen
lo que puedan usar quienes quieran organizarse y
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participar de la "cosa pública". No se trata de queei
partido ponga la agen fia, los temas que a la gente
le importan son los que deben ir marcando la rula.

ENTRE GITANOS.
1) Mucho ayudó en la renovación fie la dirigencia de
Morena en la CDMX, que las y los principales ado
res políticos sean Consejeros. Así, alcaldes, funcio
narios locales, funcionarios y diputados federales,
y diputados del Congreso fie la CDMX, lograron
elevar el nivel fiel debate y alcanzar acuerdos como
nunca antes se había visio.

2) "Sufragio efectivo, no reelección", es la frase
maderista que en algunas alcaldías de la CDMX
está más vigente que nunca. Someter a las y los
gobernantes al escrutinio fie la ciudadanía, para
ver si les refrendan su apoyo, es un ejercicio de
mocrático importante y valioso; sin embargo, en
algunos casos en los quese sigue tratando de ganar
a la mala y no se esl á haciendo un buen gobierno,
lo que más conviene es que dejen de hacer daño y
se vayan a su casa.
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TECNOEMPRESA

Powell ¿gavilán o paloma?
HUGO
GONZÁLEZ

Hasta cuándo?
¿Cuál aterrizaje suave?

¿¿Cuál transición lersa riel
hawkish al dovish? ¿Cuál
lecho inflacionario? Esto

no se acaba, hasta que se
acaba. La chamba se hace

hasta que acabe la chamba, pero ¿cuán
do es eso?

Si bien muchos ya esperaban que la
polílica monetaria, de ese país segui
ría restrictiva en los próximos meses;
algunos pensaban que le bajarían dos
rayitas al volumen. Desde que se co
noció el dalo sobre la inflación a julio
iodos quedaron convencidos deque
el incremenio de precios en M{,i había
llegado a su lope.
Por eso, se pensaba que la l 'l1) se

guiría. subiendo la (asa de interés, pero
en un nivel fie 50 punios base, es decir,
medio punió porcentual. Ahora con las
declaraciones de Powell, ya. casi lodo
mondo da por tacto que en las próxi

mas semanas volverá a subir 75 punios
base la lasa de interés. Incluso, casi nadie
duda de que la I I I) mantendrá. el tono
de su política moneiaria en el Hawkish.

Por si no losabes, cuando una autori
dad monetaria adopta el lono hawkish,
quiere decir que está en fase restrictiva.
Cuando esto sucede se mantienen in
crementos de las tasas de interés, con lo
cual se corniola el alza de precios y no
aumentan los precios. En caso comía
rio, el tono dovish je refiere a la polílica
moneiaria expansiva medíanle la cual,
mant iene o baja las tasas fie interés para
asiim ular la economía a l ravés de mayor
inversión y gasto.
Sin embargo, el seguir en lono hal

cón cuando algunos querían que fuera
un poco más paloma; no es el mayor
problema. La duda que a muchos ator
menta en e$t os días es saber ¿por cuánto
liempo más? Powell elijo que seguirán
bajando las tasas de interés "Hasta, que
el trabajo esté hecho" ¿Pero eso qué
significa? ¿Hasta que baje la inflación
a 5,4, 3 por cíenlo? ¿Hasta que mejore
la creación de empleos? ¿Hasta que. la
economía de ECJ esté en los huesos?
Hay quienes incluso dicen que las

lasas continuarán subiendo y se man
tendrán en esos niveles más tiempo del
previsto.
Esa es la mayor duda de todos, qué

tamo más la EED va estirar la cobija. Y
por eso, iodo mundo se va a refugiar a.
inversiones seguras y las de riesgo se
quedarán para otro día,. Por eso el au
mento en el valor de los bonos del tesoro

de Ei] a. dos años y por éso las caídas en
los índices de los mercados de valores.

Ealta esperar el reporte de empleo en
julio, y eso podría dar otra idea distinta
para quienes quieren que Powell pase
de gavilán a paloma.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1

Ese es ei sentir de

muchos analistas e
inversionistas del mercado

luego del discurso del
presidente de la FED,
Jerome Powell, Si bien

recuerdas, el viernes pasado
te comenté que en el lamoso
simposio en Jackson lióle,
en Wyoming en Estados
Unidos; el presidente de la
Reserva Federal de EU daría
señales de cómo actuaría

ese organismo para los
próximos meses y en 2023.
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COLUMNA INVITADA

Nueva constitución en Chile
CLEMENTE
ROMERO
OLMEDO

hile y México son paí
ses hermanados por lar cultura y siempre nos
enteramos cuando pasa
algo bueno o malo. Aho
ra dicho país debate la
aprobación de una n ueva

constii lición que abrogue la herencia dé
la Dictadura y tenga un documenlo acor
de a las necesidades sociales del siglo
XXI. Inicialmenl.e, destaco lo siguiente:
1. El documento es claro en su redac

ción y alcances. Son enténdiblessus
386 artículos, las ideas son claras res

pecio a los principios e insliluciones
que desean construir, delegando en
la legislación secundaria, como debe
ser, los alcances de dichos principios.
2. El proyecto responde a una de
manfla social del país. La reforma
educativa fue uno de los detonado

res del movimienlo social qué da
origen a esle proyecto y diversos
¡ii líenlos delinean los elementos
esenciales en la materia.

3. Prioriza la división de poderes. Lista
insliluciones que organicen eleccio
nes, otra que las califique, órganos
autónomos en lo económico, asun

tos penales y proieeción fié datos dan
cuenta de ello.
4. Tiene claridad de las inslilucio

nes necesarias para su democracia.
Por ejemplo, establece, una Defen
soría del Pueblo encargada de fis
calizar a los órganos del Estado y a
las entidades privadas que ejerzan
actividades de servicio o utilidad

pública, en el cumplimiento desús
obligaciones en materia de derechos
humanos.
5. Visibiliza a las comunidades ruino

rilarías. Expresamente lisia'las comu
niriad.es indígenas, reconociéndoles
su cultura. Asimismo, reconoce la
diversidad sexual y los derechos de
lá comunidad LGBT+,

(i. Combate prácticas machis!as
Expresamente prohibe ei encarcela
miento por rieurias económicas, pe
reabre la posibiliriari para deudores
alimentarios.
7. Respeta el derecho a la propieriad
privada. Por ejemplo, al mencionarse
las expropiaciones por causa de utili
dari pública,expresamente sé señala
que debe precederle una indemniza
ción antes que las aut oririades i ornen
posesión de los bienes, algo que en

México no tenemos.
8. Promueve la protección del
am bien le acorde a la emergen
eia. climática que vivimos. Hoy la.
susleniabiliriari es indispensable
en cualquier proyecto de polílica,
pública y al lener Chile extensos
desíerios, bosques, terrenos antár
ticos y un muy amplio mar terri
loria!, considerar la protección riel
ambiente una prioridad de Estado
es acorde a las mejores prácticas
internacionales.
La riecisión rie aprobar o rechazar esle
nuevo proyecto corresponrierá a laciuria
rianía chilena en el plebiscito riel próximo
4 de septiembre. A nadie más ni a nadie
menos. Que las personas voten libremen
ley mejor informadas. Chile tiene mucho
por hacer para reducir su desigualdad,
que es muy parecida a la de México (ín
dice rie Gini: Chile, 44.9; México, 45.4);
pero allá sólo el 10% de su población es
pobre (en México, más del 40%) y tienen
un PIB per cápita 66% más grande que el
nuestro (México, t SI) 9,926; Chile, USD
16,502). Que sus instituciones promue
van el bienestar y prosperidad para más
personas y que Su vibrante democracia
genere, mejores éxitos económicos.

"Abogado y asesor de riesgos,
socio en Cronem.mx

@Clementer_Mx
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SALÓN TRAS BANDERAS

Reforma electoral:
hablan los
OPLES
SERGIO
GONZÁLEZ

Desde la reforma políticoelectoral del 2014,
la que transformó el IIII en INF y que
conslilucionalizó a los organismos públi
cos locales electorales (OPFFS), éstos lian
organizado 57 elecciones a la gubernal ti
ra (55 ordinarias y 2 extraordinarias); 153
para la renovación de los ayuntamientos

fie .sus entidades y en 99 ocasiones para elegir a sus con
gresos locales.

Fn ese periodo, han hecho posible la elección demo
crática y legítima, de55,336 cargos que han estado en
contienda en estos 8 años: 55 gubernaluras; 3,296 dipu
taciones; 5,932 presidencias municipales; 5,562 sindica
luras; y 40,491 regidurías, sin contar otro tipo de cargos
locales de ciertas entidades, como las presidencias de:
comunidad o fas concejalías.
Fstos son solo algunos flatos relevantes del docu

mento "Aportaciones para la discusión de una reforma
políticoelectoral desde las entidades de la República.
Un planteamiento fie los OPLFS". Fs un texto que dichas
taft.itliciones estatales electorales, a través su Asociación
de instituciones Flectorales de las Entidades Federativas

(A1FFF), presentaron formalmente hace unos días, como
aportación fundamental al debate público recientesobre

una eventual reforma electoral. ¡Bienvenidos! ¡Bienveni
das!

F1 reporte arranca, con tino, con una férrea defensa
del enfoque federalista de nuestro sistema electoral y no
dudan en reprochar: "ya que la propuesta de un modelo
esencialmente centralista no lograría el ahorro pfesupués
lal que se, pretende y sí pondría en riesgo la calidad de las
elecciones mexicanas:"

Alegan, además, que el régimen interior de las enti
dades obedece a la realidad singular de cada región y no
puede ser reducido a un formato único, que desconozca
la diversidad, las problemáticas y la historia propia fie
cada estado.

Fa A1FFL declara que desde hace al menos ires déca
das, con la transición a la democracia en nuestro país, las
leyes e instit liciones electorales locales han garantizado,
cada vez más, los derechos políticos y electorales en las
entidades: de asociación, participación, representación
y, por supuesto, el voto universal libre y secreto. Y nos
recuerdan que, esa es la razón de su existencia.

Fsa sit nación de éxito instit ucional, enlatizan, se refleja
en la organización de, elecciones libres, periódicas, legales
y competidas, permanentemente conducidas y vigiladas
por la ciudadanía, quese han celebrado en el ámbito local
y cuyos resultados dan cuenta de una intensa dinámica
de alternancia registrada en todas las regiones del país y
en todo tipo fie cargos de elección popular.

Por ejemplo, desde 1989, año en que ocurrió la primera,
alternancia de un poder ejecutivo estatal en nuestro país,
en el estado de Baja California, la alternancia Se lia con
vertido en una constante en la mayor parle fie la república
(solo Coahuila y FfloMex no la han tenido) y ello acredita
el profesionalismo e independencia de las autoridades
elect orales locales. Le cueni o más el j ueves, pero sugiero
leer entero el documento.
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Ilraditos
CLIENTES DE ORIENTE
•Unodelosdatosquellamólaaten
reciente reporte de Estadísticas Petroleras de
Pemex, es que México incrementó su exportación
de crudo a Lejano Oriente en 41%, al enviar a
esa región 280 mil barriles diarios durante el
mes de julio. El conflicto bélico entre Rusia
y Ucrania sin duda ha favorecido estas ventas
Y. una mejor .cotización^jgu^
se vendió el barril sobrepasó los 100 dólares.
Eso sí, nuestro principal cliente sigue siendo
América, y hacia allí Pemex que encabeza Octavio
Romero Oropeza envió en promedio 684 mil
barriles diarios, un alza de 3 por ciento. En total,
las exportaciones de la petrolera promediaron
durante el séptimo mes 1 millón 62 mil barriles.
diarios, mientras que el valor total de las mismas
fue de 3 mi! 211.m esto, es
29 05 % masque en 2021.
SIGNOS DE C0MPL0 EN M0REL0S
«Este fin de semana tras más de siete horas de
sesión, en Morecta Morelos se eligió como nuevo
dirigente loca 1 a U1 ise s Bravo, el hermano
del gobernado] Ciiaiiliíéiiicfc Blanco que
salió victorioso en una trama que bien podría
ser tildada de compló, sobre todo si se toma
a consideración que ios asistentes fueron
alertados hasta con una amenaza de bomba y
que uno de los votos fue emitido vía telefónica,
supuestamente por un consejero ubicado en la
cárcel. Sin embargo Bravo Molina todavía no
puede coronarse ganador, pues debe esperar
resolución de la Sala Superior del' 'ribunal
Electoral respecto a la validez de su candidatura,
pues circula que no debió ser aceptado ya que
apenas en 2021 aspiró por una diputación federal,
pero con los colores del Partido Encuentro
Social (PES). Así, los resultados finales apuntan

Contra RéplicaFecha: 30/08/2022
Página: 2

Area cm2: 329

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 62,306

Página 133 de 182



para tomar control del paró
extinción del suyo, y es que el Consejo Estatal
quedó dividido con cuatro posiciones con su
camiseta y cuatro con la del grupo cercano a
Rabind rana t h Salazar, con el plus que el ahora
coordinador general de Política y Gobierno de la
Presidencia metió gol al sumar a su favor z Mirsa
Bereniee Suárez Maldonadoj, quien se erige en la
presidencia.
ELIMINAR HORARIO DE VERANO
Andrés Manuel López Obrador anunció que
aunado a la eliminación del horario, de verano,
se cpntempla estableeer un solo husohorario
en todo el.país...Consultado sobre el tema
conferencia .mañanera, dij p .pue pri
eliminado el llamado horario de verano y después
se verá el segundo tema. El plan del presidente es
que el Congreso apruebe esta propuesta, para que
entre en vigor el. 1 de .noviembre de 2^
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COLUMNA 1NVITADAA

Oe los esfuerzos para
capacitar a servidores
públicos y su evaluación

RIGOBERTO
SILVA

Desde administración pública mexicana, ética
pública, pasando por la revisión ríe dist intos or
denamientos (leyes y reglamentos) en materia
de acceso a la información, archivo y protección
de dal os personales, es lo que enconl rara el inte
resado en el Centro Virtual de Capacitación en
Acceso a la Información y Protección de Dalos

Personales CEVINAI del Inslituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Persona
les INA1 (efectivamente lector querido, aquí lodos los nombres
resultan extremadamente grandes).

Explorando el sitio web en cuestión, podrá encontrar dis
tintos espacios (el 1NA1 les llama "campus"), destinados a la
sociedad civil, a los organismos garantes y sujetos obligarlos
locales, a los servidores públicos del poder ejecutivo y organis
mos público autónomos, a la iniciativa privada, a los organismos
electorales y pan idos políticos, a las a mondados la dorales. sin
dicatos y personas físicas y morales, y a los servidores públicos
del legislativo y judicial. Parece que nadie M queda fuera.

El caso del CEVINAI es, en principio, destacarlo, y quizá sien
do el que más, bien podemos encomiar en el otro extremo algu
nas instituciones, del mismo corte temático aunque ríe distinto
nivel, que la capacitación es la última de las preocupaciones.

Es más o menos natural si pensamos, como decía don Luis E
Aguilar, que el gobierno es solución y problema, y cuando es
problema lo es por lo que él llama las cinco íes: ilegitimidad,
impotencia, incompetencia, in eficiencia e insuficiencia.

Es así que las iniciativas ríe capacitación, sin duda alguna,
son imprescindibles, y cuando logran una forma que parece
que puede combatir con solidez a las cinco íes referidas hace un
momento, resulta que esfuerzos como el CEVINAI pueden co
menzar a tener impactos positivos, hasta que lascircunstancias
y el propio desarrollo ríe la administración pública obligarán
a su act ualizaeión o Sust ¡ilición. En la medirla de que la culi li
ra científica, así como üurkheim rescata de Rousseau, como
causa y efecto de la complejidad social, donde un individuo
"no conoció el afán del saber más que cuando la sociedad lo
despertó en él, y la sociedad no lo despenó más que cuando
ella misma sintió la necesidad de éste", es que el desarrollo ríe
la administración pública se acelera o ralenliza.

Llegarlo el momento, ante estos esfuerzos, conviene no per
der ríe vista la necesidad ríe. explorar (por no decir evaluar)
cuál es el alcance que ha tenido hasta el momento, en mamo
a la colteri ura y en cuanto a la mejora de los.servic.ios públicos
en esos tenias. Quizá con algunos ejercicios estadíst icos más o
menos básicos, podríamos advertir si el impacto ha sirio o no
significativo.
La democracia, en tanto que se encuentra en constante

construcción, bien podemos advenir que en buena medida
esa construcción y reconstrucción permanente pasa necesa
riamente por los espacios ríe capacitación, que no se agolan ni
terminan cuando se olerían, sino que a partir de la evaluación
permanente la inversión de recursos tendría que dar frutos en
• •soquees menester reconocer como una sociedad mejor. Más
cerca de la democracia en la medirla en que estamos más lejos
riel gran hermano riel "1984"de Orvvell.
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RED
COMPARTIDA
LOS ACUERDOS DE MORENO
CON MORENA
Nos dicen que muy al inicio de

la gestión de Alejandro Mo
reno como presidente del PRI
se tuvieron acuerdos muy
importantes con Morena y

con eL presidente López Obrador, entre otros
pactos se dice que estaba el apoyo a la re
forma eléctrica, sin embargo, Mito Moreno
no les pudo cumplir por las presiona inter
nas ya que era entregarles todo a cambio de
nada. Por ejemplo, se cuenta que de los
acuerdos que tenía Morena, de Mario Del
gado, con el PRI esiaba el de entrecríes
Acapulco, ese punto estaba amanado, se
gún, con Félix Salgado Macedonio, y no
prosperó entonces pues no había confianza.
Se dice que el caso de Rosarlo

Robles y la estafe maestra lo
quieren utilizar en la 4T para Ir
contra el grupo que dentro del
PRI se quiere enfrentar al pre

sidente. 0 problema es que hasta ahora lo
detectado de la estafe maestra parece más
un problema de controles que de fraudes;
la detención de lesús Murillo Karam busca

involucrar al llamado Grupo Hidalgo que
tomó fuera en la administración anterior

y está buscando regresar.
El proceso de renovación estatu

taria de Morena a nivel nacio

nal ya puso a trabajar al Tribu
nal Electoral y dentro de los
asuntos a resolver en la sesión

del próximo 31 de agpsto, destaca la cance
lación de Uhses Bravo Molina, hermano del
gobernador de Morélos y ex futbolista,
Cuauhtémoc Blanco Bravo, como Congre
sista Nacional, ya que ese registro debe ser
cancelado porque no cumple con los requi
sitos, pues sirvió de candidato a diputado
federal por él extinto PES en el 2021, hecho
que lo hace inelegible desde un inicio paia
participar en el proceso de renovación par
tidista de Morena en Morelos. Incluso, de
acuerdo con las bases de la convocatoria,
tampoo) calificaba para participar en otras
etapas como lo fue el Congreso Estatal de
Morena en Morelos del 27 de agosto del año
en curso. Ya lo había dicho en conferencia

de prensa el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, "alguien que se sumó en el
21 pues no puede aspirar a ser dirigente".
Las pesquisas en torno al homi

cidio de Carlos Benítez, "Bild
mart" ex candidato indepen
diente a la alcaldía de Cuautla,
incluyen casi 10 lineas de in

vestigación y una tiene que ver con el
CJNG y su antiguo lugarteniente Ray
mundo Castro, asesinado en una riña en
el penal de Atlacholoaya en octubre de
2019, así como de su mujer, Elvira Viri
diana, asesinada en septiembre de 2020
en Cuautla. Bildmart tenía escoltas de la

Comisión Estatal de Seguridad pues con
taba con medidas de protección emitidas
por la Fiscalía General del Estado (FGE).
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Cuauhtémoc Cárdenas se dijo muy preocupado
por lo que pasa en el país: violencia, más pobreza, la
educación descuidada... y, para colmo, la oposición
no ofrece nada. Al menos ese fue el diagnóstico que
dio ante el Grupo Plural del Senado, donde gravitan
Germán Martínez Cázares y Emilio Álvarez Icaza.
• Rosario Piedra tropezó con una piedra: su exigencia
al Instituto Nacional Electoral (INE) para no multar
ni sancionar a periodistas, entre otros, cuando no es
facultad del órgano electoral. Alguien que le pase una
brújula a la ombudsperson...
• Clara Luz Flores, a ver si le echa luz desde el Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública a un dato: según el Censo Nacional de
Procuración de Justicia, al terminar el año 2021 los
gobiernos y las fiscalías estatales dejaron pendientes
de cumplir más de 157 mil mandamientos judiciales
relacionados con delitos del fuero común, incluyendo
7 mil órdenes de aprehensión en contra de homicidas
ya juzgados y no localizados. De espanto...
• Adán Augusto López Hernández pierde fuelle al in
terior del morenismo. Nos dicen que dentro de las filas
de la 4T ven cómo ha ido perdiendo las cualidades de
un secretario de Gobernación al meterse en líos de par
tido, no esconder una posible aspiración presidencial...
y en el paroxismo hasta con líos en Tabasco, su tierra...
y la del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Género
EL que arrancó eL cicLo escoLar 2022
2023 con el pide derecho fue eL
gobernador Alfredo del Mazo quien
anunció que se impartirá La materia
en iguaLdad de género, Lo cual sin
duda es una gran noticia, porque
en Las aulas y a temprana edad es
donde Las cosas pueden cambiar la
cultura machista de este país. Y es
que el objetivo de darLe a Los niños
estas herramientas que permitan
construir un espacio de equiLibrio de
oportunidades para mujeres y hom
bres y frenar La violencia, es algo
verdaderamente importante.
ALfredo del Mazo también anunció

junto con La jefa de gobierno de la
Ciudad de México Claudia Sheinbaum

un ambicioso plan de abastecimiento
de agua, para aumentar eL caudal en
el Valle de México.

La que volvió a poner eL dedo en La
Llaga, precisamente en materia de
iguaLdad de género, fue La periodista
Diana Mancilla, quien recordó en
la Feria Internacional deL Libro deL

Estado de México, Lo difíciL que ha
sido para Las mujeres abrirse camino
en el periodismo poLítico e informa
tivo, que era excLusivo para hombres,

pero cómo poco a poco Lograron es
pacios a nivel directivo, gracias a que
con trabajo, consiguieron que se Les
reconociera su taLento y responsa
bilidad. Diana Mancilla y Rosa Maria
Coyotécatl fueron de las primeras
reporteras que llegaron a cargos de
dirección de medios de comunica

ción en eL Estado de México.

Muchos morenistas mexiquenses
salieron a dar conferencias de prensa
para denunciara su Líder nacional
Mario Delgado por retrasar eL Conse
jo Estatal, e incluso hacer acuerdos
en Lo oscurito. EL diputado MauriLio
Hernández insistió en que ya tienen
coordinadora, que se Llama DeLf ¡na
Gómez, que deben de empezar a tra
bajar en La unidad y organización deL
partido, para Lograr el voto mayorita
rio de Los ciudadanos en 2023.

En Naucalpan, morenistas encabe
zados por Raúl Gutiérrez, solicita
ron a La Unidad de inteligencia Fi
nanciera que investigue la situación
financiera de Mario Delgado, quien,
aseguraron, ha obtenido grandes
beneficios personales y de grupo
como dirigente de Morena.
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VALOR DE
LA PALABRA

Católicos, evangélicos
y laicidad
Oscar Moha

La Encuesta de Opinión sobre Religión, Política y Se
xualidad en México 2021, que elaboró Católicas por
el Derecho a Decidir, rompe mitos y creencias qué

los evangélicos y parte de otros credos tienen: en materia
de derechos sexuales, ya que se piensa que los Ministros
de Culto cristianos engloban los juicios que miembros de
esas Iglesias tienen respecto al derecho de abortar, de re
cibir educación sobré;:íelaciones y prácticas íntimas, ma
trimonios igualitarios y equidad de género.

En 2003, 2010 y 2014, ese organismo llevó a cabo en
cuestas similares donde se evidenció que la religión juega
un papel fundamental en la sociedad mexicana, pero que
existe una marcada diferencia entre la satanización que
las jerarquías;religiosas hacen a estos temasy las prácticas
que los creyentes tienen, S6S83 cristianos, ateos, evangéli
cos, mormones, de la Luz del Mundo o Testigos de Jehová,
además de que diariamente migra la mentalidad religiosa
hacia el plano de los derechoshumanos.

La encuesta no se circunscribió al ámbito católico, sino
que ya se tomó en cuénta la opinión evangélica donde en
ambos hemisferios se pudo constatar que los entrevista
dos; no supeditan elcredo a los derechos humanos.

Uno de los objetivos de este sondeo era conocerlas pre
ferencias religiosas y sus estimaciones en torno a la inte
rrupción legal del embarazo, los matrimonios igualitarios,
la enseñanza de temas sexuales en escuelas públicas y la
diversidad sexo genérica.

Según los resultados más sobresalientes seis de cada 10
mexicanos (26% de: evangélicos) está a favor de los matri

monios entre personas del mismo sexo y 48% (23% evan
gélicos) en que puedan adoptar niños. Las mujeres
muestran mayor aceptación en ambos casos. Ocho de cada
10 jóvenes (entre 18 y 29 años) están a favor del matrimo
nio entre parejas del misfflo sexo. La mayoría (55%) no
considera que los legisladores (católicos o evangélicos)
"tengan la obligación moral" de votar eii contra de que el
aborto sea legal.

De los entrevistados, el 92% dijo creer en Dios (78% ca
tólicos y 11% evangélicos);' el 58% expresó que todos los
días o varías veces a la semana practica la oración; el
65% dijo estar de acuerdo en que una mujer que abortó
"puede seguir siendo una buena creyente" (61% evangéli
cos) y casi 8 de cada 10 (45% evangélicos) concuerda en que
las personas homosexuales también lo pueden ser.

Solamente 3 de cada 10 personas (9% de católicos y 16%
de evangélicos) consideran que no debe enseñarse religión
en las escuelas públicas, pues afirman en su mayoría que
es un derecho de las infanciasiéstar informados y casi 8 de
cada 10 sostienen que esta enseñanza debe darse desde la
primaria o antes.

Este diagnóstico puede abrir el debate en la agenda de
laicidad para conciliarias libertadesde religión y de dere
chos sexuales.

Aunque el muestreo numérico no es tan representati
vo a nivel nacional, pues se enctieStaron a poco más de mil
personas, se aprecia que la postura del liderazgo religioso
cristiano en el país (católicos, mormones, evangélicos y
otroscredos que se asumen en este rango) dista mucho de
la praxis de los feligreses, pues no están obligados a tener
una postura institucional, sino ciudadana, en su mayoría
a favor de los derechossexuales y reproductivos.
PALABRADE HONOR: Apelando a la religiosidad del pue
blo mexicano,el coordinador de los senadores morenistas,
Ricardo Monreal Ávila, dijo que "con la ayuda de Dios" ga
nará la batalla paralograrla candidatura de su partido a a
Presidencia de la República. Pero... las corcholatas ya las
destapó el señor.*
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Tras la puerta del poder
Gabinete de Seguridad estará hoy
en Plenaria de senadores de Morena
Por Roberto Vizcaíno*

nmersos de lleno en los jalonees inter
nos y reacomodos de la sucesión pre
sidencial adelantada, a la que se suma

la disputa por la presidencia del Senado, los
60 senadores de Morena llegan hoy no sólo
fragmentados a su plenaria sino ante la in
certidumbre de no saber qué miembros del
Gabinete de Andrés Manuel López Obra
dor acudirán hoy a su plenaria.

Y es que, como el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Ricardo Monreal no
es de los mencionados por AMLO entre sus
posibles sucesores, algunos han hecho la
graciosa huida para no aparecer en la foto
junto al zacatecano.

Al menos eso ocurrió con el secretario de

Gobernación Adán Augusto López, quien in
ventó una cita fuera del país para disculparse
por no asistir a esa plenaria.

Los senadores morenistas mismos andan

que caminan pegaditos a la pared, pues algu
nos apoyan a Claudia Sheinbaum mientras
otros están con Adán Agusto López y otros
a Marcelo Ebrard, aunque hay quienes le son
leales a Monreal.

Así que la plenaria morenista no será solo
un espacio para mostrar sus apoyos presi
denciales, sino para meter el pie a los de los

otros grupos. En este contexto, en un breve
mensaje, Ricardo Monreal, líder formal hasta
hoy de la mayoría de Morena en la cámara
alta adelantó que a esta plenaria asistirían
quienes integran el Gabinete de Seguridad.

Esto significa que ahí estarán los secre
tarios de la Defensa general Luis Cresencio
Sandoval, de Marina, almirante José Rafael
Ojeda, y de Seguridad Rosa Icela Rodríguez,
además del jefe de la Guardia Nacional gene
ral Luis Rodríguez Bucio.

De acudir y no disculparse a última hora,
los secretarios de Marina y Defensa deberán
además responder a medios quienes qui
sieran preguntarles sobre las imputaciones
que les asestó el subsecretario de Derechos
Humanos Alejandro Encinas, quien dijo en

su informe sobre Ayotzinapa que ellos y sus
instituciones intervinieron en la desaparición
de los 43 normalistas. La seguridad, dijo el
zacatecano, es un tema que preocupa a la
sociedad, y las y los senadores de Morena
hacen eco de ese reclamo social.

Preguntado sobre si sabe que el pre
sidente López Obrador buscaría enviar su
iniciativa para pasar la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defensa como "iniciativa

preferente?Monreal indicó que los senadores
esperan conocer pronto esa propuesta. Al
respecto el zacatecano comentó que desde
su conocimiento, una iniciativa como esa no
podría ser enviada como iniciativa preferen
te, porque buscaría ser una reforma consti
tucional. En cualquier caso, dijo, ya se vería
que procede. Y dijo que hasta el momento no
conocen el contenido del proyecto que anun
ció el Ejecutivo federal.

"En lo personal, yo he expresado mi pun
to de vista, que para modificar la naturaleza
jurídica de la Guardia Nacional es necesario
modificar la Constitución? indicó.

El zacatecano afirmó que, en este tema,
como siempre, las y los legisladores podrán
votar en libertad, y aclaró que el Gobierno
federal "nunca se ha involucrado, metido o
intervenido con nosotros" y esto seguirá así.

Luego recordó que en el Senado, el 80 por
ciento de las reformas o leyes se han aproba
do por unanimidad en la actual Legislatura,
pero "he tenido que hablar con los Grupos
Parlamentarios, para caminar juntos en de
terminadas materias que le interesan al país''

Hoy, dijo, la agenda legislativa contiene
más de 50 nombramientos relativos al Tribu

nal Electoral, al Instituto Nacional deTranspa
rencia. Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales, a la Comisión Federal
de Competencia Económica, al Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones, al Tribunal Ad
ministrativo y alTribunal Agrario.

"En septiembre, comenzando el Periodo
de Sesiones Ordinarias, vamos a empezar
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a desatorar y a avanzar en lo que tenemos
pendiente, en minutas y en nombramientos''

MAÑANA HABRÁ PRSIDENTE
Monreal indicó no tener dudas de que

mañana miércoles su bancada elegirá a su
propuesta para la Presidencia de la Mesa
Directiva del Senado. "Se requiere un per
fil conciliador e institucional, que pueda
construir acuerdos, defender la autonomía
del Poder Legislativo y continuar con el
trabajo de quienes han encabezado a este
órgano de dirección de la Cámara?señaló.

Explicó que en esta ocasión le correspon
de ocupar ese cargo a un hombre, por la rota
ción de género que se acordó en la bancada.

Y afirmó que continúan en su intención
de participar por esa posición los senado
res Alejandro Armenta, José Narro e Higinio

Martínez mientras que al parecer Gabriel
García ha decidido no participar.

Entonces, vamos a esperar a mañana, y
después votar, indicó.

Por lo demás consideró que dadas las
circunstancias sucesorias, y sus impactos en
el grupo, sabe que el siguiente período será
arduo e intenso.

"Requerirá de toda nuestra atención para
la construcción de consensos y para sacar
adelante" el nuevo andamiaje jurídico que
asegure la transformación del país... son tan
grandes los desafíos que enfrenta nuestro
país, que no nos podemos distraer en dife
rencias menores? subrayó.

* rvizcainoa@gmail.com / lwitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.iacebook.
com/rvizcainoa
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Libros de ayer y hoy
Prisión preventiva oficiosa
y el descarado oportunismo
Teresa Gil*

Los grandes infractores deben ser re
tenidos antes de sentencia. Como

suele muy seguido suceder con otros
temas, el de la prisión preventiva oficiosa en
seña la oreja cuando hay que defender a los
indefendibles. Con anterioridad, pese a los
años transcurridos de la reforma al sistema

penal acusatorio (inicio 2008), se dieron miles
de casos que les valieron a los espantados. Lo
mismo que ocurre en países que se lanzan
contra ese mecanismo, pero tienen refundida
muy cuidada, la vigencia de la pena de muer
te. Los más quejumbrosos son los oposito
res ante lo que consideran gran desmesura,
olvidando la fecha de su imposición y quien
gobernaba entonces. En ese contexto está
buena parte de los que critican la pertinencia
de los derechos humanos en personas encar
celadas y juzgadas y periódicamente son los
que piden castración o la reinstalación de la
pena de muerte. El tema, en el que aparece un
oportuno ministro Luis María Aguilar Morales,
a servir, presuntamente, a sus mandantes, se
dispara de pronto y ya se lanza la cantidad
de personas que pueden ser favorecidas si la
Corte aprovecha su posición de definitividad
para cancelar ese que llaman aspaviento. Las
que pueden salir se calculan en 90 mil 595. El
más pintado de los delincuentes oficiales y los
privados, ya se están frotando la manos en las
cárceles transitorias.

LA PRISIÓN PREVENTIVA ES NECESA
RIA EN CASOS BIEN FUNDADOS

Y como también sucede, hasta los que re
conocen su ignorancia en el asunto pintan su
raya ahora de un derecho que ha sido clasista
no solo en México sino en el mundo. Y no fa¡

ta quien se centra, porque los casos los mue
ven los mismos interesados, en la señora Ro
sario Robles, el señor Jesús Murillo Karam y
otros por el estilo. Como se ha mencionado
en algunos editoriales y artículos centrados,
los miles de presos de sectores proletarios,
que tienen prisión preventiva oficiosa, son
seres vistos de soslayo. Lo que importa son

los personajes a los que no les tembló la
mano para robar al erario o crear presuntas
verdades que se caen por su propio peso.
Piensan en doña Chayo que olvidó sus orí
genes y en don Chuy, pobrecitos, pero de
los miles, millones de pobres mexicanos, los
que por su propia estructura endémica más
aportaron a las muertes del Covid, y que fue
ron afectados por esos personajes, ni quien
se preocupe. Si nos acercamos, hasta Rafael
Caro Quintero puede salir libre, mas si hay un
juez generoso que se apiade de él. La prisión
preventiva oficiosa, claramente delineada en
el código penal, se refiere a delitos de alto po
der, los más terribles entre ellos la traición a la
patria y la cual podrían tipificar alguno de los
criticones del Congreso. O esos que envían
informes del país al extranjero para defenes
trar a México como el pináculo de la agresión
y la muerte. En ese tema que se convierte en
correveydile no está el dedo acusador en las
cárceles mexicanas privatizadas por Felipe
Calderón, a empresas que ganan millonadas
con los presos y precios (4 mil pesos diarios
de comida por persona) y que curiosamente
podrían ser las que protesten si la prisión pre
ventiva oficiosa se limita o cancela, porque
sus ganancias vendrían a menos.

LOS CAMBIOS EN EL DERECHO SON
PARA GENERAR JUSTICIA, NO PRIVILEGIOS

Si el derecho es considerado una supraes
tructura, es claro que su utilización, al contra
rio de lo que creía el gran jurista Hans Kelsen
(LaTeoría pura del Derecho Edinal Impresora
1976), será política. Y en esta discusión sobre
la prisión preventiva oficiosa lo estamos vien
do. Algo que estuvo ahí desde hace años y
más de un siglo en la prisión preventiva que
se aplicaba ya en los delitos de pena corporal,
se convierte tramposamente, porque provie
ne de la Corte, en un tema político. Las 90 mil
595 personas que podrían salir para que se
les juzgue en libertad, quizá no eran en total
la cantidad en la propuesta que hizo AMLO
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en su momento, para liberar a delincuentes
de poca infracción, pero ese tema no fue so
metido a discusión, a nadie le importó que el
gobierno pudiera liberara raterillos menores,
a ejercedores de riñas, a fraudulentos de
barriadas, delitos generados por la pobreza.
Pero si un gallo poderoso es detenido por un
delito que amerita prisión preventiva oficio
sa, la oposición se enardece. Si el derecho
es utilizable es claro que puede ser utilizado
como materia moldeable, un derecho que ge

nere justicia. A ese es, al que hay que dirigirse
y exigir. Como se ha dicho desde la presiden
cia, abrir en casos graves las cárceles preven
tivas, es promover más la impunidad, la po
sibilidad de fuga, la destrucción de pruebas
y otras consecuencias. La Corte que decidirá
el tema el 5 de septiembre, tiene frente a ella
una gran decisión, en la que se juega no solo
la justicia que merecen las víctimas, sino el
empuje de mayor impunidad.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.rnx
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Aquí en el Congreso
sus PresidenciablesApretará PAN con

Por José Antonio Chávez*
El líder del PAN, Marico Cortés,en su

reunión plenaria con los senadores
de su partido, adelantó que en octu

bre realizarán la primera pasarela de presi
denciables como una muestra de las figuras
que ese partido tiene en la antesala del 2024.

La lista integra a los gobernadores, Maru
Campos de Chihuahua, MauricioVila deYu
catán, Mauricio Kuri de Querétaro y los di
putados federales y próximo presidente de
la Cámara de Diputados, Santiago Creei y
el ex gobernador de Guanajuato, Juan Car
los Romero Hicks. Son las primeras figuras
que exhibirá el líder panista a pesar que

suenan otras más como el ex presidencial,
Ricardo Anaya, la propia senadora Lilly Té
llez, entre otros.

Los panistas saben la necesidad de pre
sentar sus cartas para comenzar hacer ruido
ante la ventaja de los destapados de Morena,
las famosas corcholatas, Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, ade
más del incomodo a Palacio Nacional, y líder
del Senado, Ricardo Monreal.

Esa urgencia es porque Marko Cortés
está urgido a potencializar el bloque oposi
tor que integran el PRI con Alejandro Mo
reno "Alito? el PRD de Jesús Zambrano y
el aún pendiente Movimiento Ciudadano
de Dante Delgado. Enfrentarán la prueba de
ácido con las elecciones del Estado de Méxi

co, es la apuesta de los partidos para impo
ner, si es Morena el ganador, su jerarquía y
una gran ventaja para ganar sin problemas
la Presidencia de México en el 2024.

Mientras que los opositores, de retener
esa gubernatura en manos de los priistas con
Alfredo del Mazo, estarían recibiendo oxíge
no puro para dar la pelea, en una carrera pa
rejera y como dicen sus líderes habrá tiro.

En el PAN le apostarán con todo y le pue
do adelantar que ya contemplan la necesidad
de ceder ese espacio a los priistas que sin
duda les tocaría por la clasificación de gober
nar, eso si a cambio que los blanquiazules lle
ven la candidatura a la Presidencia del 2024.

POR LLAMARLOS TRAIDORES DE LA PA

TRIA, PARALIZAN EL CONGRESO
Uno de los pendientes que tienen en es

tos acuerdos los opositores, es precisamen
te que no tolerarán los insultos del Presiden
te, eso de llamarlos traidores de la patria, en
automático reventó cualquier acuerdo con
sus legisladores.

En se sentido, podemos adelantar que si
el Presidente confía que la reforma Electo
ral y la Guardia nacional se podrán discutir
en Diputados y senadores, pues que les diga
adiós, porque los opositores ya signaron con
sangre que no impulsarán ni una reforma
más hasta que pase el 2024.

Es decir, el mensaje al Presidente es que
no pierda tiempo, dinero ni esfuerzo en man
dar reformas Constitucionales porque ningu
na, absolutamente ninguna, aunque metan
a la cárcel a todos los legisladores, ninguna
pasará. Es muy obvio que si los opositores
le dieran entrada por lo menos a revisar esas

reformas, sobre todo de la Guardia Nacional
y la Electoral, sería tanto como ponerse de
rodillas ante AMLO y en consecuencia perde
rían toda la credibilidad y confianza de esos
votantes que no están nada contentos con
esta administración pejista.

DEJA VESTIDO Y ABOROTADO ADAN A
MONREAL

Mañana en su segundo día de la reunión
plenaria de la bancada de Morena en el Se
nado, se definirá quien será, de acuerdo a
los cuatro aspirantes que la quieren, el nue
vo presidente del Senado de la República en
sustitución de la ex ministra Olga Sánchez
Cordero. La metodología no cambiará de
rumbo, será, como cada año en una urna
transparente por voto de los legisladores
morenistas y tal vez hasta se culeen los ver
des y petistas. No hay nada escrito, al me
nos visiblemente, pues cuando se llega al
proceso ya hay candidatos que tienen plan
chados sus seguidores.

Será el único evento de ese segundo día,
le adelanto que, a su líder de esa bancada, Ri
cardo Monreal lo dejaron vestido y alborota
do el Secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López que misteriosamente anda fuera
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de la Ciudad de México.

De las tres corcholatas, estará presente y
ya confirmado Marcelo Ebrard que mantiene
una buena relación con Monreal. De Claudia

Sheinbaum, simplemente no fue invitada

porque ni modo que quiera hablar del acci
dente del Metro y su falta de mantenimiento
que fue parte de lo que originó ese desastre
que cobró vidas, por eso tal vez se entienda
la ausencia de Don Adán.

* Jachavez77@yahoo.com
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Valle de pasiones
La presencia de López Obrador en el Estado
de México con electricistas, con miras al 2023
Por José Vilchis Guerrero

La fugaz presencia del presidente An
drés Manuel López Obrador el fin
de semana en el Estado de México

para reunirse con los trabajadores electricis
tas para que a través de la Comisión Federal
de Electricidad se instalen antenas para ga
rantizar el servicio de Internet gratuito a los
mexiquenses, tuvo el doble propósito desde
el punto de vista de la clase política: evaluó el
entusiasmo de los electores que participarán
en la elección de gobernador y la aceptación
a su candidata, Delfina GómezÁlvarez, quien
este lunes presentó su último informe como
secretaria de Educación Pública en la confe

rencia de prensa en Palacio Nacional y pasó
la estafeta de la SEP a la también profesora
Leticia Ramírez, quien asumirá el cargo el
primero de septiembre, fecha en que Delfina
se hará cargo de los comités de Morena para
empezar a construir su campaña electoral.

Esto ocurre cuando en Morena todavía se

encuentran en las formalidades de los gru
pos en pugna hacia el interior del partido, al

no poder llegar a un acuerdo para realizar la
asamblea en la que se elegirá formalmente
a su dirigente. Aunque usted no lo crea, to
davía no se sabe quién será el que tome las
riendas de la militancia mexiquense, asunto
pendiente en el cuartel general de la candida
ta, donde fue el senador Higinio Martínez Mi
randa quien alzó la mano con el argumento
de que fue su grupo el que más aportaciones
hizo al movimiento.

El diputado morenista Maurilio Hernán
dez criticó severamente el retraso de la diri

gencia nacional de su partido al aplazar por
segunda ocasión el consejo estatal de More
na, con lo cual, dijo en la reunión de conse
jeros, que la dirigencia nacional de Morena
provoca la división del partido en el Estado
de México en lugar de fortalecerlo con miras
a las elecciones del próximo año.

El líder nacional morenista Mario Delga
do atajó los señalamientos y de inmediato
adelantó que ya se han celebrado consejos
estatales en diversos estados y que el 3 y 4
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de septiembre se llevará a cabo el resto de
los Congresos, con lo que habría concluido
la renovación de todos los Consejos y Comi
tés Ejecutivos Estatales de Morena en el país.
Tiene sentido la afirmación de Maurilio Her

nández, si se dividen en Morena no tendrán
argumentos para sobresalir en las encuestas
de preferencia del voto mexiquense.

Mientras tanto en los sótanos del PAN se

disponen a arropar a su eventual candidato
a la gubernatura Enrique Vargas del Villar,
quien no ha parado de visitar los 125 muni
cipios del Estado de México para construir
una plataforma electoral según su versión
para mostrar músculo y fortaleza antes de
que la cúpula de su partido anuncie su for
mal inclusión en el bloque opositor Va por el
Estado de México.

Pero otro panista le quiere disputar la gu
bernatura a Vargas, el ex alcalde de Naucal
pan, José Luis Durán Reveles, quien también
ha manifestado sus aspiraciones de encabe
zar la candidatura de la oposición en la cam
paña electoral antes de que termine 2022.
Algunos afirman que está tejiendo fino en
la dirigencia nacional del Partido Verde Eco
logista de México, pues quiere arrebatarle la

oportunidad al dirigente estatal José Couto
lienc. Sus allegados consideran que esta se
mana será fundamental para los propósitos
del panistaecologista.

Mientras continúan las inquietudes al
interior de los partidos por la ebullición de
las pasiones que despierta el proceso elec
toral en los valles de México yToluca, las
dirigencias nacionales del PAN y del PRI
todavía bordan los detalles de la eventual

coalición opositora para hacerle frente a
Morena, que avanza inexorable en el ánimo
de los electores.

Al margen de la pugna de los partidos, lla
ma la atención que a pesar del retraso social
en el sur de la entidad mexiquense, haya tan
ta disparidad o desigualdad en los salarios de
la burocracia municipal. Mientras el alcalde
deTejupilco, Rigoberto López Rivera percibe
un salario de 117 mil pesos al mes, Leopoldo
Domínguez Flores, gana apenas 24 mil pesos
como alcalde de Almoloya de Alquisiras.

El surrealismo se hace más patente en
aquel municipio donde no sólo el alcalde
gana tan elevado sueldo, sino que el síndico
y los 7 regidores perciben 104 mil pesos al
mes y López Rivera se queja por la falta de
recursos enTejupilco.
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De Primera Mano

Llega campaña #EsClaudia a Tabasco
Por Rodulfo Reyes*

Mediante videollamadas, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, Claudia Sheinbaum Pardo, se
mantiene en comunicación con sus seguido
res enTabasco, luego de que fueran corridos
de sus trabajos en el gobierno estatal varios
integrantes de la corriente de Javier May Ro
dríguez, director de Fonatur y precandidato
a la gubernatura, por haberse manifestado
a favor de la candidatura presidencial de
aquella. La agitación interna que se vive en
Morena se originó el domingo 21, cuando 28
consejeros del grupo del también responsa
ble de la construcción del Tren Maya abando

naron la sesión del consejo político estatal de
Morena, debido a que otros 32 integrantes
eligieron como dirigente estatal a la expriís
ta Tey Mollinedo Cano, identificada con la co
rriente del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández.

Estos últimos se retiraron sin aceptar la
presidencia del consejo político para José Ra
miro López Obrador, en cuyo lugar se nom
bró a Raúl Ojeda Zubieta, a quien también se
encarta como precandidato a la gubernatura.

Pero no solo rechazaron las posiciones
que les tocaba por ser la segunda corriente
mayoritaria del partido del presidente Andrés
Manuel López Obrador, sino que también, a
manera de protesta, se reunieron en un lugar
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público y exhibieron mantas en apoyo a la
candidatura presidencial de Sheinbaum.

De ahí que el martes 23 fueran cesados
seis funcionarios de primer nivel, incluyendo
a la titular de una Secretaría y al director de
Tránsito de un municipio, que aparecieron en
la foto y en el video sosteniendo la pancarta
de respaldo a la mandataria de la capital del
país. En vez de que las actividades de prose
litismo a favor de Sheinbaum se detuvieran

con el operativo del gobierno para despedir
a los trabajadores que participan en la
estructura de Javier May, cuyo suplente en
el Senado, Ovidio Peralta, es el "coordinador
de campaña" de Claudia en Tabasco, subió
de tono la cargada a favor de ella.

La gobernadora de la CDMX aumentó su
presencia en Tabasco a través de las redes
sociales. Su página en Facebook, Tabasco
con Claudia Sheinbaum, tiene más de dos mil
seguidores y es compartida por legisladores
y dirigentes del vinotinto.

El 25 de agosto, dos días después de que
sus seguidores fueron despedidos, su fanpa
ge público: "Hoy se llevó a cabo la primer
(sic) reunión virtual con la asistencia de la
Dra. Claudia Sheinbaum y la participación
de jóvenes y ciudadanos de Tabasco así
como de todo México con más de 590

sedes interconectadas, se tocó un tema tan
importante acerca de la Política pública para
Jóvenes. Sin duda alguna #EsClaudia una
mujer comprometida con el desarrollo
social y educativo'/

En el post se difunden fotografías de
los morenistas de Tabasco, en su mayoría
jóvenes, que están conectados por
videollamada con la aspirante presidencial, y

hay una manta que dice "Nacajuca con Clau
dia'.' Ese municipio es emblemático porque
por siempre ha sido lopezobradorista.

En muchos municipios, como Balan
cán, cuya alcaldesa Luisa del Carmen Cá
mara Cabrales, simpatiza abiertamente
con May y Sheinbaum, en muchas viviendas
hay mantas a favor de esta última.

En redes sociales se multiplican las pu
blicaciones en las que aparece José Ramiro
López Obrador en actividades en ias que la
figura principal es Sheinbaum. Las mismas
cuentas, en adición, mantienen una desca
lificación constante al secretario de Gober

nación, cuyos seguidores virtuales han sido
superados por los de su adversaria interna.

La etiqueta #EsClaudia se ha posicionado
en Tabasco, al punto de que podría decirse
que en el estado ya empezaron las campañas
políticas y que los partidarios de Shein
baum tienen acaparada la red.

Los llamados fundadores o duros de Mo

rena no han bajado la guardia, y si bien se
detuvo la lucha por hacer que les devolvie
ran sus puestos de trabajo a los colabora
dores de May, aumentaron el proselitismo
a favor de Sheinbaum, en una lucha que
parece tener como objetivo a Adán Augusto
López, quien también es oriundo de la tie
rra del Presidente. Javier May, cuyo lema de
campaña en redes sociales es Un fundador
será gobernador, no se desmarcó de la car
gada a favor de la mandataria capitalina,
aunque dijo que apoyará al que al final
resulte triunfador en la encuesta, en la que
participarán Sheinbaum, Adán Augusto y el
canciller Marcelo Ebrard.

* @RodulfoReyes
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Utopía
De los derroches de Lencho

y la censura del INE
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Hasta el Órgano de Control del Insti
tuto Nacional Electoral se deslinda

del INE, en particular del Consejo
General y más en específico del grupo de Lo
renzo Córdova y Ciro Murayama, al sugerir
les solicitar a la Cámara de Diputados el pre
supuesto estrictamente necesario, hacer más
eficiente, eficaz y transparente su gasto y
sustentar debidamente su solicitud de recur

sos. De lo anterior da cuenta La Jornada (28
VIII22) con base en el informe elaborado a la
par del anteproyecto de presupuesto 2023, y
en el que formulan la sugerencia de generar
una metodología para hacer más eficiente,
eficaz y transparente su proyecto de gasto,
con el fin de trascender las inercias registra
das de sobrepresupuestación, así como para
ser una institución empática con la demanda
del ejercicio racional de recursos públicos.

El Órgano de Control da cuenta que du
rante 20182022 el INE solicitó 81 mil 358.5

millones de pesos (MDP). Si se coteja con
otras instituciones, el presupuesto de la Uni
versidad Nacional para 2021 es de 48 802
MDP El INE cuenta para el año en curso con
un presupuesto general de 18 mil 827 MDP, y
para 2023 solicita 14 mil 437 MDP para gas
to, más 4 mil MDP como "cantidad precau
toria? por si le toca organizar una consulta
ciudadana. Como la hecha a regañadientes,
con las patas, sobre el enjuiciamiento de los
expresidentes en la oscura noche del capita
lismo salvaje.

De acuerdo con el informe, la mitad del
dinero entregado al "árbitro electoral" des
contando los recortes aplicados por la Cáma
ra de Diputados, sirve para fondear sueldos
y otras obligaciones para una plantilla de 18
mil trabajadores, incluida la estructura de
asesores para cada consejero, algunos con
salarios netos de 108 mil pesos mensuales.
El argumento de don Lencho, Ciro y su grupo
que engañan incautos con anuncios en los
que usan niñas, es que se trata de "personal
especializado" y que los recursos son un por

centaje mínimo del Presupuesto de Egresos.
Expertos sostienen que el INE es el órgano
electoral más caro del mundo.

La petición contempla 382 MDP para las
oficinas de los 11 consejeros y el secretario
ejecutivo, así como 320 MDP para pagar una
compensación a los que se retiren o den por
concluida su relación laboral, extra a los de
rechos y prestaciones laborales. La oficina de
Lorenzo Córdova absorberá 61 MDP, ya que
tiene 35 colaboradores a su servicio, inclui
dos un jefe que cobra 220 mil pesos mensua
les, un secretario personal (189 mil pesos) y
un secretario privado (89 mil pesos), más 11
asesores que reciben entre 100 mil y 149 mil
pesos al mes. Con la excepción de dos conse
jeros que acatan la ley, los restantes cobran
salarios de 262 mil pesos mensuales, más del
doble del que percibe el presidente de Méxi
co. Cuentan, además, con una prestación de
143 mil pesos anuales para alimentación.

Por si la desmesura presupuestal no fuera
suficiente, el INE padece la institucional, mis
ma que lo exhibe como censor que persigue
a los que expresan opiniones contrarias a las
de su Consejo General. Emite apercibimien
tos y multas contra los que defienden puntos
de vista opuestos a los de Córdova Vianello y
su grupo faccioso.

Al intimidar a los que expresan opiniones
cercanas a la Cuarta Transformación, el INE
se presenta como un reducto del autoritaris
mo. Mas la principal desviación de la dirigen
cia del instituto es la parcialidad, como lo de
muestra su participación en actos de la opo
sición en calidad de invitados distinguidos y
el intercambio de favores entre Córdova y el

corrupto y corruptor Alejandro Moreno Cár
denas, icono del arcaico PRI.

ACUSE DE RECIBO

Bernardo Tirado Juárez, profesor del Ins
tituto Politécnico Nacional, comparte datos y
vivencias que corroboran lo planteado aquí
en cuanto a la campaña de vacunación para
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el primer y segundo refuerzos, a cargo de la
Secretaría de Salud capitalina, es decir: hora
rios a discreción de los directivos, requisitos
que varían de un centro de salud a otro, dosis
que se agotan en unas cuantas horas.Todo lo
contrario a la inolvidable atención que reci
bieron los mayores con la organización de la
SS de Jorge Alcocer Varela, http://www.foru
menlinea.com/index.php/utopias/2356uto
pia2587deprecampanasantigenosytra
mites11viii22 (...) "Estimados amigos y
compañeros que dirigen o son dueños de
portales de noticias y revistas. Pido su apo
yo para el Circo Corona, ya que sus gastos
son muchos y sus ingresos muy pocos, so
bre todo por ya no contar con animales. Les

doy el anuncio que pueden publicar lo más
posible durante esta temporada que termina
el 10 de septiembre. El circo les otorgará 10
cortesías o boletos para ir con sus hijos o nie
tos de martes a viernes. Las solicitan a Jorge
Islas al correo: jorgeislas_mx@yahoo.com (.)
Muchas gracias"... El semanario digitalTribu
na Comunista arribó a sus primeras 500 edi
ciones el sábado 27; se trata del órgano del
Movimiento Comunista Mexicano, cofunda
dos por Marcos Leonel Posadas. ¡Felicidades
a todos los que lo hicieron posible!

*https://www.facebook.com/forumenlinea
forum@forumenlinea.com

@ IbarraAguirreEd
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Educación: un sexenio perdido

Después de dos años, oficialmente
empieza el ciclo escolar 20222023
de manera presencial en todo Mé

xico, con el regreso de 24 millones de alum

nos y 1.9 millones de maestros, ¿y cómo lo
celebra el gobierno? Con una exposición en
la mañanera liderada por la ex secretaria de
Educación (y próxima candidata a la guber
natura del estado de México): Delfina Gómez.

Durante la conferencia matutina el man

datario mexicano, Andrés Manuel López
Obrador, le cedió su micrófono a la ex secre
taria de educación pública, Delfina Gómez,
quién utilizó el cargo como lideresa de la es
trategia educativa del país para construir su
candidatura a la gubernatura de su estado,
que seamos honestos, es lo que realmente

le interesó desde el principio. Pero la pre
gunta aquí sería, entonces ¿qué tiene que
hacer la maestra Delfina en la mañanera,
si se supone que su atención ya está en la
campaña del Edomex?

Sin embargo, y como que no queriendo,
Gómez anunció el regreso a clases de todos
los niveles educativos en México, dándoles
la bienvenida con un video musical, como si
eso fuera lo que necesitarán los estudiantes.
Además, aprovechó su momento de aten
ción y le agradeció al Presidente por haberle
dado el puesto, que alguna vez ostentó José
Vasconcelos, a una mujer. En específico, a
ella. Además, Delfina anunció que como par
te de la dinámica de la SEP, se encomendó a
subsecretarios y directores para que acudie
ran a todos los estados de la república para
dar el banderazo al nuevo ciclo escolar.

Recordemos que México cerró todas las
escuelas públicas durante 17 meses, sin un
plan adecuado para que los niños continua
ran aprendiendo en casa. El resultado fue
desastroso. Nuestros niños perdieron entre
1.3 y 2.1 años de aprendizaje y se estima que
al menos 802 mil dejaron de inscribirse a la
escuela básica, y no solo eso, también se
recortó el presupuesto de programas efecti
vos para reducir el rezago educativo (como
desarrollo docente o producción de materia
les educativos) para privilegiar la entrega de
dinero en efectivo. Junto con la seguridad,

este es uno de los peores fracasos del se
xenio morenista. Y lo más preocupante es
que, ante estos errores, todavía no hay un
plan para recuperar lo perdido. Hace ape
nas un par de semanas la ex secretaria hizo
un llamado a su sustituía, Leticia Ramírez,
para dar continuación a su trabajo en la de
pendencia. Entre los aspectos que Gómez
consideró mantener se encuentra la Nueva

Escuela Mexicana, un concepto con el que
el gobierno federal resume sus planes en
materia de educación.También pidió que se
continúe con la basificación de maestras y
maestros. Entre los pendientes que deja Gó
mez se debe destacar el de elaborar un diag
nóstico de las afectaciones educativas de la

pandemia y un plan para poder superarlas.
Lamentable el regreso a las escuelas

en México, pues ahora los niños se enfren
tarán aun sistema que sataniza la tecnología,
la ciencia y el desarrollo "neoliberal'' Ade
más, no tendrán ninguna capacidad para en
trar al mercado laboral. Es triste pensar que
hace apenas un par de décadas, Corea del
Sur se encontraba por debajo de nosotros en
niveles educativos. Sin embargo, el país dejó
atrás la ideología y apostó por la educación
de calidad y la meritocracia de los docentes
para ascender y hoy está en la antesala del
pleno desarrollo. En cambio, nosotros va
mos en sentido contrario. A México le urge
retomar el rumbo en educación, ciencia y tec
nología. Si dos años perdidos son muchos,
ahora imagínense un sexenio completo.

* @CallodeHacha

El IndependienteFecha: 30/08/2022
Página: 9

Area cm2: 361

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 20,938

Página 153 de 182



El IndependienteFecha: 30/08/2022
Página: 9

Area cm2: 361

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 20,938

Página 154 de 182



Confidente
CassezVallarta, los presidentes en la barandilla
Por Julián Andrade*

Cuando Florence Cassez llegó a Pa
rís, en enero de 2013, luego de sus
años de encierro en México, la reci

bió Laurent Fabius, el poderoso ministro de
asunto exteriores.

Era un triunfo compartido de dos manda
tarios, Nicolás Sarkozy y Francois Hollande.

Han pasado los años, pero la historia re
tomó vigencia por el estreno del documen
tal "El caso CassezVallarta. Una novela cri

minal que está basado en la obra de Jorge
Volpi. ¿Cassez es culpable o inocente? Esa
pregunta no tendrá respuesta, porque la
Suprema Corte determinó, a partir de un
proyecto de la entonces ministra Olga Sán
chez Cordero, que en su caso se había vio
lado el debido proceso. Cassez, exhibida en
los noticieros televisivos, resultó condena
da de antemano.

Pasó siete años en prisión, pero nunca
dejó de tener el auxilio y apoyo de las
autoridades francesas, que vieron en su si
tuación, un reflejo de la ausencia de garantías
con las que se suelen enfrentar los procesos.

Pero también aprovecharon la oportunidad
para intentar moldear una relación distinta
entre México y Francia.

Un personaje central en esta trama, es
Genaro García Luna, quien era el titular de la
Agencia Federal de Investigación (AFI) cuan
do Cassez y su novio, Israel Vallarta fueron
detenidos. La detención ocurrió el 5 de di

ciembre de 2005 en el rancho Las Chinitas,
en el sur de la Ciudad de México. En ese mo

mento, el jefe de García Luna era el procura
dor Daniel Cabeza de Vaca, ya que el general
Rafael Macedo de la Concha había renuncia

do en abril, derivado de sus desencuentros
por el manejo del expediente del desafuero
en contra del jefe de Gobierno, Andrés Ma
nuel López Obrador.

Quien se quedó en una suerte de limbo
fue Israel Vallarta, el aparente líder de la ban
da de Los Zodiaco, y de quien existen más
acusaciones por el delito de secuestro.

Los jueces no han querido liberarlo, y en
la AFI creían, desde aquellos años, que era un
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pájaro de cuenta. Pero la coyuntura política
puede hacer que cambie su suerte. El presi
dente López Obrador le encargó a la secreta
ria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, que
indague el asunto y busque la forma de que
el reo alcance la libertad.

Al primer mandatario lo que lo anima, es
que cree que con ello le propinará un golpe
mediático al expresidente Felipe Calderón,
pero en realidad se lo dará a las víctimas de
ese delito, uno de los más graves.

Para un observador ajeno a la realidad
mexicana, encontraría extraña esta posición
y al menos por dos cuestiones.

El país atraviesa por una de las oleadas
criminales más graves de su historia, y sería
lógico que la secretaria encargada de atender
el problema se ocupara de atender la situa
ción con todo el tiempo y energía que fueran
necesarios. Pero no, hay otras prioridades.
Aunado a ello, perece un despropósito que
se rasguen las vestiduras en Palacio Nacional
por las personas encarceladas injustamente,
cuando es lo que propician al empeñarse en
mantener el largo catálogo de delitos que
obligan a la prisión preventiva de oficio.

UN RESCATE QUE SE
PROLONGARÁ POR AÑOS

Tardarán al menos un año en encontrar

los restos de los 10 mineros atrapados en el
Pinabete, en Coahuila. A las familias las van
a indemnizar y les prometieron que seguirán
los trabajos hasta dar con ellos. Falta que se
proceda contra los responsables de la trage
dia, y entre ellos los que, desde la Comisión
Federal de Electricidad, ordenaron la compra
de carbón a una empresa que no cumplía con
los requisitos mínimos de seguridad para
sus trabajadores. En Pasta de Conchos, el su
puesto rescate de los cuerpos demorará dos
años, o muchos más. Ya son 16 años desde la
explosión que cobró la vida de 65 mineros y
de los que, 63 cuerpos, siguen atrapados en
los túneles del lugar. Técnicos han advertido
del riesgo y la complejidad de una obra de
esa magnitud. Pero no importa, porque el
dividendo de sembrar expectativas es superior
al costo de aceptar las responsabilidades
que conlleva ser gobierno, donde una de las
más relevantes es la de hacerse cargo de las
tragedias y de su explicación, por complicada
o dolorosa que sea.

@jandradej
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Se comenta sólo con...

¿Qué parte no
entienden?
Por Carlos Ramos Padilla*

Una vez más accidente en la México/
Cuernavaca involucrando a moto

ciclistas, quienes consideran que
las calles, avenidas y carreteras les pertene
cen lo mismo que la vida de los demás. Son
personajes boquiflojos que piden autorida
des honestas sin corrupción.

Pero en la vía pública cometen todo tipo
de violaciones a los reglamentos, ilícitos y
conductas insolentes, nadie les puede decir
algo porque llenan el espacio de majade
rías, retan a los demás a golpes y rompen
espejos retrovisores con el casco y una im
punidad asombrosa.

En la ciudad hacen lo que les viene en
gana, circulan a alta velocidad, se van cam
biando de carriles, entran en sentido contra
rio y hasta por las banquetas.

Y no son esos feroces críticos de los re

partidores de comida o mensajería califica
dos como ignorantes, habló de esos prepo
tentes con motocicletas de lujo, equipadas y
que presumen ser privilegiados por su alta
condición económica más no mental.

Las carreteras las usan como pistas de
carreras y no entiendo por qué la sociedad

ni hace algo, incluso penalizarlos por usar las
motos como arma en contra de los demás.

A ese delito se le tipifica como homicidio
¡mprudencial y me explico, en varios tramos
carreteros la Guardia Nacional usa equipa
miento para detectar altas velocidades de los
vehículos. Unos patrulleros registran a aquel
que abusa del acelerador, toma la velocidad,
apunta las placas y características del auto
para, por radio, avisar a otra patrulla a un par
de kilómetros adelante, detener al infractor y
extorsionarlo, sí extorsionarlo.

Pregunto, ¿por qué no hacen lo mismo
con los motociclistas? Es decir, ¿detectarlos
y kilómetros adelante detenerlos y confis
carles las motos?

Vemos en pleno periférico de la CDMX
los mismos que van a Cuernavaca o regre
san de allá, circulan a velocidades extremas

con un ruido infernal y ninguna patrulla los
detiene. Ya son muchas las muertes y heridos
por estos irresponsables que se han ganado
el repudio de todos, absolutamente de todos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Juez de Tabasco niega prisión
preventiva por anticonstitucional

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

El juez Eduardo Osorio, ads
crito al Centro de Justicia
Pena! Federal de Tabasco,

negó la aplicación de la prisión pre
ventiva oficiosa por ser inconven
cional y sus criterios fueron confir
mados en segunda instancia.

El abogado Gabriel Regino
difundió a través de Facebook la
resolución del Toca Penal 62/2022

del índice del segundo tribunal
unitario de Tabasco, estructuran
do con interesante argumento so
bre la CT 293/2011.

La acusación involucraba un

asunto de huachicoleo y el juez de
distrito especializado en el sistema
penal acusatorio y en funciones de
juez de control "determinó impro
cedente imponer la medida caute
lar de prisión preventiva oficiosa
a los imputados" y estableció las
siguientes consideraciones:

"Considero que la contradic
ción de tesis 2923/2011 de ninguna
manera impide que se realice un
control de convencionalidad res

pecto a la medida de prisión pre
ventiva oficiosa y efectivamente yo
considero que la prisión preventiva
es inconstitucional por contravenir
el orden internacional; ¿por qué in
constitucional?, porque ya dijo la
Corte que los derechos humanos
contenidos en la Constitución de

fuente nacional y los internaciona
les constituyen un solo bloque de
constitucionalidad y como es aquel
artículo primero el que manda a

que se tenga este parámetro en
conjunto, tanto de fuente nacional
como internacional, en realidad es
tamos hablando de parámetros de
regularidad constitucional, aunque
hablemos de fuente convencional''

El juez Orozco aplicó el princi
pio pro homirte que señala que ante
criterios interpretativos se debe
aplicar la norma más favorable a la
persona o a la comunidad.

Y agregó el juez: "el artículo
19 de la Constitución establece

en auto la prisión preventiva por
diversos delitos, cuando el mar
co internacional establece que no
debe haber en automático la pri
sión preventiva, esto deriva de lo
resuelto por la Corte Interamerica
na de los Derechos Humanos en

diversos casos''

"Por esta razón, como en la Cor
te Interamericana de quien se reco
noció su jurisdicción contenciosa
en 1998 y desde 2006 ha dicho la
Corte Interamericana que hay que
hacer un control de convencionali
dad aún cuando el derecho interno

o no sea acorde de la convención,
se debe referir la convención y eso
se reiteró en el caso Radilla Pache

co en el párrafo 339 de la senten
cia de la Corte Interamericana, del
caso radilla Pacheco se establece

que todos los jueces deben preferir
el orden convencional sobre nacio

nal todos los jueces somos jueces
interamericanos pues estamos
obligados a optar por la protección
más amplia, así que inaplicó los
artículos 167 relativo de la ley para
prevenir sancionar delitos en mate
ria de hidrocarburos''

Ante la insistencia del fiscal

para imponer la prisión preventiva
oficiosa como medida cautelar, el

juez le replicó: "yo inaplico estos
preceptos y al quedarnos solamen
te con el 19 constitucional, artículos

de la Convención, pacto internacio
nal de los derechos civiles y políti
cos y las sentencias de la Corte In
teramericana, yo aplico el principio
pro homine y opto por aquella inter
pretación que da la protección más
amplia qué son estas, ahora las
293, la propia 293 en su argumen
tación establece que el bloque de
constitucionalidad está constituido

por derechos humanos de fuente
internacional como nacional y que
no se relacionan de manera jerár
quica entre sí.

Y en cuanto al argumento del
fiscal de que cuando haya una res
tricción, la ley "no lo dice así, dice
cuando en términos de la parte fi
nal del artículo primero del párrafo
primero del artículo primero de la
Constitución, haya una restricción,
se debe estar a ella y ese párrafo
primero parte final dice que los de
rechos humanos no pueden restrin
girse ni suspenderse, salvo en los
casos que diga esta Constitución''

Por lo tanto, continúa el juez,
"los derechos humanos solo pue
den restringirse cuando los dis
ponga el jefe del Ejecutivo en ca
sos de perturbación de la paz? pero
"en este caso el señor presidente
de la República no ha ordenado
que el derecho de presunción de
inocencia, ni enfrentar un proceso
en libertad aprobado por el Con
greso, esté restringido en Tabasco
o en todo el territorio nacional y
por eso no es una restricción váli
da a las que se refiere la parte final
del párrafo primero del artículo pri
mero de la Constitución; por esta
razón no es un impedimento para
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que se haga esta aplicación del
principio pro homine respecto a la
prisión preventiva oficiosa''

Y concluyó: "como no hay ne
cesidad de cautela, no puede impo
nerse ninguna medida cautelar (...)
y no les voy a poner ninguna me
dida cautelar; ustedes (dirigiéndose
a los acusados) tienen el derecho a
gozar de su libertad en el proceso y
en este momento quedan ustedes
Nbres de retirarse del centro de Jus

ticia. Este caso puede ser la bola de
nieve que termine por aplastar la
prisión preventiva oficiosa.

Política para dummies: la polí
tica está superada por la ley.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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DIALOGOS
EN PALACIO

diego
ELIAS
CEDILLO

(Diliegoeceflillo

A López Portillo le
ladraban, ¿a Córdova
le aventarán billetes?
Para aquellas personas que aún desconozcan
los despilfarras y malas decisiones de los
sexenios anteriores, como los de José
López Portillo, hay 2 películas muy buenas
aprovechando la popularidad de Netflix para
narrar el pasado (y también para que los
jóvenes y no los no tan chiquitos, reflexionen
un poco, parafraseando al Presidente Andrés
Manuel López Obrador).
La primera obligada en la carrera de

Economía del ITAM es "1982: La Decisión
del Presidente", donde se narra la crisis
económica en su mandato; y la segunda: "Las
niñas bien", basada en un libro de Guadalupe
Loeza.

En esta última casi al final del filme, en el
restaurante "Les moustaches" en la CDMX,
se puede observar la llegada del exdirector
de la CFE y exmandatario López Portillo y
Pacheco al inmueble, donde es recibido por
todos los comensales con ladridos de perro.

Será que ese mismo destino le deparará a
los malos funcionarios que aún quedan por
ahí, como es el caso del consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova, quien en su visita
por laUNAM, fue increpado por un alumno
gritándole: "Usted es un racista y no es
bienvenido".

Solo falta que en su paso por diversos
lugares del país, el pueblo de México le
empiece a aventar billetes a Córdova
Vianello por aquello de su gusto hacia el
dinero, o ya se le habrá olvidado al abogado
que en 2000 decidió cobrarle al erario una
dote matrimonial.

Sí, así como lo leen, las y los mexicanos
le pagamos a don Lorenzo por haberse
casado. ¿Qué pensaría el político izquierdista
Arnaldo Córdova de su vástago?

Para aquellas personas que aún desconozcan
los despilfarras y malas decisiones de los
sexenios anteriores, como los de José
López Portillo, hay 2 películas muy buenas
aprovechando la popularidad de Netflix para
narrar el pasado (y también para que los
jóvenes y no los no tan chiquitos, reflexionen
un poco, parafraseando al Presidente Andrés
Manuel López Obrador).
La primera obligada en la carrera de

Economía del ITAM es "1982: La Decisión
del Presidente", donde se narra la crisis
económica en su mandato; y la segunda: "Las
niñas bien", basada en un libro de Guadalupe
Loeza.

En esta última casi al final del filme, en el
restaurante "Les moustaches" en la CDMX,
se puede observar la llegada del exdirector
de la CFE y exmandatario López Portillo y
Pacheco al inmueble, donde es recibido por
todos los comensales con ladridos de perro.

Será que ese mismo destino le deparará a
los malos funcionarios que aún quedan por
ahí, como es el caso del consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova, quien en su visita
por laUNAM, fue increpado por un alumno
gritándole: "Usted es un racista y no es
bienvenido".

Solo falta que en su paso por diversos
lugares del país, el pueblo de México le
empiece a aventar billetes a Córdova
Vianello por aquello de su gusto hacia el
dinero, o ya se le habrá olvidado al abogado
que en 2000 decidió cobrarle al erario una
dote matrimonial.

Sí, así como lo leen, las y los mexicanos
le pagamos a don Lorenzo por haberse
casado. ¿Qué pensaría el político izquierdista
Arnaldo Córdova de su vástago?
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA fc ^ 1
EDUARDO ( V
CAMACHO ^ /
(Aidquijuli'CUhou. \Kr
OUII.III.V

Del plato a la boca
se cae el pastel...
MAESTRO, PRI Y PAN NEGOCIAN GOBIERNO
DE COALICIÓN EN EDOMEX Y COAHUILA
Ya vieron que solos no pueden, y no les queda otra
que unirse para intentar quedarse con ambos pas
teles, pero del plato a laboca aveces se caen las re
banadas (como le pasaba a Peña en su cumpleaños).
Todo apunta a que el candidato mexiquense será
blanquiazul y tricolor el coahuilense, con la venía
del criado Chuchigor.
AMLO hizo en 48 horas una gira por 6 entida
des de Internet para todos.
Se lo dijo a Chiapas para que lo oiga Veracruz y re
tumbe en Edomex, Nayarit, Sinaloa y Nuevo León.
La empresa Altan no pudo por transa, pero la CFE
tiene todo el apoyo para que entregue buenos re
sultados.

Monreal, parafraseando a Abraham Lincoln,
dijo que "con la ayuda de Dios, no fracasaré en
mis aspiraciones presidenciales".
Uy, ni yendo de rodillas a la Iglesia de Nuestra Se
ñora del Patrocinio (virgen zacatecana) y cargan
do a cuestas al Santo Niño de Atocha que tiene en
su oficina, sería el candidato morenista. Tal vez de
MCsí.

Córdova citó que no es exagerado el presu
puesto 2023 del INE, "equivale a 20 centavos
de cada $100 del ejercicio público".
A ver, que Lorenzo empiece a ganar 100 pesos con
20 cts al día para que aprenda avalorar lo que cues
ta ganar el dinero...
Olga Wornat recomienda ver El caso Cas
sezVallarta, con "increíbles hallazgos de
la mafia García LunaCárdenas Palomino y
otros hampones"
Los cuales ni los vio ni los oyó el hampón Calde
rón, por estar pegado al garrafón.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT
clh(a)unam.mx

Cárdenas

DESTACADO MEXICANO

Recientemente, el Ing. Cuauhtémoc
Cárdenas, destacado mexicano, tres ve
ces candidato a la Presidencia de la Re

pública y víctima del histórico fraude de
Salinas de Gortari, quien, en contuber
nio con Miguel de la Madrid, le escamo
tearon el triunfo al egregio michoacano,
quien precisó que siempre ha estado
atento a los problemas del País y mani
festó su profunda preocupación por la
situación de México, en tres puntos es
pecíficos: económico, educativo y segu
ridad pública.
En lo económico señaló que, es mas

fuerte la concentración de pobreza y que
nuestra economía no crece desde hace

décadas. Respecto a la inseguridad, pun
tualizó que los grupos criminales, cada
vez se apoderan de mayor territorio na
cional, también dijo que existen cuerpos
policiacos que no se encuentran debida
mente atendidos, por la incorrecta pre
sencia de "mandos militares".

Comentó que no debe preocupar
nos el que se adelante el tema de la su
cesión, pero si es fundamental que los
denominados "corcholatas", expongan
por qué aspiran a ser Jefes del Ejecuti
vo y que dentro del renglón electoral, se
debe analizar y considerar con todo cui
dado, el pretender desmantelar al INE.
Estos fueron los importantes puntos de
vista de Cárdenas, ante el grupo Plural
de senadores, donde se encuentran entre
otros, Germán Martínez, Gustavo Made
ro y Nancy de Sierra.
Ya con anterioridad el propio Ing.

Cárdenas, ofreció participar en lo que
llamó un gobierno progresista, algo que
sin duda debe ser debidamente valorado,
puesto que al final, Cárdenas goza de una
autoridad moral a toda prueba y es una
de las voces que obligadamente debemos
escuchar y no solo ello, sino atender y
más aún, poner en práctica.
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MAFIAN TV

FABIÁN
PASOS
@fabianpasos

Robándole a
México, Lorenzo
POLÍTICO PANISTA

No obstante que Lorenzo Cordova dirigen
te del INE ha sido evidenciado en más de

una ocasión gracias a su actitud déspota y
poco tolerante sigue exigiendo que aumen
te el presupuesto de su oficina a 61 millones
de pesos para este 2023 donde la burocracia
se ha convertido en una pesadumbre para
miles de contribuyentes que sin darse cuen
ta terminarían pagando sumas millonarias
para mantener la oficina de Lorencito.
Hay que recordar que solo hay once

consejeros y el secretario ejecutivo mis
mo que tendrá un costo de 382 millones
de pesos tan solo para el siguiente año esto
significa que la dirección del INE le costa
rá al país más de un millón de pesos al día
dejando en claro que tan solo la oficina del
presidente del instituto Lorenzo Cordova
exige 61 millones para solventar gastos que

a mi parecer parecen "estúpidos".
La burocracia mejor pagada de todo

México sin lugar a dudas es el INE yes que
nadie se pone a pensar que detrás de este in
dividuo llamado Lorenzo Cordova existen

diversos cargos que propiamente se hacen
cargo de su trabajo; tiene 35 colaboradores
y once asesores mismos que reciben suel
dos por encima de los 100 mil pesos.

Tan solo es necesario hacer mención

que tiene un secretario privado con un
sueldo de 89 mil pesos al mes, un secreta
rio particular con sueldo de 189 mil pesos
al mes, un jefe de oficina que cobra 220
mil pesos al mes.
Los consejeros de esta institución

también tienen lujitos donde lucen más
de 10 asesores pon consejero, choferes,
coordinadores de logística y más...

Lamentablemente lo que pasa dentro
del INE nos deja ver que Lorenzo Cordo
va tiene exige muchísimo para que sol
vente todos sus gustitos dejando en claro
que el siguiente año no habrá actividad
electoral ahora imagínate cuánto pedirá
para el 2024.

Hace unas horas un alumno de la máxi

ma casa de estudios en México, la UNAM
increpó al coordinador del INE Lorenzo
Cordova dejándole en claro lo que muchos
mexicanos pensamos al respecto de su car
go y la infinidad de corruptela que existe al
interior de esta institución.
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Respuesta
Que alguien le enseñe el ca
mino al equipo de Sandra
Cuevas, por aquello de que
extiende la mano y con la otra
lleva las controversias cons

titucionales yes que la Jefa
Claudia les respondió que
algunos alcaldes han inter
puesto algunos recursos en la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación; "nosotros lo que le
hemos dicho por escrito y a
través del consejero Jurídi
co a los ministros de la SC JN,
es que la ciudad tiene su pro
pio Poder Judicial y una Sala
Superior que establece si hay
controversias constituciona

les frente a la Constitución de

la Ciudad de México (...) mu
chas han sido rechazadas de

primera instancia".
A propósito de estudios,

quien se puso las pilas fue el

panista Raúl Torres Guerre
ro, quien actualmente pro
mueve becas para que estu
diantes chilangos vayan a
Estados Unidos y estudien en
universidades privadas.

"Proponer perfiles pa
ra realizar sus estudios en

universidades de la Unión
americana como lo son la

Universidad de California,
la Universidad de Texas, In
carnate Word, Harvard, Co
lumbia, Georgetown, George
Washington, laUniversidad
de Chicago, Universidad de
Seattle, entre otras donde he
mos tenido ya contacto con
alumnos y facultad sobre el
talento que representan los
mexicanos estudiando en sus

universidades", dijo y veamos
cómo se fortalece esta intere

sante idea.
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DESDE EL
SENADO

El futuro del
Cáñamo en México

ALEJANDRO
AUMENTA
M1ER

Tanto la marihuana como el cáñamo

son derivados del Cannabis Sativa,
esta especie de una sola planta, abarca
diferentes variedades y cepas cultivadas con
diferentes propósitos; cabe mencionar que
comúnmente a la marihuana se le ha llamado

cannabis.
Al ser el cáñamo una variante de la

planta cannabis, el Senado de la República
construye un modelo para la regulación
de cannabis, para impulsar la economía
social y las cadenas de valor de la planta, con
productos como el cáñamo.
Este cultivo, acompañado de una política

integral para el desarrollo de esta industria,
puede generar cadenas de valor y enormes
beneficios para el combate a la pobreza de
amplias regiones del país.
La nueva ley que se construye en el Senado

para regular el cannabis, está enfocada en la
comercialización, investigación, así como
la producción de cáñamo con propósitos
industriales.

Es necesario transitar con una legislación
integral que incluya la creación de una
regulación del cannabis psicoactivo (uso
medicinal) y cannabis no psicoactivo para
usos industriales de sus derivados.

Se espera de esta industria un crecimiento
mundial superior a los 166 mil millones de
dólares para el año 2025 ya que 32 países
permiten legalmente la producción de
cáñamo y han desarrollado importantes
industrias vinculadas.

China produce más de la mitad del
cáñamo a nivel mundial vinculada a la

industria textil y a la exportación y en
América Latina solamente Chile y Uruguay
producen legalmente cáñamo industrial.

México podría convertirse en la próxima
potencia mundial en materia de uso
industrial del cáñamo además nuestro
país cuenta con excelentes condiciones
ambientales, abundante mano de obra
calificaday cercanía con Estados Unidos.
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Arrláhdó
al elefante

RICARDO SEVILLA

O illncrilico

Racismo c "identidad
nacional"
En diferentes ocasiones AMLO ha lamentado el

racismo y la discriminación que persisten en nuestro
tiempo.
Ayer, por ejemplo, recordó diferentes expresiones

sobre el clasismo que inunda nuestro país. Y
es que, lamentablemente, en los sectores más
virulentamente conservadores todavía subsiste la
discriminación.
Lamentablemente, la discriminación es una

cancerígena herencia colonial y que no sólo está en el
fuero interno de las clases sociales altas, sino también
entre el mundillo intelectual. Que no se nos olvide,
por ejemplo, que cuando Melchor Ocampo y Benito
Juárez se encontraban exiliados en Cuba, Ocampo
discriminó a Juárez por su origen indígena.
Pero este racismo, este clasismo, esta xenofobia

no es de ahora. Desde hace mucho tiempo, un grupo
de intelectuales mexicanos ha buscado construir
una identidad nacional racista basada en modelos

eurocéntricos. Desde la época virreinal y hasta hoy,
podemos observar que en la mayoría de los estudios
antropológicos los indígenas y los afrodescendientes
han sido excluidos de la llamada "identidad nacional",
En el siglo XIX, escritores como Lucas Alamán.

José María Luis Mora o Lorenzo Zavala se

pronunciaron contra el abolicionismo mexicano
e incluso cerraron los ojos ante la existencia de la
esclavitud en México.

En 1828, Zavala afirmó que "durante los
trescientos años de la colonia las poblaciones
indígenas y 'gentes de color' fueron reducidas a
subsistir de su trabajo diario, porque no tenían
ningunas nociones de un estado mejor de vida".
El conservador Lucas Alamán consideró que los

pobladores de sangre africana en México "estaban
sujetos a grandes defectos y vicios, pues con ánimos
despiertos y cuerpos vigorosos, eran susceptibles
de todo lo malo y todo lo bueno". En la filosofía no
son escasos los personajes que se han expresado
miserablemente sobre el tema. Voltaire dijo que
"los indios son perezosos, estúpidos, son hombres
inferiores". El griego Aristóteles, en su 'Política',
apuntó sobre los pueblos bárbaros: "esclavos por
naturaleza", cuyo destino "no es otro que el de ser
conquistados y esclavizados para que trabajen" y
sirvan (a los griegos).

En diferentes ocasiones AMLO ha lamentado el

racismo y la discriminación que persisten en nuestro
tiempo.
Ayer, por ejemplo, recordó diferentes expresiones

sobre el clasismo que inunda nuestro país. Y
es que, lamentablemente, en los sectores más
virulentamente conservadores todavía subsiste la
discriminación.

Lamentablemente, la discriminación es una
cancerígena herencia colonial y que no sólo está en el
fuero interno de las clases sociales altas, sino también
entre el mundillo intelectual. Que no se nos olvide,
por ejemplo, que cuando Melchor Ocampo y Benito
Juárez se encontraban exiliados en Cuba, Ocampo
discriminó a Juárez por su origen indígena.
Pero este racismo, este clasismo, esta xenofobia

no es de ahora. Desde hace mucho tiempo, un grupo
de intelectuales mexicanos ha buscado construir
una identidad nacional racista basada en modelos

eurocéntricos. Desde la época virreinal y hasta hoy,
podemos observar que en la mayoría de los estudios
antropológicos los indígenas y los afrodescendientes
han sido excluidos de la llamada "identidad nacional",
En el siglo XIX, escritores como Lucas Alamán.

José María Luis Mora o Lorenzo Zavala se
pronunciaron contra el abolicionismo mexicano
e incluso cerraron los ojos ante la existencia de la
esclavitud en México.

En 1828, Zavala afirmó que "durante los
trescientos años de la colonia las poblaciones
indígenas y 'gentes de color' fueron reducidas a
subsistir de su trabajo diario, porque no tenían
ningunas nociones de un estado mejor de vida".
El conservador Lucas Alamán consideró que los

pobladores de sangre africana en México "estaban
sujetos a grandes defectos y vicios, pues con ánimos
despiertos y cuerpos vigorosos, eran susceptibles
de todo lo malo y todo lo bueno". En la filosofía no
son escasos los personajes que se han expresado
miserablemente sobre el tema. Voltaire dijo que
"los indios son perezosos, estúpidos, son hombres
inferiores". El griego Aristóteles, en su 'Política',
apuntó sobre los pueblos bárbaros: "esclavos por
naturaleza", cuyo destino "no es otro que el de ser
conquistados y esclavizados para que trabajen" y
sirvan (a los griegos).
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Audiencias de Murillo
Versiones: La creación de

la "verdad histórica" fue una ac

ción concertada del Poder Eje
cutivo organizado desde el más
alto nivel del gobierno, así lo in
formó la Comisión para la Ver
dad y Acceso a la Justicia del
Caso Ayotzinapa. Esa verdad fue
construida por el procurador ge
neral de la República, Jesús Mu
rillo Karam, ocultando la verdad
sobre los asesinatos de 43 norma

listas, alterando escenas del cri
men, escondiendo evidencias que vinculan a autoridades mu
nicipales, estatales y federales con Guerreros Unidos, pero ni en
Estados Unidos, Canadá o México un ministro de Justicia o
exprocurador se manda solo. En el informe están los argumentos
que destruyen la "verdad histórica", que dio a conocer Murillo
Karam, titular de la PGR en el sexenio de Enrique Peña Nieto.
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Conclusión: La comisión concluye en su informe que a
los 43 normalistas no los incineraron juntos en el basurero de
Cocula, sino los separaron en tres grupos al salir de la terminal
de autobuses de Iguala, donde operaron tres células, seis grupos
y un mando central para la desaparición de los 43, de donde fue
ron trasladados al Palacio de Justicia y la zona de Periférico, enfa
tizó el presidente de la Comisión, subsecretario de Derechos
Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas
Rodríguez. El balance del análisis de las evidencias que "la
verdad histórica es el resultado de la acción concertada del

aparato organizado desde el poder", se fundó en tres elemen
tos: a) la llamada telefónica del propietario de una tienda de
abarrotes cerca de Cocula e Iguala; b) los interrogatorios, obte
nidos mediante tortura, a 77 personas que fueron liberadas por
un juez de Tamaulipas, en dos diligencias firmadas por una agen
te del Ministerio Público Federal que asistió en el mismo lugar y
en la misma hora, en Guerrero y en la Ciudad de México, y c) la
versión de la incineración de los estudiantes en el basurero de
Cocula.

Violaciones y lesa humanidad: Son ios actos de
tortura, hasta ahora acreditados, a 77 personas, por funcionarios
públicos de distintas áreas del
gobierno, y que fueron privados
de su libertad, plenamente acre
ditado con 50 horas de videos

que entregó el Centro Nacional
de Inteligencia de la Fiscalía
General de la República (FGR).
La "verdad histórica" se basó
en la intervención de autor ida
des en el basurero de Cocula
para sembrar evidencias, que se
descubrieron en los videos de
los sobrevuelos de drones de la
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Secretaría de Marina en esa zona,
en las fechas de los crímenes, que
fueron entregados a la Comisión.
Se revisó y evaluó una red de lla
madas telefónicas efectuadas el

26 y 28 de septiembre, con las
que se pudo reconstruir 37 con
versaciones de cinco números

telefónicos entre 36 actores que
participaron en los hechos, y que
remiten a 35 personas adiciona
les. Encinas subrayó que la "ver
dad histórica" señala que incine
raron a los 43 estudiantes en el

Salvador Cienfuegos,
exsecretario de

Defensa, ¿en la
mira de La Haya?

basurero de Cocula, nosotros concluimos que intervinieron
varios grupos para dispersar a los 43 normalistas a los que
agredieron de distintas formas. No hay ninguna coincidencia.
Desenlace: El caso Ayotzinapa fue un crimen de Es

tado, con un encubrimiento al más alto nivel y a casi ocho
años de los hechos, no hay indicios para afirmar que los 43
normalistas desaparecidos estén vivos. Esa fue la conclusión
preliminar del Informe de la Comisión, que se presentó en
Palacio Nacional, primero a las familias, en presencia del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, y posteriormente a
la opinión pública.
El informe señala que entre la noche del viernes 26 y la

madrugada del sábado 27 de septiembre de 2014 en Iguala,
Guerrero, autoridades federales y locales conocieron en tiem
po real los hechos y pudieron actuar para impedir la desapari
ción y asesinato de los 43 estudiantes perpetrados por
Guerreros Unidos y no lo hicieron de intervenir el Ejército les
salvaría la vida. El caso motivó indignación nacional e interna
cional, por los abusos a derechos humanos y la impunidad ante
los crímenes y sin duda fue el más duro impacto para el go
bierno de Enrique Peña Nieto. La Sedeña tenía un elemento
infiltrado en la normal de Ayotzinapa, quien es uno de los 43
desaparecidos, el soldado Julio César López Patolzin, quien
era el responsable de informar lo que acontecía en las asam
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bleas y movilizaciones, este militar infiltrado estaba bajo el
mando del teniente de infantería Marcos Macía Barbosa, del
27 Batallón y su último reporte fue a las 10 de la mañana de ese
día y desapareció, junto con los otros 42 estudiantes, sin que
sus mandos hicieran ninguna acción para garantizar su integri
dad y su búsqueda, como lo establece el protocolo para milita
res desaparecidos que, de instrumentarse debió proteger y
buscar al soldado López Patolzin y a los otros 42 normalistas.
Alejandro Encinas dijo que las autoridades conocieron desde
la salida de los 43 estudiantes de la Normal hasta el momen

to que se dio la orden de su desaparición, a las 22:45 horas
del viernes 26 de septiembre de 2014. "Todas las autoridades
federales, estatales y municipales
sabían de la toma de camiones,
del traslado de estudiantes a Igua
la, de su llegada al Rancho del Cu
ra y ala caseta de Iguala, su arribo
a la central de autobuses, de los
hechos de persecución y de vio
lencia de que fueron objeto y de
intervenir oportunamente, con la
información que disponían sobre
Ayotzinapa no se sumaría al 2 de
octubre 1968 y 10 de junio 1971 y
Peña Nieto sería la versión juvenil
de Díaz Ordaz y Echeverría.
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Extraña ausencia de don

Adán en plenaria Morena
'ientras la "corcholata" queMdespacha en Gobernación,
¡Adán Augusto López, le

cancela a las y los senadores de
Morena su participación en la Ple
naria de este fin de mes por cuestio
nes de agenda sabrá Dios con qué
fines aviesos, mañana será desvela
do el misterio y crece la expectativa
de quién será, él o ella, la persona
que presidirá la Mesa Directiva del
Senado de la República.
Sabemos que el tropical Adán Au

gusto no se manda solo, mucho me
nos podría pensar por sí tamaña ma
niobra política. Sus hilos son movidos
desde Palacio Nacional y él solo obe
dece. Tiene el pretexto perfecto: anda
de paseo en Boston.
De esa decisión, de la elección de

la Mesa Directiva senatorial, depende
el futuro político de muchas y de mu
chos, dentro y fuera del Senado.
En tanto, crecen las especulaciones

y se corren las apuestas en los pasi
llos de la Cámara Alta, al grado de
que hay quien dice que, en una de
esas y en aras de la unidad, quien
podría repetir en el cargo es la sena
dora Olga Sánchez Cordero, quien ha
cumplido a cabalidad ese papel.
Los usos y costumbres instaurados

en la Casa de las Leyes, indican que
deberá ser un varón, por aquello de la
alternancia y la equidad de género,
pero como sabemos, si algo saben ha

cer bien los morenistas desde Pala

cio Nacional ponen el ejemplo, es no
respetar las leyes y mucho menos su
palabra. "iVo me vengan a mí con
que la ley es la ley", es la consigna.
Todavía ayer seguían las patadas

bajo la mesa, y un desbocado senador
moreno, José Narro Céspedes, daba
entrevistas a diestra y siniestra tratan
do de convencer que él representa la
mejor opción, aunque esté bajo sos
pecha por la desaparición de dos
marinos que les fueron asignados
como escoltas en marzo pasado y el
hecho aún no haya sido esclarecido.
Se especuló que el "poderoso" (¿?)

también senador moreno Gabriel

Hernández se habría bajado de la
contienda ante las sospechas que
pesan sobre él por desvío de recursos
en los programas sociales que esta
ban a su cargo, principalmente en
Agricultura, antes Sagarpa, en el
ente llamado Segalamex, lo que
representa la punta del iceberg, pues
hay mucha tela de donde cortar.
El caso del senador moreno Ale

jandro Armenta es muy singular,
pues, aunque es reconocido como un
hombre prudente, nada escandalo
so, sí ha causado extrañeza que no
haya peleado con mayor tezón la
plaza.
Dicen los que saben que Armenta

habría sido llamado a cuentas desde

la central Morena para advertirle que

Fecha: 30/08/2022

Página: 7

Area cm2: 473

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 27,434

Página 172 de 182



su aspiración a contender por la can
didatura al gobierno de Puebla po
dría tener muchos obstáculos y en
una de esas "Aasía perder la encues
ta", por lo cual ese extraño silencio y
dejar que el agua siga su curso.
Quien ya no tendría nada que per

der es el otro moreno texcocano, el
moreno Higinio Martínez, quien fue
bajado de la contienda del Edomex y
la ganona fue Delfina Gómez.
Higinio, se dice, buscaría ese car

go como "premio de consolación",
pues también se habría autopromo
cionado como secretario de Gobier

no en el Estado de México en caso de

que gane Delfina, es decir, como
segundo de a bordo, pero le dieron
con la puerta en las narices.
En "chacaleo banquetero" Ricar

do Monreal nos reafirmó que será el
miércoles 31 de agosto, cuando se eli
ja la propuesta del Grupo Parlamen
tario para la Presidencia de la Mesa
Directiva del Senado.

Mencionó que se requiere un perfil
conciliador e institucional, que pueda
construir acuerdos, defender la auto
nomía del Poder Legislativo y conti

nuar con el trabajo de quienes han
encabezado a este órgano de direc
ción de la Cámara.

Además, Ricardo Monreal explicó
que en esta ocasión le corresponde
ocupar ese cargo a un hombre, por la
rotación de género que se acordó en
la bancada.

También dio a conocer que conti
núan en su intención por presidir la
Mesa Directiva los senadores Alejan
dro Armenta Mier, José Narro Cés
pedes e Higinio Martínez Miranda,
y "parece" que Gabriel García ya
declinó por algún otro, pero "a mí no
me han dicho nada formalmente".

"Sé que siguen en la lista no solo
José Narro, sino también Alejandro
Armenta y el senador Higinio Mar
tínez.

Entonces, vamos a esperar mañana
y después votar, el próximo miércoles
temprano, para saber quién, dentro
del Grupo Parlamentario, será nuestro
candidato a la Mesa Directiva.

Cuánta razón tenía el que despacha
en Palacio Nacional: ¡Ánimo!, que lo
mejor es lo peor que se va a poner.
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Rumbo complicado
os indicadores recientes son preocupantes:
.crecimiento constante de la inflación, 8.36 %
Igeneral y 13.77 % en alimentos, pobre creci

miento económico de 0.9 % del PIB en el ler tri

mestre de 2022 y deuda pública de 57.63 % del
PIB. Tenemos déficit comercial por 18 mil 904 mil
millones de dólares, contracción en nuestra balan
za entre importaciones de 52.5 miles de millones
de dólares por 46.5 millones de exportaciones y
déficit en la balanza petrolera por 46.7 %, sin
visualizarse un futuro alentador y dañándose a los
estratos económicamente débiles.

Alerta la salida de capitales por nueve trimestres
consecutivos, de acuerdo con cifras difundidas por
Banco de México. En el 2." trimestre de 2022 salie
ron 5 mil 74 millones de dólares de inversiones

extranjeras, por erráticas políticas gubernamenta
les e incertidumbre internacional. La carestía se

profundiza y el Inegi indica caer la confianza del
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consumidor en 0.8 % con respecto al mes anterior.
En situaciones como la nuestra, organismos

internacionales ponen a disposición información
para trazo planes de actuación. Tal es el caso ONU
Cepal, quienes actúan en tres vertientes: De
sempeño de la economía regionalnacional y su
dinámica en los últimos años; Los principales
retos de inversión (preocupación en México al
salir alta inversión extranjera) y; Desempeño eco
nómico de los países.
En México preocupa el desorden en la adminis

tración pública, el desempeño de la gestión públi
ca es desfavorable, ejemplos son el trastoque de
funciones al aparecer el secretario de Goberna
ción como imagen de carácter financiero y el
empeño de prelaciones de determinaciones doc
trinarias en el actuar gubernamental, por encima
de la justicia social.
Como muchos me inquieta el rumbo complicado

del país. Por ello, respaldo el lograr plena partici
pación de la ciudadanía en asuntos públicos, como
indica la Gobernanza, de cuya interactuación se
pueden establecer líneas de interactuación, crite
rios de ejecución, imagen y mecanismos de eva
luación con información oportuna para realizar
acciones positivas, corregir lo negativo y lograr en
realidad y no en palabra una nación de bienestar y
prosperidad.

Fecha: 30/08/2022

Página: 2

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor Luna de la Vega

Costo: 15,701

Página 175 de 182



FORMA
Y FONDO

El dilema: prisión preventiva
oficiosa o justificada
Laura Borbolla

Hace una semana, hablaba de las medidas cautelares, ya que
en muchos casos por tipo de delito o por las características
y circunstancias, una persona puede estar en prisión

mientras se lleva a cabo el proceso hasta el momento en que un juez
decide si es o no inocente. El dilema para el Estado, mexicano se
plantea desde los preceptos jurídicos establecidos enlaConstitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

El pasado 26 de agosto, la Corte Interamericana de Derechos Hu
manos (Corte idh) tuvo una audiencia en, la que analizaron el caso
de Daniel García Rodríguez y Reyes Alpízar Ortiz, ambos ciudadanos
mexicanos quienes permanecieron en prisión preventiva oficiosa
por más de 17 años, por presuntamente haber participado enel ho
micidio de María de los Ángeles Tamez.Pérez, exregidora de Atíza
pán, estado de México, en 2001.

El resultado de la audiencia fue que la Corte IDH recomendó al
Estado Mexicano, enresumidas cuentas que se eliminen dos figuras
que tenemos a nivel constitucional: la primera es el arraigo el cual
persiste para investigación en materia de delincuencia organizada
y la segunda, la prisión preventiva oficiosa.

Aunado a lo anterior, en la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), van a discutir el 5 de septiembréél proyecto relacionado con
la prisión preventiva oficiosa.

Para condimentar el tema, el ejecutivo Federal publicó su posi
cionamiento respecto al tema y sugiere a la SCJN no declarar la in
constitucionañdad de la prisión preventiva oficiosa,en virtud de ser
una de las columnas que sostiene la estrategia de seguridad nacio
nal y cero impunidad, con la finalidad de poder usar la figura hasta
en tanto sea posible con figuras delictivas que implican gravedad y

la puesta en riesgo de la víctima.
De forma y fondo, hay muchas cosas queieflejan nuestra cultu

ra y educación. México fue el último país miembro de la Organiza
ción de Estados Americanos en migrar al sistema de justicia
advérSarial, también conocido por establecer la oralidad en los jui
cios penales. Si tuviéramos un estándar aceptable en promedio en
el principio de estricta legalidad (cumplir y hacer cumplir la ley) qui
zá no estaríamos en este dilema.

La recomendación déla Corte IDH obedece a que los sujetos fue
ron detenidos de manera arbitraria y además fueron torturados
física y psicológica Esta es: la clara muestra de la violación a los de
rechas humanos, ello sin dejar de lado qué hay personas que están
en prisión preventiva oficiosa por más de una década sin haber te
nido Una sentencia de parte de los jueces.

Cómo lo dijo el Ministro en retiro José Ramón Cossío ante la Cor
te IDH: "Quiero dejaren claro que la prisión preventiva (justificada)
es factible en mi país, lo que no es factible esla prisión preventiva
oficiosa" ya que si es necesario para casos como los de la delincuen
cia organizada o dé otra índole, el agente del Ministerio Publico,
debe de justificar, probar y argumentar ante los jueces, a quienesles
compete poder decidir y con quienes se puede revisar una y otra
vez.

Lo más importantees que la cárcel sea un castigo punitivo a car
go del Estado únicamente para personas a las que seles haya pro
bado de manera legal que cometieron un delito y que hayan sido
sentenciadas, pero mientras la mentalidad y la cultura del mexica
no no cambie, será difícil que se extinga la prisión preventiva oficio 

Parte de la violación al principio de estricta legalidad nos tiene
sumidos en muchas inconsistencias de armonización de las diver

sas convenciones y mecanismos internacionales. Veamos qué dicé
la SCJN y cuáles son las consecuencias procesales "In dubio pro reo"
(lo más favorable al rgo).
Nota al pie de página:
Feliz regreso a clases. En la nueva normalidad es importante no
perder una generación más, hay maestros de secundaria y prepa
ratoria qué nú conocieron a una generación entera. •
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Toma de Kiev, principio del fin de la guerra
rusa en Ucrania; el posible desenlace
Por Salvador González Briceño*

*Estados Unidos ayuda, pero si Ucrania
pierde la guerra una vez que Rusia tome Kiev,
entonces la responsabilidad será de Zelenski.
No tan rápido, pero hacia allá apun

tan las principales aristas de la gue
rra de Rusia en Ucrania, no contra

Ucrania sino contra Estados Unidos, la OTAN
y la Unión Europea.

Porque sin decirlo, puesto que no acep
tarían perder con Rusia —pero han sido de
rrotaros no solo en el terreno sino en todos

los frentes de la guerra híbrida—, ni Biden,
Zelenski, Stoltenberg, Von der Leyen, etc.,
pero desean terminar antes que sea dema
siado tarde y no rescaten siquiera sus car
gos —como la desaparición de la OTAN—,
porque no tarda la presión de la sociedad
civil europea.

Ya sabemos que el principal perdedor
con esta guerra es Estados Unidos, por el dó
lar, la globalización, la hegemonía etcétera,
pero el siguiente es Europa, o lo que resta de
la Unión Europea quien más se apegó apli
car los "castigos" que cual bumerang por las
sanciones económicas está padeciendo.

Y no es solo la crisis por la energía, gas
y petróleo, o el trigo, y demás bienes que
abastecían tanto Rusia como Ucrania. Nada

de eso. Lo que principalmente ha perdido Eu
ropa es su autonomía, su independencia, su
democracia, su política de derechos huma
nos, su política energética contra el cambio
climático (¿todo eso, lo tenía?) y su dignidad.

Acaso no se dio cuenta la Unión Europea,
lo que quede de ella, que solo ha sido utili
zada por los anglosajones, Estados Unidos y
Gran Bretaña —que por eso los abandonó vía
el mañoso Bretix—, ¿al llevarles una guerra a
su salida del sol?Tampoco, que fueron enca
minados hacia esa guerra ¿haciéndoles creer
que Rusia sería como muy fácil derrotar, con
todo y el poder del ejército ucraniano?

¿Será que ya no hay abuelos, vivos, que
padecieron la crueldad de la Segunda Guerra
Mundial, y platiquen que fue el ejército ruso

quien los liberó del vasallaje de los nazis en
cabezados por Hitler y sus generales capaces
del Holocausto? O de plano no leen sus libros
de la historia reciente, del siglo XX.

En otras palabras, que el ejército here
dero del "ejército rojo" soviético, el ejército
ruso no sería fácil de acabar, mucho menos
un país con un arsenal cuyas armas superan
a las de la OTAN y por ende las de Estados
Unidos. Eso, claro, o no se quiere entender o
está tan enterrado en los baúles del recuerdo

que no lo quieren rescatar ni ver.

EUROPA, EN LA LONA SI NO REACCIONA
Comotampoco la Unión Europea parece

tener claro que si un país se ocupó en todos
ios foros internacionales y promovió una
"política de seguridad nacional europea"
ese ha sido justamente Rusia, el presiden
te Vladimir Putin y su cuerpo diplomático
encabezado por su ministro de exteriores
Sergei Lavrov.

Tampoco eso lo vio Europa. Me refiero
a los actuales liderazgos, porque los de las
generaciones anteriores claro que lo tenían
presente; incluso alemanes, como la ex pri
mera ministra Angela Merkel o el excanciller
Gerhard Schróeder, por citar los menos; líde
res que sí sabían la importancia de la relación
con su hermana Rusia porque al fin es igual
un país europeo.

Bueno, pues eso que los políticos euro
peos no ven, o no quieren poner sobre la
balanza de la realidad geoeconómica, por
que Estados Unidos no podrá cumplirles la
promesa de abastecerles gas por omisión de
Rusia, como tampoco otros bienes de prime
ra necesidad que les abastecía.

Como de igual manera pretenden pasar
por alto, Johnson, Macron, Scholz, Sánchez,
etcétera, que en cuanto se acerque el invier
no las protestas subirán de tono en toda Eu
ropa, no solo en algunos países como ya está
ocurriendo ahora, pero son acalladas por la
prensa oficial, tanto por el gas ruso como el
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costo de la vida —carencia de productos y
alza de precios con inflación y menos empleo
o mal pagados.

Esperemos que pronto se percaten
que esa frágil situación suena provocada
precisamente para que le funcione a Esta
dos Unidos, como en otras guerras, acudir
como el salvador a rescatar las economías

en desastre y de ese modo —además de
someterles geopolíticamente—, salir airoso
invirtiendo en la posguerra: a grandes inver
siones altas ganancias.

En pocas palabras, porque dada su situa
ción interna depresiva, la economía estadou
nidense requiere la guerra como acicate para
su rescate. Y de paso seguir imponiendo su
voluntad en la región, con mayor razón de
bilitada por la presente crisis que padecen
igual inducida.

Que si Estados Unidos dice: hay qué ha
cer la guerra a Rusia, todos en coro dijeron
que sí. Que si Putin es el malo de la pelícu
la porque invadió a Ucrania, todos en coro
dijeron que sí. Que si aplicando sanciones
económicas a Rusia con eso se le castiga
ría, se debilitaría economía y moneda, to
dos admitieron.

Que si utilizando a Ucrania como trampo
lín o escenario de guerra, se le creaba a Putin
el argumento perfecto para derrocarlo, ven
cer a su ejército, y de paso meter a Ucrania
a la OTAN y todavía dejar que posea armas
atómicas —al ser el país con una industria
heredera de la URSS y un manejo de energía
nuclear—, bueno, pues eso y todo lo demás
le falló a Occidente.

Y por ello, porque en los hechos la guerra
Rusia no la pierde —aun perdiendo gana por
todo lo que ya perdió Estados Unidos, ese sí,
con esta guerra—, es que ahora los propios
perdedores no saben cómo terminarla. Rusia
no cederá el territorio conquistado, es lo que
ha sostenido desde que comenzó la "opera
ción militar especial?al menos que una parte
sea para negociar el fin del conflicto.

LA RESISTENCIA DE UCRANIA

No solo eso. Al parecer, sin hablar de po
sibles negociaciones, como tampoco de po
nerle fin al conflicto, pero Estados Unidos no
quiere —tampoco Europa puede seguir abas
teciendo de armas a Zelenski—, doblar las
manos, al menos de un modo tan evidente.

Es decir, que la postura estadouniden
se tiene, entre otros errores que hemos co

mentado antes, ya muchas presiones que le
impiden seguir apoyando a Ucrania en esta
guerra. Citemos algunas:

1) La presidencia de Joe Biden tiene enci
ma cada vez las presiones de los legisladores
que cuestionan el destino de los millonarios
apoyos, tanto en equipos enviados como en
dólares al gobierno de Zelenski.

2) Situación similar ocurre en Europa,
donde no todos los países envían lo que pro
meten en equipamiento militar vía la OTAN,
mucho menos cubrirán lo prometido en me
ses anteriores para ayuda de Ucrania. Uno de
ellos es precisamente Alemania.

3) La OTAN padece ya una situación som
bría, porque nada justifica ni las presiones
para que todos los países miembros aporten
hasta el 2 por ciento de su PIB —porque es
mucho dinero y no lo tienen—, como tampo
co en la doble circunstancia: a) que Ucrania
no gana en el terreno de los hechos, b) no
podrán seguir apoyando al entrar a una crisis
inevitable, generada por la Reserva Federal
en apoyo del BCE.

4) Ucrania no recupera terreno, con todo
y el ejército ucraniano resiste bien aguantan
do la presión del ejército ruso; todo lo contra
rio, Rusia avanza lenta pero firmemente.

5) Si acaso Rusia avanza sobre Kiev, la
capital de Ucrania, como dice la prensa es
tadounidense, le tomaría de 24 a 48 horas
(Wall Street Journal) hacerse del control. Sin
olvidar que Putin ha ampliado el ejército en
137 mil elementos para el frente de guerra y
conseguir los objetivos.

6) El presidente Biden anunció recién 3
mil millones, luego de los 775 millones de
dólares en apoyo a Ucrania, nuevas armas,
municiones, bajo la promesa de no dejar solo
a Zelenski contra Putin, suena falsa bandera,
con todo y tiene su costo. Es decir, Estados
Unidos ayuda, pero si Ucrania pierde la gue
rra una vez que Rusia tome Kiev, entonces la
responsabilidad será de Zelenski. Un justifi
cante de EE.UU. para perder sin perder. La
Casa Blanca ya admite que Kiev podría caer
a medida que las fuerzas rusas continúen
avanzando hacia la ciudad. "Es una posibili
dad real'' dijo el viernes 25 Jen Psaki: "Inclu
so cuando vemos resistencia en el terreno, el
ejército de Rusia continúa avanzando hacia
Kiev'.'Y son funcionarios de EE.UU. quienes
afirman que podría caer dentro de 24 o 48 ho
ras. En tanto, "un alto funcionario de defensa
dijo el viernes que la resistencia ucraniana
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fue más fuerte de lo que Estados Unidos es
peraba y que los ucranianos habían (hablan
do en pasado) frenado el avance de los rusos
hacia la capital'' Pero decir eso es consuelo
de tontos. Falta el desenlace. Pagaría por ver.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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